
EL PERITAJE de la noruega DNV sobre el colapso
de la Línea 12 puso al descubierto que al gobierno
de Claudia Sheinbaum se le zafaron los pernos
de la operación política.
POR INCREÍBLE que parezca, la jefa de Gobierno no
estuvo ayer durante la presentación del tercer y último
reporte sobre el siniestro. Ella misma encabezó la difu
sión de los dos primeros informes, aquellos en I9S que
toda la culpa recaía en administraciones anteriores.

QUE Sheinbaum haya optado por esconderse en lugar
de dar la cara confirma que no ha sabido cómo ma
nejar esta crisis. Tan es así que el propio presidente de
la República tuvo que salir, una vez más, a rescatarle y
echarle porras desde la mañanera.
LO PEOR para Sheinbaum es que pese a los pataleos de
su equipo, las conclusiones de DNV ahí siguen: el go
bierno morenista es corresponsable de la tragedia por la
falta de mantenimiento de la Línea 12.

A PROPÓSITO de pataleos, el morenista Jaime Bonilla
no se resigna a perder su escaño como senador: ya im
pugnó la resolución de la Sala Regional Guadalajara
ante la Sala Superior del Tribunal Electoral
LOS magistrados regionales determinaron que Bonilla
había causado baja como senador al convertirse en
gobernador de Baja California en 2019. El fallo fue
unánime, por lo que se espera que la Sala Superior lo
ratifique.

SIN EMBARGO, hay un pequeño detallito: el expediente
fue turnado a José Luis Vargas, de quien se sabe tiene
un amplio espectro de convicciones jurídicas... que
es una bonita manera de decir que se dobla pa' donde
sople el viento.

¡QUÉ BALCONEADA le dieron a Alejandro "Alito"
Moreno! Se trata de un audio en el que, a punta de gro
serías, el presidente del PRI estaría dando instrucciones
de extorsionar a proveedores de su partido.

EN LA grabación se escucha a alguien reclamando que
no se enviaron artículos promocionales a la campaña
en Campeche, que perdieron los priistas. Quienes co
nocen bien a "Alito" dicen que la voz es muy parecida,
pero que las palabras, sobre todo las malas palabras, sin
duda son las suyas.

CUENTAN que en Tamaulipas el gobernador Francis
co García Cabeza de Vaca anda tratando de levantar la
campaña de su candidato César "Truko" Verástegui.
A MENOS de un mes de las elecciones, el abanderado
de la alianza PAN, PRI y PRD se ha llevado algunos re
veses. El fin de semana, el alcalde de Reynosa, Carlos
Peña, y su madre, la popular política Maki Ortiz, se
sumaron a la campaña de Américo Villarreal

DE AHÍ viene la ofensiva que, según dicen, ha desatado
el mandatario panista para tratar de restarle apoyos al
morenista. Ya.se verá si Américo descubre la victoria o si
a "Truko" le alcanza la magia para llegar a la gubematura.
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CIRCUITO
INTERIOR

COMO CUAHDO

quieres poner orden
y muchos te festejan,
pero no terminas de
darle gusto a todos,
así mero le pasó a
la Alcaldía Miguel
Hidalgo.
RESULTA QUE tras

el operativo para
despejar Masaryk,
Horacio y Homero
de vendedores
ambulantes, con
y sin permiso, dos
inquietudes saltaron
de inmediato.

LA PRIMERA es

que la Alcaldía
asegura estar a favor
de la reactivación

económica y no
estigmatizar a ese
sector, pero varios se
preguntan a dónde
irán a parar los
trabajadores que sí
cuentan con permisos
¡para laborar en vía
pública.
LA SBOUHDA DUPA
es que el operativo
implicó el decomiso
de triciclos de los
vendedores con todo
y que organizaciones
han señalado que
las Alcaldías no

pueden decomisar
las herramientas

a trabajadores no
asalariados.

¿SERA QUE el que a
dos amos sirve con
alguno queda mal?

AHORA QUE Raúl

Esqnivel, mejor
conocido como Jefe
Vulcano, está pasando
por complicaciones
de salud, son varias
las sirenas que se
activaron.

AL6VHASVOCBS
que le tienen mucho
aprecio piden que se
le eche la mano desde

el Gobierno hasta para
volver al H. Cuerpo de
BomberóS/algo que se
ve lejano.

OTROS M5SIGUEH
reprochando su
actuación ante los
abusos del sindicato
durante mucho
tiempo.

LO CIERTO es que
los incendios río se
apagan con gasolina...
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No es que Malbéne busque la polémica: es
que la polémica lo busca a él, y siempre lo
halla. Su más reciente artículo, publicado
por la revista Signum, de seguro dará
motivo a discusión. En él dice esto:

"Quizá no sea difícil vivir sin Dios,
pero no ha de ser fácil morir sin él. En
las horas finales hemos de percibir el
infinito, después de haber vivido siempre
sin pensar en él. Es entonces cuando
necesitamos a Dios. No nos preguntemos
si existe o no. A esa pregunta sólo la fe
puede responder. Entonces, seamos
creyentes o no hagamos todos juntos
una oración de súplica. 'Señor Dios: te
pedimos por favor que existas'".

Ciertamente estas palabras no parecen
escritas por un teólogo. Por más que
se les vea como expresión poética más
que como declaración literal, lo cierto es
que una manifestación así inquieta a los
creyentes. Pero Malbéne lo ha dicho varias
veces: "Mi tarea es inquietar, no aquietar".

iHasta mañana!...
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Barril de pólvora

En el tema de la aviación AMLO

y su gente deben oír a expertos
califtcados y no a los cortesanos.

Lord Feebledick regresó a su fin
ca de campo después de haber
asistido en Londres a la cena

mensual de los veteranos del Cuar
to Regimiento de Lanceros. Al entrar
en su alcoba vio algo que casi lo hizo
perder su tradicional flema británi
ca He aquí que su esposa, lady Loo
sebloomers, estaba en pleno acto de
fornicio con su profesor italiano de
canto, el maestro Solfaredo. No iba
preparado lord Feebledick para una
eventualidad como ésa, de modo que
sólo acertó a decir: "Esto no me gusta
nada". Respondió el profesor Solfare
do: "Tiene usted mucha razón, milord.
Visto desde fuera este acto carece por
completo de atractivo estético"... La
pequeña niña le preguntó a su abuelo:
"Abue: cuando hace mucho frío por las
noches ¿te castañetean los dientes?".
"No lo sé, hijita respondió el anciano
señor. No dormimos juntos"... En la
merienda de los jueves declaró una in
vitada "Tuve cinco hijos. Uno con mi
primer marido, uno con el segundo, y
los otros tres yo sola"... Si el presidente
López tiene un mínimo de conscien
cia debe vivir en estado de continua
zozobra Y es que en cualquier mo
mento puede suceder un accidente
aéreo sobre la Ciudad de México o
en el Aeropuerto "Benito Juárez", y

él tendría la mayor responsabilidad en
esa tragedia que cobraría centenares
de vidas. ]Los repetidos caprichos del

mandatario han convertíprepotente
do en un constante riesgo la navega
ción aére i sobre la capital, tanto que
los piloto ; de líneas extranjeras que
deben vo ar a la CDMX, o despegar,

han sido advertidos de losdesde elty,
e ahora deben afrontar. Lapeligros qu<

absurda chancelación del Nuevo Aero
rnacional de la Ciudad deInteipuerto

México, e|n Texcoco; la conversión de
>i erto militar en civil; el defecun aeropi

>redseiño del tráfico aéreo sobretuoso

la urbe; la saturación del campo aéreo
actual; condiciones en que traba

htroladores aéreos; todo esojan los co
; un barril de pólvora con laconstituy
rmanentemente encendida ymecha pe

cialiquier momento puede esque en
tallar. J;lamás había yo sentido al tomar
un vuelo lacia la CDMX la inquietud

rimento ahora La verdad esque expe:
O nos ha complicado la vidaqueAML

en todos os sentidos: el de la salud, el
déla idad, el de la economía Ell segura
hecho de que sea un Presidente popu

le de él un buen Presidente,lar no hao
De hecho,i, algunos lo califican ya co
mo el peí)!>r que hemos tenido en los

r nodernos, y vaya que hemostiempos
tenido umos muy malos. En esto de la

aviación López Obrador y su gente
deben oír las voces de expertos cali
ficados y no las de los cortesanos que
tienen 90 por ciento de sumisión y 10
por ciento o menos de preparación.
Por lo pronto, preocúpese AMLO ca
da minuto de cada hora de cada día,
pues en cualquier momento puede
acontecer un desastre que a muchos
de seguro les costaría la vida y a él la
tranquilidad de conciencia por el resto
de su vida.. Don Centínario, señor de
edad madura, acudió a la consulta de
su médico. Le dijo: "Hoy por la noche
tengo una cita con una dama de pocos
años y bastantes ímpetus. Deme algo
que me ayude a hacer honor a la oca
sión". Respondió el facultativo: 'Tengo
un centilitro de las miríficas aguas de
Saltillo. Es bien conocida la taumatúr
jca virtud de esas maravillosas linfas,
na gota de ellas cayó por accidente

junto a la Torre de Pisa, y la legenda
ria construcción se enderezó. Por ser
usted mi paciente le administraré tres,
y ya verá sus prodigiosos efectos". Esa
misma noche don Centínario llamó
por teléfono al doctor. Le informó lle
no de entusiasmo: "¡Cuatro veces, doc
tor! ¡Cuatro veces!". "Magnífico lo fe
licitó el galeno. Y ¿qué dijo la dama?".
Replicó don Centínario: "Todavía no
llega"... FIN.
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Médicos esclavos
"La esclavitud es robo: robo de una

vida, robo del trabajo, robo de
cualquier propiedad o producto..."

Kevin Bales

Para el presidente López Obrador
es un acto político, para el régi
men cubano una oportunidad

para obtener divisas con la explotación
de su gente El acuerdo es entre dos go
biernos; nadie pregunta a los médicos...
porque son moneda de cambio, mano
de obra esclava que tiene que ir adon
de le dice su gobierno, sin recibir por
su labor más que una mínima parte de
lo que se paga

El Presidente anunció el 9 de ma
yo: "Vamos... a contratar médicos de
Cuba, van a venir a trabajar a nuestro
país. Esta decisión la tomamos porque
no tenemos los médicos que necesita
mos en el país... Tenemos un déficit de
especialistas. Podemos tener hospitales,
pero no tenemos pediatras, y más si se
trata de ir a trabajar a hospitales en zo
nas pobres".

Los médicos mexicanos no es
tán de acuerdo. En un desplegado, los
colegios, asociaciones y federaciones
han declarado: "Decidimos manifes
tar nuestra desaprobación y enérgica
protesta ante el anuncio de parte del
gobierno federal de la contratación
nuevamente de médicos de otro país
por una supuesta falta de los mismos,
lo que consideramos una falta grave
en contra de los profesionales de la sa

lud de México... En nuestro país sí hay
médicos con capacidad avalada por las
universidades de la República Mexica
na, formados en el pleno conocimien
to de las necesidades y la idiosincrasia
de nuestra población, algunos de ellos
desempleados o empleados eventual
mente con salarios muy bajos o en zo
nas de inseguridad extrema".

Si no tenemos médicos suficien
tes, o si los que hay no quieren trabajar
en ciertas zonas, podemos considerar
abrir las fronteras a profesionales ex
tranjeros, pero la convocatoria debe
ser para médicos de cualquier lugar
que acepten certificarse en nuestro
país conforme a la ley nacional. Los
extranjeros deben recibir el mismo
sueldo que los mexicanos con la misma
especialización... pero deben recibirlo
ellos, no un coyote

El esquema con el que el gobierno
mexicano contrató a médicos cubanos
en 2020, durante la pandemia, y con el
que pretende ahora traer a estos 500
es completamente distinto. Hasta aho
ra no han cumplido con los requisitos
legales para trabajar en nuestro país.
Tampoco se les paga lo mismo que a
los mexicanos; el sueldo es mucho ma
yor, pero la mayor parte se la embolsa
el gobierno de Cuba

Los médicos cubanos trabajan en
México como mano de obra esclava
No solo no se les entrega su salario, sino
que se les imponen restricciones viola
torias a los derechos humanos. No se
les permite venir con sus familias, las

cuales se quedan en Cuba en calidad de
rehenes para que "no escapen", y tam
poco "relacionarse" con locales. Una de
las responsabilidades de cuando menos
algunos es hacer propaganda a favor
del gobierno de La Habana

La idea de que los médicos cuba
nos son mejores que los mexicanos, por
otra parte, ha caído por tierra Los cu
banos que han venido son generalistas
con poca o ninguna experiencia; mu
chos no saben usar equipos modernos
que sí manejan los nacionales. Algunos
quizá no son realmente médicos, pero
no lo sabemos, porque toda la docu
mentación y los arreglos económicos
se mantienen en secreto.

Es curioso que un Presidente que
afirma que la autosuficiencia es el me
jor camino para la prosperidad esté im
portando médicos, como ha importado
medicamentos que aquí se producen
con mejor calidad y precio. Es inacep
table que diga, por otra parte, que está
en contra de la trata de personas, pero
traiga mano de obra esclava para tra
bajar en el país.

• SIN DECRETOS
Fue el subsecretario Rogelio Jiménez
Pons quien dijo que se emitirían "dos
decretos", uno para reducir las ope
raciones del AICM en 20 por ciento
y otro para mudar los vuelos charter y
de carga al AIFA. Pero como el Presi
dente se molestó, ahora todos niegan
los decretos: simplemente están "con
venciendo" a las aerolíneas.
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La pitonisa de Palacio Nacional
::::: Nos hacen ver que la encargada de la
sección "Quién es quién en las mentiras de
la semana" dentro de la conferencia maña
nera del Presidente, Ana Elizabeth García
Vilchis, no solo descubre mentiras del pasa

do, sino que también sabe
lo que pasará en el futuro.
Ayer adelantó lo que el
mandatario dirá la próxima
semana, puntualmente el
19 de mayo. Doña Ana dijo:
"a pesar de que el presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador aclaró el 19 de
mayo que no existe un de
creto para obligar a las ae
rolíneas a incrementar sus

vuelos al Aeropuerto Internacional 'Felipe
Ángeles', los medios de comunicación se
han dedicado a decir lo contrario, que se
obliga a las aerolíneas a migrar al AIFA, lo
cual no es verdad". ¡Sorprendente!

Ana García
Vilchis

Diputados Quieren home office
por "No Circula"
::::: Nos platican que, en la bancada del PRI,
en la Cámara de Diputados alistan una pro
puesta para establecer que el home office apli
que ya no solo en pandemia, sino también
durante las contingencias ambientales. La
propuesta, nos dicen, ha sido vista con bue
nos ojos por el resto de las bancadas, y es
muy probable que transite en el siguiente pe
riodo de sesiones. ¿Será muy complicado lle
gar al Palacio Legislativo en transporte públi
co y, como el resto de los ciudadanos, dejar
un día el auto en casa?

Kenla López vs. Claudia

::::: Hoy, la vicecoordinadora de la bancada
del PAN en el Senado, Kenia López Raba
dán, presentará ante la Cámara de Diputados
una solicitud de Juicio Político contra la jefa
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbanm, por el tema del colapso de la Lí
nea 12 del Metro. La senadora acusa a la go
bernante capitalina de ocultar información
del peritaje de DNV, en la que su administra
ción sale mal parada. La panista ha señalado
que 'los pecados de Sheinbaum ya son mu
chos", pues pretende ser juez y parte en las
investigaciones de la tragedia en el Metro,
además de comportarse como "<j
electoral" al violar la veda para promover ]
consulta de revocación de mandato. ¿Av
rá esa solicitud en el Senado?

Los desmemoriados de la CNTE
::::: Los maestros de la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación (CNTE) mar
charán este domingo desde el Ángel de la In
dependencia al Zócalo de la Ciudad de Méxi
co, para exigir "la abrogación de la mal llama
da reforma educativa" del gobierno de la au
tollamada Cuarta Transformación y un au
mento salarial de emergencia de 100 por
ciento. Hasta ahí, todo normal, pero lo que de
plano confunde, es que otra de sus demandas
es que los reciba el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Es decir, los centistas
quieren hablar con el mandatario para decirle
que están en contra de su reforma y que debe
dar marcha atrás, y que además les doble el
salario. Al parecer los profes además de ilusos
también andan mal de la memoria, pues des
de hace ya algún tiempo el Presidente, al que
ayudaron a ganar en 2018, los metió en el
costal de los conservadores.
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Sheinbaum y XOchitl Gálvez,
las vueltas de la política
::::: Lejos, muy lejos quedaron aquellos tiem
pos cuando ambas eran todavía delegadas de
Miguel Hidalgo y Tlalpan, y hasta intercam

experiencias, o cuan
do una ya siendo senadora
visitó a la hoy jefa de Go
biemo en su oficina del Añ
tiguo Palacio del Ayunta
miento. Hoy, esa realidad es
distinta. Ahora, la senadora
por el PAN, Xóchitl Gálvez,
arremete contra la manda
taria Claudia Sheinbaum
para que acepte los resulta

dos del tercer informe de DNV sobre las cau
sas del colapso de la Línea 12 del Metro, y do
ña Claudia revira, diciendo que no es casuali
dad que doña Xóchitl sea quien ha hablado
del dictamen antes de que se conociera públi
camente. Ambas están muy alejadas de ese
momento en que departían. ¡Cómo cambian
los tiempos!
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Revive pugna por presupuesto
en el IECM
::::: Le contamos que, en medio de la reforma
que se analiza en el Congreso capitalino para
adelgazar la estructura del Instituto Electoral
de la Ciudad de México (IECM), su presidenta
Patricia Avendaño envió una solicitud de
ampliación presupuestal a la titular de la Se

cretaría de Administración y
Finanzas, Luz Elena Gon
zález, por poco más de 198
millones de pesos. En el ofi
cio, fechado el 3 de mayo,
se refiere que si bien se
han practicado medidas de
austeridad, es importante
contar con esos recursos
para hacer frente a com
promisos, como es otorgar
las prerrogativas a los parti

dos políticos, partida que compromete casi
60% de lo solicitado. Nos detallan que será
el nuevo round en la disputa por los recur
sos entre el IECM, el Gobierno capitalino y
los partidos políticos.

Avanza paridad de género
en candidaturas en Edomex,
pero no para 2023
::::: Esta semana, nos recuerdan, avanzó en
comisiones del Congreso del Estado de Méxi
co la propuesta de los diputados de Morena y
del Partido Acción Nacional (PAN) para ga
rantizar el principio de la paridad de género
en la elección a gobernador estatal, es decir,
los partidos deberán seleccionar un candidato
de género distinto al que postularon en la
elección anterior. El dato es que si bien se da
un avance en los derechos políticoelectora
les de las mujeres, ese ajuste estará vigente
después de la elección de 2023, es decir, el
próximo año, cuando se elegirá al nuevo o
la nueva gobernante de la entidad más po
blada del país.
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Se gasta gobernadora austeridad
en megafestejo para las "lefecitas"
::::: Quien "echó la casa por la ventana" para festejar a las
madres en Guerrero, nos platican, fue la gobernadora
Evelyn Salgado Pineda (Morena) con tremendo "pa
changón" para las empleadas estatales, en el Palacio de
Gobierno, donde lo más sencillo fue la alfombra roja que
pusieron en la entrada. Nos relatan que cada festejada re
cibió un obsequio a su llegada, además se les dio un bono
de 9 mil 500 pesos y hubo rife, con premio estelar de un
automóvil compacto, lo cual mantuvo felices a las "jefeci
tas". Ya entrada en gastos, nos dicen que doña Evelyn les
prometió un festejo similar cada año y, para rematar, re
cordó sus cierres de mítines en campaña y entonó para
las presentes la canción "Como la flor", de Selena. ¡Qué
fiestón loco!

En la celebración hubo regalos, una gran rifó de artículos
electrónicos, celulares y hasta un auto compacto.
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Alcalde pene a las mamas a concursar
en baile de (afile dance
::::: Siguiendo en Guerrero, nos cuentan que la sombra en
el festejo de 10 de mayo estuvo en el municipio de Aju
chitlán del Progreso, donde al alcalde Víctor Hugo Vega
Hernández (PRI) se le hizo fácil organizar un concurso
de table dance durante el festejo para sus empleadas que

son mamás. Nos relatan que sólo cua
tro trabajadoras se animaron a subirse
y bailar en un improvisado tubo colo
cado en el centro del deportivo y expo
nerse por el premio de mil pesos. Nos
indican que aunque algunas trataron
de tomarlo a "chunga", aplaudiendo y
gritando para hacer ambiente, hubo un
sector de mujeres que se incomodó y
más porque horas después el video se
vitalizó en redes sociales y no faltó

quien cuestionó si era adecuada la celebración. ¿Qué tal?

Fiscalía, con más excusas que pistas
f::::: Más de uña deja se quedó levantada en Nuevo León,
nos comentan, luego de que el fiscal general de Justicia
Gustavo Adolfo Guerrero Gutiérrez salió en un video

victimizándose y justificándose para no
tomar responsabilidad en el esclareci
miento de los crímenes violentos con
tra mujeres que han conmocionado al
estado y al país. Nos platican que el go
bernador Samuel García Sepúlveda
(MC) le puso un "estáte quieto" a don
Gustavo al exigir celeridad en casos co
mo los de Yolanda y Debanhi. pues
los resultados de esa dependencia han
dejado mucho que desear con sus pro
cesos de investigación y como "botón

de muestra" de los tropiezos que han tenido está el despi
do de dos de sus fiscales por las enormes lagunas que
complicaron el caso de la joven Debanhi. ¡Zas!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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La cuerda
del ciudadano
México, entre polos
opuestos en EU
IEMIUO RABASA GAMBOA
Es difícil encontrar en la historia de EU

dos mandatarios en polos tan opues
tos respecto a la relación con México,

como los que mantienen Trump y Biden.
El mejor precedente está en James Polk y

Abraham Lincoln a mitad del siglo XIX. Polk
condujo la guerra contra México, a la que
Lincoln se opuso como "guerra injusta", po
sición invariable durante su presidencia y es
tupenda relación con Benito Juárez.
Al anunciar su candidatura en 2015, Trump

calificó a los mexicanos migrantes como "gen
te con un montón de problemas, en muchos
casos criminales, narcotraficantes y violado
res". Mantuvo la amenaza hecha realidad, de
la construcción de un muro en la frontera con
México, que "debían pagar los mexicanos".
En reciente mitin en Ohio, Trump denostó

públicamente a nuestro presidente y al can
ciller Ebrard, al decir: "Nunca he visto a na
die doblegarse así", y con sorna afirmó haber
obligado a nuestro país a desplegar una fuer
za militar en la frontera sur, para evitar im
ponernos un 25% de aranceles a las exporta
ciones mexicanas.
En su libro A Sacred Oath y entrevista con

60 Minutes (Youtube), Mark Esper, exsecreta
rio de Defensa de Trump, reveló que su jefe
le sugirió disparar misiles Patriot contra los
laboratorios de los carteles en territorio me
xicano. Esper le dijo que violaría el derecho
internacional y sería terrible para su vecino
del sur, a lo que Trump replicó "nadie sabría
que fuimos nosotros" (sic). En el programa
de radio, "The Clay Travis and Buck Sexton
Show", afirmó que EU debiera hacer lo mis
mo con México que Putin en Ucrania esto
es, invadirnos.

En el polo opuesto, Biden reitera la política
del buen vecino de RoosevelL Canceló la cons
trucción del muro, terminó con la separación
de los hijos de migrantes ilegales de sus pa
dres, y aceptó trabajar con AMLO para atender
la migración centroamericana además de re
gularizar a los casi once millones de ilegales en

EU. El problema migratorio no se ha resuelto,
pero puede discutirse con elemental decoro y
decencia con la administración Biden, sin los
amagos e insultos de Trump.
Para celebrar la batalla de Puebla el pasa

do 5 de mayo los Biden invitaron a la Casa
Blanca como huésped distinguida a la escri
tora Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del pre
sidente, (¿lo hicieron Trump y Melania?).
Frente a ella Biden negó que México sea el
"patio trasero sino el delantero de EU" y
agregó que "EU y México son más que bue1
nos vecinos, son verdaderos amigos, socios.
Existe un vínculo inquebrantable fortalecido
por nuestro respeto mutuo".
En ese contexto de la polarización crecien

te sobre México entre Trump y Biden, en
2020 el presidente AMLO visitó a Trump en
la. Casa Blanca y le dijo: "En lugar de agra
vios hacia mi persona y lo que estimo más
importante, hacia mi país, hemos recibido de
usted comprensión y respeto".
Después de la injuria de Ohio, en reciente

mañanera expresó: "A mí me cae bien
Trump, aunque sea capitalista", y a pregunta
expresa: "¿Le faltó el respeto?", respondió:
"Él es así y hay que ver las circunstancias".
Es entendible, como lo dijo el presidente,

no "ponernos con Sansón a las patadas" (CE
LAC 2021) y buscar una relación llevadera
con el poderoso vecino, pero eso no puede
incluir la cortesía diplomática con quien
nunca ha tenido la mínima "comprensión y
respeto" hacia México, antes, durante y des
pués de su mandato. Un mínimo de decoro
y pundonor para reclamar con dignidad a
quien se vive insultando y agrediendo a
nuestro país (Trump) y dar la mano a quien
nos respeta (Biden), no es mucho pedir. •

El problema migratorio
puede discutirse con Biden,
sin los insultos de Trump.

Fecha: 12/05/2022

Página: 17

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Emilio Rabasa Gamboa

Costo: 30,747

Página 5 de 19



LA IDEA A DESTACAR

EMILIO RABASA
GAMBOA

Docente
e investigador

Reclamar con dignidad a
quien se vive insultando y
agrediendo a nuestro país
(Trump) y dar la mano a
quien nos respeta (Biden).
no es mucho pedir".
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Ciudadanas y ciudadanos
asesinados y desaparecidos
por soldados y marinos

. uántos datos,
J ¦ historias atroces,

vidas violenta
das y vidas perdidas necesi
tan los tomadores de decisio
nes para entender que poner
la seguridad dvílacargode las
fuerzas armadas los respon
sabiliza de la catástrofe? ¿Aun
así López Obrador pondrá a
un militar a la cabeza de la
Guardia Nacional?
México suma ya más de 16

años de experiencia con el
Ejército y la Marina imple
mentando la estrategia de se
guridad. Los resultados ha
blan por sí mismos, quienes
embistieron como salva
guardas de nuestra seguri
dad no sólo no han consegui
do contener la violencia del
crimen organizado, sino que
son artífices protagónicos de
violaciones de derechos hu
manos y de crímenes que
han quedado impunes.
Recordemos que la Guardia

Nacional creada en marzo de
2019 por López Obrador
—quien prometió sacar al
Ejército de las calles y regresar
lo a cuarteles— tiene solo 22%
de elementos civiles, los cuales
serán sustituidos por elemen
tos de la Sedeña con el progra

ma de retiro voluntario que
terminará en2023. Todo con el
objetivo de dejar las tareas tan
to administrativas como ope
rativas de la Guardia Nacional
en manos de la Sedeña.
Para cualquier lógica, el sal

do no corresponde con la in
versión de recursos que se ha
colocado en las arcas de Sede
ña y Semar. Tan sólo por tener
a ambos como parte de los diez
óiganos federales con más
quejas por posibles violaciones
alos derechos humanos. Datos
de la CNDH señalan que, de
enero del 2019 a junio de 2Q2L
se presentaron contra el Ejér
cito y la Guardia Nacional L654
quejas por posibles violaciones
a los derechos humanos.
Claramente la Guardia

Nacional es el organismo de
seguridad con más quejas,
591 entre enero de 2020 y ju
lio de 2021. Durante este pe
riodo ha sido señalada por
hechos que van desde seis
asesinatos, 13 casos de tortu
ra, tres desapariciones forza
das, 69 quejas por trato cruel,
inhumano o degradante,
hasta 40 casos de detencio
nes arbitrarias.
Cuando López Obrador lan

zó su proyecto de Guardia Na
cional, anunciaba que su cuer
po de seguridad se distinguiría

por su honestidad y respeto a
los derechos humanos. Sin
embargo, la realidad contradi
ce su promesa Hay señala
mientos contra el Ejército y la
GN por faltar a la legalidad, ho
nradez, lealtad, imparcialidad
y eficacia en el desempeño de
las funciones, empleos, cargos
o comisiones, así como em
plear arbitrariamente la fuerza
pública, entre otros reclamos.
A los seis asesinatos conta

bilizados en las denuncias de
violaciones a derechos huma
nos, se suma el de Ángel Yael.
Desafortunadamente la im
punidad también blinda aquí
a las fuerzas armadas. Un juez
vinculó el 6 de mayo a proceso
al elemento de la Guardia Na
cional, un infante de la Marina
comisionado a la Guardia Na
cional en Irapuato, por dispa
rar contra estudiantes de la
Universidad de Guanajuato y
asesinar Ángel Yael, estudian
te de ingeniería agrónoma, de
19 años, el 27 de abril de 2022.
Sin embargo, el infante de ma
rina que disparó está libre.

El asesinato de Ángel es
una muestra más de que las
fuerzas armadas están entre
nadas para matar y que la
Guardia Nacional no es civil.
Nada hahechoel Presidente

para garantizar justicia e impo
ner las medidas correspon
dientes contra altos mandos y
ejecutores directos de estos
múltiples delitos. Las denun
cias de dichas violaciones no

soninvestigadasynoexistíaun
solo miembro de las Fuerzas
Armadas condenado por un
juez civil por estos hechos.
Si dedicara la mitad del

tiempo que dedica a atacar pe
riodistas para nombrar a las
víctimas de su Guardia Nacio
nal y exigir justicia para sus fa
milias, posiblemente las inter
venciones de soldados y ma
rinos serían más escrupulosas
con respeto a los derechos hu
manos. Pero claramente la vi
da de estas ciudadanas y ciu
dadanos destrozadas por las
fuerzas armadas, no son la
prioridad en su agenda •

Nada ha hecho el Presidente para
garantizar justicia e imponer medi
das contra ejecutores de delitos.
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AIFA: Una de las mejores
obras del mundo, dice

"La autoperfección es
simple masturbación"

Tyler Durden.

En algunas décadas,
López Obrador y
su Cuarta Trans

formación serán recordados
como uno de los peores pe
riodos en la historia del país,
como un tropiezo costosísi
mo y un triste ejemplo glo
bal de una era marcada por
el populismo.
Nuestro presidente ya

delira, no gobierna, sino
que predica, quizá se ima
gina con la estrella de Juá
rez marcando la historia

cuando claramente está
condenado a un lugar aún
más gris que el de López
Portillo o el de Echeverría,
como un bache de las cró
nicas del país.
El presidente no tiene

simpatizantes, tiene fanáti
cos a ultranza que creen a
pie juntillas cada palabra
de su mesías, el presidente
no usa argumentos sino
dogmas y no se basa en rea
lidades sino en alucinacio
nes preocupantes. El sexe
nio está perdido y habrá
que prepararnos para una
ardua reconstrucción lue
go del 2024.

Ayer, en su característico
rasgo colérico frente al evi
dente fracaso de sus obras y
proyectos, se aventó una de
sus mejores puntadas, fue
casi un chiste, un chascarri
llo de programa cómico ba
ratón: que el Aeropuerto
Felipe Ángeles es una de las
mejores obras del mundo.
Por desgracia, el presi

dente no es precisamente re
bosante de narrativas, es
cierto que hace unos años,
cuando atacaba vulgary vio
lentamente a sUs adversa
rios daba un poco de terror,
es cierto que sus desplantes
y ocurrencias sorprendían,
pero hoy solo se repite y ter
mina siendo de una predic
tibilidad lastimosa.
Por ejemplo, no es nuevo

aquello de que el AIFA será
el mejor del mundo, lo dijo
desde marzo, un poco antes
de su inauguración, curio
sidades del surrealismo
mexicano: el presidente
que no conoce ni quiere co
nocer el mundo y que por lo
tanto no conoce muchos
aeropuertos, dice que el su
yo es el mejor... Me imagi
no, algo así como un tipo en
Asia que grita a los cuatro
vientos que los suyos son
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los mejores tacos del plane
ta, aunque jamás haya pisa
do México.
Que el Felipe Ángeles se

construyó en poco menos
de tres años lo hace merece
dor, según el presidente, de
maravilla global, ¡tengan
para que aprendan!, un año
menos que el Beijing Da
xing, que transporta casi 20
millones de pasajeros al año
y está conectado por metro
y tren a su ciudad capital,
¡tengan para que aprendan!,
el mismo tiempo de cons
trucción que el japonés Kan
sai, construido sobre el
agua, en una isla artificial en
la bahía de Osaka, ¡tengan
para que aprendan!, porque
en el de Singapur, lleno de
árboles naturales y con una
cascada en su interior no
hay ni un solo mamut.
Pero aquí noterminala co

sa, en el copy paste de la na
rrativa lopézobradorista se
guramente también la refi

nería de Dos Bocas será la
mejor del mundo y el tren
maya será el mejor del mun
do y el presidente será el me
jor del mundo y esta será la
mejor Cuarta Transforma
ción del mundo del mejor
país del mundo.
Mientras tanto, los mexi

canos deberemos pensar que
el mundo está muy jodido,
porque si nuestra realidad es
la mejor, ¿qué será de la po
bre humanidad más allá de
nuestras fronteras?
DE COLOFÓN. Nuestro

presidente escogió bando
entre los dictadores de
América, no irá a la Cumbre
en Los Ángeles y le hará un
flaco favor a su cuate Do

nald Trump con el desaire a
John Biden.
Somos del club de Nicara

gua, Venezuela, Cuba y Bo
livia, ¡vaya orgullo!
Y todavía faltan 872 días pa

ra que se acabe el sexenio. •
@LuisCardenasMx

El presidente que no conoce ni quie
re conocer el mundo y que por lo ^
tanto no conoce muchos aeropuer
tos, dice que el suyo es el mejor... 11
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El responsable del vuelo
ué está pasando en el
| espacio aéreo mexi¿Q̂cano? Se están te

niendo que rediseñar rutas por el
tráfico aéreo y por la inauguración
del aeropuerto Felipe Ángeles.
¿Qué está pasando? Lo que se le dijo
al presidente hace cuatro años que
iba a pasar con su aeropuerto. ¿Qué
está pasando? Que están en riesgo
vidas humanas.
El fin de semana dos aviones de

pasajeros estuvieron a punto de co
lisionar por un grave error de con
trol en el AICM. Dieron la instruc
ción a un vuelo de aterrizar en una
pista donde un avión se preparaba
para despegar. El presidente dice
que no hay problemas, los niega ca
tegóricamente, y asegura que son
invenciones de los conservadores.

Pero el mensaje no llega al ga
binete. Así que Gobernación ar
ma unas mesas de urgencia pa
ra abordar el inexistente proble
ma. El presidente dice que no
tiene nada que ver el aeropuer
to Felipe Ángeles, pero sí tiene
que ver, en las mesas se usó para
extorsionar a las aerolíneas na
cionales y que "voluntariamen
te" mandaran vuelos al aero
puerto fantasma.
Es que claro que hay un pro

blema. Es grave y hay responsa
bles. El primero se llama Andrés
Manuel López Obrador, que de
cidió hacer de la aviación una
bandera política. No la pensó co
mo fruto de análisis técnicos o
planteamientos estratégicos de
desarrollo.

El fin de semana, el piloto del
avión de Volaris al que le dieron
la instrucción de aterrizar en
una pista ocupada, como buen
responsable del vuelo, hace una
"ida al aire" y con ello salva a sus
pasajeros y a su tripulación. Del
otro vuelo, el que pretendía
cambiar al país, el piloto no tiene
ánimo de rectificar.

SACIAMORBOS

L Cuentan que, en los pasillos
de la Secretaría de Comunica
ciones, en la Avenida Universi
dad de la Ciudad de México, hay
una oficina asignada a una "fun
cionaría" que no lo es. Guadalu
pe Cano Herrera, exesposa del
secretario Jorge Arganis y ma
dre de su hija, sin tener cargo ofi
cial, se ostenta como asistente
del Titular de Administración y
Finanzas de dicha dependencia.
Relatan que su única encomien
da es boicotear en el Consejo de
Administración todos los asun

tos de interés para Capufe y su
titular, Elsa Veites Arévalo. Esto
deriva de que el año pasado, Vei
tes pidió la cabeza de Guadalupe
Cano en Capufe, porque, siendo
su subordinada, abusaba de su
relación con el secretario para
saltarla y contradecirla en la to
ma de decisiones.
2. En 2013 se aprobó la refor

ma energética de Peña Nieto.
Siguiendo el discurso obrado
rista, los legisladores que la
aprobaron son traidores a la pa
tria. Anote entre ellos a dos: Ma
rina Vitela Rodríguez, actual
candidata de Morena al gobier
no de Durango, y a su coordi
nador de campaña, Roy Gómez
Olguín. Por cierto, ambos muy
cercanos a Ignacio Mier, el
coordinador de los diputados
morenistas, quien propuso el
"fusilamiento pacífico" a los
que rechazaron echar abajo esa
reforma de 2013. •

historiasreportero@gmailjcom

El presidente dice que no hay problemas, los niega
categóricamente, y asegura que son invenciones de
los conservadores. Pero el mensaje no llega al gabi
nete. Así que Gobernación arma unas mesas de
urgencia para abordar el 'inexistente'problema.
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AMLO desprecia a Biden y
vuelve a apostar por Trump

Afecto a vaticinar sobre
resultados electorales
— les vamos a ganar

por paliza"— López Obrador
no sólo apuesta por que su
partido ganará las elecciones
presidenciales de 2024 y de
paso las estatales de este año;
el Presidente mexicano tam
bién está apostando antici
padamente por las elecciones
que habrá en Estados Unidos,
tanto las del Senado en no
viembre de este año, como la
sucesión presidencial en la Ca
sa Blanca que coincidirá con la
de México dentro de dos años,
y en donde, por segunda vez, el
tabasqueño redobla su apuesta
en favor de un regreso de su
añorado Donald Trump.
Los cálculos y proyecciones

que hacen en Palacio Nacional
sobre los comicios estadouni
denses, los tienen convencidos
de que, primero en los 34 es
caños que se renuevan en el Se
nado el 8 de noviembre de este
año y luego en las votaciones
presidenciales de 2024, un re
greso con fuena del "trumpis
mo" es el escenario más seguro,
ante los elevados niveles de in
flación que ya alcanzan niveles

históricos y han encarecido la
vida de los estadounidenses, la
contracción económica de

L4% en el primer trimestre de
este año y, sobre todo, por el de
bilitamiento de la imagen del
presidente Biden ante la inva
sión rusa a Ucrania.
En las estimaciones de Ló

pez Obrador y sus asesores, el
desgaste y debilidad de Biden
y las complicaciones econó
micas, primero por la crisis
delCovidyahoraporlaguerra
en Ucrania, están siendo el
factor clave para que el discur

so incendiario de Trump
vuelva a tomar fuerza en el
sistema estadounidense.
Ese escenario, junto con un

desprecio personal que tiene
porel Partido Demócrata, expli
carían la actitud del tabasqueño
hacia el presidente Joe Biden a
quien, por el lado institucional
acuerda con él y le garantiza el
apoyo de México en temas mi
gratorios y de seguridad, pero
por el lado político lo desafía y
rechaza sus presiones y "suge
rencias" de modificar su fallida
RefoimaEléctricaolecondicio
na incluso su asistencia a la

Cumbre de las Américas por
defender la presencia de dicta
dores como Nicolás Maduro,
Miguel DíazCanel o Daniel Or
tega en el foro continental que
se realizará en Los Ángeles.

Biden no es Trump y AMLO
lo sabe; por eso su actitud y po
siciones hacia el demócrata son
cadavezmásdesafiantesyestán
muy lejos del respeto. López
Obrador decidió privilegiar su
acercamiento a los países de la
izquierda latinoamericana, por
encima de la relación con Esta
dos Unidos quees estratégica y
vital para México." '
Apesar de que ya en dos oca

siones el subsecretario de Esta
do para el Hemisferio Occiden
te, Bryan Nichols, ha reiterado
que Biden no invitará a "países
que no respetan la democracia,
el amago de López Obrador sí
representa un golpe para la cer
teza de la Cumbre de lás Amé* <
ricas, por lo que significaría la

México, pero ade
más al ser secundado por Bo
livia y muy probablemente
por Argentina en las próxi
mas horas, la posición mexi
cana podría terminar convir

tiéndose en una amenaza de
boicot para la cumbre.
Todo ese juego de invitacio

nes y ausencias, sumado a su
reciente gira por Centroaméri
ca y Cuba, deja en claro que Ló
pez Obrador ya le tomó la me
dida al presidente Biden y que,
si bien mantendráuna relación
cooperativa y cordial en el te
rreno institucional y bilateral
con su administración, en lo
personal y lo político, el man
datario de México ha empeza
do a jugar el juego sucesorio
que tanto le gusta.
Y si enlaturbulentaelección

estadounidense de 2020 Ló
pez Obrador apostó por la fa
llida reelección de Donald
Trump y lo hizo abiertamente
y cuatro meses antes de los co
micios, cuando fue a la Casa
Blancaenjulioaelogiaryllenar
de flores al entonces presiden
te en el Jardín de las Rosas, esta
vez, con una anticipación de
dos años, el tabasqueño renue
va y dobla su apuesta por el re
greso del trumpismo, primero
al control del Senado y luego, a
la Casa Blanca... Los dados
mandan Escalera doble. Mejo
ra la semana y el tiro. •
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Covid y guerra hacen que el discurso
incendiario de Trump vuelva a tomar
fuerza en ei sistema estadounidense.
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Corta dirigida a nuestro
presi. (¿Qué se fumó?)

jRÓLOGO 1. Sra.
f Sheinbaum: Des
pués de la tremenda

ofensa que le hizo al pueblo
de México el pasado 5 de
mayo de llevar cosida en su
falda a LA VIRGEN DE
GUADALUPE SIN SER US

TED CATOLICA, le pregun
to: ¿qué más está dispuesta
a hacer para ganar la can
didatura a la presidencia de
su partido?
Estimado Presi: Tengo el

gusto de conocerlo desde
hace más de 20 años. Ambos
sabemos que nuestras ideo
logías no coinciden para na
da. Usted es un apasionado
de vivir y revivir el pasado. Y
yo no. Yo soy un apasionado
de vivir el hoy para construir
el mañana A usted le gusta
mentir. A mí también. Pe
ro... ¡jamás como usted!
Usted es amante de la de

mocracia BANANERA. Yo
no. Yo adoro la SOCIALDE

MOCRACIA. Usted odia a
los gringos. Yo no. Odia a los
españoles. Yo no. De hecho,
los dos me caen superbien.
Usted es no sé qué... Pero

seguro no es demócrata. Yo
sí lo soy. A usted le da como
un no sé qué, reunirse con
mandatarios del primer
mundo. Sobre todo, con
Trump. Usted, prefiere co
dearse con mandatarios de
su nivel para que no le hagan
sombra. Yo no.

Yo prefiero seguir apren
diendo de personas más pre
paradas que yo. Y justamen
te, este es el motivo de escri
birle mi Carta Semanal. En
primer lugar, nadie ha enten
dido para qué fue a perder el
tiempo visitando a nuestras
naciones " hermanas " en
Centroamérica. Tampoco
entendimos por qué sus ge
nios de comunicación anun
ciaron que también iba al Ca
ribe cuando en realidad nada

más iba a Cuba.
¿Acaso les dio miedo de

cir qué iba a La Habana? ¿ O
porqué creyeron que Belize
y Honduras también están
en el Caribe? Pero en fin, la
razón no es lo importante.
Usted quiso ir y ese es su pri
vilegio. Sin embargo, mi
querido Presi, estoy muy
preocupado por lo que co
mió o fiimó en La Habana.
No sé si fue la comida o un

chubby que se echó. Porque
lo que dijo en su discurso a
lo que Cuba realmente es,
hay un mundo de diferen
cia. Le explico: No hay duda
de que Cuba es un maravi
lloso país.
Un país al que personal

mente yo quiero mucho.
Un país al que ayudamos

mucho cuando yo era el direc
tor de operaciones en Imevi
sión cuando Enrique Gonzá
lez Pedrero era nuestro direc

tor y un secretario muy que
rido que colabora con usted,
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era su secretario particular.
Pero con todo ese cariño

que le tengo, no puedo ce
rrar los ojos al tipo dé régi
men que gobierna Cubades
de hace más de 60 años. CO
MUNISMO Y CERO LIBER
TAD DEMOCRÁTICA. Y
porfá no me salga con la ja
lada de pobre pueblo cuba
no bloqueado por los grin
gos. Porque ud. Sabe, como
yo, que el resto del mundo
jamás lo ha bloqueado. x
Comenzando con el má

ximo apoyo de España
—país que usted vomita—
¿Por qué adora tanto a Cu

ba? ¿Por qué ama tanto a un
país que ha sido gobernado
por una DICTADURA du
rante los últimos 63 años?
¿Qué tiene de adorable un
país dónde nuestros herma
nos cubanos nunca han ele

gido naday a nadie? ¿Un país
donde nuestros hermanos
cubanos tienen censurado el
internet? ¿Y por qué en lugar
de viajar a Cuba no fue a Es
paña o Alemania o a los dos
a buscar más inversiones?
Y como el espacio de mi

Carta Semanal está por ago
tarse, le pregunto lo siguien
te: ¿por qué amenaza al pre
sidente Biden de no asistir a
la Cumbre de las Américas
sino invita a los otros tres
dictadores de Venezuela,
Cuba y Nicaragua? ¿Por qué
se convirtió en el hada ma
drina de estos tres DICTA
DORES? ¿Qué mensaje nos
quiere decir con todo esto?
Porque si lo que usted

quiere es llevarnos a un
mundo no democrático con
su miserable 4ta transfor
mación, le tengo una noti
cia: ¡¡NO VA A OCURRIR!!
Y, por último: ¿qué se fu

mó?
P:D. ¿Le metemos una la

na a que si va a ir a Los Án
geles y que los 3 DICTADO
RESNO? •

Usted prefiere codearse con mandata
iíos de su nivel que no le hagan sombra.
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Acapulco, de lujo y sangre
A principios de febrero, a

las puertas de una ta
quería ubicada en lacos

teraMiguel Alemán, en Acapulco,
Guerrero, apareció pegado un le
trero: "Este negocio ha sido cerra
do porque me quisieron matar a
mí y a mi familia por un grupo
que opera en la zona".
El negocio había sido balaceado

días atrás. Al propietario le habían
exigido el pago de una cuota men
sual, que se negó a entregar.
El mismo día se reportó que

en la comunidad El Porvenir
"había cadáveres regados". La
policía halló cuatro cuerpos "en
pedacitos".
Ese mes hubo en Acapulco 30

ejecuciones. Se sumaron a las 34
que habían ocurrido en enero. La
cifra aumentó con otras 35 regis

tradas en marzo, un periodo en el
que, entre otros hechos atroces, se
recibió el aviso de que en la Zona
Diamante habían abandonado
un taxi con una cabeza humana

en el cofre y dos cartulinas a las
que sujetaba el limpiaparabrisas.
Contenían un mensaje dirigido al
Cártel Independiente de Acapul
co, CIDA "(La plaza tiene due
ño..."), entre ellos, al jefe de sica
rios de esa organización criminal:
Eder Parra. La firmaba un tal Co
mandante 18.
El reguero de cadáveres que

hubo en abril fue escalofriante.
Entre el 22 y el 30 sucedió todo
esto: tres jóvenes fueron acribi
llados en la Costera, a las puertas
de un bar. Tres personas más
fueron halladas en la cajuela de
un taxi abandonado en la carre

tera a Puerto Marqués: las ha
bían torturado y les habían me
tido un tiro en la cabeza.
Un inmueble fue quemado

con una persona en su interior.
Asesinaron a tiros aun vendedor
en Caleta, a las puertas del res
taurante La Cabaña, y balacea
ron a un turista en Playa Icacos
para robarle 90 mil pesos. La tar
de en que esto ocurrió, otras dos
personas fueron acribilladas en
Caleta, frente a cientos de bañis
tas que huyeron horrorizados.
Esa tarde fue asesinada en su
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puesto del Boulevard Vicente
Guerrero, de tres tiros, la herma
na de Roberto de la Cruz, exvo
cero de los 43.

En el poblado La Venta, cinco
hombres fueron hallados en un
Nissan blanco. El auto fue aban
donado en la madrugada, con
una cartulina que firmaba tam
bién "18 CMDTE".
Acapulco había comenzado el

año como el número 10 entre los
municipios más violentos del
país. Al terminar el primer tri
mestre, estaba ya en el puesto
número 6.

En enero habían llegado al
municipio 600 elementos de la
Guardia Nacional y el Ejército.
En marzo fueron movilizados
150 elementos más. La escalada
de violencia y los baños de san
gre, sin embargo, no cesaron.
Acapulco está hundido en una

estela de ejecuciones, secuestros
y extorsiones a transportistas,
empresarios, comerciantes y
prestadores de servicios. Decapi
tados en las calles, asesinatos en
las playas, quema de negocios y
de vehículos del transporte urba
no integran la diaria realidad de
los habitantes del puerto.

"Díganme, ¿dónde está la alar
ma de violencia? La alarma de

violencia la ponen los medios",
declaró la presidenta municipal
Abelina López Rodríguez, en el
mejor estilo lopezobradorista,
tras la quema de la legendaria Ba
by'O en octubre pasado.
A fines de abril, la gobernado

ra del estado, Evelyn Salgado, re
conoció que todo se había des
bordado y prometió afinar su es
trategia de seguridad.
Ese mes cerró con 52 asesina

tos más: más de 150 en el primer
cuatrimestre de 2022.
La violencia arreció cuando el

año pasado un juez federal dejó
en libertad, por buena conducta,
al líder del CIDA, Félix Alejandro
Magno Acevedo, detenido en
2016 y quien había sido conde
nado a ocho años de prisión.
Según reportes federales, este

jefe criminal volvió para recupe
rar Acapulco, en donde el infierno
no solo ha vuelto a desatarse a pe
sar de la presencia militar: ahora
las llamas corren descontroladas
en un municipio que en solo 90
días avanzó cuatro lugares en el
rahking de los municipios más
peligrosos de México. •

Decapitados en las calles, asesinatos en las playas,
quema de negocios... la diaria realidad del puerto.
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1 Capacidad de diálogo. Las relaciones internacio
• nales se han visto robustecidas como en ninguna

otra etapa de la historia reciente de México. Y, hoy su
birán de nivel. En Tijuana, el canciller Marcelo Ebrard
y el embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, en
cabezarán el Foro de Infraestructura Fronteriza Es
tratégica, donde se debatirá la modernización y las
prioridades en la materia. A finales de abril el presi
dente Andrés Manuel López Obrador y su homólogo
estadunidense Joe Biden acordaron la coordinación
de una estrategia común. El tema es prioritario para
las dos administraciones en busca del mejor escenario.
La cercanía y cooperación está en su punto más alto y
a prueba de tempestades. Otro logro de la Cancillería.

2 Península a la altura. El gobernador Mauricio
•Vila comenzó su participación en el Congre

so Mundial de los Gobiernos Locales por la Soste
nibilidad, foro de alcance global en el que reiteró el
compromiso de Yucatán de fomentar acciones trans
versales en torno a la atención climática, incorporan
do la equidad social en las políticas públicas. Durante
su intervención, señaló que para Yucatán el adherirse
al Compromiso de Malmó es un importante partea
guas y un buen empuje para visibilizar la importancia
de la transversalización de las agendas para lograr un
desarrollo sustentable de las ciudades y regiones. Yu
catán se les adelantó, pues ya se trabaja en ese sentido
mediante la Agenda 2040. Hay idea, y de sobra.

3 Incapacidad que enluta. Cuitláhuac García
•se empeña en ejercer como el peor de los mo

renistas. Tropieza una y otra vez, pero ahora lo hizo

de manera magistral. El mandatario de Veracruz ase
guró que no es su responsabilidad que sigan los crí
menes contra periodistas en el estado, después de
que el lunes fueron asesinadas dos reporteras en Co
soleacaque. Es necesario enfatizarle que el territorio
que "gobierna" tiene registrados 7 de los 11 homici
dios de comunicadores ocurridos en el país en lo que
va del año. Por si fuera poco, ante la presión social
por la muerte de Yesenia Mollinedo Falconi y Sheila
johana García Olivera, prefiere acusar a sus oposito
res de violencia hacia los periodistas. De pretextos ya
estamos hartos. ¿Y si mejor se pone a trabajar?

4 Unas por otras. El gobernador de Tamaulipas,
• Francisco García Cabeza de Vaca, solicitará a la

Fiscalía de Nuevo León una colaboración para esta
blecer los nexos que morenistas tamaulipecos tenían
con Sergio Carmona, empresario ejecutado en San
Pedro, y a quien se le acusaba de huachicoleo. La peti
ción emana de las respuestas dirigidas al aspirante por
la gubernatura de Tamaulipas por Morena, Américo
Villarreal, al acusarlo del desafuero por las investiga
ciones que la UIF realiza. Explicó que en todo momen
to dio la cara ante la serie de denuncias que presentó el
entonces titular Santiago Nieto. Exigió que ahora les
toque a ellos lavarse las manos de asuntos escabrosos.
Temporada de caza de votos; no lo olvidemos.

5 Hecha la tarea. De acuerdo con los datos del
• Sistema Nacional de Seguridad, los robos en el

área metropolitana de Guadalajara bajaron 57% en
el primer cuatrimestre de 2022, con respecto al mis
mo periodo de 2018. Con datos del gobierno federal,
el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, y los alcal
des informaron que también bajaron los homicidios
en 24.2%, mientras que los homicidios cometidos
con arma de fuego bajaron 25.2%; en feminicidios la
disminución fue del 54.5 por ciento. "Los logros y los
pendientes son responsabilidad de un esfuerzo coor
dinado entre los niveles de gobierno que creo que hoy
nos permiten presentarle a la ciudad resultados que
son alentadores". Sin duda, la mejor noticia de hoy.
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Para nadie es un secreto que la dimensión del conflicto entre Rusia y Ucrania
trasciende la escala regional del Este de Europa y adquiere una proporción
potencialmente global. Así lo confirma el movimiento y reacomodo geopo

lítico en curso; eventos que parecían poco probables hasta
antes del conflicto, como la reanudación de las relaciones
entre Washington y Caracas o la cada vez más apremiante
pérdida de neutralidad histórica de Suecia y Finlandia que
buscan tomar partido por uno de los dos bloques, el de la
Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

Toda esta incertidumbre política se traduce en condicio
nes atípicas que alteran el curso de los mercados mundia
les, especialmente en los sectores energético y alimentario,
cuyas alzas representan amenazas aún más fuertes a la
estabilidad económica y, por lo tanto, política y social de
cualquier país. De acuerdo con cifras de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) la
fluctuación en los precios de la energía, disparada en 2022,
alcanzó en marzo su registro más alto desde 1980 con un
promedio de 33.7% de inflación entre los 38 países miem
bros, hay casos extremos como Holanda y España donde la
inflación de los precios de la energía alcanzó en el último
año el 99.7% y 60.9%, respectivamente.

Una referencia más cercana, Estados Unidos donde la
inflación de la energía en el último año llegó al 32%; hecho
que provocó cruces de estadunidenses a territorio mexi
cano para llenar sus tanques de gasolina en marzo de este
año. Estos datos parecen sugerir que la tan absurdamen
te criticada política energética de la 4T, basada en el for
talecimiento de Pemex y CFE para alcanzar la soberanía
energética resultó acertada, pues, México tuvo entre los
38 miembros de la OCDE la tasa de fluctuación más baja
(5.3%) en el precio de los energéticos durante el último año.
Otro dato por demás significativo es el de una menor

inflación interanual en México con respecto a la de Estados
Unidos, que al cierre de marzo de 2022 puntuaron 7.45%
y 8.5%, respectivamente. Cabe tener en cuenta que al ser
el principal socio comercial de Estados Unidos, nuestra economía está ínti
mamente ligada a la suya, sin embargo, México ha logrado mantener niveles
significativamente más bajos de inflación energética que han repercutido
en un mejor control de la inflación general en comparación con nuestro
vecino del norte.

La escalada en el precio de la energía es un factor decisivo en la inflación
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y esta parece ahora una razón válida por la que Andrés Manuel López
Obrador ha buscado con tanto ahínco revertir los efectos de la contrarre

forma energética neoliberal (2013). Por lo pronto, el gobierno de México ha
comenzado a recibir los frutos de su política energética, así lo muestra el
reporte de la petrolera a la Bolsa Mexicana de Valores, según el cual Pemex
ha tenido en 2022 su mejor primer trimestre de la historia con ventas to
tales por 506 mil 795 millones de pesos y una utilidad neta de 122 mil 493
millones de pesos. Con el fortalecimiento de las empresas energéticas del
Estado mexicano, López Obrador tiene asegurado un factor de la inflación,
sin embargo aún debe cerrar la pinza respecto a los alimentos.

O
En este contexto surge el Paquete contra la Inflación y la Carestía (PACIC)

iniciativa del gobierno de México que. a través de 1.8 medidas estratégi
cas busca mantener la inflación en niveles aceptables, evitando un súbito
incremento en el precio de los alimentos, especialmente en aquellos que
componen la canasta básica.

Destaca como virtud del programa, el hecho de que su instru
mentación (como la de los grandes proyectos de la 4T) no implicará
déficit fiscal alguno, pues no está financiado a partir de deuda pú
blica, los recursos serán obtenidos dé las ganancias excedentes de
Pemex, favorecidas por el alza de precios del crudo, así como por
la apreciación del peso mexicano respecto al dólar.

Este acuerdo económico cuenta con el consenso del sector pro
ductivo nacional que manifestó su preocupación por la supuesta
imposición del control de precios, que sería poco estimulante a la
producción en momentos de escasez.

Asimismo, es importante tener en cuenta que el acompañamien
to del sector productivo y de toda la sociedad mexicana es impres
cindible para hacer de esta política pública un instrumento efectivo
en favor del desarrollo nacional, pues es un llamado del Presidente
de México a incrementar la producción de granos (principalmente
arroz, frijol y maíz), no sólo a los grandes corporativos de la indus
tria alimentaria sino a las y los campesinos mexicanos. Para ello el
programa contempla la gárantía del abasto a fertilizantes —compro
metido a nivel global por el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania— y
apoyos para productores.

Según la oposición, el pensamiento reaccionario y los medios
serviles al corrupto régimen neoliberal, el petróleo (indispensa
ble para la transición energética) es un recurso obsoleto y cuando
López Obrador ha hablado sobre necesidad de buscar la soberanía
alimentaria lo han tildado de loco e ignorante, incapaz de entender
"la aldea global" creada por el neoliberalismo.

Lamento ser yo quien se los tenga que explicar, pero les traigo
la actualización noticiosa del nuevo milenio: la globalización como
proceso económico hegemónico se ha terminado; la supervivencia
de las naciones en el siglo XXI estará asociada al desarrollo regio
nal; empero, el desarrollo económico y social, es decir, el futuro
está reservado sólo a aquellas naciones capaces de administrar en
soberanía sus recursos energéticos y hacer de ellos el motor de ;is

economías y sociedades.

O
'Secretario de Desarrollo Económico
del Gobierno de la Ciudad de México.
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O
DORMIR/WENCES XAVIER

Pregunta simple: ¿por qué dormimos?

R. Aún no sabemos con certeza. Dado que podemos identificar
los beneficios y problemas para la salud asociados con cantidades
adecuadas e insuficientes de sueño, es desconcertante que toda
vía no entendamos completamente lo que este importantísimo
estado restaurador hace por el cuerpo. Las teorías más antiguas
siguieron la noción de que el sueño ayuda a las personas a con
servar energía al tiempo que las mantiene alejadas de los peligros
de la noche, mientras que investigaciones más recientes exploran
cómo el sueño contribuye a la eliminación de las acumulaciones
neuronales tóxicas y promueven la plasticidad, la capacidad del
cerebro para adaptarse y reorganizarse de sus experiencias. Otros
expertos esperan encontrar respuestas estudiando las célu
las gliales, que son abundantes en el sistema nervioso central
y posiblemente están involucradas en la regulación cuando
cabeceamos y nos despertamos. Y si estos investigadores di
ligentes alguna vez rompen el código de lo que el sueño hace
por nosotros, entonces tal vez arrojen luz sobre misterios noc
turnos relacionados, como por qué soñamos.

e
UCRANIA Y LAS MUJERES/MAR Y PAZ

Señor La Mont, como muchas de nosotras, usted habrá visto las
fotos, videos y reportajes donde se destaca la importantísima par
ticipación de las mujeres en Ucrania, pero no las he visto en las
mesas de negociaciones. Las mujeres ucranianas participan en
la resistencia y deberían participaren las conversaciones de paz.
R. Totalmente de acuerdo y gracias por hacerlo notar. Existe in
usitada (y, hasta cierto punto, no sorprendente) violencia contra
las mujeres en esta injustificable guerra. A pesar, tanto de su ac
tiva participación en la resistencia y como víctimas, hasta ahora
no han sido incluidas en las conversaciones de paz.

O
LAISESFAJRE/KONSEDIN SANCHEZP

DonAlfred, en términos generales entiendo qué es el laisesfeir,
¿sería tan amable en ampliar y darme un ejemplo actual?
R. Don KONSEDIN, el laissezfaire es una política de interfe
rencia gubernamental mínima en los asuntos económicos de
los individuos y la sociedad. La doctrina del laissezfaire suele
asociarse con los economistas conocidos como physiocrats,
que florecieron en Francia entre 1756 y 1778. El término lais
sezfaire significa, en francés, "permitir hacer".

Un buen ejemplo es la compra al por menor y que es un nego
cio que puede prosperar con el liderazgo del laissezfaire. Es
una industria muy creativa y la mayoría de los empleados han
estado involucrados en ella durante mucho tiempo. Pueden
manejarse a sí mismos y sus líderes lo saben. Del mismo modo,
la industria del entretenimiento es conocida por sus líderes sin
intervención gubernamental desproporcionada.

Un buen amigo que apoya esta doctrina me comentaba que, en
realidad, nadie necesita la supervisión del gobierno y que las
fuerzas naturales del mercado son suficientes para regularlo.
Muy idealista el buen Fernando.
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Tensa Línea 12 a Claudia
y Marcelo
• Se dedican a atacar a una empresa con más de cien
años de trabajo en diversas partes del mundo.
Lo que parecía un tema saldado entre Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard, luego de los acuerdos reparatorios fir
mados entre los afectados de la Línea 12, ha revivido al
grado de que la tensión en sus equipos está a todo lo que da.

La que se metió en camisa de once varas fue la jefa de
Gobierno, tras un pésimo manejo del diferendo que sostie
ne con la empresa DNV —contratada por ella misma para
que realizara un peritaje independiente de la tragedia—,
pero ha jalado al canciller al pleito.

El informe final de los peritos noruegos concluyó que lo
que ocasionó la tragedia en la Línea Dorada fue un "fallo en
cascada", que tiene que ver con un mal diseño de la obra,
mala ejecución y falta de mantenimiento.

Esta conclusión no le gustó a Sheinbaum, pues involucra
directamente a su gobierno en la muerte de 26 pasajeros y
las lesiones a otras cien, lo que obviamente echaría abajo
sus aspiraciones para buscar la Presidencia de la República
en 2024.

Y aunque para los noruegos el "fallo en cascada" involu
craría a los gobiernos de Ebrard,
Miguel Ángel Mancera y al ac
tual, Claudia rechaza que el ac
cidente se haya debido a la falta
de mantenimiento.

La doctora insiste en que la
obra fue mal diseñada y peor
ejecutada, y que a simple vista
no se podía ver si había fallas se
rias que originaron su derrumbe.
Con esa declaración exonera a
Mancera y centra la responsa
bilidad en Ebrard, su rival más
fuerte por la sucesión.

tragedia ocurrió
pues obviamente

diciendo que la administración de Marcelo es la única res
ponsable de los muertos y heridos, además de las pérdidas
económicas y afectaciones a usuarios.
Aunque los noruegos han rechazado que su dictamen

esté alejado de los estándares de calidad internacional, el
gobierno capitalino asegura incluso que la empresa se pres
tó a "sembrar" el tema de la falta de mantenimiento para
afectar a la 4T.

Al dar su versión oficial de los hechos, quienes se pre
sentaron a la conferencia de prensa fueron los secretarios
de su gobierno implicados en el tema. La jefa de Gobierno
no estuvo e hizo bien, porque ella no es la especialista.

Es obvio que el asunto ha sido politizado por los propios
morenos, a fin de que se hable de la grilla y no de los asun
tos técnicos que provocaron la tragedia, por la que tendría
que haber varios responsables en la cárcel.

En lugar de ello, se dedican a atacar a una empresa con
más de cien años de trabajo en diversas partes del mundo,
acusándola de corrupción por el simple hecho de que no
entregó un peritaje a gusto de las autoridades.

La cortina de humo levantada tiene la intención de que
la opinión pública olvide las consecuencias de la tragedia, y
se concentre en los supuestos ataques conservadores contra
el proyecto transformador de la 4T.

¿Y las víctimas?, al fin ya se murieron y a sus deudos ya
se les dio dinero. ¿Qué fácil, no?

Porque si la doctora dice que la tragedia ocurrió debido
a que desde su origen estuvo mal, pues obviamente está
diciendo que la administración de Marcelo es la única res
ponsable de los muertos y heridos, además de las pérdidas
económicas y afectaciones a usuarios.
Aunque los noruegos han rechazado que su dictamen

esté alejado de los estándares de calidad internacional, el
gobierno capitalino asegura incluso que la empresa se pres
tó a "sembrar" el tema de la falta de mantenimiento para
afectar a la 4T.

Al dar su versión oficial de los hechos, quienes se pre
sentaron a la conferencia de prensa fueron los secretarios
de su gobierno implicados en el tema. La jefa de Gobierno
no estuvo e hizo bien, porque ella no es la especialista.

Es obvio que el asunto ha sido politizado por los propios
morenos, a fin de que se hable de la grilla y no de los asun
tos técnicos que provocaron la tragedia, por la que tendría
que haber varios responsables en la cárcel.

En lugar de ello, se dedican a atacar a una empresa con
más de cien años de trabajo en diversas partes del mundo,
acusándola de corrupción por el simple hecho de que no
entregó un peritaje a gusto de las autoridades.

La cortina de humo levantada tiene la intención de que
la opinión pública olvide las consecuencias de la tragedia, y
se concentre en los supuestos ataques conservadores contra
el proyecto transformador de la 4T.

¿Y las víctimas?, al fin ya se murieron y a sus deudos ya
se les dio dinero. ¿Qué fácil, no?

CENTAVITOS

Por cierto, para evadir su responsabilidad, Claudia asegu
ró que la Línea 12 tenía solamente 14 años de vida útil (fue
inaugurada en 2012). Si esto es cierto, entonces para qué
la reparan si sólo servirá cuatro años más. ¿0 qué, piensan
nadar de a muertito el resto del sexenio y dejarle la bronca a
quien llegue en 2024, y que el nuevo gobierno se haga bolas
con lo que pase? Pues qué irresponsabilidad sería arreglar
una obra multimillonaria, para que en cuatro años deje de
funcionar o se vuelva a caer. Y todo para pegarle a Marcelo.
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El asunto ha sido

politizado a fin de
que se hable de la
grilla y no de los
asuntos técnicos

que provocaron
la tragedia.
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La nueva política
está cimentada
por sus actores políticos,
no por sus partidos
Hace unos años, Francis Fukuyama, un politólogo estaduniden
se dedicado a analizar la situación política mundial, destacó que
"una gran cantidad de votantes se han manifestado en contra de
lo que perciben como corrupción, o el llamado establishment, y
han apoyado a opositores radicales con la esperanza de hacer
una purificación".

Hoy podemos notar que ese intento de "purifi
cación" por parte de los electores se hace eviden
te con las serias crisis de credibilidad por las que
atraviesan los partidos políticos. Pasa en todo el
mundo, no sólo en México. Con el desgaste de las
instituciones públicas y organizaciones políticas se
está formando una nueva forma de hacer política
que cimienta su credibilidad en los personajes, más
que en los partidos.

Lo hemos visto muy bien en las elecciones pre
sidenciales de 2018, cuando Andrés Manuel López
Obrador logró obtener más de 30 millones de vo
tos, convirtiéndose en el mandatario con mayor
respaldo electoral en la historia reciente de México.

Casi 4 años después, en la consulta revocatoria del 10 de abril
del presente año el Presidente movilizó un poco más de 15 millo
nes de mexicanos para ratificar su mandato y confirmar que, de
cara a su sucesión de 2024, sigue manteniendo su histórico voto
duro. Aunque su partido es punto y aparte, en 2022, apenas 8 años
después de su registro, Morena se mantiene como primera fuerza a
nivel nacional y su base se estima en casi 17.3 millones de personas.

Sin embargo, los resultados de la consulta dejaron ciertas lec
ciones interesantes, confirmando lo que ya empezábamos a per
cibir después del proceso electoral de 2021.

La política mexicana sigue totalmente marcada por Andrés
Manuel López Obrador, lo que impide ver con claridad el com
portamiento electoral de Morena debido a que el peso electoral
del Presidente es más fuerte que el de su partido. Porque, aun
que Morena, como partido político, tenga mayor apoyo a nivel
nacional, ha ido perdiendo a sus electores (en el 2021 sus votos
disminuyeron en 4.8 millones con respecto a las diputaciones fe
derales de 2018). Esto aclara la situación y revela que la principal
razón por la que Morena sigue siendo la primera fuerza en México
es por ser el partido de Andrés Manuel.

En este punto regresamos a la idea con la que inicié esta co
lumna: la nueva política está cimentada por sus actores políticos,
no por sus partidos.

Frente a la oposición casi invisible, fragmentada y débil, el
Presidente mantiene su posicionamiento popular y, como dicen
unos, "sin ser candidato, es realmente el candidato de nuestra
preferencia, más que su partido".

Lo repito, el liderazgo y la popularidad de Andrés Manuel
López Obrador trascienden por mucho los límites del partido y
son peculiares las razones por lo que esto es así.

Nunca habíamos tenido un Presidente activista en toda la
extensión de la palabra. Desde que inició su carrera política en
las comunidades indígenas del sureste mexicano hasta hoy en
la Presidencia, su actuar ha estado enfocado en erradicar la co
rrupción, disminuir la desigualdad y tenderle la mano a los más

desfavorecidos.

La cuna del personaje político de Andrés Manuel
López Obrador está en Tabasco y sus primeras
inspiraciones son la resistencia del pueblo maya
Yokot'an, el cardenismo y el juarismo. Andrés
Manuel, antes que político, es un experimentado
luchador social que hoy en la Presidencia está re
formando, para bien, la política mexicana.

Hoy podemos decir que le ha sido fiel a su propia
narrativa ha mantenido su discurso y lo ha legitima
do con sus acciones, nos ha comprobado que es real.
Ya que él mismo dice que su poder como Presidente
de la República es 100% instrumental y que debe
ponerse al servicio del pueblo. Por esta misma ra

zón, las acciones del gobierno, antes de ser ejecutadas, se deben
consultar con la gente.

Cabe recalcar que el Presidente fue el primer mandatario
mexicano que se atrevió a ponerse a prueba ante todo el país,
después de que en diciembre de 2021 anunciara la iniciativa de
revocación del mandato mencionando que "si uno que gobierna
no está a la altura y no obedece al pueblo, ¡revóquenle su man
dato y fuera!", ante miles de seguidores en el Zócalo.

Andrés Manuel sabe que la percepción de los votantes se va
aguzando con cada elección, que son conscientes de que muchas
de las figuras que en estos tiempos optan por un puesto políti
co son personajes que anticipadamente comunican ser parte del
problema y no de la solución que necesita el país.

Muchos políticos, mandatarios y candidatos se olvidan de que,
en cada una de sus acciones, intervenciones en público o directos
en redes sociales se están posicionando, para bien o para mal. Aun
así, ser un gran comunicador y dominar la facultad de discursar no
es motivo suficiente para merecer la credibilidad. Lo importante es
lograr la aceptación de la sociedad a través de la consolidación de
proyectos que logren un cambio positivo y duradero en el territorio.
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El 3 de mayo de 2021, la Ciudad de México
vivió una de las tragedias más impactantes:
una trabe del tren elevado de la Línea 12 del
Metro colapso, provocando el descarrilamien
to y desplome de algunos vagones del tren en
circulación. La noticia causó en la población
asombro, conmoción y empatia con las posi
bles víctimas. En los habitantes y usuarios de
la zona, la búsqueda inmediata de familiares
y amigos para saber si no estaban en ese pre
ciso instante y en ese vagón. En la jefa de Go
bierno y sus funcionarios, la urgencia de dar
la mayor y pronta atención al acontecimiento.

Los conocedores del tema comenzaron a
realizarse preguntas: ¿qué lo provocó?, ¿fue
negligencia de funcionarios o corrupción?, ¿se
construyó mal la obra o fue el mantenimien
to? ¿Quién o quiénes son los responsables de
esta tragedia? Hubo, incluso, quienes pen
saron en ese momento que pudo haber sido
provocado, pero esa noche algunos políticos
tradicionales pensaron en muchas otras cosas
alejadas de la reacción humana más noble.

En la pervertida mente de la oposición más
tóxica a la 4T, se pensó en el golpeteo a la jefa
de Gobierno, al canciller y exjefe de Gobierno,
a Morena y, por supuesto, al Presidente de la
República. Seguramente, también, en las con
ciencias de quienes algo saben de lo que pudo
haberlo provocado, hubo nerviosismo.
Sin embargo, de inmediato, Claudia

Sheinbaum anunció que se tomarían medi
das y acciones para acompañar a heridos y
familiares de las personas fallecidas, que se
realizarían las obras necesarias para rehabi
litar lo más pronto el funcionamiento de la
Línea y que, para conocer la razón del colap
so, posibles responsables y generar la certeza
de que no habría impunidad, se solicitaría un
peritaje externo que acompañara las investi
gaciones de la Fiscalía de la Ciudad de México
y de expertos mexicanos.

La compañía DNV sería la encargada de
realizar un dictamen técnico de la causaraíz

del incidente; se le contrató porque cuenta
con una metodología con marca registrada
para detectar las causas de accidentes, l.os
resultados se entregarían en tres informes y
se mantendría una colaboración y diálogo con

El 3 de mayo de 2021, la Ciudad de México
vivió una de las tragedias más impactantes:
una trabe del tren elevado de la Línea 12 del

Metro colapso, provocando el descarrilamien
to y desplome de algunos vagones del tren en
circulación. La noticia causó en la población
asombro, conmoción y empatia con las posi
bles víctimas. En los habitantes y usuarios de
la zona, la búsqueda inmediata de familiares
y amigos para saber si no estaban en ese pre
ciso instante y en ese vagón. En la jefa de Go
bierno y sus funcionarios, la urgencia de dar
la mayor y pronta atención al acontecimiento.

Los conocedores del tema comenzaron a

realizarse preguntas: ¿qué lo provocó?, ¿fue
negligencia de funcionarios o corrupción?, ¿se
construyó mal la obra o fue el mantenimien
to? ¿Quién o quiénes son los responsables de
esta tragedia? Hubo, incluso, quienes pen
saron en ese momento que pudo haber sido
provocado, pero esa noche algunos políticos
tradicionales pensaron en muchas otras cosas
alejadas de la reacción humana más noble.

En la pervertida mente de la oposición más
tóxica a la 4T, se pensó en el golpeteo a la jefa
de Gobierno, al canciller y exjefe de Gobierno,
a Morena y, por supuesto, al Presidente de la
República. Seguramente, también, en las con
ciencias de quienes algo saben de lo que pudo
haberlo provocado, hubo nerviosismo.
Sin embargo, de inmediato, Claudia

Sheinbaum anunció que se tomarían medi
das y acciones para acompañar a heridos y
familiares de las personas fallecidas, que se
realizarían las obras necesarias para rehabi
litar lo más pronto el funcionamiento de la
Línea y que, para conocer la razón del colap
so, posibles responsables y generar la certeza
de que no habría impunidad, se solicitaría un
peritaje externo que acompañara las investi
gaciones de la Fiscalía de la Ciudad de México
y de expertos mexicanos.

La compañía DNV sería la encargada de
realizar un dictamen técnico de la causaraíz

del incidente; se le contrató porque cuenta
con una metodología con marca registrada
para detectar las causas de accidentes, l.os
resultados se entregarían en tres informes y
se mantendría una colaboración y diálogo con

los peritajes de la Fiscalía y expertos llamados
por la ciudad.

El primero y segundo informes se apega
ron a la metodología prometida, fueron reali
zados por técnicos extranjeros, manteniendo
una relación bilateral con los peritajes oficia
les en México.

Dichos informes determinaron que el ac
cidente se había provocado por fallas en el
diseño de la obra, fallas en su construcción,
soldaduras no terminadas y no realizadas, fal
ta de fusión en pernos y trabes, ausencia de
pernos en las trabes que conforman el con
junto del puente elevado y falta de supervisión
de la obra.

Extrañamente hace 5 meses, la empre
sa DNV entregó su tercer informe sin consi
derar lo que los expertos en México habían
encontrado, fuera de su propia metodología,
contradiciendo lo que decían sus informes
anteriores y, éste último, realizado por DNV
México, es decir, ya no por técnicos extranje
ros sino por mexicanos, entre los que se des
cubrió al abogado Héctor Salomón Galindo,
quien lleva años litigando contra López
Obrador y cercano a Claudio X. González,
principal opositor a la 4T.

Hace unos días, voces ligadas al PAN, de
mostraron tener conocimiento de dicho infor

me que no ha sido recibido por el Gobierno
de la ciudad por no cumplir con el rigor cien
tífico solicitado y, peor aún, la empresa DNV
lo habría filtrado al diario El País, violando la
cláusula de confidencialidad del contrato.

Esas mentes, esos intereses y nerviosismos
que el día del accidente no pensaron en las
víctimas ni en la tragedia —aunque las me
tan en su discurso político— son las mismas
que han politizado un informe técnico para
desviar responsabilidades, atacar a la jefa de
Gobierno, usarlo como marro contra quienes
consideran adversarios o por alguna otra ex
traña motivación.

A pesar de ello, la investigación continúa,
las preguntas deben responderse, las víctimas
merecen conocer la verdad, la Fiscalía debe
ubicar a los responsables y la ciudadanía no
debe dejarse engañar por las manos sucias de
siempre.
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los peritajes de la Fiscalía y expertos llamados
por la ciudad.

El primero y segundo informes se apega
ron a la metodología prometida, fueron reali
zados por técnicos extranjeros, manteniendo
una relación bilateral con los peritajes oficia
les en México.

Dichos informes determinaron que el ac
cidente se había provocado por fallas en el
diseño de la obra, fallas en su construcción,
soldaduras no terminadas y no realizadas, fal
ta de fusión en pernos y trabes, ausencia de
pernos en las trabes que conforman el con
junto del puente elevado y falta de supervisión
de la obra.

Extrañamente hace 5 meses, la empre
sa DNV entregó su tercer informe sin consi
derar lo que los expertos en México habían
encontrado, fuera de su propia metodología,
contradiciendo lo que decían sus informes
anteriores y, éste último, realizado por DNV
México, es decir, ya no por técnicos extranje
ros sino por mexicanos, entre los que se des
cubrió al abogado Héctor Salomón Galindo,
quien lleva años litigando contra López
Obrador y cercano a Claudio X. González,
principal opositor a la 4T.

Hace unos días, voces ligadas al PAN, de
mostraron tener conocimiento de dicho infor

me que no ha sido recibido por el Gobierno
de la ciudad por no cumplir con el rigor cien
tífico solicitado y, peor aún, la empresa DNV
lo habría filtrado al diario El País, violando la
cláusula de confidencialidad del contrato.

Esas mentes, esos intereses y nerviosismos
que el día del accidente no pensaron en las
víctimas ni en la tragedia —aunque las me
tan en su discurso político— son las mismas
que han politizado un informe técnico para
desviar responsabilidades, atacar a la jefa de
Gobierno, usarlo como marro contra quienes
consideran adversarios o por alguna otra ex
traña motivación.

A pesar de ello, la investigación continúa,
las preguntas deben responderse, las víctimas
merecen conocer la verdad, la Fiscalía debe
ubicar a los responsables y la ciudadanía no
debe dejarse engañar por las manos sucias de
siempre.

los peritajes de la Fiscalía y expertos llamados
por la ciudad.

El primero y segundo informes se apega
ron a la metodología prometida, fueron reali
zados por técnicos extranjeros, manteniendo
una relación bilateral con los peritajes oficia
les en México.

Dichos informes determinaron que el ac
cidente se había provocado por fallas en el
diseño de la obra, fallas en su construcción,
soldaduras no terminadas y no realizadas, fal
ta de fusión en pernos y trabes, ausencia de
pernos en las trabes que conforman el con
junto del puente elevado y falta de supervisión
de la obra.

Extrañamente hace 5 meses, la empre
sa DNV entregó su tercer informe sin consi
derar lo que los expertos en México habían
encontrado, fuera de su propia metodología,
contradiciendo lo que decían sus informes
anteriores y, éste último, realizado por DNV
México, es decir, ya no por técnicos extranje
ros sino por mexicanos, entre los que se des
cubrió al abogado Héctor Salomón Galindo,
quien lleva años litigando contra López
Obrador y cercano a Claudio X. González,
principal opositor a la 4T.

Hace unos días, voces ligadas al PAN, de
mostraron tener conocimiento de dicho infor

me que no ha sido recibido por el Gobierno
de la ciudad por no cumplir con el rigor cien
tífico solicitado y, peor aún, la empresa DNV
lo habría filtrado al diario El País, violando la
cláusula de confidencialidad del contrato.

Esas mentes, esos intereses y nerviosismos
que el día del accidente no pensaron en las
víctimas ni en la tragedia —aunque las me
tan en su discurso político— son las mismas
que han politizado un informe técnico para
desviar responsabilidades, atacar a la jefa de
Gobierno, usarlo como marro contra quienes
consideran adversarios o por alguna otra ex
traña motivación.

A pesar de ello, la investigación continúa,
las preguntas deben responderse, las víctimas
merecen conocer la verdad, la Fiscalía debe
ubicar a los responsables y la ciudadanía no
debe dejarse engañar por las manos sucias de
siempre.
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Dicen que el cénit del poder es también el inicio de la decadencia.
Algo así es lo que estamos viendo en un proyecto de país que, más
allá de las grandilocuencias matutinas, pareciera que, en muchos
sentidos, comienza a derrumbarse por sus propios y recurrentes
errores, incluso afectando a sus instituciones más firmes.
La declaratoria presidencial de que no irá a la cumbre de

las Américas a realizarse del 6 al 10 de junio en Los Ángeles, si
no se invita a Cuba, Nicaragua y Venezuela, es una insensatez
incomprensible en términos de política real. Dice el presiden
te López Obrador que prefiere la "fraternidad universal" y la
unidad, y eso es una falacia. Estamos hablando de política, y en
política hay demócratas y dictadores; están quienes respetan
los derechos humanos y quienes no; quienes se someten al voto
de los ciudadanos y permiten la alternancia y quienes ejercen la
dictadura más larga de la época contemporánea, como hace el
régimen cubano. Hay quienes respetan, aunque sea con limi
taciones y excesos, los derechos humanos, la libertad de expre
sión, el pluralismo, y quienes los han abolido en forma absoluta,
quienes aceptan y fomentan el pluralismo y quienes meten a la
cárcel a sus opositores.

En realidad, participar o no en la cumbre es una elección.
Es la misma elección que se ejerce cuando se decide apoyar,
porque en este caso la abstención es una forma de apoyo, al
régimen de Putin, cuando no se condena la invasión a Ucrania
y se dice que se apoya la paz, cuando no es equivalente entre
invasores e invadidos.

Y es un error monumental respecto al alineamiento de Mé
xico en el mundo, precisamente cuando vivimos una profunda
crisis económica, cuando dependemos más que nunca de la
relación con Estados Unidos y del TMEC para sacar adelante
nuestra economía, cuando hay una crisis migratoria sin prece
dentes en la frontera y cuando está en entredicho toda nuestra
estrategia de seguridad, tan ineficiente que pone en riesgo, tam
bién, la relación bilateral.

En la ceguera ideológica que caracteriza a la administración
López Obrador no se comprende que quizás el gobierno de Joe
Biden no esté dispuesto, como quería Trump (al que, por cierto,
el presidente López Obrador dice apreciar porque "trató bien a
México"), a disparar misiles contra laboratorios del narcotráfico
en México, pero tampoco se quedarán de brazos cruzados. La
Cumbre de las Américas vino a ser impulsada en México por
el secretario de Estado, Antony Blinken, el propio presidente
Biden insistió en la invitación al presidente López Obrador en
la última llamada que mantuvieron, no ir por defender a Cuba,
Nicaragua y Venezuela no les parecerá una ocurrencia más de
un presidente folclórico.

No es casualidad que ayer estuviera en Palacio Nacional el
embajador Ken Salazar, por ei tema de la cumbre, al mismo

tiempo que expresaba "su profunda preocupación" por el ase
sinato de periodistas en México y demandaba salvaguardas y
respeto a la libertad de expresión en nuestro país, algo que ya
había hecho el propio secretario de Estado días atrás. La de
manda de Salazar fue acompañada por un reclamo similar de
la oficina del Alto Comisionado de los Derechos Humanos de
la ONU y otras organizaciones internacionales.

A la exigencia del respeto a los derechos humanos se suman
las numerosas demandas por las nuevas normas energéticas de
México que terminarán en tribunales nacionales e internaciona
les. Están también las demandas de legisladores republicanos y
demócratas por las sucesivas violaciones del gobierno mexicano
al TMEC. Las relaciones comerciales con España y la Unión
Europea están también deterioradas por las incomprensibles
declaraciones presidenciales contra esos países y, también, por
la negativa a condenar la invasión rusa a Ucrania.

Estamos eligiendo y estamos, como país, eligiendo muy mal:
estamos optando por un grupo de regímenes populistas, se di
gan de derecha o de izquierda, que se han convertido en dic
taduras o en regímenes profundamente autoritarios, en lugar
de buscar nuestro lugar entre las democracias del mundo. Y lo
hacemos en un ambiente de profundo deterioro de todo tipo.

La seguridad es un ejemplo más de ese deterioro. No había
visto una escena como la de anteayer en Nueva Italia, Michoa
cán: camiones con soldados del Ejército mexicano correteados
por sicarios de un cártel, amenazados e insultados sin que hu
biera más reacción que la de huir de los agresores, a pesar de te
ner posibilidades reales de hacerles frente y reducirlos. El Estado
mexicano, o por lo menos áreas muy importantes del mismo,
han decidido no dar la lucha. Lo ocurrido se comprende cuando
el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, en un
estado controlado por grupos criminales enfrentados entre sí,
con territorios donde la fuerza pública simplemente no pue
de entrar, con un número infinito de muertos y desaparecidos,
simplemente dice que ésta es una guerra que se negará a librar.

No me gusta la palabra guerra en estos temas, no se trata
de ello: se trata de que el gobernador, el Presidente, el Estado
mexicano, deben asumir su responsabilidad de garantizar la se
guridad y, por ende, hacer justicia ante grupos criminales que
están expoliando a la sociedad y al propio Estado. Y hoy no se
está cumpliendo con esa responsabilidad. Y, peor aún, ante la
tolerancia y la decisión de no enfrentar a los grupos criminales
en forma decidida, se está exponiendo a las instituciones más
firmes que tiene el Estado mexicano, las militares, a la posibili
dad de un deterioro similar al que están viviendo otras institu
ciones del país, como el sistema educativo, de salud o la energía.

Por cierto, once periodistas asesinados en lo que va del año,
siete en Veracruz, y ni una palabra en la mañanera.
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Bufaladas
Se tiende a pensar que la cargadaesa mexicanísima costurn :;
bre política fue inventada con motivo del destape de ¡osé
López Portillo.

Es verdad, existía en aquellos tiempos una organización de
pequeños propietarios rurales, adherida al PRI y encabezada •
por el diputado sonorense Salomón Faz Sánchez, que se en
cargó de arropar al recién ungido aspirante presidencial.

Los BüíaiíK, comose les coiíxél ¡amaron el teatro para, ha
cer creer que la caridklaaira habfit surgido deípueblo y no pin
éí dédalo de Luis Ediémrfe a&voí de su ant^o de Manda,
quien, por derto, Iría solo en la bolea de1 a elección de 1976,

Pero la bufalada es más vieja que eso. De hecho, su antece
dente más remoto está a punto de cumplir dos siglos. Flie la no
che del 18 de mayo de 1822, cuando una multitud se presentó
en la casa de Agustín de IturMde para pedirle que aceptara ser
emperador de la nación recién independizada. No le llamaron
entonces cargada, pero, en esencia, eso era.

En su libro El Imperto de Iturbtde, el historiador TTmoíhy
E Arma relata que el contingente estaba formado por un re
gimiento de Celaya, cuyo mando el libertador "se había re
servado para sí mismo", así como gente del pueblo reclutada
para la ocasión. Al frente de la manifestación iba el sargento
Pío Marcha, gritando vivas a Agustín I, "¡Viva!", respondan los
leales y los acarreados, quienes portaban an torchas.

Pedro J. Fernández, en su novela histórica Iturbtde. El otro
padre de la patria, cuenta que el michoacano |ugaba cartas
con el coronel Vicente FUisola y sus respectivas esposas, en
el segundo piso de la casa. Al escuchar el alboroto, se asomó
por la ventana y fue ovacionado por la turba. :

"Compañeros", dijo, haciéndose del rogar. "La corona de este
gran imperio es demasiado pesada para cualquiera que quiera ¦
usarla. Se ios pido: no me hagan hacer lo que no quiero hacer".:

Enseguida, metió la cabeza. Después de un rato, y ante el :
reclamo de los manifestantes, volvió a asomarse. "Mexicanos :
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rectificó, me honra su petición de tomar la corona y defi
nir los destinos de mi nueva patria. Es un cargo que no pedí,
pero sé que conlleva una gran responsabilidad y una recom
pensa que no puede ser pronunciada en palabras. Yo haré lo
que digan el pueblo, el ejército y ei congreso, pues sólo a ellos
corresponde otorgar esa corona".

Francisco Castellanos, en E! trueno. Gloria y martirio de
Agustín de íturblde, narra que esa noche nadie durmió en la
Ciudad de México. "Los generales, jefes y .oficiales firmaron,
a las tres de la mañana, una petición dirigida al congreso para
que deliberase sobre el pronunciamiento".

A las siete de la mañana del 19 de mayo, los diputados se
reunieron, A la una y media de la tarde, llegó Ituibide, y se
sometieron a votación dos propuestas. Una, para proclamarlo
emperador de inmediato y otra, para consultar a las provincias. ;
La primera ganó por 77 votos contra 15. Dos meses después, el
efímero emperador Agustín I era coronado frente al antiguo
Altar Mayor de la Catedral (destruido por un incendio en 1967),

En poco se distingue aquel pronunciamiento a favor de la
coronación de Iturblde de la manera en que se proclama a los
candidatos en nuestros días. •

Pese a los cambios políticos que México ha vivido en el úl
timo cuarto de siglo, la cargada sigue viva :

En diciembre de 2011 se me ocurrió Ir a atestiguar el acto de
registro de Miguel Angel Mancara como aspirante ala jefatura *
de Gobierno de la Ciudad de México. Una horda de comercian ?
tes organizados tenía tomado el edificio de! PRD en la avenida i
Benjamín Franklin. Como si se tratara del mismísimo Nazareno, Z
todos querían ver y tocar al candidato, a quien le tuvieron que:
abrir paso por una estrecha escalera, donde volaban los coda ;;
zos y se luchaba cuerpo a cuerpo por cada centímetro. ¦

Con la llegada de Morena al poder no ha desaparecido esa
práctica. Hoy, al grito de "¡Presidente!" (o "¡Presidenta!")
reciben los acarreados a quienes aspiran a suceder a Andrés
Manuel López Obrador.

Si así se ponen esos actos adelantados de adhesión evi
dentemente orquestados, ya podemos imaginar cómo se
pondrá la bufalada cuando ocurra el destape de la "corchola
ta" favorita, disfrazando de encuesta el dedazo.
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Asedio a prensa
mexicana
como en Ucrania
El asedio contra la prensa en México no es sólo una tragedia
que lamentar, como suelen decirlas autoridades, sino un pro
blema que debía avergonzar al país. En lo que va de 2022, la
cantidad de periodistas asesinados está cerca de los que, hasta
ahora, ha dejado la guerra en Ucrania entre quienes cubren
información en zonas de hostilidad. La libertad de expresión es
de los indicadores más certeros del estado de la democracia.

Las amenazas a la prensa, la confrontación y el acoso ha
cia los medios de poderes formales e informales son conflictos
graves que atraviesan a nuestra democracia. Su presencia cre
ciente indica que no se trata de casos aislados o localizados re
gionalmente, sino un problema estructural que debe preocupar
a todos porque en la violencia sucumben todos los derechos y
se abre una puerta a la seducción del autoritarismo. Habernos
convertido en uno de los países más mortíferos para la prensa
ha corrido paralelo a la pérdida de la paz y la confrontación con
la prensa, aunque no tengamos una guerra abierta.

La crudeza del salvajismo que viven los periodistas, sin
embargo, puede compararse ya con la que enfrentan en zo
nas en guerra, como escribía un corresponsal desde Ucrania
tras conocerse las últimas víctimas en Veracruz, las periodistas
Yesenia Mollinedo Falconi, directora del portal El Veraz, y la
reportera Sheilajohana García Olivera. Después de otro ase
sinato apenas la semana anterior, de Luis Enrique Ramírez
Ramos, en Sinaloa. Once periodistas en total este año, muy
cerca de los 14 que han muerto en Ucrania mientras realizaban
su trabajo y excluyendo los que entraron en el ejército.

Ante esa realidad, la respuesta de las autoridades tiene cada
vez menos fuerza disuasiva porque las expresiones de "con
dena" y "preocupación" significan nada para más del 90% de
los asesinatos. La violencia e impunidad que cruza transver
samente esta tragedia es, sin duda, heredada de gobiernos
anteriores, pero ahora al actual le cuesta cada día más trabajo
explicar el correlato entre el aumento de ataques a la prensa y
la estigmatización de periodistas en el discurso presidencial.
La administración de López Obrador marca el momento más
violento para la prensa respecto al mismo periodo del sexenio
de Calderón y de Peña Nieto.

La persistencia de la violencia ya por tercer sexenio conse
cutivo demuestra que es un tema estructural, aunque agravado
por las nuevas marcas del hierro candente de las conferencias
mañaneras, que infama, les quita honra y estimación a los pe
riodistas frente a la sociedad. La polarización desde el poder
los somete diariamente a mensajes simples y radicales, pero
que son más atractivos que las omisiones del Estado para pro
tegerlos. Según el último informe de Digital News Report del
Reuters Institute, la polarización ha tenido un impacto negativo
en las noticias, con una caída de 11% en la credibilidad de los
mexicanos en el último año.

Además, hay informes, como el más reciente de Artículo 19
sobre la libertad de expresión, que sostiene que en los últimos
dos años se consolidó una tendencia a negar o invisibilizar la
crisis de derechos humanos que vive el país en el discurso
político. Nada más lejano para la solución de un problema,
que empieza por nombrarlo. Pero, aunque así fuese, la presión
sobre las autoridades es fuerte desde organismos internacio
nales, la ONU, organizaciones civiles y otros gobiernos, como
el de EU o el Parlamento Europeo, que también encuentran en
el tema una cuña para ajustar cuentas y reclamarle a México
garantizar estos derechos. Todos piden respuestas urgentes
para contener la violencia, que generalmente es el anuncio de
un informe y la apertura de una investigación que casi nunca
logra identificar responsables y sortear la impunidad.

El Presidente acusa intromisión en los señalamientos exter

nos, pero no deja de ver rendimientos políticos en la polariza
ción política y confrontación hacia la prensa en su discurso y
redes sociales. Hay por ello un discurso de doble rasero hacia
los periodistas, por un lado vapuleados al calor del enfrenta
miento político y por el otro, por la violencia que los acorrala.
Aunque nunca considerados simplemente como sujetos de
derechos a los que autoridades y justicia les quedan a deber
mucho por vivir en permanente peligro e indefensión. Por sus
omisiones también están en deuda con la democracia, que
comienza a ser parte de la misma crisis.

El asedio contra la prensa en México no es sólo una tragedia
que lamentar, como suelen decirlas autoridades, sino un pro
blema que debía avergonzar al país. En lo que va de 2022, la
cantidad de periodistas asesinados está cerca de los que, hasta
ahora, ha dejado la guerra en Ucrania entre quienes cubren
información en zonas de hostilidad. La libertad de expresión es
de los indicadores más certeros del estado de la democracia.

Las amenazas a la prensa, la confrontación y el acoso ha
cia los medios de poderes formales e informales son conflictos
graves que atraviesan a nuestra democracia. Su presencia cre
ciente indica que no se trata de casos aislados o localizados re
gionalmente, sino un problema estructural que debe preocupar
a todos porque en la violencia sucumben todos los derechos y
se abre una puerta a la seducción del autoritarismo. Habernos
convertido en uno de los países más mortíferos para la prensa
ha corrido paralelo a la pérdida de la paz y la confrontación con
la prensa, aunque no tengamos una guerra abierta.

La crudeza del salvajismo que viven los periodistas, sin
embargo, puede compararse ya con la que enfrentan en zo
nas en guerra, como escribía un corresponsal desde Ucrania
tras conocerse las últimas víctimas en Veracruz, las periodistas
Yesenia Mollinedo Falconi, directora del portal El Veraz, y la
reportera Sheilajohana García Olivera. Después de otro ase
sinato apenas la semana anterior, de Luis Enrique Ramírez
Ramos, en Sinaloa. Once periodistas en total este año, muy
cerca de los 14 que han muerto en Ucrania mientras realizaban
su trabajo y excluyendo los que entraron en el ejército.

Ante esa realidad, la respuesta de las autoridades tiene cada
vez menos fuerza disuasiva porque las expresiones de "con
dena" y "preocupación" significan nada para más del 90% de
los asesinatos. La violencia e impunidad que cruza transver
samente esta tragedia es, sin duda, heredada de gobiernos
anteriores, pero ahora al actual le cuesta cada día más trabajo
explicar el correlato entre el aumento de ataques a la prensa y
la estigmatización de periodistas en el discurso presidencial.
La administración de López Obrador marca el momento más
violento para la prensa respecto al mismo periodo del sexenio
de Calderón y de Peña Nieto.

La persistencia de la violencia ya por tercer sexenio conse
cutivo demuestra que es un tema estructural, aunque agravado
por las nuevas marcas del hierro candente de las conferencias
mañaneras, que infama, les quita honra y estimación a los pe
riodistas frente a la sociedad. La polarización desde el poder
los somete diariamente a mensajes simples y radicales, pero
que son más atractivos que las omisiones del Estado para pro
tegerlos. Según el último informe de Digital News Report del
Reuters Institute, la polarización ha tenido un impacto negativo
en las noticias, con una caída de 11% en la credibilidad de los
mexicanos en el último año.

Además, hay informes, como el más reciente de Artículo 19
sobre la libertad de expresión, que sostiene que en los últimos
dos años se consolidó una tendencia a negar o invisibilizar la
crisis de derechos humanos que vive el país en el discurso
político. Nada más lejano para la solución de un problema,
que empieza por nombrarlo. Pero, aunque así fuese, la presión
sobre las autoridades es fuerte desde organismos internacio
nales, la ONU, organizaciones civiles y otros gobiernos, como
el de EU o el Parlamento Europeo, que también encuentran en
el tema una cuña para ajustar cuentas y reclamarle a México
garantizar estos derechos. Todos piden respuestas urgentes
para contener la violencia, que generalmente es el anuncio de
un informe y la apertura de una investigación que casi nunca
logra identificar responsables y sortear la impunidad.

El Presidente acusa intromisión en los señalamientos exter

nos, pero no deja de ver rendimientos políticos en la polariza
ción política y confrontación hacia la prensa en su discurso y
redes sociales. Hay por ello un discurso de doble rasero hacia
los periodistas, por un lado vapuleados al calor del enfrenta
miento político y por el otro, por la violencia que los acorrala.
Aunque nunca considerados simplemente como sujetos de
derechos a los que autoridades y justicia les quedan a deber
mucho por vivir en permanente peligro e indefensión. Por sus
omisiones también están en deuda con la democracia, que
comienza a ser parte de la misma crisis.
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El resentimiento que albergan los más ne
cesitados, con lastimosa razón, ha venido
ahondándose por generaciones. Escapan de
las más apremiantes condiciones económi
cas, tan sólo unos cuantos, y poco a poco.
México no es tierra de oportunidades, pero
sí de conquista para toda la caterva de opor
tunistas que se autonombran políticos y que,
hacinados en partidos, movimientos, fren
tes o alianzas, han venido acrecentando ese
terrible sentimiento en los mexicanos. Cada
sexenio, desde Luis Echeverría, hay más
pobres, y algunos ya ni siquiera son recono
cidos en los amañados censos
y encuestas del Inegi.

López no ha sido excepción,
no sólo no combate la pobre
za, sino que la ha fomentado,
dilapidando recursos públicos
en programas sin estructura
conceptual; sin objetivos claros
ni horizontes en que se midan
resultados, menos aún ha pues
to condiciones para que los be
neficiarios de ellos escapen al
lumpen al que la politiquería
del asistencialismo los ha con
denado. Tan sólo están bauti
zados con nombres ocurrentes,
que no son, sino palabrería que
viste al burócrata que hace can
tera electoral con ellos.

La miseria humana no cono
ce de épocas, fronteras ni está
reservada a clases sociales, ella
ataca a quien sea, pero se apodera, de mane
ra dramática, de personas que ambicionan el
poder. Hace ya más de un año que he venido
refiriendo el triste paso de Robespierre por
la gestión pública, comparándola con el del
rencoroso caudillo que nos gobierna. Con
agrado, he visto que destacado columnis
ta dedicó uno de sus mensajes a ampliar la
comparativa.
Hoy, creo que también podemos hacer

ciertas referencias a Oliverio Cromwell,
un puritano, cuyo ciego fanatismo lo llevó a
cometer todo tipo de tropelías y abusos en
nombre de la justicia. Gustaba de encerrar

y hasta torturar a los que se le oponían, y,
pregonando la hermandad de la comuni
dad, avasalló y aplastó a quienes le parecían
obstáculo para consolidar el poder absolu
to. La mano férrea, que no fue sino tiranía,
dejó bien convencidos a los ingleses de que
el camino del autoritarismo es bueno para
quien lo ejerce, pero no para quienes lo su
fren. Gustosos volvieron al modelo anterior,
el cual no han abandonado hace siglos.

La ira incontenida; la verborrea impara
ble, y el uso selectivo de la justicia, generó
una reacción favorable, moldeó la monarquía

parlamentaria, y sentó las bases
de un potente poder judicial que
ha sido exitoso, razonablemen
te, en combatir los excesos de
quienes, por decisión de los go
bernados, llevan las riendas del
país. Por supuesto, hay quienes
le admiran, pero no advierten
que ha sido la resistencia a repe
tir el error, lo que ha mantenido
viva la imagen del terrateniente
que se hacía pasar por paladín
de los desposeídos.
Le ofrecieron la corona,

pero prefirió conservar el nom
bramiento que se inventó. Al
"protector" no le aplicaban las
ataduras que se pactaron con
los reyes en la Carta Magna, de
su boca brotaba la ley, y nadie
cambiaba letra o coma alguna.

López es y será polémico, no
es hombre de Estado, ni de leyes. Es y será
amado y recordado por todos aquellos que
ven en él al mazo vengador que piensan rei
vindica su resentimiento, y por quienes ven
toleradas las actividades informales, irregu
lares y hasta delictivas; claro, a cambio de
incondicional apoyo.

Marcó, con el hierro de la injusticia, a un
pueblo, ese, que en consulta lo colocó dentro
de los primeros 10 británicos de mayor peso
en la historia, todos lo recuerdan, pero nadie
quiere repetir la receta. Sembrar rencor es
peligroso, la cosecha suele ser ingrata, así le
pasó a Cromwell.
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"(Tírele, puto! ¡Tírele!"
Los criminales controlan partes del territorio nacional. Lo
vimos el pasado 10 de mayo en Nueva Italia, municipio de
Mügica, Michoacán.

Un video, que se hizo viral, muestra un convoy militar de
cuatro vehículos cuando es perseguido y expulsado del lugar
por siete camionetas con hombres fuertemente armados.

"¡Tírele, puto! ¡Tírele!" Desafiaban a los soldados. "¡Órale,
a chingar a su madre...!", gritaban los malosos. Una vez que
lograron su propósito, festejaron con eufóricos gritos la huida
de los uniformados.

Se calcula que la persecución duró alrededor de un cuarto
de hora. No paró hasta que los soldados tomaron la autopista
Siglo 21. Fea imagen: la autoridad doblegada ante el poderío
del crimen organizado.

Mala idea eso de "¡Abrazos, no balazos!". Los malosos
saben que los soldados tienen órdenes de no responder a
provocaciones. La impunidad los protege.

El video se grabó desde una de las camionetas de los cri
minales. Lo subieron a las redes sociales para mostrar su
poderío. Se hizo viral.

Muchos mexicanos lo vieron. Son imágenes que dan cré
dito a lo afirmado hace más de un año por el jefe del Coman
do Norte en Estados Unidos, Glen VanHerck: el 30 o 35% del
territorio mexicano es "área sin gobierno".

Poco después vinieron las declaraciones del exembajador
de Estados Unidos en México, Christopher Landau, en el
mismo sentido. El diplomático agregó sobre López Obrador

"Ha adoptado básicamente una actitud de dejar hacer ante
los cárteles, lo cual es obviamente problemático para nuestro
gobierno. Es un gran problema para México. Tiene una agenda
doméstica muy ambiciosa que es, en su mayoría, sobre pro
gramas sociales. Quiere esta gran sociedad en México y ve a
los cárteles, si se me permite la analogía, como su Vietnam,
que lo ha sido para algunos de sus predecesores", destacó.
* Marko Cortés, jefe nacional del PAN, calificó de "vergon
zoso" el episodio de Nueva Italia. Nos dijo: "Lamentablemen
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te. López Obrador doblegó a las Fuerzas Armadas de México
frente al crimen organizado. Su estrategia de "Abrazos, no
balazos" ha generado más violencia, más homicidios, más
feminicidios.

"Tanto criticó los muertos de Felipe Calderón que hoy, en
lo que va de su sexenio, ya superó el número de homicidios
(van 120 mil en casi tres años y medio).

"Es absolutamente reprobable lo que está haciendo. Ya
doblegó a la Guardia Nacional ante los intereses extranjeros.
Lo dijo Donald Trump. Ahora doblega a las Fuerzas Armadas
frente a los grupos delictivos del crimen organizado".
* No es la primera vez que los soldados son humillados. La
escena se ha repetido con frecuencia desde el episodio de
La Huacana, Michoacán, en mayo de 2019. Ese día los sol
dados fueron sometidos, arrinconados, desarmados por civi
les armados. Luego vino el Culiacanazo, el 17 de octubre de
2020: La liberación de Ovidio Guzmán, a partir de un chan
taje. No hace mucho, el 28 de abril pasado, un grupo de mili
tares fueron obligados a ponerse boca abajo en Mazatlán. Los
desarmaron, los insultaron, los amenazaron.

¿Hasta cuándo les van a poner un alto?
* La falta de oficio político llevó a Claudia Sheinbaum a
cometer un grave error que en cualquier país democráti
co comprometería sus aspiraciones presidenciales: tratar de
ocultar el tercer informe de la empresa DNV de Noruega, que
ella misma contrató, para investigar las causas del desplome
de la Línea 12 del Metro.

Ahora sabemos, gracias a DNV, que no sólo fue el diseño
y la construcción lo que provocó la tragedia (26 muertos y
un centenar de heridos), sino que también hubo fallas en las
inspecciones y falta de mantenimiento.

El resultado del peritaje final asustó a la jefa de Gobier
no. Con una torpeza apenas creíble descalificó la tarea de la
empresa a la que había colmado de elogios.

La oposición no dejó escapar la oportunidad de explotar
el error. La senadora Kenia López Rabadán pidió ayer la
renuncia de la jefa de Gobierno de la CDMX.

"No puede continuar como jefa de Gobierno porque sa
bemos que intentó ocultar el tercer informe, porque hay
responsabilidades por no haber hecho el mantenimiento
correspondiente a la Línea 12. No puede ser juez y parte",
sentenció.

Todos sabemos que Claudia Sheinbaum es la corcho
lata favorita del presidente López Obrador y que "llueva,
truene o relampagué" la va a apoyar en las buenas y en las
malas. Es hombre de ideas fijas.

Dijo ayer en la mañanera: "la jefa de Gobierno tiene todo
nuestro apoyo. Es una mujer íntegra, recta, honestay que tam
bién está sometida a fuertes presiones. Pero es la temporada,
es lo que tendrá que venir y, pues, es natural que esto suceda".

De la falta de mantenimiento en la Línea 12 ni media
palabra.
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Y se llama "ordenamiento territorial", un
concepto más amplio que ya contempla la
Constitución de la Ciudad de México desde
el 2017 y cuyo reconocimiento es una ten
dencia global desde que la ONU lo estableció
para la elaboración de la Agenda 2030 de la
siguiente manera:

Las ciudades son motores del crecimien
to y de creación de empleo". "Cuando están
bien planificadas, gobernadas y financiadas,
las ciudades pueden y deben conducir el
crecimiento económico nacional". "La buena
urbanización no es un resultado pasivo del
crecimiento, sino un motor de
crecimiento", por lo que "sin una
legislación adecuada, una buena
planificacióny un financiamien
to adecuado, las ciudades pue
den fallarles a sus poblaciones",
Para ninguno de nosotrosresulta ajena la idea de que la

capital del país tiene una gra
ve crisis de desarrollo urbano
y metropolitano. Ha crecido sin
planeación desde hace décadas
y los problemas se han vuelto
cadavez más complejos: tráfico
interminable en las calles y avenidas princi
pales; contaminación y contingencias am
bientales; falta de agua potable y drenajes que
colapsan; asentamientos humanos irregulares
en zonas protegidas... Un verdadero caos que
sólo administramos sin resolverlo de fondo,

Debemos aceptarlo: si no encontramos y
empezamos a aplicar medidas que nos per
mitán contar con un equilibrio en el orde
namiento de nuestro territorio, corremos el
riesgo de perder por completo la esperanza
de tener una verdadera calidad de vida para
nuestras familias.

La única salida a este gran problema que
por años hemos dejado crecer es una planea
ción adecuada, con más y mejores espacios
públicos, con soluciones integrales de mo
vilidad que den prioridad al ciudadano y al
medio ambiente, en donde la persona sea
el centro de la conformación de la ciudad y
no un elemento más, como actualmente ha
sido tratada.

Si queremos tener una verdadera calidad
de vida para toda la sociedad, es momento
de actuar. No estoy diciendo que no se haya
hecho nada al respecto, pero, como bien lo
ha establecido la ONU, sin leyes modernas,
sin presupuestos adecuados y sin voluntad
de todos, gobernantes y gobernados, esto no
tendrá un final feliz.
Afortunadamente, este negro panora

ma ya ha sido visualizado también desde
nuestro gobierno federal, reconociendo en
el Programa Nacional de Desarrollo Urba
no 20202024 que "las ciudades mexicanas

han crecido muy por encima de
lo que justificaría su incremento
poblacional... y sin responsabi
''dad por parte los propietarios
del suelo con la sociedad ni con
el medio ambiente".

S1 ^ue ^os diagnósticos están dados, sólo es cuestión de
poner manos a la obra. Por eso
es Que a ProPoner ante el
Congreso capitalino la creación
de una Ley de Ordenamiento
Territorial y Desarrollo Urba
no para la Ciudad de México,

que nos haga cumplir con los criterios in
ternacionales elaborados para las ciudades
sustentables relativos al establecimiento de
ciudades compactas, seguras, incluyentes,
resilientes y sustentables, en concordancia
con nuestra realidad y los principios estable
cidos por la Constitución de la misma capital
del país.

En esta propuesta, además, estamos re
conociendo el derecho de todos y todas a la
protección de la salud, a la vivienda digna, a la
planeación ordenada y sustentable, a la pro
tección del medio ambiente, a la seguridad de
sus habitantes, a la inclusión y a la movilidad,
elementos todos ellos que ya no aguantan
más sin resolverse.

De verdad, necesitamos un nuevo mode
lo de desarrollo y debemos empezar por el
ordenamiento del territorio con todas estas
características que he mencionado. De lo
contrario, en unos cuántos años deberemos
comenzar a buscar otro lugar para vivir.
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De Digna a Yolanda
Suicidio. Fue suicidio, según arrojó la primera investigación.
Una de las más importantes luchadoras de los derechos hu
manos en México decidió quitarse la vida, se afirmó en un
primer momento. Digna Ochoa fue hallada sin vida en su
oficina un día de octubre de 2001. Para las autoridades, nada
tenía que ver su labor, bastó una diligencia plagada de errores
para buscar el cierre del caso y concluir que Digna, su muerte,
había sido un desenlace voluntario. Fue a través del trabajo de
su familia y el apoyo de organizaciones, que obligaron al Esta
do a dar inicio a una nueva investigación en la que se tomaron
en cuenta todos los elementos que la PGR de aquel entonces
ignoró para fortalecer su versión suicida. Ahora sí, su muer
te dejó de considerarse como algo circunstancial, para darle
el peso correcto: Digna no murió, la mataron. Dos décadas
después, y una vez que llegó al escritorio de la Corte Intera
mericana de los Derechos Humanos, el caso sigue abierto.

Este expediente retrata de cuerpo entero el acceso a la
justicia en nuestro país. Las deficiencias en la operación de
los canales judiciales para formar e investigar los casos. Y el
de Ochoa. además, estuvo marcado por el factor de género:
"no sólo porque su crimen fue cometido contra una defensora
y mujer, sino por el papel de las autoridades. Tenemos una
investigación plagada de estereotipos de género, que no es
objetiva, es una 'sobreinvestigación' de 40 mil hojas no útiles
que hizo la Procuraduría para fortalecer un perfil de Digna...",
afirma Karla Michel Salas, abogada defensora de este caso.

Así opera la justicia en México: un homicidio cometido hace
más de 20 años que no encuentra responsables. En 2017, Lesvy
Berlín Rivera Osorio fue asesinada por su entonces novio, los
hechos ocurrieron en CU, pero la primera línea de investiga
ción y con la que se buscó zanjar el expediente fue el suicidio.
Para las autoridades resultaba lógico que la joven de 22 años
se hubiera colgado a menos de dos metros de altura desde una
caseta telefónica. Gracias al trabajo de su madre, Araceli, que
el caso logró reclasificarse e investigarse como feminicidio.
El responsable, Jorge Luis González Hernández, purga una
condena de 52 años, pero aún así busca en los resquicios de
la ley una posibilidad para librar su castigo.

Esto escuchamos hace unas semanas, porque no, el apara

to judicial y de investigación nacional no ha entendido nada:
"Se puede decir que ella, con su consentimiento y por sus
propios medios, ingresó al domicilio sin ningún tipo de pre
sión...", palabras del director de la Fiscalía Especializada Anti
secuestros de Nuevo León, Javier Caballero García, sobre el
feminicidio de María Fernanda, la joven hallada dentro de la
vivienda que su familia refirió como último destino y que la
autoridad no intervino "por procedimiento". El primero de va
rios casos de mujeres y desapariciones que se han registrado
en ese estado, mientras el gobernador y su esposa explotan
su perfil mediático en redes sociales. Después llegó el caso
de Debanhi Escobar con sus varias inconsistencias: su cuerpo
apareció días después de haberse realizado cáteos y diligen
cias en el Hotel Nueva Castilla, así como la primera versión
que manejaron las autoridades, que la joven habría caído sola
a la cisterna donde fue hallada; además, filtraciones de videos
contribuyeron a su revictimización, como si, más que rigor en
la información revelada por la Fiscalía, lo que valía era gene
rar una narrativa que donde se adjudicaba responsabilidad a
ella sobre su propia muerte, a ella o a sus amigas, a su padre.

Y a la par, Yolanda Martínez, otra joven de Nuevo León
que el 31 de marzo salió a buscar trabajo. No regresó a casa.
Después de semanas de pedir ayuda, su padre se encontró
con un gobernador que ocupó la plaza principal de Monterrey
para una celebración del 10 de mayo y la cerró para las mani
festantes que pedían justicia, porque horas antes habían con
firmado que el cuerpo encontrado en un terreno baldío era el
de Yolanda. Ayer, la Fiscalía adelantó, sin resultados periciales
contundentes, que la muerte de la joven había sido un suici
dio, pues junto a su cuerpo hallaron dos recipientes de vene
no, así que ahora indagarán si existía un cuadro depresivo.
Días antes, Samuel García, adelantándose a las autoridades
judiciales, advirtió que Yolanda había huido por la violencia
que vivía en casa, sin pruebas lo contó en un chacaleo con
la prensa local. Así se abren, manejan y cierran expedientes
en México, donde al menos 10 mujeres son asesinadas cada
24 horas. Y si estos casos mediáticos se manejan así, ¿qué
sucederá con los que llegan sólo a los escritorios y no a las
primeras planas?
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Tour "reservado" por Dos Bocas
Para "conocer y corroborar" los avances de la "magna obra"
de la refinería de Dos Bocas, la secretaria de Energía, Ro
cío Nahle, invitó a un "reducido" grupo de diputados
federales de todos los partidos políticos a una visita este
viernes a la planta. El presidente de la Comisión de Energía
de la Cámara de Diputados, el tabasqueño Manuel Rodrí
guez, deslizó ayer que "se recibió una invitación de la Sener
para realizar una visita de supervisión y evaluación a la re
finería". Pero aclaró que, "por cuestiones de seguridad, el
límite de asistentes será reducido". Aunque precisó que "en
un futuro próximo la invitación se ampliará a otros diputa
dos que no puedan asistir en esta ocasión".

Revés a Javidú
La SCJN le negó un amparo a Javier Duarte, con lo que
confirma que el exgobernador de Veracruz no puede apelar
la sentencia de nueve años en prisión, acusado de ope
raciones con recursos de procedencia ilícita y asociación
delictuosa. Un nuevo revés a Javidú. A lo mejor le conven
dría ponerse a hacer planas en un cuaderno que digan "Yo
merezco un amparo, yo merezco un amparo", a ver si eso le
funciona.

El ajedrez de Rosario
El ministro Arturo Zaldívar pidió varias veces que no se poli
tice su visita al penal de Santa Martha Acatitla. El presidente
de la Corte también hizo énfasis en que Rosario Robles
nunca habló de su caso, ya que buscaba exponer la situación
de sus compañeras. Sin embargo, el mismo Zaldívar deslizó
que esta quizá sería una estrategia interesante, ya que su
caso podría acabar en algún paquete de escenarios simila
res al de ella, y podría ser analizado "sin querer". ¿Será que
Robles está jugando ajedrez mientras todos los demás están
jugando damas?

Asunto de confianza
El Presidente defendió por enésima vez a Claudia
Sheinbaum, quien desató críticas por su resistencia a
hacer público el tercer informe de DNV sobre la Línea 12.
Incluso la consideró víctima de la "temporada de chombos".
Sin embargo, matizó, "para que no vayan estar interpre
tando" que es su favorita para sucederlo, que, así como le
tiene confianza a ella, se la tiene a Marcelo Ebrard. Tanta
es la confianza que ayer incluso la vocería de Presidencia se
convirtió en amplificadora de la conferencia del gobierno
capitalino sobre dicho informe, pues ésta fue compartida en
una vía oficial de comunicación del Ejecutivo.

Sin respetarla veda
A ver qué dicen en el INE luego de que López Obrador se
pasó por alto la veda electoral en Hidalgo, y presumió las
obras que alista para Tula, y no sólo por eso, sino por la
violencia política de género velada. Primero se mofó de la
propuesta de Carolina Viggiano, candidata de PRI, PAN
y PRD a la gubernatura, de hacer un Tren Tolteca, y luego
ni siquiera se refirió a ella, sino sólo habló de que era un
asunto de los Moreira, pues Rubén Moreira es esposo de la
aspirante. Algo que también suele hacer cuando se refiere
a Margarita Zavala, no como tal, sino como "la esposa de
Calderón".

Acallar a los de Sélvame...
Los integrantes de la campaña Sélvame del Tren denuncia
ron que las cuentas de redes sociales de ésta fueron "secues
tradas". Sin embargo, aseguraron que con ello no los van a
callar, pues el tema de la suspensión del tramo 5 del Tren
Maya ha visibilizado un problema ambiental no sólo a nivel
nacional, sino internacional. ¿Será que los bots de los que
tanto se queja el Presidente de la 4T armaron revolución
con sus granjas y ahora se pasaron del insulto en redes al se
cuestro de cuentas? Es pregunta.

Fecha: 12/05/2022

Página: 29

Area cm2: 302

1 / 1

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 79,184

Página 12 de 17



Alistan ahora
787 kilómetros
de ferrocarril

EL PRÓXIMO 16 de mayo, la Secre
taría de Marina, que comanda el
almirante José Rafael Ojeda Du
ran, dará a conocer los fallos de las
dos licitaciones restringidas más

importantes del Corredor Transístmico.
Estamos hablando de la rehabilitación de

unos 787 kilómetros de vías de ferrocarril,
para lo cual se prevé una inversión de alre
dedor de 25 mil millones de pesos.
En la licitación, que se dividió en dos y

que fue por invitación, acuden cinco gran
des consorcios que justo ayer presentaron
sus respectivas propuestas económicas.
Anote primeramente a Mota Engil que

preside José Miguel Bejos, junto con
Nexumrail, de Iván Alejandro Lanzarín;

un segundo tirador es ICA, que encabeza Guadalupe Phillips, que va sola.
Un tercero es GAMI, de Manuel Muñozcano, aliada a Construcciones

Urales, filial de la española AZVI, y Regiomontana de Construcción y Servi
cios, de Humberto Armenta González.
Asimismo, Constructora y Pavimentadora VISE, de Santiago José Vi

llanueva, en participación conjunta con la constructora española COPASA,
presidida por José Luis Suárez.
Y finalmente agregue al que desde ahora se vislumbra como el gran favo

rito por las aportaciones que al proyecto del Corredor Transístmico ha rea
lizado: Grupo México TransportesFerrosur, de Germán Larrea.
Para la rehabilitación de 328 kilómetros de vía férrea del tramo Coat

zacoalcos a Palenque y su derecho de vía, la propuesta más baja fue la de
Mota Engil, con 8 mil 470 millones 863 mil 212 pesos.
La más alta fue precisamente la de Larrea: que presupuestó 11 mil 81 mi

llones 203 mil pesos.
En la otra licitación, la de la rehabilitación de 459 kilómetros del tramo

IxtepecCiudad Hidalgo y su derecho de vía, la oferta más baja fue la de
VISE: 14 mil 885 millones 114 mil 303 pesos.

La más alta fue la de Mota Engil, con 18 mil 914 millones 352 mil 27 pesos.
Las obras que contempla el Corredor Transístmico son la modernización

de los puertos de Coatzacoalcos y Salina Cruz, así como el Ferrocarril del
Istmo y de las carreteras adyacentes.
También diez parques industriales en Oaxaca, que gobierna Alejandro

Murat, y Veracruz, a cargo de Cuitláhuac García. Cinco en cada entidad,
además del tendido de fibra óptica y un gaseoducto.
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LA MINISTRA MARGARITARíosFarjat
apostó por vulnerar el secreto bancario
en México. Y es que el SATpodrá interve
nir y conocer los estados de cuenta de los
contribuyentes. La Primera Sala de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, que
preside justamente la ex titular del SATy
hoy ministra, abrió la puerta a las auto
ridades hacendarlas que ahora podrán
irrumpir la intimidad y privacidad de mi
llones de mexicanos. ¿Qué implica esto?
Que, a diferencia de antes, el SAT conta
rá con facultades para acceder sin ma
yor fundamentación y sin necesidad de
una orden judicial previa a la informa
ción bancaria de cualquier mexicano y/o
empresa. Es una resolución judicial que
viola la Constitución, y lo peor, que pue
de generar un entorno de persecución y
desconfianza que mucho daño le hace al
país, más aiín cuando México atraviesa
un momento crítico en cuanto a la vigen
cia del Estado de derecho y la seguridad
jurídica de su población, la privacidad y
la protección de datos personales.
HETE AQUÍ QUE la Procuradora General
de la República de Felipe Calderón, la
abogada Marisela
Morales, acaba de
ser fichada ni más ni

menos que por los her
manos Juan, Antonio
y Julia Collado Mo
celo, para que asista
al primero en todos
los procesos que tiene
abiertos en su contra
ñor lavado de dinero y

delincuencia organizada, incluida también
la reciente denuncia de los abogados Juan
Araujo Rivapalacio y César Ornar Gon
zález Hernández. Morales Ibañez, que
ocupó el cargo de 2011 a 2012, fue contra
tada como operadora de los Collado ante
el Poder Judicial Federal con miras a alla

narles el camino ante magistradosyjueces
en el caso que imputó la Fiscalía General
de la República, que capitanea Alejandro
Gertz Mañero. Cabildera de lujo, pues.
LA DENUNCIA PENAL que elBancomext
presentó el mes pasado en torno al su
puesto fraude de Homex por456 millones
de pesos, fue contra los hermanos Eusta
quio, Gerardo y José Ignacio de Nico
lás, además de otros dos consejeros que
tuvieron en su momento acciones de la

desarrolladora de vivienda, Luis Alber
to Harvey y Wilfrido Castillo Sánchez
Mejorada. El primero, entonces socio
del fondo Nexxus Capital, ya está ampa
rado, y el segundo falleció hace dos años.
En paralelo, el Ministerio Público solici
tó también órdenes de aprehensión, pero
en este caso solo fueron dos: una contra el

"Tato", que fue detenido hace tres sema
nas, y otra contra Gerardo, prófugo ya.

LA CFE ALISTA el fallo para el arrenda
miento de unos siete mil vehículos, un
contrato por alrededor de 4 mil millones
de pesos. Van firmes Casanova Rent, de
Joaquíny Carlos Echenique, yArren
domóvil, de Juan Antonio Hernández,
con todo y que incumplió el contrato que
Manuel Bartlett le dio en 2019 por in
termediación del entonces subsecreta

rio de Gobernación, Ricardo Peralta,
ex abogado de aquél. Pese y a esa falla,
donde Arrendomóvil sólo entregó mil
unidades, la CFE no se quedó sin movi
lidad porque Casanova entró al quite y
amplió contratos con los mismos vehícu
los que surtió en el sexenio de Enrique
Peña Nieto. El problema es que sigue
habiendo escasez de autos por la crisis
de los chips.

PUES NADA, QUE María Asunción
Aramburuzabala sigue vendiendo
sus empresas. Mace
ya tiempo le platica
ba que simplemente
puso distancia de la
4T y de Andrés Ma
nuel López Obra
dor. Se fue a vivir a

Suiza y trasladó bue
na parte de su acti
vidad a España. En
Salamanca está de

sarrollando vivienda residencial. Aquí
primero se deshizo de Kio Networks, el
negocio de tecnologías de información
que adquirió el fondo I Squared Capital,
y ahora mismo está buscando compra
dores para su cadena de universidades
Unea y Tangamanga, amén de los de
sarrollos inmobiliarios y reservas de
Abilia, su otro brazo de emprendimien
to. El encargado de colocarlos es su hijo
Pablo Zapata Aramburuzabala.
AEROMAR Y MAGNICHARTERS están
sentenciadas a que si no pagan sus res
pectivos adeudos al
Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad
de México (AICM),
serán trasladadas al

nuevo Aeropuerto
Internacional Felipe
Ángeles (AIFA). Y es
que las empresas de
Zvi Katz y Luis Bo
jórquez registran
atrasos en pagos por concepto de usos de
plataforma, tractores, autocares, han
gares, mostradores, servicios de rampa
y de tránsito aéreo. Habría que ver si la
turbosina, que se negocia con Aeropuer
tos y Servicios Auxiliares, que dirige Os
car Argüello, no la terminan incluyendo
también el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, y el subsecretario
de Transportes, Rogelio Jiménez Pons.
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José Miguel Belos

Marisela
Morales

Pablo Zapata
Aramburuzabaia

Zvi
Katz
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El complicado camino
de la FED

Los bancos centrales tienen

por delante retos como los
que no habían tenido en

décadas. En Estados Unidos, des
pués de más de una década en
que la inflación estuvo consisten
temente por debajo del objetivo
de la Reserva Federal (la Fed),
ésta ha aumentado hasta alcan
zar niveles no vistos en 40 años.
Al cierre de abril, la inflación
general se ubicó en 8.3% a tasa
anual mientras que el dato com
parable para la subyacente, que
excluye los precios más volátiles,
fue de 6.3%.

Parte de la complicación para
la Fed es que esta elevada infla
ción tiene múltiples causas. Por
otro lado, se explica por factores
asociados a la pandemia como lo
son los cuellos de botella en las

cadenas de distribución globales
que se han visto afectadas por
cierres de puertos y una menor
disponibilidad de embarcaciones
y transporte de carga a medida
que surgen brotes de la enferme
dad. Ahora mismo China y Hong
Kong están experimentando
tasas muy elevadas de contagios
lo que les ha llevado al cierre de

algunos de sus puertos.
Otra parte de los importan

tes aumentos en los precios en
Estados Unidos tiene su origen
en los extraordinarios estímulos,
tanto monetarios como fiscales,
que se implementaron como res
puesta a la crisis económica des
atada por la pandemia. Si bien
estos apoyos fueron adecuados
en un inicio pues ayudaron a

amortiguar el golpe económico
producido por el cierre de acti
vidades, hoy en retrospectiva se
puede decir que duraron más
de lo necesario, en particular la
última ronda de estímulos fisca
les resultó ser excesiva como ha
insistido el economista Olivier
Blanchard. En defensa de las

autoridades estadounidenses,
el nivel de incertidumbre acerca

de los daños económicos que
podía provocar la pandemia no
tenía precedentes y, además la
economía de ese país es de las
que más pronto se recuperó y la
que mejor minimizó el impacto
al segmento más pobre de su po
blación. Finalmente, la muy alta
inflación también se explica por
la agresión de Rusia a Ucrania
que ha resultado en altos incre
mentos en precios de energéticos
y alimentos.
Para las autoridades mone

tarias es muy complicado, sino
imposible, determinar qué tanto
del fenómeno obedece a fac

tores de oferta (la pandemia y
el conflicto en Ucrania) y qué
tanto a factores de demanda (los
estímulos económicos), siendo
estos últimos ante los que la po
lítica monetaria es más efectiva.

Por ello, es muy difícil saber qué
tan detrás de la curva va la Fed

y qué tanto más debe apretar la
política monetaria: hacerlo de
menos puede resultar en una in

flación todavía mayor y más difí
cil de controlar y hacerlo de más
puede llevar a la economía de
Estados Unidos a una recesión.
Este es justamente el reto de la
Fed: lograr una disminución en
la inflación sin crear una rece

sión ni provocar disrupciones en
los mercados financieros.
La historia no está de su lado.

Siempre que se ha intentado
combatir una inflación así de
alta se ha terminado con una
contracción económica. No
obstante, lo anterior, en esta
ocasión hay factores que hacen
pensar que esta vez la Fed puede
lograr un aterrizaje suave, es
decir, controlar la inflación sin
terminar en una recesión. Uno
de ellos es la enorme masa de

ahorros que han acumulado las
familias que equivale a 11% del
PIB. Además, el mercado laboral
está en una situación de forta

leza con una tasa de desempleo
de 3.7% que, si bien es mayor
al 3% previo a la pandemia, es
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un nivel bajo desde la perspec
tiva de los últimos 20 años. Otra
diferencia respecto a otros ciclos
es el punto de partida de la Fed:
ahora las tasas están en un rango
de entre 0.75% y 1%, bastante
por debajo del nivel neutral que
se estima en torno a 2.5%. Es de
cir, hay margen para apretar la
política monetaria sin entrar de
masiado en terreno restrictivo.

La Fed seguirá con su trayectoria
de subidas; incrementando muy
probablemente la tasa de polí
tica monetaria en medio punto
porcentual en cada una de sus
próximas reuniones, llevando 
me parece la tasa a 2.75% a fin
de este año y entre 3.5% y 4% al
cierre del 2023.

Ya veremos si es que Estados
Unidos consigue lograr un aterri
zaje suave, pero lo que es claro es
que su economía cuando menos
se desacelerará, con importan
tes consecuencias negativas para
el proceso de recuperación de la
economía mexicana.

"Es muy difícil saber qué tan detrás de ¡a
curva va ¡a Fedy qué tanto más debe apretar
¡a política monetaria"

"Esta vez la Fed puede loqrarun aterrizaje
suave, es decir, controlarla inflación sin
terminaren una recesión"
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AICM: lo peor está porvenir
Tenemos enfrente
más saturación,
más áemorasy
más inciáentes áe

gravedad
...y un desastre
cocinánáose por ¡a
negligencia, áonde
¡a Terminal 2 podría
colapsar
Después de ver tan eno

jado al presidente Andrés
Manuel López Obrador

porque su aeropuerto Felipe Ánge
les era un mamut blanco por la ca
rencia de vuelos, y las amenazas y
presiones a las aerolíneas para que
trasladaran operaciones a Santa

Lucía, la crisis en el Aeropuerto In
ternacional Benito Juárez parecía
un traje cosido en Palacio Nacio
nal para darle gusto. El acuerdo
con tres aerolíneas para trasladar
100 operaciones alrededor de 50
vuelos al nuevo aeropuerto, sin
hablar de los riesgos en el espacio
aéreo y la crisis de controladores,
que provocó esa reunión, reforzó
esa idea. Sin embargo, no es así.
La verdad es peor.
La reunión convocada por el

secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, ante la absoluta
falta de credibilidad, legitimidad
e interlocución del secretario de
Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, Jorge Arganis, y la
forma comedida como las aerolí
neas accedieron a trasladar más

de 100 operaciones diarias del
Benito Juárez al Felipe Angeles,

se puede argumentar que fue res
puesta al desastre propiciado por
ellas mismas no por el espacio
aéreo ni los controladores, con el
aval del incompetente director del
AICM, Carlos Morán, y ante el cer
cano colapso del viejo aeropuerto
capitalino.
Para que esté más claro, si usted

cree que estamos viviendo la peor
crisis en la historia del AICM, se
equivoca. Lo peor está por venir si
no se toman las medidas correctas

para cambiar el rumbo que con
duce a una calamidad nunca antes

vista. Lo que tenemos enfrente
será más saturación, más demoras
y horas perdidas para los pasajeros
en tierra y aire, más incidentes de
gravedad, y un desastre cocinán
dose por la negligencia, donde la
Terminal 2 podría, literalmente,
colapsar.
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La irresponsabilidad de Morán
y la voracidad de las aerolíneas
son las que provocaron la crisis.
El gobierno claudicó cuando Mo
rán permitió que las aerolíneas
gobernaran el aeropuerto. Dejó
que organizaran sus operaciones
y vuelos sin que la autoridad las
regulara y contuviera. La manera
como la hicieron no fue ilegal,
porque se respaldaron en la circu
lar DGAO/QC6 del 13 de octubre
de 2016, del gobierno de Enri
que Peña Nieto, donde el AICM
les informa todas firmaron de

recibidoque serían las aerolíneas
las que deberían arreglarse entre
ellas, conforme a sus necesidades,
y sólo informarle lo que habían
decidido.

Esa circular, que parece un ab
surdo, fue reciclada por Morán,
por lo cual las aerolíneas hicieron
lo que quisieron. De esta forma,
los aproximadamente mil 250
vuelos distribuidos en las 24 ho
ras, que daban un promedio de 52
vuelos por hora antes de la pan
demia del coronavirus, quedaron
en alrededor de mil 250 vuelos en

16 horas, con lo cual se registró
un promedio de 62 vuelos por
hora en la pospandemia. Es decir,
se mantuvo el número de vuelos,

pero en seis horas menos, redu
ciéndose las operaciones durante
la noche, y concentrándose en las
horas pico en la mañana y en la
tardenoche. Las líneas de carga
redujeron sus operaciones noc
turnas y horas extras y se dio tal
caos que hubo vuelos que nadie
sabía quién los había autorizado.
Los testimonios de las demoras

desde el despegue hasta el mo
mento de abandonar el avión y
recoger el equipaje se han vuelto
de antología, con retrasos de hasta
ocho horas en vuelos de una hora,
o de esperas de cuatro una vez ate
rrizado el aparato en el Benito Juá
rez, porque no había ni posición ni
equipo para desembarcar. Ante la
incapacidad e ignorancia de Mo
rán, las aerolíneas se autorregula
ron en función de sus intereses, y
ya vimos el resultado.
La aceptación de trasladar unos

50 vuelos diarios al Felipe Ángeles
no es un reconocimiento de su

culpa por el desastre en el AICM,
que se hizo visible de una manera
terrorífica en la opinión pública
tras el incidente el sábado pasado
donde existió el riesgo de choque
de dos aviones de Volaris, que ya
es investigado para deslindar res
ponsabilidades. Entre los puntos a
dilucidar está si la autorregulación
de las aerolíneas, que provocó una
saturación en tierra en el AICM,
tuvo alguna responsabilidad en
la sobrecarga de trabajo y aña
dió complejidad a la labor de los
controladores. Pero esta investiga
ción, pese a tener vasos comuni
cantes con la operación, el manejo
de las aerolíneas y la torpeza de
Morán, corre en distinta vía.
Lo que sí está también en el tras

fondo del acuerdo con las aerolí

neas es que el AICM, como está,
va a explotar. La Terminal 2 tiene
hundimientos que superan los 10
metros y, más grave aún, el prin
cipal edificio tiene trabes fractu
radas que lo hacen ser un peligro,
y los dedos de abordaje no tienen

los cimientos adecuados para su
operación. Esa terminal, cons
truida en el gobierno de Vicente
Fox, era temporal, con una vida
no mayor de cinco años, tiempo
en el que estimaban se construiría
un nuevo aeropuerto. Lleva cinco
lustros de vida extra.
Las aerolíneas se están ade

lantando a lo que viene, y nada
ingenuas, esperan completar el
traspaso de operaciones para el
15 de septiembre, pocas semanas
antes de que la Terminal 2 cierre,
según los planes del gobierno,
que incluye la cancelación de sus
pistas de carreteo. Esto aumen
tará la presión sobre la Terminal
1, que se está ladeando por la pre
sión del cerro del Peñón, que en
realidad es un volcán, convertida
diariamente en romería, pero que
se transformará en un espantoso
hacinamiento.

El traslado de operaciones al
Felipe Angeles no resuelve los pro
blemas, pero las aerolíneas están
evitando ser mencionadas como

corresponsables en caso de una
tragedia. Su control de daños no
debe impedir que las autoridades
acaben con la autorregulación y
recuperen el control, quitándoles
la autoridad para que hagan lo
que quieren. El movimiento será
difícil, por la falta de conectividad
terrestre, aunque el Ejército pro
metió al Presidente que la primera
ruta entre el AICM y Santa Lucía
quedará lista en octubre. Segui
rán los problemas, pero cuando
menos se empezará a caminar
en la dirección correcta hasta
solucionarlos.
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Andan renunciando
a Záldívar... otra vez
Le andan

poniendo el
sambenito de pieza
intercambiable y
funcional deAMLO
Sabido es que el presidente

López Obrador el año pa
sado andaba ofreciendo el

puesto de la secretaria del Tra
bajo. Las versiones coinciden
en que tanto a Olga Sánchez
Cordero como a Julio Scherer
Ibarra, exsecretaria de Gober
nación y exconsejero jurídico,
respectivamente, les hizo la
oferta de sustituir a Luisa María
Alcalde.

Cosa rara que el mandata
rio promoviera un puesto que
estaba ocupado, pero cosa más

rara lo que se oye casi cada
semana sobre el destino de Ar

turo Zaldívar, presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación.
Zaldívar es titular de uno de

los poderes de la Federación.
Cargo y honor difíciles de supe
rar, y que constitucionalmente
ocupará hasta fines de este año.
Es también ministro con nom

bramiento hasta el 30 de no
viembre de 2024.
Entonces, la lógica diría que,

una vez terminado su periodo
como máximo jefe de la Corte
y de la Judicatura, él, abogado
exitoso e integrante protagó
nico de la SCJN incluso cuando
no la presidía, sería un minis
tro que hasta final del sexenio
aportaría sus puntos de vista, su
agenda, en los graves temas que

a menudo dirime el máximo ór

gano constitucional.
Pero hete aquí que no. Que

una vez más se le anda bus
cando chamba a Zaldívar.

Según las nuevas versiones,
presentaría su renuncia a la
Corte de manera prematura
para darle oportunidad a López
Obrador de poner un ministro
más, nombramiento de 15 años,
ya se sabe, que por supuesto
operaría en la lógica de marcar

con el tinte lopezobradorista
a la Corte mucho más allá de
2024.

Esa renuncia anticipada se
ría, fundamentalmente, para
darle manga ancha a AMLO,
pues éste podría designar un
nuevo ministro mucho antes de

las elecciones de 2024, en las
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que no se descarta una nueva
composición del Congreso, con
correlación de fuerzas diferente
a la actual.
Encima, Andrés Manuel será

el primer Presidente que no
termine su periodo el 30 de no
viembre, sino dos meses antes,
por lo que su margen de acción
para imponer sustituto de Zal
dívar estaría muy comprome
tido, pues en verano de 2024,
además de nueva legislatura,
habría presidente (a) electo (a).
Como se sabe, desde el go

bierno candidatearon a Zaldívar

para quedarse ilegalmente
dos años más como presidente
de la Corte. No se le hizo.

Luego, en semanas recientes
se le mencionó como candi

dato a la Fiscalía General de
la República por aquello de
que Alejandro Gertz Mañero
acumula en la FGR pleitos per
sonales pero no éxitos institu
cionales. De eso nada se sabe

aún. Y ahora, de nuevo, a don
Arturo le andan buscando otra

chamba; pero, sobre todo, con
tanta rumorología le andan po
niendo el sambenito de pieza
intercambiable y funcional del
presidente López Obrador.
¿Pues qué tendrá la Corte

que a Zaldívar parece que le in
comoda el cumplir su encargo
y periodo de 15 años? ¿O qué
tendrá el gobierno federal que
le interese al ministro?

Cierto que en la última batalla
legal entre oposición y AMLO,
Zaldívar le regaló a la adminis

tración, en un proceso donde
han sido cuestionados hasta los

votos, el margen constitucional
para intervenir en el mercado
eléctrico, así que por servicios a
la causa lopezobradorista nadie
le va a reclamar al actual presi
dente de la Corte si de repente
se empieza a discutir algún pre
mio de consolación.

¿Una embajada? ¿La Fiscalía
General así sea los dos prime
ros años, para darle la vuelta
a la ley, como encargado de
despacho? ¿Funcionario en el
siguiente sexenio?
No vaya a resultar que a

Zaldívar también le ofrezcan

chamba, perdón, la Secretaría
del Trabajo, si no de éste, sí del
próximo sexenio.
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¿Qué no se da cuenta,
señor presidente?

El presidente López Obrador es
experto en generar proble
mas donde no los hay, con un

alto costo para el país. La cancela
ción del NAIM es el mejor ejemplo,
pero hay docenas de casos más: la
implementación de la ley eléctrica
que elevará costos de la electrici
dad que conlleva más contamina
ción y más despilfarro de recursos
públicos, la eliminación del Seguro
Popular sin tener una sustitución
adecuada, la eliminación de las
estancias infantiles y las escuelas
de tiempo completo, la eliminación
de los fideicomisos sin un uso ade

cuado de esos dineros, y un largo
etcétera.
La última de la lista es la decisión

presidencial de no acudir a la Cum
bre de las Américas personalmente
si Nicaragua, Cuba y Venezuela
no son invitados por los Estados
Unidos a Los Ángeles el próximo
mes de junio. Independientemente
de lo que ocurra al final, si Estados
Unidos no invita a esos países de
bido a su carácter de ser regíme
nes fuertemente autoritarios y el
presidente de México no asiste, es
evidente que las relaciones entre
ambos países tendrán todavía un
factor más de tensión. Ya son mu

chas razones (migración, crimen
organizado, tráfico de armas, po
lítica energética, etcétera) y ahora
habrá una más para tener un en
friamiento adicional.

Esto ocurre al mismo tiempo
que México ha ingresado a la lista
de países "híbridos" con tendencia
al autoritarismo de acuerdo a la

revista TheEconomist, dejando ya
el grupo de países democráticos,
aunque con fallas. México se ha
acercado a los países que ahora de
fiende y se ha enfilado a la lista de
naciones donde los pilares de la de

mocracia están siendo afectados.

La decisión del presidente López
Obrador, además de ponerse del
lado de los regímenes más auto
ritarios del continente argumen
tando que todo mundo debe ser
invitado a la fiesta (independiente
de las persecuciones y las violacio
nes de los derechos humanos que
ocurran), deja de tomar en cuenta
que en los Estados Unidos viven
alrededor de 30 millones de mexi

canos. Que es una población equi
valente a la que tienen los estados
de Sonora, Baja California, Baja
California Sur, Chihuahua, Nuevo
León, Coahuila, Durango, Sinaloa,
Colima, San Luis Potosí y Zacate
cas. Es una población, además, que
tiene que lidiar con autoridades en
aquel país y que el enfriamiento
de las relaciones diplomáticas, aun
sin que el gobierno de los Estados
Unidos tome represalias concretas,

tenderá a afectar.

Al presidente se le olvida tam
bién que México recibe más de 50
mil millones de dólares en remesas

de los mexicanos que viven allá, y
que somos el segundo socio comer
cial de ese país: México comercia
con Estados Unidos 660 mil millo
nes de dólares anuales (¡cerca de
dos mil millones de dólares dia

rios!), de una infinidad de produc
tos y servicios de los cuales viven
millones de mexicanos.

La decisión es una gota más en
el vaso que se está llenando y que
está próximo a derramarse. Este
vaso ha acumulado desencuentros

y pérdida de confianza por una
variedad de decisiones, como por
ejemplo la liberación de Ovidio
Guzmán en el Cvliacanazo y la sa
lida de México del grupo de inves
tigación sobre tráfico de narcóticos
que tenía con la DEA desde hace

decenios, la aplicación de medidas
regulatorias en el sector energé
tico que violan flagrantemente
el TMEC, la política hostil hacia
inversiones norteamericanas en

diversos campos que han llevado
incluso a la cancelación de inver
siones millonadas, entre muchas
más.
No sabemos cuándo se va a

derramar el vaso de la relación,
en la que el presidente Biden ha
estado aguantando incluso afren
tas personales, como la falta de
reconocimiento inmediato a su

triunfo electoral. Quizás nunca
ocurra. Pero resulta improbable
que en una situación complicada
que pudiera afrontar México, los
Estados Unidos estén dispuestos a
apoyarnos decididamente, como
ocurrió en la crisis de 1995 cuando
el Tesoro de los Estados Unidos y
el Fondo Monetario Internacional

reunieron un paquete de rescate
de 50 mil millones de dólares para
apoyar a México. También parece
improbable que las autoridades
comerciales del vecino del norte se

tienten el corazón para exigir hasta
el último detalle el cumplimiento
cabal del TMEC.

Andrés Manuel López Obrador
está jalando la cuerda y parece
olvidarse de que Estados Unidos
tiene muchos instrumentos para
hacerle la vida difícil al presidente
y a México. ¿Qué no se da cuenta,
señor presidente?
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Claudia contra Sheinbaum
Quién iba a pensar que la

'corcholata' favorita del

presidente para sucederlo,
fuera la encargada de dinamitar su
propio proyecto político.
El siniestro de la Línea 12 del

Metro y los peritajes de la empresa
noruega DNV, en los cuales se
concluye que la falta de manteni
miento fue la causa que provocó
el derrumbe que a la postre costó
la vida de 26 personas, fue la gota
que derramó un vaso colmado de
desaciertos y pifias en el manejo
del reporte final y, por supuesto, lo
más grave, en gobernar la capital
del país.
Así es, Claudia Sheinbaum se

está autodescartando de la con

tienda para ser la candidata de
Morena a la Presidencia de la

República, no obstante los vastos
recursos que tiene a su disposición,
tanto presupuéstales, como políti
cos que le ha dado su cercanía con
Andrés Manuel López Obrador
Mientras suben los bonos de

Adán Augusto López, secretario
de Gobernación, y se mantienen
los de Marcelo Ebrard, la jefa del
gobierno capitalino se hundió en
las aguas movedizas de un peritaje
que dio cuenta de lo que ocurrió
realmente aquella negra noche del

3 de mayo del 2021.
El tiro le salió por la culata, ya

que el pretender culpar y desa
creditar a otros del percance del
Metro, se hizo el harakiri, porque
ha sido evidente que la negligen
cia mostrada por su administra
ción en cuanto al mantenimiento

del tramo siniestrado, fue la causa
fundamental del percance.
La Línea Dorada, como también

se le conoce, funcionaba desde
2014, luego de que se cerró para
corregir defectos de origen y desde
esa fecha, con sus asegunes, reci
bió un mantenimiento deficiente

que al final causó el desastre.
El haber perdido 9 alcaldías en

las elecciones del 2021 y luego, los
fracasos en la CDMX de las consul

tas populares para enjuiciar a los
expresidentes y la revocación de
mandato, han sido razón suficiente
para que el huésped principal de
Palacio Nacional ya no la vea con
tan buenos ojos, en virtud de que, a
estas alturas del sexenio, era para
que su fortaleza política a nivel na
cional fuera en aumento y no como
está ahora, en franco declive.
Bueno, ni con "vida artificial"

puede Sheinbaum llegar a la otra
orilla, ya que cuando empieza a
repuntar con algún acierto, de in

mediato surgen los propios yerros
que la hacen retroceder.
Cuando el ex DF está ubicado

en los últimos lugares respecto al
desarrollo económico, la gene
ración de empleos formales y la
violencia e inseguridad mantienen
en vilo a los chilangos, la señora
descuida sus responsabilidades al
acudir a otras entidades federati

vas para apoyar a los candidatos
de Morena que compiten por una
gubernatura.
Hay personajes que suman a la

causa y otros que restan en la cap
tación de votos.

Qué viene para Claudia
Sheinbaum; por lo pronto, tratar
de evadir la responsabilidad penal
del percance del Metro y seguro lo
logrará porque las fiscalías están
cooptadas por el Ejecutivo.
Después del 2024 se cristalizará

el deseo de las víctimas de que
se haga justicia, mientras tanto
seremos testigos de toda clase de
maromas para eludir lo que es
inevitable.

El otro año, ya se verá con clari
dad quiénes se perfilan hacia las
candidaturas presidenciales de
todos los partidos políticos y a lo
mejor surge algún candidato inde
pendiente y también, sin duda, se
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hundirán otros, porque ya no ga
rantizan el triunfo de su causa.

Lo que es un hecho es que
Sheinbaum no estará en esa boleta

y si alguien se empecina en lo con
trario, seguramente el proyecto
político de AMLO solo habrá du
rado seis años.

Estamos a 24 días para que
ocurra la cita con las urnas en seis

entidades: Aguascalientes, Du
rango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana
Roo y Tamaulipas, para renovar a
los gobernadores y cuyos resulta
dos electorales darán mucha luz
sobre cómo vendrán las elecciones

del 2023 en el Estado de México y
Coahuila, para luego dar paso a la
madre de todas las elecciones.

El tiempo se acorta y la desespe
ración por llenarle el ojo al patrón
provoca errores que a la postre se
rán definitivos.
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El lado equivocado de la historia
Una vez más el presidente

de México arriesga la
estabilidad, la alianza co

mercial y los vínculos con el prin
cipal socio mexicano (Estados
Unidos) en aras de su preferencia
ideológica con "los pueblos her
manos" y la mitología de la frater
nidad universal.

Más aún, pareciera que a
AMLO lanzar continuas provo
caciones a Washington le parece
"valeroso" y ejemplar, digno de
admiración y de congruencia con
lo que él considera su vocación
antiimperialista.
Buscar alianza con Cuba, Ve

nezuela y Nicaragua, regímenes
abiertamente antidemocráti

cos, envía un grave mensaje al
mundo: México coincide y se
identifica con esos gobiernos,
líderes, partidos y sistemas. Muy
lamentable ir a contraflujo de la
historia.

La amenaza clara y directa de
no asistir a la Cumbre de las Amé
ricas si no se invita a todos, léase
a los tres países no incluidos, tuvo
rápidas respuestas: primero la ve
loz visita a Palacio Nacional por
parte del embajador Ken Salazar
en busca de una intermediación,

que a todas luces resultó impo
sible. La segunda, vino desde la
Casa Blanca ayer, con la vocera
Jen Psaki, quien declaró que "las
invitaciones no han sido enviadas

aún" y que no "se han tomado de
cisiones finales".

Nicaragua es presidido por un
gorila exrevolucionario en su
cuarto periodo presidencial que
tuvo la desfachatez de encarcelar

a todos los candidatos de opo
sición a la presidencia y a todos
quienes criticaron desde distin
tas posiciones a su gobierno. En
total 34 políticos de oposición en
la cárcel para que Daniel Ortega
llegara tranquilo y feliz a una vic
toria en las urnas, con poca parti
cipación y nula validez.
Venezuela lleva más de 24 años

sin elecciones libres e indepen
dientes, con la abierta competen
cia de otras fuerzas y candidatos.
Más aún, se han perseguido, en
carcelado y exiliado a quienes se
han atrevido a desafiar a Maduro

y al régimen chavista.
Y de Cuba pues qué decir,

cuando el mismo régimen lleva
instalado en el poder más de 60
años, con la existencia de un solo
partido con registro, la prohibi

ción de otras fuerzas políticas, la
limitación extendida de dere

chos y libertades, la persecución
abierta a opositores al gobierno.
Una desgracia autoritaria y
represora.
Esos son los países con los que

AMLO busca fortaleza, liderazgo
y cercanía. Esas son las banderas
que ahora defiende en una Cum

bre convocada para hablar justa
mente de la democracia y de sus
riesgos en el hemisferio.
La condición de participación

para la Cumbre es evidente: dis
cutamos entre iguales, entre pa
res, entre regímenes y gobiernos
electos libremente en las urnas,
quienes defienden principios
democráticos en sus países. Vene
zuela, Cuba y Nicaragua no califi
can en esa categoría.
Andrés Manuel se equivoca

cuando responde en tono mi
sionero y mesiánico (su favorito
de pastor evangélico): "quiénes
somos nosotros para llamar ma
tones, torturadores, censores,
represores a unos, y no a otros".
Bellísima respuesta mitotera y
panfletaria.
Pero no hay diálogo posible

con un represor, no hay entendi
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miento con un gobierno que can
cela elecciones, manipula urnas,
envía a prisión a competidores.
Nosotros somos una demo

cracia, con defectos y rezagos,
con graves ataques institucio
nales desde su presidencia, pero
somos y seguiremos siendo una
democracia

Esos países no lo son.
¿O es acaso que usted presi

dente López Obrador encarcela a
sus críticos? ¿Envía a prisión a sus
opositores? ¿Persigue a partidos
distintos al suyo?
Difícil respuesta, ¿no cree

usted?

¿Por qué Rosario Robles está
en la cárcel? Por venganza polí
tica del ¡Mesías evangélico! ¿Por
qué Ricardo Anaya se tuvo que
ir de México? Porque pretendían
encarcelarlo.

El embate continuo a la oposi
ción, el golpeteo a los periodis
tas, el acoso a empresas y críticos
¿podrían parecerse al principio
de lo que pasó en esos países? ¿O
es una exageración? ¿Usted qué
opina?
Estados Unidos es nuestro socio

comercial, vecino y aliado. Eso no

significa que en distintos momen
tos de la historia de México, los
vecinos del norte han abusado de

su superioridad, de su potencia
económica, de su capacidad de
intromisión en asuntos de polí
tica interna y mucho más. Sería
ingenuo negarlo.
Pero hoy la historia es otra.

Tenemos la capacidad México
la ha tenido en el pasado para
construir una relación produc
tiva, eficiente, enriquecedora
para ambos. Decir equitativa es
imposible, dadas las gigantes
cas desigualdades, pero cercana
a la colaboración, al diálogo,
al entendimiento. Con los ojos
siempre abiertos para evitar el
exceso, el abuso, el control y la
manipulación.
¿Pero de ahí al distancia

miento? ¿Al desaire abierto a la
invitación del presidente Biden?
Citando a los clásicos: "¿pero

qué necesidad?". Y todo esto por
una visión nostálgica del Grupo
de los 77 y el movimiento de No
Alineados de hace más de 40
años, resulta absurdo, anacró
nico, ignorante y peligroso.
México no tiene necesidad de

defender ningún derecho de par
ticipación de países represores
y censores que persiguen a sus
críticos y encarcelan a sus oposi
tores. Y no lo decimos nosotros,
lo dice el mundo, lo dicen sus
propios ciudadanos perseguidos
a quienes se les impide el ejercicio
pleno de sus libertades y dere
chos políticos.
Jugar al líder regional y de

fender principios ideológicos
ajenos a México, puede arrastrar
a nuestro país a un nivel de des
crédito, desprestigio y rechazo
en múltiples foros, fondos de in
versión y organizaciones basadas
en la libertad y la democracia.
¡Cuidado!
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La Glorieta
del Ahuehuete
El antecedente del emblemático y capitalino Pa

seo de la Reforma tiene su origen en los últi
mos años de la Colonia. Fue una rústica calza

da construida para comunicar la residencia de
verano de los virreyes, erigida en la cima del

Cerro del Chapulín, con el Palacio Nacional.
La residencia fue convertida en castillo donde se alo

jaron, en 1864, el Archiduque Maximiliano de Habs
burgo y su archiflada esposa Carlota. El palacio tenía
jardín: el Bosque de Chapultepec. Como a Carlota se
le iban las cabras, las buscó en el bosque y cual se
ría su sorpresa que en lugar de cabras encontró al ca
brón de su marido con una doncella. Para lograr el
perdón de "Carioca" —así le decía el emperador en
confianza— mandó ampliar la calzada a la que le hi
cieron una glorieta y le dio el nombre de Paseo de la
Emperatriz.
Maximiliano fue fusilado en Querétaro, en el Cerro

de las Campanas porque el Estadio Corregidora esta
ba suspendido. Carlota regresó a Europa no sin antes
escuchar el éxito musical del momento compuesto en su
honor por Vicente Riva Palacio: "Adiós mamá Carlota/
adiós mi tierno amor".

Luego del fugaz imperio, en 1 872, el Paseo de la
Emperatriz, cambió de nombre por el de calzada De
gollado, luego calzada Chapultepec y, finalmente, Pa
seo de la Reforma.

El llamado "Caballito", estatua ecuestre de Carlos
IV, el rey más cretino en la historia de España que ya es
decir, fue instalada en el Zócalo en 1 803. Consuma
da la independencia, la escultura fue escondida hasta
1852 cuando fue colocada en la parte más céntrica de
la calzada que venía de Chapultepec; donde años des
pués confluyeron Bucareli, Juárez y Reforma. En 1979

el monumento se instaló en la Plaza Tolsá, frente al Pa
lacio de Minería.

Durante el porfiriato el Paseo de la Reforma se convir
tió en la avenida más atractiva y representativa de la ciu
dad. Con banquetas muy anchas y arboladas y efigies
de los héroes de la reforma en ambos lados (algunas fi
guras han sido robadas). En ese periodo se erigen las
glorietas de Cristóbal Colón (1877) y de Cuauhtémoc
(1887) en el cruce de la avenida Insurgentes, de donde
fue removida unos metros. En 1910 se construyó la glo
rieta con el simbólico Ángel —La Victoria de Samotra
cia— con motivo del Centenario de la Independencia.

En 1942, el presidente Manuel Avila Camocho inau
guró a la salida del Bosque de Chapultepec, a unos pa
sos del Monumento a los Niños Héroes, una fuente con
la figura de la Diana Cazadora, misma que en 1974
por las obras del Circuito Interior fue trasladada unos
metros más adelante donde atraviesan Reforma las ca

lles Río Misisipi y Sevilla.
La rotonda que construyó Maximiliano para hala

gar a la emperatriz quedó huérfana de figura. Por fo
tografías se deduce que en 1920 alguien sembró una
palmera procedente de las Islas Canarias que se adap
tó a la altura, al clima y al smog de la Ciudad de Mé
xico, transformándose en una figura familiar y simbóli
ca que le dio nombre a la glorieta donde fue plantada:
Glorieta de la Palma.

Como todo por servir se acaba y acaba por no ser
vir, víctima de una plaga la palma fue declarada muer
ta a los 102 años de edad el pasado 24 de abril an
te la presencia de cientos de capitalinos encabezados
por la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Para encontrar quien sustituya a la hoy occisa se pro
pusieron nueve corcholatas, es decir nueve candidatos
vegetales para que por medio de una encuesta se en
contrara la mejor opción. La consulta culminó el 8 de
mayo, el elegido fue el ahuehuete. Yo hubiera votado
por la jacarando, un árbol que al comenzar la prima
vera colma nuestros parques y jardines de "azules que
se caen de morados" como dijo el poeta Pellicer.

Pensándolo bien, quizá la consulta es una premoni
ción de que la jefa de Gobierno va a ganar la encues
ta para el 2024 a la de ahuehuete.
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El gobierno debe
contratar a médicos
mexicanos, no a cubanos

amos también a contratar médicos de

Cuba que van a venir a trabajar a nues
tro país. Esta decisión la tomamos por
que no tenemos los médicos que ne
cesitamos en el país... ahora tenemos

un déficit de médicos generales y de especialistas...".
Lo anterior lo dijo el lunes pasado el presidente An
drés Manuel López Obrador durante su conferencia de
prensa.
¿No tenemos médicos, como lo aseguró?
Veamos algunos datos oficiales.
La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo

(ENOE) indica que, al segundo trimestre de 2021, ha
bía 305,41 8 médicos ocupados, 54% de ellos eran
hombres y 46% mujeres. El 67% de ellos (204,630)
son médicos generales y el 33% ¡100,808) son espe
cialistas en alguna rama de la medicina.
Cada año, 16,500 personas obtienen el título de

Médico Cirujano y Partero de alguna de las 165 escue
las de medicina que hay en el país, 105 de ellas debi
damente acreditadas por el Consejo Mexicanos para
la Acreditación de la Educación Médica (COMAEM),
que es el organismo responsable de "acreditar los pro
gramas académicos de la carrera de medicina de Es
cuelas y Facultades o instituciones similares, por medio
de un dictamen sobre su calidad basado en los resulta
dos de su evaluación".

Es decir que durante los primeros tres años del actual
gobierno federal egresaron 49,500 nuevos médicos de
esas escuelas y facultades. Si añadimos los 16,500 mé
dicos que se recibieron en el último año a los 305,418
médicos que había hasta junio del año pasado, ahora
hay unos 321,91 8 médicos en el país.
La mayoría de los que se titulan cada año serán ge

nerales, ya que la capacidad del sistema nacional de

salud para proporcionar estudios de especialidad es
limitada.

El año pasado solo hubo 19,263 plazas disponibles
para realizar estudios de especialidad en los hospitales
públicos y privados que los ofrecen, pese a que la Secre
taría de Salud aseguró que habría 30,000.
Se presentaron 49,479 médicos para responder el

Examen Nacional de Aspirantes para Residencias Mé
dicas (ENARM) que diseña la Comisión Interinstitucional
para la Formación de Recursos Humanos para la Salud
(CIFRHS), que es "un organismo colegiado interinstitu
cional, de consulta, asesoría y apoyo técnico de la Se
cretaría de Educación Pública (SEP) y de la Secretaría
de Salud (SSA), así como de otras dependencias e ins
tituciones del Sector Público", presidida por los titulares
de ambas secretarías.

O sea que 30,216 se quedaron con las ganas de ser
especialistas. De haber cumplido su promesa el gobier
no de la 4T, solo hubieran sido 19,479. Lo peor del ca
so es que un importante porcentaje de ellos abandona
rá la medicina para ganarse la vida en otra actividad.
Y así ha sido, año tras año, porque los gobiernos del

PRI, PAN y ahora el de Morena no invirtieron lo necesa
rio para crear más hospitales de enseñanza.
"No tenemos los médicos que necesitamos en el

país" es la razón que dio Andrés Manuel para justificar
su decisión de contratar a médicos cubanos.

Es probable que los dos charlatanes que puso al fren
te de la SSA no le han informado que hay cientos, si es
que no miles, de médicos mexicanos que han sido des
pedidos de los que fueron hospitales Covid. ¿Por qué no
los contrata a ellos en lugar de los cubanos? ¿Por qué
consiente tanto al dictador en turno de Cuba?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Sólo los hechos
importan a Washington
Al giro activista de política exterior del

presidente Andrés Manuel López Obra
dor tensa el ánimo de algunos grupos
de aquí y allá, pero no afecta lo sustan
cial de la relación de México con Esta

dos Unidos.

¿Cambia algo del TMEC? ¿Deja de ayudar con
su política migratoria? ¿Se opone a colaborar en el
combate al narcotráfico? ¿Afecta intereses vitales de
Estados Unidos? No dicen informes y reportes a la
Casa Blanca.

Entonces, es irrelevante el estridente reclamo mexi
cano a favor de dictaduras latinoamericanas, como
lo será si el presidente López Obrador asiste o no a
la Cumbre, mientras no altere lo sustancial de la rela
ción. No cambia. Knockyourselves out, Biden dixit.

El complejo y fino arte del tapadismo
Quizá la misma contundencia del triunfo de junio del
201 8 creó las condiciones para que, a pesar de las
negativas de Palacio Nacional, el oficialismo haya
revivido el proceso del tapadismo para su candida
tura presidencial.

Es un proceso que sólo admite una mano conduc
tora, la del inquilino de Palacio Nacional, consciente
como toda mayoría gobernante que su peor enemigo
es una minoría en el gobierno y en el partido oficial.
Por eso, aunque la prematura señal de arranque

mostró gran autoconfianza, las ambiciones encendi
das ya empezaron a exigir paciencia para el fino arte
de tejer una candidatura invulnerable al resentimiento
de los grupos perdedores.

Persecución de militares en Michoacán
Si para quienes respetamos y admiramos a los mili
tares de México nos apenó verlos rehuir un enfrenta

mientoy ser perseguidos por sicarios del crimen orga
nizado en Michoacán, no imaginamos el sentimiento
entre marinos y soldados.

Cierto, cumplen las órdenes del alto mando de evi
tar enfrentamientos en los cuales el entrenamiento mi

litar derrote a los sicarios, aunque tengan mejor ar
mamento, y deje un saldo sangriento a favor de los
militares.

Cierto que a soldados y marinos han recibido in
usitados encargos del Comandante Supremo e in
fluencia en el Gobierno de la República, pero, la pre
gunta a los altos mandos es sólo una: ¿París vale una
misa?

Notas en remolino
Preocupante la información oficial de que la inflación
bajará sustancialmente hasta finales de 2023. Expli
ca muchas cosas... Por favor, innecesario que el doc
tor Lorenzo Meyer se involucre en juegos de imagi
nación histórica. ¿Desde el gobierno de Fox nada
bueno pasó en la relación con Cuba?... Alguien en
el Gobierno de la República seguramente habrá re
gistrado el dato de que, en Estados Unidos, por cau
sas aún no determinadas, escasea la leche en polvo.
Eso puede afectar los programas sociales en Méxi
co... El director general del IMSS, Zoé Robledo, sabe
dor de que el fracaso del abasto de medicamentos e
insumos está en lo que llaman "la última milla", no se
arriesga y ha lanzado licitación para la distribución
para el instituto... Lo dicho, Cuba, a diferencia de
otras naciones centroamericanas, lo que necesita es
"hard cash". Por eso los médicos cubanos a Guerre

ro. .. Sabio consejo de Amintore Fanfbni, quien fuera
cinco veces presidente del Consejo de Ministros de
Italia: "Cuando te ensalza el enemigo, algo estás ha
ciendo mal"...
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¿Soluciones amistosas?
Tres décadas de explotación ininterrumpida de

roca caliza por debajo del manto freático en los
predios El Corchalitoy La Adelita han generado
un sistema de albercas naturales que ya colma el
mar turquesa característico de la Riviera Maya.

Calica era la razón social que gestionó ante Profepa y
Semarnat, en noviembre del 2000, la autorización para
extraer 28 hectáreas de roca caliza, 5.9 millones de to
neladas de grava y 2.8 toneladas de bases cada uno de
los 20 años que tendría vigencia el permiso.
En el 2017, luego de diversos litigios contra autori

dades locales y estatales, Calica se convirtió en Sactum
y sufrió las primeras clausuras por probables incumpli
mientos a la normatividad ambiental. Para preservar la
validez de su concesión y acelerar la resolución de sus
conflictos con las autoridades mexicanas, recurrió a un
arbitraje internacional cuyo veredicto final ocurriría a fi
nales de este año.

La filial de Vulcan Materials tiene una ubicación privile
giada, adyacente a Xcarety con un puerto de altura que
únicamente utilizan los buques que sacan los materiales
pétreos al Golfo de México la península de la Florida.
Apremiada por el gobierno federal desde hace seis me

ses para retirarse de la zona, esta empresa pública apostó
a una "solución amistosa", que le permitiera reanudar ple
namente sus operaciones, pero sobre todo recuperar las
reservas de materiales pétreos y mantener el control opera
tivo de Puerto Venado. En ese sitio estratégico, los materia
les del Tren Maya podrían ser distribuidos desde Punta Ve
nadoa los tramos cinco —norte y sur— y seis del proyecto.

La entrega del Tren Maya en los plazos prometidos por
el Ejecutivo, más que la protección al medioambiente, ex
plican el apremio gubernamental. Los representantes de
Vulcan Materials en México tenían incipientes contactos,
primero con funcionarios de la Secretaría de Economía

y después con el embajador Esteban Moctezuma, cuan
do en Palacio Nacional emergió una proposición, apa
rente innegociable: ponían mantener la operación de la
terminal portuaria y erigir un centro turístico, pero tenían
que cerrar el banco de materiales para la construcción.

Entonces, la mesa de negociación se trasladó al Pa
lacio de Covián. Allí, los representantes de Vulcan Mate
rials manifestaron que debido a compromisos contractua
les y el mandato de sus accionistas, necesitaba al menos
dos años para acceder a la petición de cierre, por lo que
requerían extender el permiso aduanal para Puerto Vena
do hasta el 2024.

El CEO de la compañía, Tom Hill, estuvo hace un mes
en México para recibir el refrendoy acudir a una audien
cia —de una hora— en Palacio Nacional. Además de un

cronograma detallado para una transición ordenada, el
empresario llevaba una propuesta para edificar un par
que acuático inspirado en las culturas originarias de Mé
xico y ampliarla terminal portuaria, con un espacio para
la Secretaría de Marina.

A partir de entonces, sólo quedaba cumplir con las ins
trucciones presidenciales. Hace dos semanas, el general
Vallejo se apersonó en la planta de Sactum, sin previo avi
so. Luego de una inspección minuciosa quiso dejar una
cuadrilla de ingenieros militares. La negativa fue tajante.

En la mañanera, hace 10 días, ocurrió el primer avi
so de la clausura de Sactum, que se concretó, a las 14
horas del pasado 5 de mayo. La Compañía cree firme
mente que esta acción del gobierno mexicano es ilegal y
tiene la intención de buscar vigorosamente todas las vías
legales disponibles para proteger sus derechos y reanu
dar las operaciones... ¿a la brevedad?

Efectos secundarios
ENCARRILADOS. La abanderada priista a la guberna
tura de Hidalgo, Carolina Viggiano, intentó abrir un ca
nal de interlocución con la Cuarta Transformación, con
su propuesta del Tren Tolteca. La respuesta vino de inme
diato, en la Mañanera. Ese proyecto económico, en to
do caso, quedaría sujeto al respaldo priista al Tren Ma
ya, condicionó el Ejecutivo federal, tras dejar claro que
no hay forma de colaborar, ni siquiera en la consolida
ción del propio AIFA.
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AMLO y Cuba:
¿Quiere jugar con
Sansón a las patadas?
Vamos a partir del punto de que Andrés

Manuel López Obrador sabe que no le
puede imponer sus puntos de vista a Joe
Biden. Entonces, ¿Por qué quiere ¡ugar
con Sansón a las patadas?

Cuba, Venezuela, y Nicaragua encarnan todo con
tra lo que Estados Unidos lucha. Son dictaduras que se
han enquistado en la región. A lo que habrá que sumar
le que el contexto global las vuelve de especial preocu
pación. Porque mientras la democracia se encuentra en
su punto más bajo, con tan sólo el 6% de la población
global viviendo bajo una democracia plena, las dictadu
ras se multiplican por el mundoy eso prende las alarmas.

De ahí el que estas naciones no hayan sido convoca
das a la Cumbre de las Américas, que se llevará a aca
bo el próximo mes de ¡unió en Los Ángeles, y que el ama
go del presidente mexicano de no ir a la Cumbre si no se
invita a estos países, pudiera ser interpretado como un
balazo a la democracia y un abrazo a las dictaduras.
México está mandando los mensajes equivocados al

mundo y esto ocasionó la pronta visita del embajador es
tadounidense en México, Ken Solazar, a Palacio nacio
nal. Seguramente para confirmar si lo ocurrido era en
serio, o una broma de mal gusto.
¿Qué gana el presidente? ¿En verdad quiere ¡ugar

con Sansón a las patadas? ¿Es tanto su amor por Cuba,
Venezuela y Nicaragua?

Podría haber mucho más detrás.

Desde la óptica nacional, la solidaridad con Cuba,
Venezuela y Nicaragua sirve de cortina de humo y ca
pital político.

Pocas cosas encienden el nacionalismo mexicano de

la misma manera que lo hace la rebeldía a Estados Uni

dos y esto sirve de mucho mientras el país no pasa por
su mejor momento. En abril la inflación registrada en Mé
xico llegó al nivel más alto registrado en dos décadas,
con un 7.68%, y nuestra economía pasó del lugar 15
al 17 en el ranking mundial. Además de que la violen
cia no cesa y esto se refleja tanto en el caso de Debanhi
Escobar, los 11 periodistas asesinados en ¡o que va del
año, y los homicidios dolosos que en marzo llegaron a
su punto más alto.

En la óptica bilateral, esto se da en un marco de ten
siones por la política energética, la diferencia de posicio
nes con respecto a Ucrania, y la migración. Por lo que
no asistir, puede evitar la adquisición de un compromiso
ante una declaración conjunta en alguno de estos temas.

Finalmente, en la óptica internacional esto sucede
cuando los estragos de la pandemia y de la guerra en
Ucrania, han obligado al mundo a pensar en nuevas
realidades geopolíticas. Pudiendo comparar de manera
paralela el hecho de que mientras Macron habla de la
creación de una Unión Política Europea que se capaz de
incluir a Ucrania sin tanta burocracia, AMLO habla en
Cuba de una Unión Latinoamericana, similar a la Unión
Europea. Con la diferencia de que de este lado del mun
do, la economía y la geografía nos dice que solamente
sería viable de manera política.

Esto último es importante, porque es la primera vez
en mucho tiempo que tantos gobiernos populistas de iz
quierda coinciden en la región. Estamos hablando de 10
que podrían llegar a ser 12 a finales de año. Pudiendo
las acciones de México también ser interpretadas como
un preludio de lo que se le viene a Estados Unidos, en
una región por la que no se ha interesado.

Las patadas con Sansón tienen fondo.
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Rayuela
¿Yquién va a clamar
ahora justicia para esa
periodista asesinada por

soldados israelíes?
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CIUDAD PERDIDA

Las neotribus de Morena // La fama de ¡os
aspirantes en ¡a capital //El caso Debanhi
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

STÁ MAS QUE claro: la oposición
toda no tiene con qué ganar la capiE tal en las elecciones de 2024, pero
Morena sí tiene cómo perderla.

DESDE HACE ALGUNOS días
la discusión sobre quién sustituirá a Claudia
Sheinbaum se ha convertido en un tema recu
rrente en todas partes, y es que los trabajos de
campaña, o precampañacomo usted mejor
prefiera, se han desatado en muchas alcaldías
de la ciudad.

EL JALONEO SE desarrolla entre las neotri
bus de Morena, que como ya hemos dicho has
ta el cansancio, siguen el mismo camino que
llevó a la desgracia al PRD, sólo que a un ritmo
más acelerado. Nadie piensa en el proyecto de
gobierno ni en lo que pueda suceder en esta
urbe, todos o casi todos están en la búsqueda
de asegurar el triunfo de sus intereses hasta
donde sea posible.

LOSNOMBRESQUE se manejan en los co
rrillos políticos y que ya hemos mencionado
en este espacio no han cambiado, aunque ya
hay algunas noticias que de ser ciertas podrían
cambiar el panorama.

SE NOS HA comentado, con cierta reserva
pero con certeza, que Clara Brugada quien
tiene bajo su mando el trabajo gubernamental
en Iztapalapa está decidida a dejar atrás su
ambición, sin sumarse por el momento a los
trabajos de ningún otro u otra aspirante.

MARTÍ BATRES, POR el contrario, se mueve
por toda la ciudad es un decir, para sembrar
su nombre entre los morenistas que no lo ven
con buenos ojos porque suponen que hay gente
con mejores condiciones para ocupar el cargo.

ENTRE ESTOS DOS nombres hay una dife
rencia: Brugada tiene el apoyo de algunos em
presarios medios que suponen que les podrá
ir bien si ella gobierna; Batres, por su lado, por
más que ha hecho, a punta de buenos modales,
muy forzados para congraciarse con la gente
del dinero, nadie o muy pocos le ha dado su
confianza.

LA QUE QUEDA es la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, quien entró a la lista con

calzador. La funcionaría es muy poco conocida
y lo único que se le reconoce es su habilidad
para complicar los conflictos laborales en un
sector donde urgen soluciones justas que den
tranquilidad a eso que se conoce como factores
de la producción.

COMO HASTA AHORA Alcalde está supedi
tada a los trabajos que puedan hacer a su favor
papá y mamá, el equipo que la ha llevado a una
secretaría de Estado, donde tampoco tiene
más reconocimiento que el de las neotribus
donde gobiernan sus familiares.

NO OBSTANTE, ENTRE la militancia de Mo
rena hay un extrañamiento para ellos, como
que en la lista falta alguien en quien podrían
poner su confianza, tal vez porque conocen de
sus capacidades, pero hasta donde nos dicen
hay alguien que no quiere que crezca la lista.
Ya veremos.

POR LO PRONTO, este jueves el presidente
Andrés Manuel López Obrador encabezará el
gabinete de seguridad del gobierno capitalino
en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento.

De pasadita

MIENTRAS TANTO, LO dicen en Monterrey,
pero ya llegó hasta la capital. Se trata del caso
Debanhi, donde pese a todo aún quedan mu
chos cabos sueltos. Parece que no se revisaron
los videos de algunas cámaras que tiene el
hotel que fue el escenario donde deambuló su
puestamente la muchacha que luego apareció
muerta en una las cisternas que surten de agua
al negocio.

LO QUE SE investiga a fondo, lo que ahora es
la principal preocupación de las autoridades,
es que podría ser por ahora es una hipótesis
por comprobar que el arribo de Debanhi al
hotel no fuese la primera vez. Parece que hay
quienes aseguran que ya había sido vista por el
lugar cuando menos en una ocasión.

ALGO HAY RARO en ese caso. La presunción
de que su muerte fue por accidente empieza a
perder fuerza y otras posibilidades danzan en
el trabajo de los investigadores.

Fecha: 12/05/2022

Página: 32

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 23,608

Página 3 de 5



ASTILLERO
Samuel y Mariana, evidenciados //
Malos gobernantes en NL // Casos Debanhi
y Yolanda # Claudia: ¿distancia de L12?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Resultaría difícil felici
tar a los ciudadanos de Nuevo
León por el tino a la hora de elegir
gobernador en tiempos recientes.
Lo de "elegir" no se refiere a la lar

ga historia de imposiciones en la historia de esa
entidad norteña, sobre todo durante el largo
predominio del Partido Revolucionario Institu
cional (PRI), sino a lo que ha sucedido de 1997 a
la fecha, cuando inició en tal estado la etapa de
la "alternancia" de siglas partidistas con la de
rrota del priísta José Natividad González Paras
(42 por ciento de votos) ante el panista Fernan
do Canales Clariond (48.6 por ciento).

NO ES QUE en otras partes del país los ciuda
danos hayan tenido gran suerte a la hora de vo
tar para gobernadores, pues en general estos
personajes han encarnado en sus entidades la
corrupción y la injusticia. Pero en Nuevo León,
luego del único gobierno de Acción Nacional,
del citado Canales Clariond (luego integrado
al gabinete foxista), volvió el PRI al poder de
la mano del antes derrotado González Parás
(20032009) y de Rodrigo Medina de la Cruz
(20092015), políticos plenamente asimilables
a la plantilla de los malos mandatarios.

Y LUEGO LE han encajado a los neoleoneses
dos modelos experimentales que resultaron
muy deficientes. El primero, un político de la
vieja escuela, con tres décadas de sometimien
to al priísmo clásico, al que se promovió en
redes sociales como "independiente". Jaime
Rodríguez Calderón (20152021) se autodeno
minaba£7Bronco (ahora, caído en desgracia
política, judicial y de salud, nada queda de
aquel aire artificial de rebeldía populachera) y
resultó un desastre completo.

A PARTIR DE tal experiencia, grupos empre
sariales y políticos que juegan a ganar con la
promoción de tales bodrios lanzaron y apoya
ron la campaña de Samuel García, a nombre
del Movimiento Ciudadano, con el acompaña
miento fundamental de una figura de las redes
sociales, su esposa Mariana Rodríguez.

CON LAS PALABRAS "fosfo fosfo" como de

claración electoral de principios y la recurren
cia a Tik Tok y otras plataformas de Internet
como fórmulas frivolas de presunta legitima
ción política, Samuel y Mariana (2021¿?) han
ido de tumbo en tumbo. Los más recientes, los
relacionados con las muertes de las jóvenes
Debanhi Escobar y Yolanda Martínez:.
CON LA COGOBERNADORA inusualmente
retraída, que no ha tratado de distraer la aten
ción con algún recurso de "simpleza", Samuel
García ha sido rebasado por los acontecimien
tos y, aún peor, se ha mostrado equívoco o
francamente mendaz. En busca de aparentar
exigencias justicieras, se ha exhibido insufi
ciente, descolocado.
CIERTO ES QUE la Fiscalía estatal proviene
de un bando político que le es adverso, pero
Samuel no ha logrado resolver políticamente
tales distancias u obstáculos (al contrario, ya
hay una confrontación abierta entre ambas
instancias), de tal manera que, en los hechos,
los dos casos candentes de jóvenes muertas
siguen sin resolverse, entre un mar de especu
laciones y una notable insatisfacción social.

EN OTRO TEMA: intencional o no, la jefa del
gobierno capitalino envió ayer un mensaje de
cierto distanciamiento del espinoso tema del
tercer reporte de la empresa noruega DNV
sobre las causas de la caída de un tramo de la
línea 12 del Metro.

CLAUDIA SHEINBAUM PREFIRIÓ ausen
tarse del acto en que se dieron a conocer las
presuntas inconsistencias de ese trabajo. La
talacha quedó a cargo de los titulares de las
secretarías de Gestión Integral de Riesgos y
Protección Civil (Myriam Urzúa) y de Obras y
Servicios (Jesús Esteva), con testigos relevan
tes como los secretarios de Gobierno (Martí
Batres) y de Administración y Finanzas (Luz
Elena González).
Y, MIENTRAS EL presidente de Bolivia, Luis
Arce, ha anunciado que tampoco iría a la Cum
bre de las Américas si no son invitados todos
los países del continente, ¡hasta mañana, con
más aerolíneas decididas, por conveniencia o
presión, a trasladar algunos de sus vuelos al
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles!
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• Autoridad se ahoga en Cuemanco
Parecería algo meramente anecdótico si no fuera trágico. Y es que ayer nuevamente apareció
un cuerpo flotando en las aguas de la Pista de Canotaje, ubicada en la alcaldía Xochimilco. Es
el cuarto cadáver que es encontrado en un lapso de seis meses. Para muchos que acuden a
hacer ejercicio al lugar es una de las consecuencias del abandono en que las autoridades tienen
las instalaciones. Apenas el lunes pasado documentamos en estas páginas, por segunda vez,
las pésimas condiciones de inseguridad y mantenimiento que prevalecen en la pista. Es tal la
situación que al titular del Instituto del Deporte capitalino, Javier Hidalgo, no le quedó sino
reconocer una realidad: esto es algo que "rebasa por completo a la autoridad". Y sí, lo rebasa a
él, principalmente, pues es el responsable de tener en buenas condiciones el lugar. Ahora, nos
cuentan, la pregunta es: ¿Hasta cuándo se van a decidir las autoridades a rescatar, en los hechos,
la Pista de Canotaje?

• Juicio de desafuero a diputada morenista
Inició formalmente el proceso de desafuero de la legisladora local morenista en Tamaulipas
Úrsula Salazar Mojica, luego de que ayer se recibiera en el Congreso estatal la solicitud co
rrespondiente de parte de la Fiscalía Anticorrupción de la entidad. Esto luego de que en marzo
pasado se difundieran y conocieran ampliamente audios que revelarían supuestas negociacio
nes de moches. El asunto de la legisladora, de quien se resaltaba que es sobrina del Presidente,
parentesco que el propio mandatario confirmó, aunque también marcó distancia al aclarar que
si la ve en la calle no la identifica, pasó a la Sección Instructora que está a cargo del panista Félix
García, que estableció el compromiso de respetar el debido proceso. La diputada antes perdió
un juicio electoral en el que acusaba violencia política.

• ¿Y las corcholatas opositoras?
Nos hacen ver que ya son varios los foros y distintas las voces que empiezan a levantar la voz
ante la falta de definiciones en los partidos de oposición sobre la forma posible en la que defini
rán la candidatura presidencial, en caso de que prevalezca la coalición PRIPANPRD. Y es que,
nos aseguran, como que las dirigencias de esos partidos han planteado sólo propuestas aisladas
en el mejor de los casos y en el peor mantienen un silencio que a los interesados en participar
empieza a incomodar. Fue ayer el exsecretario de Turismo en el sexenio de EPN, Enrique de la
Madrid, quien se sabe, podría estar interesado en participar, el que conminó a que ya los parti
dos de oposición se vayan sentando a revisar qué modelo puede funcionar, teniendo en consi
deración que debe tener como objetivo escoger "a la persona más competitiva posible y la más
capaz para gobernar". Y ya aprovechando la ocasión, pidió que la definición de la candidatura
no se derive de un acuerdo y que el proceso sea lo más abierto posible. ¿Atenderán su petición?
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•Un poco lento, el partido guinda
El que se ha visto un poquito lento, nos comentan dentro de la polémica por el dicta men sobre
la tragedia de la Línea 12 es Morena. Mientras legisladores del PAN llevan tres días con un cues
tionamiento sistemático con motivo del tercer informe de DN V, la dirigencia del pa rtido guinda
apenas salió a denunciar que hay un "montaje" de parte de la oposición. El Gobierno capitali
no ha hecho una férrea defensa de su postura, en el sentido de que el informe de la empresa
noruega tiene inconsistencias y una orientación política, pero dicha defensa no había tenido
suficiente eco en el partido en el poder. Hay muchos que se preguntan en dónde han estado las
voces morenistas relevantes cuando hubo una lluvia de críticas hacia la autoridad con motivo

del primer aniversario de la tragedia. Ahora aparecen cuando el contenido del informe de DN V
ya fue filtrado y cuando el Gobierno de la ciudad se encuentra inmerso en una guerra mediática
contra la empresa y contra la oposición.

• Layda trae parque contra Aíito
La que está mostrando que trae parque como para lanzar misiles una semana sí y la otra tam
bién es la gobernadora de Campeche, Layda Sansores. Y es que ayer difundió un nuevo audio
en el que presuntamente se escucha la voz del dirigente nacional del PRI y exgobernador de
esa entidad, Alejandro Moreno. Ahora fue en las benditas redes donde la morenista colgó un
mensaje que decía: "¡Qué respeto puede despertar alguien que no respeta a nadie! ¡Ahora se
dicen perseguidos políticos, pero la realidad es que le robaron todo al pueblo campechano y
hasta les quedaron a deber a proveedores!". Debajo venía el audio en el que la voz del dirigente
nacional del tricolor se escucha dando órdenes sobre presuntos cobros a proveedores, aparen
temente de artículos relacionados con campañas. A ver, nos comentan, qué otro misil sale de
las cuentas de doña Layda.

• A ver si SEP y Delfína recapacitan
Vaya sorpresa dieron los gobiernos de estados que encabezan mandatarios morenistas y alia
dos al respaldar el programa Escuelas de Tiempo Completo, cuyos recursos serán absorbidos
por La Escuela es Nuestra a petición de la secretaria de Educación, Delfina Gómez. Y es que,
en un foro organizado por la Cámara de Diputados ante la inconformidad por esta decisión,
funcionarios de siete entidades encabezadas por el partido guinda, entre ellas Sinaloa, Sonora y
Veracruz, reconocieron las bondades del programa y pidieron su continuidad. En algunos casos,
propusieron proyectos en sus estados para jornada ampliada y alimentación de alumnos de
zonas marginadas. Y es que, nos recuerdan, para muchos estudiantes, la operación del extinto
programa representaba poder acceder, por ejemplo, a su primer alimento del día. A ver si con
esto, nos dicen, cambia de parecer la SEP y se reinstala el programa, porque el intento por hacer
una mezcolanza de planes tampoco ha funcionado.
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L12, todo está siendo confuso

POLITIZAR el

colapso es lo peor
que puede pasar y
es lo que está pa
sando. La versión
de las autoridades

de la capital sobre
la tercera parte
del informe de

DNV, por cierto, sin
permitir pregunta
alguna, lleva a otro

toma y daca en
donde la "verdad"
depende del lugar
desde donde se

vea

Con el peritaje de la L12 podríamos en
trar en los terrenos en que a menudo

asuntos de esta naturaleza term inan. Todo

se vuelve confuso y no se termina por co
nocer realmente el origen y las razones del
problema.

El colapso fue producto de elementos multifactoriales. No
solamente tuvo que ver con la construcción o fallas de origen.
Se debe considerar el hecho de que a lo largo de tantos años
no se haya hecho un análisis minucioso sobre el desarrollo del
tramo del Metro colapsado siendo que los vecinos y algunos
especialistas referían lo que, a la vista, según ellos, se obser
vaba y escuchaba ante el paso de los carros.

Recordemos que los primeros testimonios de los vecinos
y de algunos usuarios después del colapso, coincidían en que
cuando pasaba el tren por la zona se escuchaba mucho ruido
y el vagón entraba en una especie de vado.

Un vecino nos dijo esa misma noche en nuestra trans
misión que tenía la idea de que debido a ello le decía a sus
amigos que "a ver si algún día no nos pasa algo". Valdría la
pena retomar los muchos testimonios en redes y medios de
comunicación que se dieron a conocer esa misma noche y en
días posteriores.

Presumimos que el hecho de que el paso del Metro pro
dujera tanto ruido y que además los vecinos fueran viendo
cómo se iba pandeando la vía, debió ser motivo de una aten
ción mayor por parte de las autoridades.

Politizar el colapso es lo peor que puede pasar y es lo que
está pasando. La versión de las autoridades de la capital sobre
la tercera parte del informe de DNV, por cierto, sin permitir
pregunta alguna, lleva a otro toma y daca en donde la "ver
dad" depende del lugar desde donde se vea.

Sería lamentable que se desacredite la investigación para
tratar de hacerse a un lado con tal de salvar el pellejo, con in
formación que se tiene por más vueltas que le den, tarde que
temprano se van a conocer las responsabilidades de unos y
otros.

El gobierno de la capital se ha venido enredando con el
tema. Ha venido despotricando contra una empresa a la cual
al momento de su contratación llenó de desbocados elogios.
Los dos primeros reportes de la investigación resultaron casi
un ejemplo del tipo de trabajo que se debe hacer ante hechos
lamentables como el colapso.

Como andan las cosas podríamos pasar un largo tiempo sin
saber exactamente lo que pasó. Puede ser que DNV no haya
hecho bien su trabajo, lo cual en función de su experiencia y
reconocimiento se ve remoto, o puede ser que las autoridades
estén buscando evadir sus responsabilidades por diversas ra
zones empezando con futuro político.

El asunto está entrando en los terrenos en donde pudiera
ser que al final lamentablemente no conociéramos qué fúe lo
que sucedió.

El gobierno de la capital con tal de desacreditar el informe
de DNV ha llegado a involucrar a organizaciones civiles que
no tienen nada que ver. Han señalado que Mexicanos contra
la Corrupción tenía la investigación, siendo que se dio a co
nocer a través de un reportaje del periódico español El País.

Mexicanos contra la Corrupción concentró su análisis no
en la investigación, lo hizo con los traba jos que viene hacien
do desde hace un año, la difusión tuvo que ver con el aniver
sario del colapso.

El discurso de la Jefa de Gobierno está metiendo el debate
en los terrenos de la politización de la tragedia. Con la con
ferencia de ayer se trataron de atemperar las referencias a la
presunta responsabilidad de los gobiernos de la ciudad. Lo
que no quedó claro es si fue un intento por dar a conocer su
versión, por no dejar la plaza vacía o por impedir que preva
lezca la investigación de DNV.

No casualmente todo está siendo confuso.
• RESQUICIOS

Donde también hay confusión es en el tema del espacio
aéreo. El ingeniero Edmundo Barrera, exdirector de la Fa
cultad de Ingeniería de La Salle, nos dijo ayer que sí hay un
problema y que se vendrán otros con las nuevas disposicio
nes para enviar vuelos al AIFA, no se trata de irse " ...con su
cuento a otro lado".

El colapso fue producto de elementos multifactoriales. No
solamente tuvo que ver con la construcción o fallas de origen.
Se debe considerar el hecho de que a lo largo de tantos años
no se haya hecho un análisis minucioso sobre el desarrollo del
tramo del Metro colapsado siendo que los vecinos y algunos
especialistas referían lo que, a la vista, según ellos, se obser
vaba y escuchaba ante el paso de los carros.

Recordemos que los primeros testimonios de los vecinos
y de algunos usuarios después del colapso, coincidían en que
cuando pasaba el tren por la zona se escuchaba mucho ruido
y el vagón entraba en una especie de vado.

Un vecino nos dijo esa misma noche en nuestra trans
misión que tenía la idea de que debido a ello le decía a sus
amigos que "a ver si algún día no nos pasa algo". Valdría la
pena retomar los muchos testimonios en redes y medios de
comunicación que se dieron a conocer esa misma noche y en
días posteriores.

Presumimos que el hecho de que el paso del Metro pro
dujera tanto ruido y que además los vecinos fueran viendo
cómo se iba pandeando la vía, debió ser motivo de una aten
ción mayor por parte de las autoridades.

Politizar el colapso es lo peor que puede pasar y es lo que
está pasando. La versión de las autoridades de la capital sobre
la tercera parte del informe de DNV, por cierto, sin permitir
pregunta alguna, lleva a otro toma y daca en donde la "ver
dad" depende del lugar desde donde se vea.

Sería lamentable que se desacredite la investigación para
tratar de hacerse a un lado con tal de salvar el pellejo, con in
formación que se tiene por más vueltas que le den, tarde que
temprano se van a conocer las responsabilidades de unos y
otros.

El gobierno de la capital se ha venido enredando con el
tema. Ha venido despotricando contra una empresa a la cual
al momento de su contratación llenó de desbocados elogios.
Los dos primeros reportes de la investigación resultaron casi
un ejemplo del tipo de trabajo que se debe hacer ante hechos
lamentables como el colapso.

Como andan las cosas podríamos pasar un largo tiempo sin
saber exactamente lo que pasó. Puede ser que DNV no haya
hecho bien su trabajo, lo cual en función de su experiencia y
reconocimiento se ve remoto, o puede ser que las autoridades
estén buscando evadir sus responsabilidades por diversas ra
zones empezando con futuro político.

El asunto está entrando en los terrenos en donde pudiera
ser que al final lamentablemente no conociéramos qué fúe lo
que sucedió.

El gobierno de la capital con tal de desacreditar el informe
de DNV ha llegado a involucrar a organizaciones civiles que
no tienen nada que ver. Han señalado que Mexicanos contra
la Corrupción tenía la investigación, siendo que se dio a co
nocer a través de un reportaje del periódico español El País.

Mexicanos contra la Corrupción concentró su análisis no
en la investigación, lo hizo con los traba jos que viene hacien
do desde hace un año, la difusión tuvo que ver con el aniver
sario del colapso.

El discurso de la Jefa de Gobierno está metiendo el debate

en los terrenos de la politización de la tragedia. Con la con
ferencia de ayer se trataron de atemperar las referencias a la
presunta responsabilidad de los gobiernos de la ciudad. Lo
que no quedó claro es si fue un intento por dar a conocer su
versión, por no dejar la plaza vacía o por impedir que preva
lezca la investigación de DNV.

No casualmente todo está siendo confuso.
• RESQUICIOS

Donde también hay confusión es en el tema del espacio
aéreo. El ingeniero Edmundo Barrera, exdirector de la Fa
cultad de Ingeniería de La Salle, nos dijo ayer que sí hay un
problema y que se vendrán otros con las nuevas disposicio
nes para enviar vuelos al AIFA, no se trata de irse " ...con su
cuento a otro lado".
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El colapso fue producto de elementos multifactoriales. No
solamente tuvo que ver con la construcción o fallas de origen.
Se debe considerar el hecho de que a lo largo de tantos años
no se haya hecho un análisis minucioso sobre el desarrollo del
tramo del Metro colapsado siendo que los vecinos y algunos
especialistas referían lo que, a la vista, según ellos, se obser
vaba y escuchaba ante el paso de los carros.

Recordemos que los primeros testimonios de los vecinos
y de algunos usuarios después del colapso, coincidían en que
cuando pasaba el tren por la zona se escuchaba mucho ruido
y el vagón entraba en una especie de vado.

Un vecino nos dijo esa misma noche en nuestra trans
misión que tenía la idea de que debido a ello le decía a sus
amigos que "a ver si algún día no nos pasa algo". Valdría la
pena retomar los muchos testimonios en redes y medios de
comunicación que se dieron a conocer esa misma noche y en
días posteriores.

Presumimos que el hecho de que el paso del Metro pro
dujera tanto ruido y que además los vecinos fueran viendo
cómo se iba pandeando la vía, debió ser motivo de una aten
ción mayor por parte de las autoridades.

Politizar el colapso es lo peor que puede pasar y es lo que
está pasando. La versión de las autoridades de la capital sobre
la tercera parte del informe de DNV, por cierto, sin permitir
pregunta alguna, lleva a otro toma y daca en donde la "ver
dad" depende del lugar desde donde se vea.

Sería lamentable que se desacredite la investigación para
tratar de hacerse a un lado con tal de salvar el pellejo, con in
formación que se tiene por más vueltas que le den, tarde que
temprano se van a conocer las responsabilidades de unos y
otros.

El gobierno de la capital se ha venido enredando con el
tema. Ha venido despotricando contra una empresa a la cual
al momento de su contratación llenó de desbocados elogios.
Los dos primeros reportes de la investigación resultaron casi
un ejemplo del tipo de trabajo que se debe hacer ante hechos
lamentables como el colapso.

Como andan las cosas podríamos pasar un largo tiempo sin
saber exactamente lo que pasó. Puede ser que DNV no haya
hecho bien su trabajo, lo cual en función de su experiencia y
reconocimiento se ve remoto, o puede ser que las autoridades
estén buscando evadir sus responsabilidades por diversas ra
zones empezando con futuro político.

El asunto está entrando en los terrenos en donde pudiera
ser que al final lamentablemente no conociéramos qué fúe lo
que sucedió.

El gobierno de la capital con tal de desacreditar el informe
de DNV ha llegado a involucrar a organizaciones civiles que
no tienen nada que ver. Han señalado que Mexicanos contra
la Corrupción tenía la investigación, siendo que se dio a co
nocer a través de un reportaje del periódico español El País.

Mexicanos contra la Corrupción concentró su análisis no
en la investigación, lo hizo con los traba jos que viene hacien
do desde hace un año, la difusión tuvo que ver con el aniver
sario del colapso.

El discurso de la Jefa de Gobierno está metiendo el debate
en los terrenos de la politización de la tragedia. Con la con
ferencia de ayer se trataron de atemperar las referencias a la
presunta responsabilidad de los gobiernos de la ciudad. Lo
que no quedó claro es si fue un intento por dar a conocer su
versión, por no dejar la plaza vacía o por impedir que preva
lezca la investigación de DNV.

No casualmente todo está siendo confuso.

• RESQUICIOS
Donde también hay confusión es en el tema del espacio

aéreo. El ingeniero Edmundo Barrera, exdirector de la Fa
cultad de Ingeniería de La Salle, nos dijo ayer que sí hay un
problema y que se vendrán otros con las nuevas disposicio
nes para enviar vuelos al AIFA, no se trata de irse " ...con su
cuento a otro lado".

El colapso fue producto de elementos multifactoriales. No
solamente tuvo que ver con la construcción o fallas de origen.
Se debe considerar el hecho de que a lo largo de tantos años
no se haya hecho un análisis minucioso sobre el desarrollo del
tramo del Metro colapsado siendo que los vecinos y algunos
especialistas referían lo que, a la vista, según ellos, se obser
vaba y escuchaba ante el paso de los carros.

Recordemos que los primeros testimonios de los vecinos
y de algunos usuarios después del colapso, coincidían en que
cuando pasaba el tren por la zona se escuchaba mucho ruido
y el vagón entraba en una especie de vado.

Un vecino nos dijo esa misma noche en nuestra trans
misión que tenía la idea de que debido a ello le decía a sus
amigos que "a ver si algún día no nos pasa algo". Valdría la
pena retomar los muchos testimonios en redes y medios de
comunicación que se dieron a conocer esa misma noche y en
días posteriores.

Presumimos que el hecho de que el paso del Metro pro
dujera tanto ruido y que además los vecinos fueran viendo
cómo se iba pandeando la vía, debió ser motivo de una aten
ción mayor por parte de las autoridades.

Politizar el colapso es lo peor que puede pasar y es lo que
está pasando. La versión de las autoridades de la capital sobre
la tercera parte del informe de DNV, por cierto, sin permitir
pregunta alguna, lleva a otro toma y daca en donde la "ver
dad" depende del lugar desde donde se vea.

Sería lamentable que se desacredite la investigación para
tratar de hacerse a un lado con tal de salvar el pellejo, con in
formación que se tiene por más vueltas que le den, tarde que
temprano se van a conocer las responsabilidades de unos y
otros.

El gobierno de la capital se ha venido enredando con el
tema. Ha venido despotricando contra una empresa a la cual
al momento de su contratación llenó de desbocados elogios.
Los dos primeros reportes de la investigación resultaron casi
un ejemplo del tipo de trabajo que se debe hacer ante hechos
lamentables como el colapso.

Como andan las cosas podríamos pasar un largo tiempo sin
saber exactamente lo que pasó. Puede ser que DNV no haya
hecho bien su trabajo, lo cual en función de su experiencia y
reconocimiento se ve remoto, o puede ser que las autoridades
estén buscando evadir sus responsabilidades por diversas ra
zones empezando con futuro político.

El asunto está entrando en los terrenos en donde pudiera
ser que al final lamentablemente no conociéramos qué fúe lo
que sucedió.

El gobierno de la capital con tal de desacreditar el informe
de DNV ha llegado a involucrar a organizaciones civiles que
no tienen nada que ver. Han señalado que Mexicanos contra
la Corrupción tenía la investigación, siendo que se dio a co
nocer a través de un reportaje del periódico español El País.

Mexicanos contra la Corrupción concentró su análisis no
en la investigación, lo hizo con los traba jos que viene hacien
do desde hace un año, la difusión tuvo que ver con el aniver
sario del colapso.

El discurso de la Jefa de Gobierno está metiendo el debate

en los terrenos de la politización de la tragedia. Con la con
ferencia de ayer se trataron de atemperar las referencias a la
presunta responsabilidad de los gobiernos de la ciudad. Lo
que no quedó claro es si fue un intento por dar a conocer su
versión, por no dejar la plaza vacía o por impedir que preva
lezca la investigación de DNV.

No casualmente todo está siendo confuso.
• RESQUICIOS

Donde también hay confusión es en el tema del espacio
aéreo. El ingeniero Edmundo Barrera, exdirector de la Fa
cultad de Ingeniería de La Salle, nos dijo ayer que sí hay un
problema y que se vendrán otros con las nuevas disposicio
nes para enviar vuelos al AIFA, no se trata de irse " ...con su
cuento a otro lado".
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e imagina usted que
el SAT pueda tener ac
ceso a su información

privada, a sus cuentas bancarias,
sin tener una orden judicial? Esto
aplicaría para personas físicas y
morales que sean investigadas, es
decir, el SAT podría tener acceso a
la información de los millones de
cuentahabientes sin la mediación

de una orden judicial.
Si esto se concreta, y el SAT quiere ac

ceder a toda su información, lo podrá ha
cer. Ahora está la ley del secreto bancario,
en la que, si se brinda esta información sin
una orden judicial, se está incurriendo en
un delito.

Es una propuesta que se presentó en la
Primera Sala de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN). Se trata de una
jurisprudencia que avala un artículo de la
Ley de Instituciones de Crédito, en la que
se establece que el secreto bancario no
opera cuando las autoridades hacenda
rías federales requieren información para
fines fiscales. Pero quien preside esta sala
es la ministra Margarita RíosFarjat.
Antes de convertirse en ministra de la

SCJN, RíosFarjat trabajó desde diciem
bre del 2018, designada por el Presidente
López Obrador, como jefa del Servicio de
Administración Tributaria.
En su curriculum oficial dice: "Dejó

la práctica privada en diciembre de 2018,
al convertirse en jefa del Servicio de Ad
ministración Tributaria, marcando su
gestión, entre otras cosas, con una lucha
frontal contra la evasión fiscal, en especial
contra las operaciones simuladas ("factu
reros"), así como el fomento al civismo
fiscal, la transparencia, la formalidad, la

igualdad de trato fiscal (fin a privilegios) y
el fin de las condonaciones fiscales".
Resulta curioso que la ministra que

trabajó en el SAT presente esta jurispru
dencia.
Hablamos de trasgredir una de las po

cas herramientas que permiten a los ciu
dadanos mantener en sigilo su patrimonio,
depositado con toda la confianza en una
institución financiera.
La justificación para que pase este

tema es que se puedan revisar estados de
cuenta bancarios proporcionados por la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), para comprobar el cumplimiento
de obligaciones fiscales, exhibidos por la
SHCP como fundamento de la querella por
los delitos de defraudación fiscal y defrau
dación fiscal equiparada.

Esto podría suceder incluso sin que sea
notificada la persona que es investigada,
basado en que "se trata de una situación
legal, que requiere investigación". Podría
abrir la puerta a la arbitrariedad porque
cualquiera podrá definir quién es la auto
ridad hacendaría para efectos fiscales.
Si hay sospechas de que alguien no

está cumpliendo con sus obligaciones fis
cales, se puede solicitar mediante una or
den judicial esta información. Misma que
también tiene la Unidad de Inteligencia
Financiera, a la que se puede acceder con
órdenes judiciales.
De acuerdo con la CNBV, el secreto

bancario consiste en la protección que
los bancos e instituciones financieras
deben otorgar a la información relativa a
los depósitos y captaciones de cualquier
naturaleza, que reciban de sus clientes. Se
entiende que esta información es parte de
la privacidad de los clientes del sistema
financiero.
Por ello, especialistas advierten de la

vulnerabilidad que puede existir con esta
decisión, ya que la información podría
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estar en manos equivocadas, que podría
ser la venta de la información, de los datos
personales.
Los mismos especialistas indican que

actualmente existen mecanismos en las
instituciones financieras para evitar lava
do de dinero o el fraude fiscal, por lo que
hacen un llamado para ajustar esos meca
nismos, revisar cuáles son los vacíos y evi
tar algún delito, pero sin trasgredir el dere
cho fundamental de cualquier ser humano.

Ya en enero del 2021, surgió una polémica
similar. En la misma primera sala de la corte
se declaró constitucional que el fiscal general
de la República, los fiscales o subprocurado
res de los estados, entre otras autoridades,
puedan solicitar información financiera de
los particulares sin una orden judicial.
Yo estoy de acuerdo en que para que

un país funcione debe de haber pago de
impuestos, si alguien los evade, que se
investigue con órdenes judiciales y que se
obligue a que cumpla con sus obligaciones.
Esto se hace en un momento en que la

recaudación fiscal es fundamental para
el país. Pero esta forma viola los derechos
humanos de los cuentahabientes, porque
no habrá control de quién maneje esa in
formación.
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CON CUATRO VOTOS a favor y uno en contra, el martes pasado, la SCJN declaró consti
tucional el artículo 142, fracción IV, de la Ley de Instituciones de Crédito, que faculta a las
autoridades hacendarías solicitar información bancaria sin mediar autorización judicial.
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Exigen frenar crímenes
de periodistas

Por más empeño gubernamen
tal en que no se hable de los 11
asesinatos de periodistas en lo

que va del año o se minimicen has
ta el desdén los riesgos de aterrizajes
en el aeropuerto capitalino por el mal
rediseño del espacio aéreo para que
opere el de Santa Lucia, y que se abor
den temas como la insistencia que
dictadores de países latinoamericanos
sean invitados a la Cumbre de las Amé

ricas, desde dentro y fuera del país se
exige poner alto a tanta violencia con
tra tantos representantes de medios
de comunicación.

Organizaciones como Reporteros sin Fronteras,
Artículo 19, federaciones de periodistas y el emba
jador de Estados Unidos en México, Ken Salazar,
han condenado los crímenes registrados en los úl
timos días, y de los demás que en lo que va del sexe
nio, suman 36, la mayoría de ellos en la impunidad.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con decretos que se anuncian en la Secretaría de
Gobernación y se niegan en Palacio Nacional, o sin
ellos, el caso del complicado rediseño del espacio

aéreo que afloró el pasado fin de semana en el aero
puerto Benito Juárez de la CDMX, está siendo utiliza
do para obligar a algunas aerolíneas a aumentar sus
vuelos de salidas y llegadas al de Santa Lucía y deje
de ser un "aeromuerto".
En la presentación del tercer informe de la empre
sa noruega DNV, que el Gobierno capitalino se había
negado a dar a conocer, se advierten inconsistencias
y contradicciones técnicas de la causaraíz del acci
dente de la Línea 12 del Metro, a los dos presentados
anteriormente y que motivaron rechazo, críticas y
hasta demandas civiles y penales.
Ayer, al tiempo que el presidente de Bolivia, Luis
Arce, alfil de Evo Morales, anunció en La Paz, que
no irá a la Cumbre si se excluye a algunos países, el
Subsecretario de Estado para el Hemisferio Occiden
tal de Estados Unidos, Brian Nichols, insistió en lo
que desde hace una semana anticipó: que no serán
invitados.

Arrecian indignación y protestas de médicos mexi
canos de la salud por la contratación de más de 500
"médicos" cubanos, que ni siquiera se sabe si lo son,
al tiempo que el doctor Fernando Gabilondo Navarro,
exdirector del Instituto Nacional de Nutrición, en en
trevista con Joaquín LópezDóriga, dijo que esa con
tratación es una afrenta cuando en México hay 52 mil
médicos desempleados que no contrata el gobierno,
más los que egresan con alta especialidad en aquel y
en otras instituciones.

Señaló que dentro del gabinete del Presidente se
dicen muchas mentiras sobre la situación de los mé

dicos aquí, ya que contra lo que se asegura, persiste
el desabasto de medicinas, se refirió al fracaso del
Insabi y a que el IMSSBienestar puede acabar igual
porque no atenderá especialidades.
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Con un puñado de nuevas y gi
gantescas represas hidroeléctri
cas, deforestación para mayor

producción de soya y carne, nuevas ca
rreteras y el aumento de la temperatu
ra por el calentamiento global, la selva
amazónica parece condenada a trans
formarse en una sabana. Décadas de ac

ción de las guerrillas, en Colombia, o de
los movimientos por la ocupación de
la tierra, en Brasil, ya han urbanizando
parte de la población de la Amazonia,
incluso creando favelas en medio de la

selva, con sus correspondientes dese
chos sólidos, contaminación del agua y
expulsión de especies animales.
"Yo fui el quinto en llegar, ahora somos una multitud

dice uno de los colonos de Macapá junto a su palafito,
casa sostenida en columnas sobre el agua. Antes había
aquí muchos peces, hasta anguilas eléctricas. Pero ya no
hay nada".

Me costó trabajo creer lo que estaba viendo en el docu
mental. También lo escuché de los especialistas del Con
greso de la Asociación de Estudios sobre América Latina
que, en este 2022, ya muy tarde, se ha preocupado por fin
por la Amazonia. Philip M. Fearnside tituló su conferen
cia "¿El final del futuro? Las infraestructuras en cascada".

¥, paradójicamente, este congreso virtual casi ignoró
la información científica proveniente del IPCC. Una tras
otra, las mesas se ocuparon del "eurocentrismo" de las
preocupaciones por la amenaza climática, del "imagina
rio occidental" acerca de la selva, del "discurso" sobre la
transición energética. No vi a nadie presentar y discutir
los modelos que advierten que, hacia finales de siglo, Co
lombia, el norte de Brasil y partes de México podrían ser
inhabitables. Aunque esos malos augurios estén publica
dos en las mejores revistas científicas del mundo, supon
gamos por un momento que son alarmistas, que siempre
tendremos el aire acondicionado para salvarnos, ¿por qué
no se les discute y se prueba que son exageraciones?

El que sí cree las alarmas es el gobierno de Vladimir
Putin, pero éstas lo llevan a tomar decisiones imperialis
tas. En vísperas de la invasión a Ucrania, su asesor, Sergei
Karaganov, publicó: "¿Qué debemos hacer con cientos
de millones de paquistaníes, indios, árabes y otros cuyas
tierras pronto podrían volverse inhabitables? ¿Debería
mos invitarlos ahora como comenzaron a hacer Estados
Unidos y Europa en la década de 1960, atrayendo inmi
grantes para reducir el costo de la mano de obra local y
socavar los sindicatos? ¿O debemos prepararnos para de
fender nuestros territorios de los forasteros? En ese caso,
deberíamos abandonar toda esperanza de desarrollar la
democracia, como muestra la experiencia de Israel con
su población árabe".

Por si no fuera suficiente con la crisis ambiental y quie
nes se tapan los ojos para ignorarla, algunos líderes que sí
han entendido el problema se convierten en ecofascistas.
No sólo en Rusia. Bolsonaro criminaliza a los indígenas de
la Amazonia, los orilla a radicalizarse. Si toman las armas,
puede liquidarlos legalmente.

Lula es una pálida esperanza para la selva. Pero es la
única y última.
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Que para prevenir proble
mas como los que vivieron los
mandatarios que comparten
frontera con Texas, el goberna
dor de Sonora, Alfonso Durazo
Montaño, viajó a Phoenix, Ari
zona, junto con el embajador
Ken Salazar para promover es
trategias en materia de infraes
tructura fronteriza y la prome
sa de tener corredores seguros
en los tramos de San Luis Río
Colorado a Puerto Peñasco, de
Sonoyta a Lukeville y la moder
nización del puerto de Guay
mas, así como de facilitar el co
mercio de exportación.

Que la morenista Nora Ru
valcaba, la emecista Anayeli
Muñoz, la petistaecologista
Martha Márquez y la aban
derada del Partido Fuerza por
México, Natzielly Rodríguez,
hicieron historia anoche con un
debate exclusivamente de mu
jeres candidatas a la gubernatu
ra de Aguascalientes, encuentro
que sin embargo desairó la aspi
rante de la coalición PRI, PAN y
PRD, Teresa Jiménez Esqui
vel, quien dejó vacío su asiento.
Algo más importante habrá te
nido en su agenda.

Que en sentido contrario,
la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación confirmó las can
didaturas de Julio Menchaca

por Morena y de José Luis Li
ma Morales por el Verde pa
ra la gubernatura de Hidalgo y
descartó que existiera una obli
gación para postular mujeres.
Solo con el voto en contra de
Monica Soto, se concluyó que
el Instituto Electoral no tiene
la obligación de verificar la al
ternancia de género porque la
Constitución local la establece
para la siguiente elección.

Que la presidenta del Sena
do, Olga Sánchez Cordero, y el
ministro en retiro José Ramón
Cossío Díaz encabezaron en la
UNAM el evento en el que los
jueces y magistrados federales
presentaron su Código de Eti
ca, con el que decidieron auto
rregularse, impulsado por la
Asociación Nacional de Magis
trados de Circuito y Jueces de
Distrito del Poder Judicial, que
preside Froylán Muñoz Alva
rado. En el acto la legisladora
felicitó al director de la Facul
tad de Derecho, Raúl Contre
ras, porque su escuela fue cla
sificada como la mejor de Ibe
roamérica.^*
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Carlos Reyes

cra19762003@yah00.c0m.mx

Mueven piezas
en la UdeG. En
la Universidad

de Guadalajara
(UdeG) se anun
ciaron cambios en

la dirigencia de los centros universitarios
que conforman esta institución, así como
en los centros del sistema de educación

media superior para el periodo 2022
2025, que coincide con la parte final del
rectorado de Ricardo Villanueva Lomelí.

Se trata de posiciones en las que se deci
den muchas situaciones a futuro. No hay
que olvidar que de aquí han salido recto
res generales, funcionarios federales e
incluso legisladores locales y federales.
Así que la importancia no es menor. Los
nombramientos van mucho en función

de ese objetivo, como se acostumbra en
esta institución universitaria.

A familiarizarse. Para el Centro Uni
versitario de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), fue designado Marco Antonio
Pérez Cisneros; en el Centro Universita
rio de Ciencias Biológicas y Agropecua
rias (CUCBA), Graciela Gudiño Cabrera;
para el Centro Universitario de los Valles
(CUValles), María Luisa García Batiz;
en el Centro Universitario de los Lagos
(CULagos), fue designada Gloria Angéli
ca Hernández Obledo; en el Centro Uni
versitario de la Costa Sur (CUCSur), Ana
María De la O Castellanos Pinzón; y en el
Centro Universitario del Sur (CUSur), Jo
sé Guadalupe Salazar Estrada. Aunado a
esto, otros 10 funcionarios fueron ratifi
cados para un periodo más al frente de los
centros. Muchos de ellos irán cobrando

fuerza con el paso del tiempo rumbo a la
sucesión en esta casa de estudios.

Ventana internacional. La próxi
ma semana, en la ciudad de Barcelona,
se va a realizar la Conferencia Mundial

de Educación Superior 2022, un even
to convocado por la Unesco, que en esta
ocasión tendrá el lema "Reformular los

ideales y prácticas de la Educación Su

perior para asegurar el desarrollo soste
nible del planeta y la humanidad". En ese
marco se hablará del papel que realmente
juegan las universidades e instituciones
de educación superior en la reducción
de la desigualdad y la importancia que
tiene la autonomía universitaria en todo

este entorno actual. Veremos participa
ción mexicana en esta reunión de la que
habrá que estar pendientes a los resolu
tivos y las discusiones que se generen en
este foro de gran importancia para quie
nes están inmersos en el tema.

Sigue la indignación. El fallo del
juez, quien vinculó a proceso por homi
cidio calificado al elemento de la Guardia

Nacional que mató a tiros a un estudiante
de la Universidad de Guanajuato (UG) ca
ló hondo en la comunidad universitaria.

Porque se dejaron de lado muchos cabos
sueltos y la responsabilidad de los mili
tares en las lesiones provocadas a otros
dos alumnos de esta casa de estudios. La

exigencia del rector general, Luis Felipe
Agripino Guerrero, sigue siendo la misma:
no a la impunidad y castigo a todos los que
intervinieron en tan lamentable inciden

te. Los universitarios en Guanajuato es
tán inconformes en la forma en que se ha
llevado este caso y no creen que realmen
te se haga justicia. Así que habrá nuevas
marchas y muestras de descontento. Tiene
que ser así. La educación superior no tie
ne por qué estar a expensas de un sistema
de justicia que no tiene conforme a nadie.

En puerta. El próximo 26 de mayo,
en la Universidad Tecnológica del Norte
de Aguascalientes (UTNA) se realizará
la LVII Sesión Ordinaria del Consejo de
Universidades Públicas e Instituciones

Afines (CUPIA). El evento estará enca
bezado por Jaime Valls Esponda, Secre
tario General Ejecutivo de la Asociación
Nacional de Universidades e Instituciones

de Educación Superior (Anuies), y María
Angélica Martínez Díaz, rectora de la UT
NA Se espera la asistencia de autoridades
estatales y funcionarios de la Secretaría

de Educación Pública, como lo marca la
tradición. Por ahí se abordarán temas
como el modelo de educación dual o las

aportaciones del profesorado de tiempo
parcial, así como de la oferta educativa del
campus virtual de la Anuies. Una ocasión
para ir retomando el ritmo al 100 por cien
to después de dos años de pandemia y de
reuniones virtuales o a distancia.

Día de celebración. En la Universi
dad Autónoma de Sinaloa (UAS) se fes
tejó hace unos días el 149 aniversario de
su fundación. Una fecha especial y a mo
do para que las autoridades, encabezadas
por el rector Jesús Madueña Molina, re
frendaran su compromiso con la forma
ción de excelencia de miles de alumnos.

Porque la UAS es un espacio esencial pa
ra muchos jóvenes del estado y la región.
En una ceremonia cívica muy sentida, se
recordó al fundador de este proyecto, Eus
taquio Buelna Pérez. Y una oportunidad
también para continuar el camino que se
ha trazado a lo largo de muchos rectora
dos que han pasado por esta institución
y que la han hecho pieza fundamental
en el sistema de educación superior del
país, a pesar de las limitaciones financie
ras que ha tenido que sortear desde hace
años. Hoy la UAS es un referente que ca
mina al mando de Madueña Molina sin

otra responsabilidad que la de formar a
esas nuevas generaciones que tanto re
quiere el país. 0

 Luis Felipe Agripino Guerrero.
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¿Recalculando la inversión
en investigación?

La significativa disminución de
la inversión en investigación
científica entre la administra

ción anterior y la actual prác
ticamente pasó desapercibida.
No estamos hablando de lo que

recibe el Conacyt o del gasto federal en la
materia, nos referimos al indicador clave
en el registro de las cifras oficiales y en
las estadísticas internacionales: el Gas

to en Investigación y Desarrollo Experi
mental (GIDE).
La investigación y desarrollo experi

mental (IDE), para mayor precisión, se
refiere a todas las áreas de conocimien

to, incluyendo humanidades, ciencias
sociales y artes, no solamente las natura
les, exactas e ingenierías. Además, abarca
tanto la investigación que se realiza en
instituciones públicas como en las ins
tituciones particulares.
El Manual de Frascati, el documento

de referencia internacional desde hace

más de medio siglo para la medición y
recopilación de estadísticas compara
tivas, identifica a la IDE como aquella
actividad esencial para la generación y
aplicación de nuevo conocimiento (pág.
47). Y el gasto que se le destina permite
hacer un seguimiento y valoración de la
política al respecto.
En México, el último informe del go

bierno de Peña Nieto estimó que el GIDE

en el 2018 alcanzaba alrededor de 105 mil

millones de pesos (pág. 391), equivalente
al 0.47 por ciento del PIB de ese año. Sin
embargo, la administración actual, en el
informe general del sector, recalculó las
cifras y dijo que, en ese año, la cantidad
más bien fue de 73 mil millones de pesos y
estimó que su proporción fue de 0.31 por
ciento, respecto al PIB (pág. 27).
Una inocultable diferencia de 32 mil

millones de pesos y, medida como porpor
ción del PIB, representaríaló centésimas
menos de lo que se había dicho. Sin embar
go, lo que podría ser un escándalo mayor
no pareció sorprender a nadie. Ni siquiera
porque, con esa disminución, retrocedimos
dramáticamente en la intención de llegar
al 1 por ciento respecto al PIB en el GIDE.

¿Por qué? Tal vez porque ni siquiera los
números fríos son capaces de ilustrar la
magnitud de las decisiones. O peor, por
que ya desestimamos el valor de la acti
vidad científica y hemos renunciado a la
posibilidad de su contribución para la
mejora en el desarrollo y bienestar de la
población. Mal por el lado que sea.

La actual administración dice que la va
riación de las cifras es porque el gobierno
anterior, para el periodo 20072018, de
cidió incluir indebidamente en el GIDE

el pago completo de todas las becas (de
todos los niveles del posgrado y tanto na
cionales como al extranjero) y también
una proporción del gasto realizado en el
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posgrado por el sector empresarial, las
instituciones de educación superior y las
instituciones privadas no lucrativas (In
forme general 2018. pág. 28).
Por el contrario, la presente gestión

destaca que, en su cálculo, se ciñe al Ma
nual de Frascati y solamente incluye el
monto de becas nacionales de estudian

tes de doctorado registrados en el Padrón
Nacional de Posgrados de Calidad, el pa
go de becarios ex cátedras Conacyt y un
ajuste en el financiamiento del gobierno
a la IDE por sector de ejecución.
Entonces: ¿cuál es la forma correcta

de estimar el GIDE? En su momento lo

mencionamos aquí (Campus Milenio No.
701): el Manual de Frascati, en su edición
del 2015, modificó su propuesta de cálculo
y planteó que además del monto directo
para investigación, también debía aña
dirse el trabajo realizado por estudiantes
(maestría y doctorado) que participan en
proyectos o actividades de investigación,
en las instituciones de educación superior.
El problema es que la estimación de

sueldos y salarios de los estudiantes em
pleados no es nada fácil de desagregar e
incluir en el GIDE y menos si no es gasto
público. O sea, técnicamente, por acuerdo
internacional, sí se puede incluir el traba
jo de maestrantes y doctornados, no so
lamente de estos últimos. Sin embargo,
también es claro que no se debe añadir o
recortar de forma indiscriminada cual

quier financiamiento del sector.

A precios del 2018, estamos hablando
de una diferencia de más de 30 mil millo

nes de pesos. Tómese en cuenta que para
ese mismo año, el financiamiento total
de todas las becas de posgrado, a precios
de ese mismo año, sumó poco más de 9.6
mil millones de pesos. O sea, si quitára
mos del GIDE todo el monto de becas,
sería menos de una tercera parte de la
diferencia ahora existente.

Si el GIDE ahora está en 0.28 por cien
to respecto al PIB, en lugar de una pro
porción mayor, no se debe a la inclusión
o exclusión del presupuesto público total
para becas, la razón podría estar en la dis
tribución de financiamiento por sector de
ejecución y en el gasto de los particulares.
¿Y cómo se conoce el monto de la in

versión privada? A través de la Encuesta
sobre Investigación y Desarrollo Tecnoló
gico (ESIDET) que se aplica bienalmente
desde hace más de dos décadas. El proble
ma es que se interrumpió y la última vez
que se levantó fue en 2017. ¿Entonces?
Esa es otra historia.

Pie de página: La imperturbable FGR
sube su apuesta: no solamente continúa
su acusación en contra de los 31 inves

tigadores y exfuncionarios del Conacyt,
ahora añade cinco personas más.©
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El Presidente cuentista

sura elNAIM y puso el dinero en el Felipe Ángeles,Liópez Obrador tiró a la ba.
ue trae a tirones a las aerolíneas, la Secretaría deun aeropuerto fantasma q

Gobernéción y empresarios codiciosos...

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leía
la columna de Pedro Salazar,
director del Instituto de Jurí
dicas de laUNAM, investiga

dor de primera y estudioso imparable de
las leyes ylavidajurídicamexicana. Publi
cada en su periódico El Financiero, la con
tribución de Salazar cuenta que un experi
mentado columnista de periódicos y buen
amigo le dijo un día que evitara contar en
sus colaboraciones quincenales asuntos
personales pues esos textos no lograrían
ser de interés general. El amigo de Salazar
debe quererlo bien, pero lo aconseja mal:
nunca cae mejor una colaboración con
un toque personal, aun cuando se refiera
a asuntos públicos. Desde luego Gil no pi
de que los columnistas nos cuenten lo que
desayunaron, pero caray, los hay cerrados
en un cuarto acolchonado en una admi
rable sabiduría, en un conocimiento in
comparable al grado de que casi no existe
nadie detrás del nombre de una firma. La
primera persona, la tercera y otras zaran
dajas conlas que Gil rompió hace mil años.
Ay, sí, el muy, muy. En serio, un poco de sol
tura convendría a toda la prensa nacional.
Cuando usted encuentre a un articulista
poseído por una alta misión republicana,
huya de él como del covid. Después de los
jitomatazos, Gamés prosigue.
Resulta que por esta vez Pedro Salazar

ha roto el pésimo consejo de su experi
mentado amigo periodista y ha contado de
forma clara y narrativa los infiernos de un
grupo de investigadores de Jurídicas, que
viaj ó a un encuentro en Tijuana, al llegar al
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México. Lo menos que les ocurrió fue un
aterrizaje fallido y dos horas y medio den
tro del avión antes de llegar a un punto re
moto. Salazar, anímese, cuéntenos de vez
en vez una anécdota; al final, la vida esta
hecha de historias.

El cuento
Pedno Salazar hizo referencia a las comi

es declarativas del Presidente: "ninsion

gún problema con el rediseño aéreo del
ció aéreo (...) que se vayan a otro laespai

do n su cuento". Gil leyó en un reporte)CO

deAllíitonio López en su periódico El Uni
•sal:': "Pese a la saturación que presentaven

desdie hace treinta años el Aeropuerto In
te: cional de la Ciudad de México, los go
bierjiitos de Peña Nieto y de Andrés Manuel
L(i) Spez Obrador relegaron recursos de
esta terminal para destinar miles de millo
nes de pesos a sus megaproyectos: el Nue
voAieropuerto Internacional de México
(NAIM) y el Aeropuerto Internacional Fe

lipe Ángeles (AIFA). En la Administración
de Peña se inyectaron 2 mil 272 millones
de pesos, en contraste con los 73 mil 244
millones designados para el NAIM. Con
L(i)ópez Obrador se presupuestaron para
el AICM 5 mil 381 millones de pesos, más
del doble de lo que presupuestó Peña, pero
para el AIFAse etiquetaron 89 mil 586 mi
llones con ampliaciones hasta los 116 mil
millones". O sea, el aeropuerto en funcio
nes les importó menos a Peña y a Liópez
Obrador que sus proyectos sexenales. Las
consecuencias están a la vista. Que se arre
glen como puedan, muy pronto tendremos
un gran aeropuerto. Liópez tiró a la basura
el NAIM y puso el dinero en el Felipe An
geles, un aeropuerto fantasma que traen a
tirones las aerolíneas, la Secretaría de Go
bernación y empresarios codiciosos. Así las
casas (muletilla patrocinada por Bartlett),
el Presidente cuentista hace historias bre

ves, sorprendentes, de finales inesperados:
un cuentista de fuste y fusta.

Inflación alimentaria
La tía Eduviges trae noticias alarman
tes del mercado: todo carísimo. La nota
de Rubén Migueles publicada en su pe
riódico El Universal afirma que, según el
INEGI, el costo de la canasta alimentaria
ha aumentado en un 28%. En el gobier
no de Peña, la canasta subió 16%, en el de
Felipe Calderón 27% durante sus prime
ros cuatro años. Por lo que usted quiera
y mande, los alimentos se han encareci
do. El pacto del gobierno con los empre
sarios logrará detener la inflación. Gil lo
ignora y espera la respuesta de los econo
mistas. ¿Qué dicen, amigos?
Todo es muy raro, caracho, como diría

Cicerón: "Estemos siempre apunto pa
ra contradecir sin obstinación y dejarnos
contradecir sin irritación",

Gils'enva
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Escaparate mexicano

La mayor fragilidad de las nociones de:mocra
ticas se muestra cuando las sociedad e:s con

fio desideran su deterioro un intangible pr
giblesarengas políticas, sólo que todos los ta)n¡
jeiedaque normalmente preocupan a esas s

des dependen de ellas.
En México, las pulsiones autoritarias convertidas en
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tendencia ya ni siquiera se distinguen como tales. Este
país, que poco entendió de democracia, desenvuelto his
tóricamente en un sistema despótico, recicla saberes de la
hegemonía partidista. Disfraza su naturaleza con la con
descendencia al rechazo. Palacio y sus vecindades no in
ventaron nuestro centralismo exacerba
do, sólo recuperaron su peor versión gra
cias a una sociedad dispuesta aél.
Los poderes mexicanos creen posible

hablar de democracia cuando la falta de
gobernanza la imposibilita. No hay gran
democracia si el miedo es antesala del

periodismo, cuando muertos y desapa
recidos se diluyen en la violencia que no
asume el sentido de urgencia. La demo
cracia es una virtud civil que exige fortalecer los controles
sobre las fuerzas armadas. Aquí se hace lo contrario.
La concentración de poder, evidentemente eficaz pa

ra dominar la agenda, se torna brutalmente ineficaz al
gestionar las crisis. Su verticalidad extrema obedece a la
continuidad retórica y no a la realidad. Así, el asesinato

reiterado de periodistas y la violencia feminicida reciben
la perorata acostumbrada. Por los modos de la verticali
dad, el oficialismo no entiende la carencia de espíritu de
mocrático en su intento por evitar la difusión de un dic
tamen negativo. Sin admitir la magnitud de la crisis, iJR

sulta natural la falta de sensibilidad

política que llevó a retirar las imáge
nes de desaparecidos en un espacio
público.
Toda la indecencia cabe en quienes

aplauden una declaración que termi
na por abogar en nombre de dictadu
ras. Han despreciado la responsabili
dad ética de rechazar lo deplorable: la
persecución contra críticos, los pre

sos de Mar Verde, en Santiago; los refundidos por Ortega
en El Chipote, en Nicaragua
De qué tipo de democracia es posible hablar cuando no

se está dispuesto a entender los límites del diálogo con la
barbarie y la desfachatez trata al totalitarismo, si acaso, co
mo una diferencia de opinión, m—m ,
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La ciudad perfecta:
David Simylas
suavidades de México

o hay ciudades perfectas ni en México ni en
el mundo ¿o quizá sí? ¿Qué tal San Cristó

JL ^ bal de las Casas? ¿San Miguel de Allende?
¿Colima, Oaxaca, Xalapa, Santiago, Mochis, Malinalco,
Morelia? ¿O quizá podamos pensar en algo más concreto
como Coyoacán, la Roma o la Condesa? No, demasiados
gringos, demasiado calor o frío, demasiados chilangos o
mucho ruido, mucho hípster, el tráfico, la contaminación,
la inseguridad, la desigualdad, la pobreza..
Quizá no haya una ciudad ideal, como sueñan Nayib

Bukele y Fernando Romero quienes proyectan una ciu
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dad dorada a construir en el Golfo de Fonseca, con los in
versionistas del bitcóin, al tiempo que otras urbes de ese
país como San Salvador, Morazány Chalatenango tienen
zonas en extremo abandono y pobreza.
Lo que sí hay en el mundo son ciudades reales a trans

formar, en El Salvador y en todas partes, y en ese esfuerzo
estamos activistas, académicos, urbanistas, periodistas,
arquitectos, colectivos de ciclistas y peatones y (aveces)
algunas autoridades, desde concej ales hasta alcaldes.
¿Qué hace a una ciudad suave?, como

propone el urbanista escocés David Sim,
autor de Ciudad suave. Construyendo
proximidad, diversidad y densidad para
la vida cotidiana (México, Equilibristay
CoRe, 2022).
Serían aquellas en donde, a diferen

cia de las en boga smart cities: "Un di a te
despiertas y podrías abrir tu ventana y
escuchar los pajaritos cantar sin tráfico y
te sentirías tan seguro que podrías dormir con ella abierta
Sería una ciudad donde tus hijos pueden salir a caminar a
la escuela solos y te sentirías tranquilo de caminar a casa
Una ciudad en donde podrías pasar tiempo al aire libre y
quizás tu desplazamiento al trabajo sería caminando por
un parque. Esas son el tipo de cosas que deberían ser po
sibles y, en realidad, un día en tu ciudad suave quizás sería
como un día de vacaciones".
Hay una cualidad que, sin hacerlas perfectas, compar

ten todas las ciudades mencionadas al inicio —y muchas
otras más. Se trata de su gente y las relaciones que cons
truyen entre ellas, la proximidad, la diversidad y la densi
dad de las que habla Sim.
A diferencia de las grandes urbes en Estados Unidos y

de algunas malas imitaciones locales, en México las ciuda
des compartenla estructura tradicional, apesar de su caos
urbano, donde "hay calles, hay manzanas, hay barrios,
hay casas con patios" a una escala humana con edificios

de dos, tres o cinco pisos, con parques,
con "personas sentadas en las bancas,
caminando con sus perros, en el tradi
cional paseo o bailando en las plazas".
El autor, consultor urbano para la fa

mosa firma danesa Gelh arquitectos, ha
estado en México en varias ocasiones,
invitado por CoRe (ciudades amables y
vivíbles)asícomoporlaFundaciónKa
luz. La más reciente hace un par de se

manas, para presentar la versión en español de su libro.
En entrevista con Paola Barquet y un servidor sobre es

tos temas, Sim no evade hablar de la parte oscura de las
ciudades, sus asentamientos irregulares, donde a pesar
de los problemas estructurales, hay quienes logran trans
formar su entorno. En cambio, dice, "nuestros sistemas
de viviendaloque hacen es meterte en una torre y dejarte
pobre para siempre, porque no hay nada que puedas ha
cer para cambiar tu entorno".
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Entrevista a Jeffrey
Sachs

Días antes de la invasión a Ucrania,
Jeffrey Sachs publicó un artículo
en el Financial Times, donde ar

gumentó que Estados Unidos debía contener a
la OTAN, "llegar a un compromiso" para salvar a
Ucrania Recordó que Rusia había estado opuesta
durante 30 años al avance de la OTAN hacia el Este.
Ahora, tras la guerra, Sachs propone de nuevo que
Ucrania sea neutral —como Austria, Suecia y Fin
landia, miembros de la Unión Europea pero no de
la OTAN— acambio del repliegue de Rusia
JeflreySachseseldirectordel Instituto de laTierra,

en laUniversidad de Columbia Aprincipios de los 90,
al frente del Instituto de Desarrollo Internacional de
Harvard, fue asesor de GorbachovyYeltsin, para tratar
de levantar la economía de Rusia Piensa que Wash
ington, por rechazar entonces apoyar al Kremlin, ol
vidó la lección de Keynes sobre el costo que tiene siem
pre, a la larga, humillar a un enemigo que ha sido de
rrotado. Es la historia que recuerda en una entrevista
que publicó, la semana pasada, lí Corriere della Sera.
"Cuando habléafavordelaasistenciafinancierain

ternacional para Polonia en 1989, incluyendo présta
mos de emeigenciay fondos para estabilizar lamone
day cancelar la deuda mis argumentos fueron acepta
dos por la CasaBlancaylospaísesdeEuropaYcuando
di los mismos argumentos respecto de la Unión So
viéticabajoGorbachovenl991yRusiabajo Yeltsin en
199293, fueron rechazados
porlaCasaBlanca Porgeopo
lítica Estados Unidos veía un
Aliado en Polonia y errónea
menteunenemigoenlaUnion
SoviéticaylanuevaRusiaFue
un gran error". El éxito de Po
loruay el fracaso de Rusia, dice,
fue en gran parte resultado del
apoyo internacional que reci

bió uno y que le fue negado al otro.
Tras este error, vino otro más. "Estados Unidos

apoyó conarrogancia la expansiónde la OTAN hacia
el Este, tras prometer en 1990 que no habría esa ex
pansión. Yplanteó la absolutamente peligrosaypro
vocadoraideade GeorgeW. Bushde quelaalianzain
cluiríaaGeorgiayaUcrania Esa promesa hecha en
2008, empeoró dramáticamente las relaciones Ru
siaEstados Unidos". Ucrania se volvió miembro de
facto de la OTAN. Estalló la guerra con la invasión de
Rusia en parte porque Estados Unidos insistió en no
dar ninguna señal de compromiso en202L "Estados
Unidos se resiste más que Rusia a una paz negocia
da Rusia quiere la neutralidad de Ucrania y quiere
también el acceso a sus mercados y a sus recursos.
Ha expresado claramente sus objetivos a negociar.
Claro, muchos de ellos son inaceptables, pero son de
todos modos objetivos a negociar. Estados Unidos y
Ucrania no han expresado aún los términos dentro
de los que quieren negociar. Washington quiere tener
aUcraniafirmemente en el campo de Occidente, mi
litar, políticay económicamente... Cuando Zelensky
mencionó laidea de la neutralidad, el gobierno de Es
tados Unidos guardó silencio. Y ahoraquiere conven
cer a los ucranianos de que pueden derrotar a Putin
La idea sola de querer derrotar a Putin es una locura
¿Qué quiere decir derrotar a un enemigo que tiene
miles de ojivas nucleares? ¿Es un deseo de muerte?".
Y concluye: 'Tara salvar aUcrania es necesario que la
guerra termine, y para que la guerra termine necesi
tamos un compromiso, en el que Rusia regresa a casa
y la OTAN ya no se expande",

«mt t •*
LíU CjTllGrC COHVGIlC0r
a Ucrania de QUe
pUCClC derrotar a
put jn; ]a SQ] a ¡(]ea es
llllti lOCllTa
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Nueva España,
crisol de México

Al concluir la conquista, victoriosa para los
españoles y trágica para los indígenas, se
inició una profunda transformación racial,

religiosa, cultural, política y económica que duró tres si
glos hasta crear el origenbicultural de la nación mexicana.
No se puede intentar echar para atrás la rueda de la his

toria por muy dolorosa que haya sido, con todo y la indig
nación por el sometimiento de pueblos originarios, sin
caer en anacronismos absurdos.
Juzgar hoy lo que pasó hace 500 años, ignorando el con

texto de circunstancias y lugares, resulta ocioso pedir perdón.
Parece visiónmaniqueapensar que,enlaépocaprehis

pánica del territorio mesoamericano, donde florecieron
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diversas culturas, convivieron felices en una especie de
edén, destruido por los sanguinarios españoles.
También hubo guerras de conquista por parte de

mayas y mexicas, en contra de pueblos circunvecinos,
para crear imperios y obtener tributos y esclavos, algu
nos sometidos al sacrificio. ¿Ahora los "tlaxcaltecas"

pedirán perdón a los "mexicas" que danzan a un costa
do de lá Catedral?
Entender que la historia universal, desde el origen del

hombre,está marcada porconflictos bé
licos, motivados por religiones, territo
rios u otras razones, nos permite poner
en contexto la conquista de hace 500
años, aunque no la justifica
Varios siglos antes de 1519, los pue

blos originarios de Iberia experimen
taron diversas invasiones de fenicios,
celtas, iberos, romanos, godos y árabes
que fueron conformando su identidad.
Los romanos invadieron a lo que llamaron Hispania y
crearon una nueva cultura con el latín y la mezcla entre
pueblos. ¿Será que ahora Felipe VI pida perdón a Ser
gio Mattarela por las atrocidades cometidas por las le
giones romanas? ¿Y a su vez Mattarela a Recep Tayyip
Erdogan por la caída de Constantinopla por los turcos?
Nadie puede borrar de un plumazo, ni el Presidente de

laRepública,laherencia esencial españolade México,que
nos enriqueció durante tres siglos con el idioma, el mesti
zaje y el cristianismo, a pesar del repudiable autoritaris

mo, el denigrante esclavismo y la injusta desigualdad de
la época virreinal.
Los ayuntamientos instaurados por Hernán Cortés si

guen siendo hoy modelo de ejercicio democrático en todo
el país, con todas sus fallas.
El Hospital de Jesús, fundado por el conquistador, con

tinúa atendiendo a enfermos de diversas condiciones so
ciales, cerca del Zócalo.
La Virgen de Guadalupe constituye el máximo sím

bolo religioso y de identidad cultu
ral del pueblo mexicano, aunque al
gunos no sean creyentes. Por algo el
partido en el poder se llama Morena.
La primera imprenta, establecida

a un costado del Palacio Nacional,
publicó catecismos y diccionarios
bilingües que propagaron el apren
dizaje de idiomas indígenas que hoy
pocos estudian.

La Real y Pontificia Universidad de San Ildefonso re
presenta el antecedente délo que hoy es laUNAM.
La ruta de la Nao de Acapulco abrió el comercio entre

Asia y Europa, a través de América, primer ejercicio de
globalización tricontinental.
Somos la nación hispanoparlante más grande del mun

do, entre otros aspectos positivos.
Y todavía, algunos insensatos aseguran que en el Vi

rreinato de la Nueva España solo imperó el oscurantismo
y privó la luz.
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López Obrador, la Cumbre
y el Real Madrid
La costumbre de sub

estimar a Andrés Ma

nuel López Obrador
explica en gran me
dida la debacle en la

que se encuentra la oposición. El
presidente rústico, limitado, pro
vinciano, autodestructivo e igno
rante que describen los adversa
rios, ha ganado una tras otra las
principales batallas políti
cas en las que se ha enzarza
do. Alguna moralej a tendría
que haberse desprendido
de lo anterior. El mismo Pep
Guardiola, seguramente a su
pesar, debió reconocer, apro
pósito de su archirrival el Re
al Madrid, que tantas victorias
de último minuto, aparente
mente imposibles, son tan fre
cuentes que no pueden ser atri
buidas a la buena suerte.
En cuatro años el Presidente

ha mantenido el apoyo popular
a pesar de crisis y pandemias,
neutralizado a los gobernado
res de oposición y desdibujado
a la Conago, atraído a su causa a
las fuerzas armadas, suscitado
el apoyo de los grandes empre
sarios cuando lo ha necesita
do, conservado la mayoría sim
ple en las cámaras, conquistado
el grueso del territorio para su
partido en las elecciones estata
les y sostenido la estabilidad de
la economía, las finanzas públi

cas y nuestra moneda.
Y, sin embargo, la oposición

sigue actuando como si su úni
ca tarea fuese mostrar "el frau
de" político que representa este
personaje que tiene "engañado"
a México y esperar a que su si
guiente disparo al pie sea el úl
timo empujón que provoque su
caída. Tras cuatro años y tantas
evidencias en contra de que esto
no ha sucedido y podría no suce
der, los adversarios del obrado
rismo tendrían que comenzar a
pensar, como Guardiola, que al
go estaba mal en el diagnóstico y
por ende la necesidad de modifi
car su estrategia. Ha sido tanta
la confianza de la oposición en
la autoderrota del Presidente,
que hoy no tienen ni programa
ni candidatos para competir con
su movimiento.
La negativa de López Obra

dor para acudir a la reunión de
jefes de Estado a la Cumbre de

las Américas que habrá de ce
lebrarse en California en junio
ha sido interpretada como uno
más de estos disparos al pie. La
exigencia de que se invite a to
dos los países (es decir, también
a Venezuela, Cuba y Nicaragua)
como requisito para asistir a una
reunión de la que Estados Uni
dos es anfitrión, ha sido asumi
do por sus críticos como una ac
titud suicida de parte de nuestro
gobierno, considerando la enor

me dependencia de la economía
mexicanay las posibles represa
lias del poderoso vecino.
Pero, otra vez, tendrían que

asegurarse que todo esto no ter

mine dándole la razón a López
Obrador. Primero, en términos
de las consecuencias políticas.
La vocera de la Casa Blanca res
pondió, a pregunta expresa sobre
la declaración de AMLO, que to
davía no se habían enviado las in
vitaciones. Es decir, Washington
no rechaza que existe espacio pa
ra la negociación o que Estados
Unidos prefiere analizar el caso
antes de tomar una decisión irre
versible. Entre otras cosas ten
drían que asegurarse de que la
actitud no sea imitada por otros
mandatarios de países de Améri
ca Latina con gobiernos afines al
mexicano, como Argentina, Perú,
Honduras, Chile, Bolivia, El Sal
vador, lo cual condenaría a la reu
nión a un fracaso político.
Segundo, por razones políticas

y eventualmente electorales, Joe
Biden necesita la colaboración
del gobierno mexicano frente al
explosivo tema de la migración.
Una pesadilla que literalmente
puede costarle la reelección por
que los republicanos han asumi
do el acoso a las fronteras como

el principal misil en sus ataques
en contra de la Casa Blanca. No
es casual que la agenda de esta

Cumbre, a solicitud de Estados
Unidos, lleve como título Demo
cracia y Migración. La primera
mitad de esta mancuerna, Demo
cracia, derivará en un tratamien
to discursivo (sobre libertades,
derechos humanos y críticas a las
"dictaduras"). Pero la segunda,
Migración, es la que verdadera
mente les importa, pues persigue
acuerdos que de alguna manera
permitan matizar la crisis polí
tica y social que experimenta el
país receptor de las migraciones.
Y si bien es cierto que las carava
nas proceden de Centroamérica
y El Caribe, el hecho de que todas
pasan por México, convierte a
nuestro país en protagonista im
prescindible de cualquier estra
tegia o recomendación.
Tercero, en última instancia,

a López Obrador le asiste la ra
zón, al menos en términos éticos.
¿Cuál es la legitimidad de un fo
ro sobre democracia en la que se
excluye a los que piensan distin

to que el anfitrión? ¿O la validez
de una cumbre de América en la
que no se incluyen a varios paí
ses americanos? Hace unas se
manas el propio Estados Unidos
exploró posibilidades de saltarse
su propio boicot a Venezuela du
rante la búsqueda de suminis
tros adicionales de petróleo, pa
ra sustituir la caída del aporte de
Rusia al mercado mundial.
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Estados Unidos tendrá que va
lorar los pros y contras en mate
ria de invitaciones. Es evidente
que recibir a representantes de
Cubay Venezuela tiene un costo
político interno para Biden, por
el peso de las comunidades exi
liadas y su músculo político, par
ticularmente en el caso del an
ticastrismo. Pero no incorporar
a todos los países también pasa
una factura, porque su Cumbre
nace debilitada. Podrían explo
rar modalidades intermedias
(representaciones sin jefe de
gobierno) o de plano mantener
la idea original de excluir a los
países satanizados, pero dudo

que el ruido introducido por el
Presidente mexicano concluya
en represalias puntuales. Como
en tantas otras ocasiones, Esta
dos Unidos operará en términos
de sus intereses prácticos; y los
de Biden, está claro, pasan por la
colaboración con el delicado ve
cino de al lado.

Lo que parece una actitud
irresponsable y arrebatada puede
concluir en un ganar ganai;para
el Presidente. Si AMLO consigue
que se abra la invitación, habrá
quedado como el héroe del día
de cara a América Latina Si no lo

logra, tendrá el beneficio moral
de haberlo intentado. Pero, más

importante, plantarle cara a Es
tados Unidos sin pagar una fac
tura constituye un gesto que for
ma parte de la larga tradición a la
que recurre nuestro país, en aras
de mantener posiciones propias
y cartas para negociar frente a un
vecino tan poderoso. No ha sido
fácil sostener los márgenes ne
cesarios para matizar el impacto
de esta relación tan desigual. Lo
cierto es que nuestro país ha uti
lizado una amigable relación con
el gobierno castrista como una
forma de deslinde permanente
frente a Estados Unidos. Un ac
to de dignidad e insubordinación
hasta ahora tolerada. No es la pri
mera vez que AMLO se excusa de

participar en una cumbre, que en
generál no son de su gusto. Ahora
se las arregló incluso para posi
blemente ausentarse y, al mismo
tiempo, obtener alguna ventaja.
Habrá que esperar unas semanas
para saber si, como en el caso del
Real Madrid, el resultado final
vuelve a concederle la razón.

Si el Presidente
consigue que se
abra la invitación a
más gobiernos de
AL quedará como
el héroe de la zona
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Entrevista a Jeffrey
Sachs

Días antes de la invasión a Ucrania,
Jeffrey Sachs publicó un artículo
en el Financial Times, donde ar

gumentó que Estados Unidos debía contener a
la OTAN, "llegar a un compromiso" para salvar a
Ucrania Recordó que Rusia había estado opuesta
durante 30 años al avance de la OTAN hacia el Este.
Ahora, tras la guerra, Sachs propone de nuevo que
Ucrania sea neutral —como Austria, Suecia y Fin
landia, miembros de la Unión Europea pero no de
la OTAN— acambio del repliegue de Rusia
JeflreySachseseldirectordel Instituto de laTierra,

en laUniversidad de Columbia Aprincipios de los 90,
al frente del Instituto de Desarrollo Internacional de
Harvard, fue asesor de GorbachovyYeltsin, para tratar
de levantar la economía de Rusia Piensa que Wash
ington, por rechazar entonces apoyar al Kremlin, ol
vidó la lección de Keynes sobre el costo que tiene siem
pre, a la larga, humillar a un enemigo que ha sido de
rrotado. Es la historia que recuerda en una entrevista
que publicó, la semana pasada, lí Corriere della Sera.
"Cuando habléafavordelaasistenciafinancierain

ternacional para Polonia en 1989, incluyendo présta
mos de emeigenciay fondos para estabilizar lamone
day cancelar la deuda mis argumentos fueron acepta
dos por la CasaBlancaylospaísesdeEuropaYcuando
di los mismos argumentos respecto de la Unión So
viéticabajoGorbachovenl991yRusiabajo Yeltsin en
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199293, fueron rechazados
porlaCasaBlanca Porgeopo
lítica Estados Unidos veía un
Aliado en Polonia y errónea
menteunenemigoenlaUnion
SoviéticaylanuevaRusiaFue
un gran error". El éxito de Po
loruay el fracaso de Rusia, dice,
fue en gran parte resultado del
apoyo internacional que reci
bió uno y que le fue negado al otro.
Tras este error, vino otro más. "Estados Unidos

apoyó conarrogancia la expansiónde la OTAN hacia
el Este, tras prometer en 1990 que no habría esa ex
pansión. Yplanteó la absolutamente peligrosaypro
vocadoraideade GeorgeW. Bushde quelaalianzain
cluiríaaGeorgiayaUcrania Esa promesa hecha en
2008, empeoró dramáticamente las relaciones Ru
siaEstados Unidos". Ucrania se volvió miembro de
facto de la OTAN. Estalló la guerra con la invasión de
Rusia en parte porque Estados Unidos insistió en no
dar ninguna señal de compromiso en202L "Estados
Unidos se resiste más que Rusia a una paz negocia
da Rusia quiere la neutralidad de Ucrania y quiere
también el acceso a sus mercados y a sus recursos.
Ha expresado claramente sus objetivos a negociar.
Claro, muchos de ellos son inaceptables, pero son de
todos modos objetivos a negociar. Estados Unidos y
Ucrania no han expresado aún los términos dentro
de los que quieren negociar. Washington quiere tener
aUcraniafirmemente en el campo de Occidente, mi
litar, políticay económicamente... Cuando Zelensky
mencionó laidea de la neutralidad, el gobierno de Es
tados Unidos guardó silencio. Y ahoraquiere conven
cer a los ucranianos de que pueden derrotar a Putin
La idea sola de querer derrotar a Putin es una locura
¿Qué quiere decir derrotar a un enemigo que tiene
miles de ojivas nucleares? ¿Es un deseo de muerte?".
Y concluye: 'Tara salvar aUcrania es necesario que la
guerra termine, y para que la guerra termine necesi
tamos un compromiso, en el que Rusia regresa a casa
y la OTAN ya no se expande",
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Desprecio por los
médicos mexicanos

on más de 50 mil profesionales mexi
canas y mexicanos de la medicina que
desdeñan, engañan o maltratan las ins

tituciones de salud pública, es muy explicable que las
asociaciones, federaciones y colegios nacionales del
sector manifiesten indignación ante el anuncio de que
serán contratados 500médicos cubanos.
En su carta al Presidente, dicen que aquí "sí hay mé

dicos con capacidad avaladapor las universidades de la
República,formadosenelplenoconocimientodelas ne
cesidades e idiosincrasia de nuestra población, algunos
de ellos desempleados o empleados eventualmente con
salarios muy bajos o en zonas de inseguridad extrema".
Argumentan que médicas y médicos han sido re

legados injustamente por las instituciones públi
cas de salud, "privilegiando a médicos extranjeros
y desconociendo la capacidad académica de nues
tras universidades".

Traerlos de fuera es un agravio, "toda vez que es
tos médicos extranjeros no reúnen las competencias
requeridas, no tienen funciones debidamente espe
ciñcadas, no cuentan con los requisitos establecidos
porlasleyesvigentesycarecen del aval de los colegios
de profesionistas...".
Con Joaquín LópezDóriga (ayer en Radio Fórmu

la), el eminente doctor Fernando Gabilondo Navarro
—quien dirigió de 2002 a 2012 el prestigiado Instituto
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Nacional de Nutrición—sintetizó:
"Es una afrenta páralos médi

eos mexicanos

Y alertó sobre la turbiedad que
privaenlacontrataciónde los cu
banos porque entraña prácticas
de "trata"y "esclavitud".
En 2020, con la emergencia

de la pandemia, de Cuba vinie
ron 600 que costaron alrededor

de 250 millones de pesos, pero a las solicitudes de in
formación al IMSS, a la Secretaría federal de Salud, al
Instituto Nacional de Migración, a la Comisión Na
cional de Arbitraje Médico y a Salud de la capital re
quiriendo los salarios, las copias de títulos profesio
nales, la acreditación de su profesión en México, los
criterios de compatibilidadylas unidades médicas a
que fueron enviados, esas instituciones manifestaron
"incompetencia" o "inexistencia" de datos.
Cundió el sospechosismo cuando trascendió que el

pagodelgobiernodeCdMxsehizoalMinisteriodeSalud
de Cuba, mientras que los médicos enviados recibieron
solo 10 por ciento de lo que se suponía iban a cobrar.
Para el régimen castrista, el de la salud es un nego

cio millonario, tanto en los servicios de alta calidad pa
ra extranj eros como en la exportación de personal sa
nitario, mientras al grueso de la población se le man
tiene mal atendida: en las protestas del 11 de julio del
año pasado, con la exhibición del colapso hospitalario
y la escasez de medicamentos que, contra su costum
bre, reconoció inclusive la tiranía, quedó de manifies
to lo engañoso del cacareado internacionalismo pro
letario de Cuba.
Médicos generales hay en México suficientes. Pe

ro faltan especialistas, porque no abre sus puertas el
sector público para que se formen expertos en lo que
más se necesita
Y de los cubanos ni siquiera se sabe cuáles padeci

mientos, realmente, dominan...»*»
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Roemer,
de victimario
a víctima

ndrés Roemer dice que no
huyó del país para burlar a
la justicia sino para prote

gerse de la injusticia Asegura que en su
contra hay fabricaciones por razones
políticas e intereses personales.
En un video que publicó el martes 10

de mayo exige a la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México que re
conozca la representación jurídica de
sus abogados, a pesar de que él no está
dispuesto aafrontar personalmente las

órdenes de aprehensión dictadas des
de mayo del año pasado.
Exige, en concreto, que el proceso se

realice mientras él se encuentra en ca
lidad de prófugo ya que, según afirma,
es víctimayno victimario.
No explicó sin embargo en esa co

municación cómo es posible que se ha
yan acumulado 60 diferentes denun
cias por delitos sexuales, entre ellas
cuatro por violación, ocho por acoso y
23 por abuso.
Es difícil creer que esta pila de de

nuncias haya sido
fabricada con el so

lo propósito de des
truir aun sujeto como
Roemer, cuyo papel
en la agenda política
mexicana fue y sigue
siendo menor.
Sin embargo, contó con el poder su

ficiente para afectar la vida y la digni
dad de un número grande de mujeres.
Una de ellas fue Monserrat Ortiz,

colega periodista que denunció haber
sufrido violencia sexual a la edad de 22
años, cuando trabajaba para ADN40.
De acuerdo con Roemer, la carpeta

de investigación en sus manos consig
naría como fecha de la comisión del su
puesto delito el 25 de noviembre de ese
año, cuestión que sería imposible por
que el imputado habría realizado un
viaje ala ciudad de Dallas.
En un proceso normal las pruebas

aportadas por Roemer y el testimonio
de Monserrat Ortiz tendrían que ser
valorados por un juez. Pero esa valora
ción no puede hacerse porque el impu
tado quiere que se le juzgue mientras se
halla escondido.

Solamente un
hombre con delirios
muy grandes de poder
puede tener la cara
tan dura. Después de
un año y dos meses de
que estallaron las de

nuncias que lo exhiben como presunto
depredador, Roemer apenas atina a ar
gumentar que la fecha de la acusación
de Ortiz es equivocada y que por tanto
se justifica su fuga
Zoom: No solo robó dignidad a las

víctimas, ahora quiere hacerse pasar
como el mártir de una malévola fabri
cación de esas mismas mujeres.i^™
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Ahora lidera el boicot
Siunos son traidores a la patria,

¿los que acusan son unos patriotas?
Florestán

17
¦4 lpresidente López Obrador hizo ayer
J ; i una serie de revelaciones que lo colo

can como el operador regional que
condiciona su asistencia a la Cumbre de las Amé

ricas, el mes que viene en Los Angeles, a la pre
sencia de Cuba, Venezuela y Nicaragua.
Y no se trata de deslindarse de diferencias de

presidentes de México con los de Estados Uni
dos. Como reportero fui testigo de cuando Luis
Echeverría (197076) reconoció al gobierno de la
República Popular China en 1972, antes que Ri
chardNixon; alas diferencias de José López Por
tillo (197682) con Jimmy Cárter por su apoyo a
los sandinistas de Nicaragua; a las de Miguel de
la Madrid (19821988) con Ronald Reagan con
Contadora; a las de Carlos Salinas con Bill Clin
ton; a las de Felipe Calderón con Barack Obama
por el tráfico de armas, o las de Enrique Peña Nie
to, que le canceló dos visitas a Donald Trump.
Esta relación siempre ha sido así, de vecinos,

con lo que la vecindad conlleva.
Pero debo señalar que hoy la postura de Ló

pez Obrador tendrá un mayor costo por liderar
ese boicot regional a la cumbre de un Joe Biden
en sus momentos más bajos, si no invita a los
dictadores de Cuba, Nicaragua y Venezuela que
han guardado un silencio distante diciendo; de
jadlo solo.
Entiendo que López Obrador no vaya a Los

Angeles, no pasa nada, como tampoco pasa nada

si se cancelara esa cumbre, que no se cancelará
Pero encabezar un bloqueo contra el proyec

to de un presidente de Estados Unidos es otra
cosa cuya factura nos pasarán, porque una co
sa es no ir y otra promover un boicot y todo por
tres dictadores.

RETALES
1. MÉDICOS. El doctor Fernando Gabilondo
Navarro, ex director del Instituto Nacional de
Nutrición, una eminencia, calificó de mentirosa
la afirmación del Presidente de que no hay espe
cialistas, por lo que contrató a 500 médicos cu
banos. Me dijo que el Insabi es un fracaso al igual
que el IMSSBienestar. Criticó que compre va
cunas cubanas que no han superado la fase 3 pa
ra niños mexicanos y reiteró que el desabasto de
medicinas sigue siendo una crisis;
2. ABUSOS. La especialista María Larriva acusó
a Víctor Hernández Sandoval de haber vendido
al entonces presidente electo López Obrador la
viabilidad de los aeropuertos Benito JuárezyFe
lipe Ángeles, y que por eso lo nombró director de
Seneam, hasta este viernes que fue destituido.
En este caso de seguridad nacional, Hernández
Sandoval tiene una serie de acusaciones que lo
podrían llevar a la cárcel.
3. AVION. Reuters reveló que el espacio que des
de los 90 ocupaba un avión de la DEA en el aero
puerto de Toluca, le fue cancelado por el gobier
no federal. La existencia de ese avión era secre
ta y también lo es ahora su desaloj o. El punto es
que el gobierno federal informe por qué estuvo
ahí por años y por qué ahora lo mandó a volar.**»

Nos vemos mañana, pero en privado
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El Ejército en
La Habana

De lo que leí sobre el viaje a
Cubadelpresidente López
Obrador, sólo Gil Gamés

reparó en el elefante que iba sentado en
lasaladel viaje (MILENIO10/05/22).
Fue la primera gira diplomática pro

piamente dicha del Presidente, pero su
comitiva no fue diplomática sino mili
tar. Se llevó atodos sus jerarcas milita
res. ¿A qué?
A establecer lazos de coopera

ción entre los dos ejércitos, desde lue
go. Gil Gamés citó en su columna una

opinión de Arturo LópezLevy, inter
nacionalista de la Universidad Holy
Ñames de Oakland:
"López Obrador quiere que sus mi

litares intercambien ideas y conceptos
doctrinales con militares de izquierda
y que vean cómo los militares cubanos
se han insertadoenlógicas de seguridad
nacional que van más allá de la defensa
e incluyen temas como la lucha contra
la pobreza, el manejo de empresas es
tratégicas y el desa
rrollo económico".
El ejército es el

gran beneficiario y el
gran administrador de
la dictadura cubana,
junto con su sistema
de seguridad, reconocido mundialmen
te, que maneja la política exterior de la
isla con un único propósito estratégico:
defender al régimencubanoyprolongar
su vida
Los mandos del ejército y de la segu

ridad son lapiedra angular y los benefi
ciarios mayores de ese régimen. Y tie
nen calidad de exportación. Es la dupla
que diseñóyoperala dictadura venezo

lanay cuyas prácticas de control hemos
visto desplegarse en Nicaragua
Porcierto,hay evidenciasdeque parte

de los médicos y los maestros que Cuba
manda al exterior son en realidad agen
tes militares y de seguridad encubiertos.
Dijo Yoani Sánchez en su Cafeci

to informativo del 9 de mayo, y es
cribió Jorge Castañeda (https://bit.
ly/3L35XGP) que el gobierno cubano
esperaba más ayuda de la que recibió

en esta gira delgobier
no de México.
No sabremos en

realidad cuánto reci
bió mientras no sepa
mos lo que por defini
ción será confidencial:

cuánto invertirá México en las aporta
ciones que el ejército y la seguridad de
Cubaharán al ejércitoyala seguridad de
México para aplicarlas en nuestro país.
Habrá en esto, a no dudarlo, aporta

ciones fraternas de Cuba y contribu
ciones fraternas de México para reci
bir esta tecnología única en la que Cu
ba tiene calidad mundial: administrar y
defender dictaduras.
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¿Ya saben
cómo viven los
cubanos?

17
¦4 1 encantamiento de nues
fSl t tra izquierda con el régi
JH—Jt men cubano desafía toda
lógica. ¿Sabrán, los adoradores del
comunismo tropical, que el pueblo de
la isla sobrelleva unas terribles con

diciones de vida? En los anaqueles
de las tiendas de Cuba no hay nada,
no se pueden adquirir los productos
que cualquier comprador consume
despreocupadamente en el resto del
mundo. Mientras los miembros de la

alta jerarquía política disfrutan sus
comilonas en exclusivos restaurantes

y recorren las desvencijadas calles de
La Habana apoltronados en sus Mer
cedes de gama alta, el cubano de a pie
debe aguardar durante horas enteras
—aveces desde la víspera, o sea, toda
una noche— a que comience a mover
se la interminable fila formada alrede

dor del almacén gestionado por papá
Gobierno para que, llegado por fin su
turno, hacerse de lo que pueda haber
ese día en existencia: una lata de atún,
algo de arroz, paña
les desechables, lo
que sea. Pagado todo,
encima, aprecios es
tratosféricos vistos
los salarios de mise

ria que recibe el tra
bajador, el profesionista, el maestro
o el médico. Ah, y en el paraíso del so
cialismo, el dólar estadunidense es el
rey, miren ustedes, una divisa trafica
da persistentemente en un mercado
negro tan presuntamente clandesti
no como tolerado por las autoridades.
Cuba es un país paupérrimo, in

justo y asfixiante gobernado por una

autocracia inepta dedicada a enmas
carar, a punta de feroces proclamas
y encendidas retóricas, la durísima
realidad que afronta cotidianamente
el pueblo. Y quien se sienta movido a
protestar públicamente por el desas
troso estado de cosas ya sabe lo que le
espera: ser detenido, juzgado y con
denado a pasar décadas enteras de su
vida en las siniestradas mazmorras
que un régimen despiadado y cruel
ha acondicionado para castigar a sus
opositores.
  O sea, no sólo po

bres, hambrientos y
segregados sino des
pojados de los dere
chos que ejercemos
nosotros, los afortu
nados ciudadanos de

las sociedades democráticas, incluida
lafacultad, qué caray, de glorificar aun
sistema dictatorial, opresor y violen
to. Un aparato, encima, empeñado en
desestabilizar, con sus agentes infil
trados y sus cómplices en los círculos
de la política, a las demás naciones de
nuestro subcontinente. ,

Pero...,
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Los años

complicados

o están sencillas las cosas
^Hl para los dos últimos años

_L ^ del sexenio del presiden
te Andrés Manuel López Obrador y su
llamada cuarta transformación.
En unos años, cuando se vea com

pleto el sexenio, lo provocado por la
pandemia de covid19 y la invasión
rusa a Ucrania tendrán que ser toma
das en cuenta para hacer la evaluación
completa, pero en poco ayudará en este
corto plazo a intentar explicar a los ciu
dadanos todo lo que está pasando.

En lo económico las cosas no van

bien. Podemos dar por descontado que
será un sexenio de mínimo crecimien

to, muy lej ano déla promesa original
delPresidente. Consuerteylas medidas
adoptadas por el gobierno en términos
de finanzas públicas, incluidas sus ac
ciones para tratar de contener el proce
so inflacionario, dejarán al menos finan
zas públicas medianamente sanas para
quien lo sustituya. Pero serán los próxi
mos años complicados en términos
de empleos y productividad. Y los más
afectados serán los deciles más pobres.
En educación se pagará haber casi

ignorado las consecuencias del año y
medio de encierro de los estudiantes
para después tratar de reinventar el sis
tema educativo desde una visión que,
creo, ni en la SEP acaban de entender.
Las dos empresas preferidas delPre

sidente no van mej or: Pemex sigue sin
elevar la producción a niveles prometi
dos y con finanzas en problemas, mien
tras que CFE sigue perdiendo dinero y
el fracaso de la reforma energética más
la decisión de la SCJN deja toda nueva
inversión en el sector en el limbo.

Ahora, como si faltaran líos, la falta de
operación y pericia técnica en la Secreta
ría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes tiene al secretario de Go
bernación tratando de arreglar un lío en
nuestro espacio aéreo del que, como in
formó ayer MILENIO, había adverten .
cias desde hace por lo menos dos años.
En lo político, el destape anticipado

de los aspirantes a sucederlo dentro de
su partido los tiene metidos en estos
días en unabroncade quién es más res
ponsable por el derrumbe de un tramo
de la Línea 12. Y esabronca no termina

rá pronto.
En seguridad, pues no hay más que

decir que revisar los números de des
apariciones, feminicidios, homicidios,
periodistas asesinados.
Y en lo internacional, pues ha co

menzado un desgaste innecesario con
nuestro mayor socio y vecino, más allá
que las próximas elecciones que renue
van el Congreso podrían traer peores
noticias.
Eso sí, habrá mañaneras donde se

darán otros datos. Pero en la realidad,
se va a poner complicado, w
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La aduana del Edomex
La correlación de fuerzas al interior del
llamado Grupo Texcoco, puntal de Mo
rena en el Estado de México, cambió.
Se daba por descontado que la maes
tra Delfina Gómez, titular de la SEP,
ex alcaldesa de Texcoco, sería la can
didata de Morena a la gubernatura que
se disputará el año próximo. Ya no hay
nada seguro.
Otros dos integrantes del Grupo, Hi
ginio Martínez y Horacio Duarte, die
ron un paso adelante y están dispues
tos a "sacrificarse" si su partido se los
demanda
Como al interior de Morena se sabe

que en la encuesta que define a los
candidatos de Morena hay un voto
que hace la diferencia, y que se ejer
ce en Palacio Nacional, la presencia
de Duarte, que tiene un puesto en
Aduanas, en la presentación del pro
yecto de Reforma Electoral, muestra
que el presidente comienza a con
siderar otras opciones en lugar de
Delfina.

Horacio ya dijo que sí quiere. Lo im
portante para ellos, los del Grupo Tex
coco, es amarrar la candidatura, no
vaya a ser que el presidente le busque
por otro lado.

Tren Maya, segundo round
Los integrantes del colectivo "Sél
vanme del Tren" están listos para el
segundo round contra el presidente
López Obrador por el tema del Tren
Maya.
El primer episodio tuvo de todo, in
cluso una cita para platicar en Palacio

Nacional que no se concretó porque el
presidente solo quería hablar con el
comediante Eugenio Derbez y como
no pudo el encuentro se canceló.
El meollo de la disputa es el Tramo 5.
Los famosos y los ambientalistas exi
gen que la construcción en ese tra
mo se detenga de inmediato. La gen
te del gobierno sostiene que no hay
problema.
Un juez resolverá en las próximas
horas qué sigue, por lo que el tema
del Tren Maya volverá a las prime
ras planas.
La acusación es destrucción del medio
ambiente, arrebato de tierra y agua,
desplazamiento de comunidades, ade
más de la militarización de la zona,
que no es poca cosa.
El presidente ya dijo que famosos y am
bientalistas están a sueldo de los gru
pos conservadores, de modo que el ja
loneo será intenso.

Ante200 reclusas
La visita de trabajo del ministro Arturo
Zaldívar a la cárcel femenina de Santa
Martha Acatitla puede dar un vuelco
al sistema penal mexicano.
Zaldívar es presidente de la Suprema
Corte de modo que tiene capacidad pa
ra echar a andar los cambios que se
necesitan de manera urgente, ya que
no existe la reclusión con perspectiva
de género.
Entre los problemas está el de la pri
sión preventiva oficiosa que tiene en
la cárcel a muchas personas inocentes.
Muchas de las reclusas no están sen

tenciadas y tienen años detenidas.

Se multiplican los casos de mujeres
que dan a luz detenidas y después
tienen que separarse de sus hijos.
A la reunión con Zaldívar acudieron
más de 200 reclusas. El clamor más
reiterado fue desaparecer los procesos
interminables. Si la justicia no es ex
pedita, no es justicia.

Un fiscal fuera de sus casillas
La Fiscalía de Nuevo León está a pun
to de estallar.

La presión sube sin cesar y los casos
que concentran la atención de la opi
nión pública, Debanhi Escobar y Yolan
da Martínez, han mostrado las graves
limitaciones de su personal operativo
que tropieza con todas las piedras.
El fiscal Gustavo Adolfo Guerrero, fue
ra de sus casillas, le tira a lo que se
mueve. Su pleito con el gobernador
manda el mensaje siniestro de que
egos y resentimientos impiden el tra
bajo coordinado.
La falta de profesionalismo mos
trada en los fallidos cáteos del Mo
tel Nueva Castilla, son el cuento de
nunca acabar. No hay que olvidar
que la joven apareció en una cis
terna que ya había sido revisada, o
al menos eso se dijo ya que las ver
siones oficiales desbarrancan una
otras otra.

Ante la incapacidad de la Fiscalía la
impunidad se regocija
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David y Goliat
(Zelenski y Putin)
El fin del conflicto armado en Ucrania parece re

moto y nadie puede predecir cómo concluirá. Lo
que sí ya es claro es que el presidente ucraniano
Volodímir Zelenski, ha ganado y por mucho, la
batalla de las relaciones públicas.

Sin experiencia política alguna, saltó de comediante a
mandatario y tres años después, está enfrentándose a Vla
dimir Putin como David y Goliat y le está dando al mundo
una lección de lo que es y debe ser, el verdadero liderazgo,
algo poco común estos días.
Zelenski, de 44 años, usó la fama que le dio ser actor

y popular para convertirse en gobernante, mientras que
infinidad de políticos actúan como gobernantes para ser
populares y famosos. Una de sus virtudes ha sido hablar
le a su pueblo con la verdad sobre la crudeza de esta gue
rra y el incierto futuro que les espera, mientras otros lí
deres con frecuencia solo le dicen a su gente lo que quie
re escuchar.

Los analistas coinciden en que Zelenski ha hecho de Joe
Biden un mejor presidente, a Alemania un mejor país y a
la OTAN una mejor alianza, a la vez que ha sacado a Es
tados Unidos del aislamiento al que Donald Trump lo ha
bía llevado.

En los últimos dos meses lo hemos visto cansado, con
ojos rojos, sin rasurar, de tenis y camiseta, convertido sin
duda en la cara de esta guerra y de un país que no es
tá dispuesto a ceder ante
las tropas de Putin, quien
lamenta y considera el
colapso de la Unión So
viética como "una de las
más grandes catástrofes
geopolíticas de todos los

tiempos".
Graduado como abogado en la Universidad Nacional de

Kiev, en 2015 estelarizó una serie de televisión llamada "El
Siervo del Pueblo" donde jugaba el papel de un maestro de
historia que llega a la presidencia gracias a un video que
se hizo viral, donde el profesor criticaba a los políticos co
rruptos. El programa todavía estaba al aire cuando Zelenski
lanzó la candidatura que lo llevó al poder en 2019.

Antes de los primeros bombardeos rusos, Washington in
tentó sacarlo de Ucrania junto con su familia y darles asilo,
ahí entonces aquella respuesta: "No necesito ningún paseo,
lo que necesito es munición".
Su esposa, la escritora Olena Zelenska también eligió

quedarse y con ellas sus dos hijos, en una actitud que mu
cho recuerda una situación similar en Gran Bretaña en
1939, a principios de la Segunda Guerra Mundial cuando
se sugirió que la entonces reina consorte Isabel I y sus hi
jas (la actual monarca Isabel II y su hermana la princesa
Margarita) fueran evacuadas y llevadas a Estados Unidos
o Canadá.
Ante eso la llamada Reina Madre contestó "Las niñas no

van a ningún lado sin mí. Yo nunca dejaría al rey (Jorge VI)
y el rey nunca se iría".

Una frase hoy famosa que le trajo la admiración del mun
do y un lugar en la historia. Tal como el que Zelenski y su
mujer tienen ya»

Zelenski ha hecho de

Joe Biden un mejor
presidente, a Alemania

un mejor país y a la
OTAN una mejor alianza
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LA INDECENTE SOLITUD DE ELY
Aunque un animal no pueda decir con pa

labras lo que siente/ se
puede inferir porque se expresa a través de

un comportamiento
que sí puede ser observado y medido.

Programa Universitario de Bioética. Ed.
Diálogos de Bioética 2013 FCE

Juliana González Valenxucla

Doctorado Honoris CausaUNAMy Pre
mio Nacional de Ciencias y Artes

en el área de HistoriaCiencias Sociales y
Filosofía

Hola doña Claudia Sheinbaum, Jefa de
Gobierno de CDMX. La saludo cordial

mente, preguntándole de entrada si está
al tanto del significado o definición pa
ra el término "solitud", considerado ya
en desuso, pero que apliqué a esta corta
serie dedicada a la elefante africano ELY
porque de acuerdo a la RAE, hace refe
rencia a "carencia de compañía" o a "lu
gar desierto" y por lo tanto, cualquiera de
sus acepciones o las dos quedan que ni
mandadas a hacer para la condición que
guarda esa criatura rescatada de un circo,
pero para penosamente estar sobrevi
viendo un cautiverio en absoluta sole
dad. Ahora se le presenta la maravillosa
oportunidad de poder ser trasladada a un
santuario en Brasil, donde podría convivir
con congéneres llegados en iguales o peo

res circunstancias y de esa forma reiniciar
la compleja vida social que le arrebataron,
pudiendo tener incluso hasta comunica
ción infrasónica y la posibilidad de pro
tegidamente deambular a voluntad entre
diversa vegetación natural en lugar de ser
encerrada a horario burocrático y dota
da, a posibilidad presupuestal, de "jugue
titos", bobos entretenimientos y a veces
de bancos de tierra que la pobre avienta
sobre su elefantidad a falta de lodito natu
ral o de una charca que le permita refres
carse y limpiarse orgánicamente el lomo,
bastante fregado ya por una dizque hiper
queratosis que la aqueja y que ha ido pa
ra peor, de acuerdo a la evidencia que por
años ha documentado sobre ella la orga
nización Abriendo jaulas & Abriendo Men

tesDiana Pala fox. interesada mil y única
mente en mejorar la condición física, men
tal y emocional de la paquidermo y para
lo que se hubo de mover cielo, mar y tie
rra buscando conseguir apoyo internacio
nal, primero, para mejorar o controlar efi
cientemente su problema crónicodegene
rativo en articulaciones, y más tarde, para
reubicarla en sitio que le permita terminar
en mucho mejores condiciones la mitad
de vida que aproximadamente todavía le
queda por delante.

Entiendo, doña Claudia, que el asun
to de ELY lo tenga en el olvido o hasta le
fastidie abordarlo ante la silla presiden
cial que se le ofrece. Imagino también que
ya se vio como la primera mujer en tan
importante posición, razón por la que la
conmino a pensar que lo mismo espera la

Fecha: 12/05/2022

Página: 10

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Políticas

Animalidades / Marielena Hoyo Bastien

Marielena Hoyo Bastien

Costo: 33,400

Página 4 de 8



elefante ante la enorme oportunidad de
mejorar su existencia entre los suyos. Por
ello le pido encarecidamente dar el sí a

esa posibilidad. Está en sus manos, tal co
mo sus aspiraciones en las de su jefe su
premo. Siendo así, por favor no le niegue
el derecho que en automático le otorga la
Constitución capitalina pese a que su ex
perto en justificar lo injustificable le haya
vendido la idea de que correría riesgo de
muerte, de que extrañaría a sus maneja
dores y de que lo que tiene es irreversible
y por lo tanto incurable... eso... no es ver
dad absoluta. Lo que sí es un hecho es que
los estragos derivados del estrés le están
cobrando factura a la criatura, especial

mente por tratarse de una de las especies
más inteligentes de la creación y por cuan
to durante su vida de circo, quiérase o no,
estuvo multiestimulada con ruidos, olo
res, voces e interacciones sociales que le
estarán revolviendo la memoria. Ese aisla

miento seguramente ya fue causa de alte
raciones neuroquímicas traducidas en sín
tomas similares a la depresión, así que...
por vidita suya autorice su traslado antes
de que se opte por darle muerte prema
tura. Ahí, en el zoo Aragón, nunca podrá
estar acompañada y por lo tanto sana. Si
no termina eliminándola la presente ad
ministración será la siguiente, pero la cul
pa, seño, será apuntada hacia su persona

porque al verdadero responsable ni quien
lo identifique fuera de su rango. Obvio es
que no espero respuesta, pero le agrade
ceré pensarlo#
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SUBE Y BAJA

Enrique Graue
Rector de la UNAM

A partir del 14 de mayo de 2022 la
Biblioteca Nacional de México, ubica
da en la zona cultural de Ciudad Uni

versitaria, abrirá sus puertas todos
los días del año.

Donald Trump
Ex presidente de EU

Un juzgado de NY declaró al ex presi
dente en desacato y le aplicó una mul
ta de 10 mil dólares diarios por no en
tregar documentos para la investiga
ción de sus declaraciones financieras.
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La estrategia de utilizar un informe
extranjero para golpear al antece
sor y después renegar del resultado
final apoyada en la versión de los

peritos locales (inicialmente descalifica
dos por el solo llamado a la firma norue
ga), ha resultado uno de los más sonados
fracasos políticos y de comunicación de
la regenta de la Ciudad de México, Clau
dia Sheinbaum, quien falló notablemente
en el fracasado afán de fugarse al futuro
atribuyendo la costosa realidad del desas
troso Metro al pasado.

El intento de carambola de varias ban

das dejó las bolas debajo de la mesa. El
taco se le rompió y para acabar, rasgó el
paño. El inicio de este desastre se derivó
de una patraña: el accidente del Metro
iba a ser investigado por una firma ex
tranjera.

¿Por qué? Pues para ofrecer una falsa
garantía de objetividad, imparcialidad e
incorruptibilidad. Puro cuento. La firma
noruega ha sido impugnada con criterios
políticos hasta por un cambio de meto
dología porque no condenó únicamente
a Marcelo Ebrard y a la constructora de
Carlos Slim.

La verdadera razón para rechazar la
versión final de DNV, es otra: la tercera
fase del estudio determina cómo se des

atendieron la revisión y el mantenimien
to. Dicho de otra manera: los errores de

construcción se pudieron detectar con
revisiones certeras y profesionales, cons
tantes y periódicas. Algo así como la su
pervisión de la obra en el Colegio Rébsa
men, ¿se acuerdan? Eso tampoco ocurrió.

Otro eslabón en

la cadena de erro
res de doña Clau

dia y sus geniales
asesores en el "go
bierno digital e in
novador" fue el
ocultamiento de la

parte inconveniente del estudio y la judi
cíaliz ación contra sus autores.

Ocultando el documento no ganó ab
solutamente nada sino propiciar las filtra
ciones. Ella misma hizo las primeras. Y
al condenarlo, incurrió también en el in
cumplimiento de confidencialidad ahora
achacado a los peritos incómodos.
Al ocultar el informe, Claudia Shein

baum lo convirtió en una joya ambicio
nada por toda la prensa. La primicia la
obtuvo el diario español "El País" al cual
fácilmente acusará de fifí, como hace su
patrón, pero ni así podrá borrar lo escrito
y divulgado. Varios días después y tras un
aplazamiento inexplicable, la regenta sa
lió a exponer lo ya divulgado. Llegó tarde
y sólo aportó un refrito. Todo mal.

". ..El tercer informe es un análisis cau
saraíz: qué se dejó de hacer o se hizo
mal en las distintas fases del proyecto pa

ra que sucediera el de
rrumbe.

"Si se eliminaran es

tas causas raíz, se po
dría haber evitado que
ocurriera el accidente",
se lee en la última en

trega. Una parte cen
tral de la metodología de DNV son las
"barreras", definidas en el glosario del
documento como "características del di

seño, sistemas de ingeniería o controles
administrativos que previenen las causas

o mitigan las consecuencias de una des
viación de la operación normal o el pro
pósito [de la obra]".

"En este caso, según la compañía, fueron
cuatro las barreras que fallaron o que no
existieron para evitar el colapso. (El País)".

Los mejores argumentos del gobierno
se sostienen en las versiones de los peri
tos locales, de la Fiscalía de la CDMX, cu
ya condición de empleados del gobierno
al cual analiza, como todos sabemos—
no sacaría al perro de la milpa, ni al buey
de la barranca.

Si esos peritos lo son en grado magní
fico, ¿entonces para qué se contrató, con
un alto costo, a los extranjeros?

Esta estrategia, cuyos pobres resulta
dos le acarrearán costos políticos indu
dables en plena guerra de corcholatazos,
es importante porque muestra un rasgo
fundamental de este gobierno urbano: la
incompetencia.

Obviamente resulta riesgoso achacar
le incompetencia a la señora. No faltará
quien quiera confundir un juicio con una
actitud. Misoginia, gritarán los ayunos de
argumentos, pero los muertos del Metro
no lo fueron por razones de sexo mascu
lino o femenino.

Se murieron porque subieron a un tren
y sus vagones se vinieron abajo. Incom
petentes quienes construyeron y también
quienes no revisaron con cuidado y opor
tunidad los daños posibles después de un
sismo.

No hay para donde voltear»
El intento de carambola de varias

bandas dejó las bolas debajo de la
mesa. El taco se le rompió y para

acabar, rasgó el paño. El inicio de este
desastre se derivó de una patraña...
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El Ejercito viralizado
El aniversario 90 de la Escuela Superior de Guerra (ESG),
el alma máter de los oficiales de Estado Mayor de las
Fuerzas Armadas mexicanas, pasó casi desapercibido en
medio de la mayor exposición pública que ha tenido el
Ejército en los últimos años. No transcurre una semana o
concluye un mes sin que circulen en redes sociales vi
deos donde los soldados, siguiendo la orden del Coman
dante Supremo de no hacer uso de la fuerza, son pasto de
ataques y humillaciones la mayoría de las veces de civi
les armados.

Una conmemoración como la del pasado 15 de abril,
siguiendo el discurso presidencial de que se vive "una
cuarta transformación" ¿podría haber motivado una re
flexión y quizá autocrítica sobre el desastre que ha impli
cado que los políticos sigan utilizando a los militares co
mo gendarmes? Es algo muy remoto, al menos para la
actual plana mayor del generalato que ostenta después
de su rango el acrónimo DEM (Diplomado de Estado Ma
yor), que los distingue como graduados de la ESG.

En la era de las guerras híbridas y conflictos asimétri
cos, los oficiales al mando de tropas y sus superiores en
las comandancias de zona y de región militar, enfrentan
el reto cotidiano que significan las redes sociales y la de
sinformación que los deja mal parados. El ejemplo son
esas imágenes que circulan donde los soldados son hu
millados por grupos armados, se vitaliza el sometimiento
y de paso golpea la moral del Ejército.

Dos casos en esta semana lo ilustran. El martes en

Chicomuselo, Chiapas, una patrulla del 101 Batallón de
Infantería se enfrentó a un grupo armado que viajaba
por la vía que comunica este municipio con una comu
nidad llamada La Concordia, en la zona de Frontera

Comalapa. El saldo fue de dos civiles muertos y 10 sol
dados heridos, la autoridad civil reportó 18 indocu
mentados detenidos. Los militares se accidentaron du

rante una persecución y su vehículo cayó a un barran
co. En esta zona, en los últimos tres años por lo menos
14 soldados del mismo batallón han resultado heridos

en accidentes de vehículo registrados durante perse
cuciones de "polleros". Imágenes de algunos de ellos se
pueden encontrar en redes.

El contexto en que ocurre la contención del tráfico ile
gal de inmigrantes, es que esta región vive una ola de
violencia desde hace más de un año por disputas de rutas
de tráfico de indocumentados y droga. El pasado sábado
30 de abril hubo un enfrentamiento entre militares y pre
suntos integrantes del llamado Cártel de Sinaloa que
controlan el paso fronterizo de Chamic, punto de referen
cia de la confrontación con grupos criminales guatemal
tecos abados al autodenominado Cártel de Jalisco Nueva
Generación (CJNG).

Las siglas de este grupo criminal están detrás de la
difusión esta semana de un video grabado en Nueva Ita
lia, Michoacán, donde aparecen varias camionetas con
civiles armados en persecución de una patrulla militar
compuesta por cuatro vehículos. La viralización del video
estuvo acompañada de comentarios que reprobaron esta
nueva humillación de soldados a manos de delincuentes.

Michoacán y Chiapas son dos de las entidades cuyas co
mandancias militares están copadas por egresados de la
ESG, que poco pueden hacer ante la viralización del piso
teo a sus tropas.
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Tatiana no fue convocada
El presidente López Obrador tomó las riendas del
diálogo con los inversionistas, y ayer se reunió con
Larry Fink, presidente de BlackRock, de los mayores
grupos financieros del mundo. Al encuentro no asistió
la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, y al final,
un acompañante del empresario llevaba una carpeta
de la estrategia de seguridad del gobierno mexicano

Respuesta eficaz
Rápido salió el senador texcocano Higinio Muñoz a
deslindarse de una página en Facebook en la que se
intentaba aparentar que se promovía a sí mismo como
candidato de Morena al gobierno del Estado de México.
Nos dicen que esta publicación malintencionada tenía
por objeto crear discordia en el morenismo, por lo que
el pronto desmentido mantuvo la unidad del partido.

Dejan solo a Cuitláhuac
Nos cuentan que hasta en Morena ya piden que el
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, opte
por el sabio silencio. Y es que ayer dijo que "no es
nuestra responsabilidad" que en la entidad se asesine
a periodistas. De hecho, nos hacen notar, hasta el
momento ningún prominente morenista ha salido a
darle un espaldarazo. Lo están dejando solo.

Jugando al Tapado
Nos hacen ver que el bloque de Va por México,
integrado por PAN, PRI y PRD, inició una estrategia
de despiste rumbo a 2024. Se trata de ir soltando
nombres de sus posibles presidenciables, con la
intención de ir calando la aceptación de cada uno.
Además, estarán atentos a las reacciones de Morena,

y no se descarta incluir a personajes sin partido.

Más orgullo UNAM
Día histórico para la ciencia será este jueves. Justo
a las 8:07 horas se conocerán los descubrimientos

del Telescopio de Horizonte, conformado por 8
radiotelescopios en varias partes del mundo, uno de
ellos en México. Fueron tres años de investigación de
más de 400 científicos del mundo, incluidos varios de
la UNAM, que encabeza el rector Enrique Graue.
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Los millonarios cobros que realiza el castrismo
no van a parar a la bolsa de los profesionistas que
envía a diversas partes del mundo, sino a sus arcas

esafío abierto a la administración ele Joe

Biden y a la concepción de derechos hu
manos en el mundo libre atiza el presidente
Andrés Manuel López Obrador con la con
tratación de 50C médicos cubanos, por
cada uno de los cuales el régimen castrista
de Miguel DíazCanel cobra alrededor de

145 mil pesos mensuales, y a ellos sólo les entrega, entre 10%
y 25% de esos recursos. No sólo eso, sino que pone a México
en bandeja de plata ante denuncias por violaciones al
TMEC, cuyo Capítulo 23 obliga a las partes a combatir la trata
de personas y el trabajo forzozo, justo como han clasificado la
ONU, la Unión Europea y EU a esas misiones médicas de la isla.

Porque los millonarios cobros que realiza el castrismo no
van a parara la bolsa de los profesionistas que envía a diver
sas partes del mundo, sino a sus arcas. Por ejemplo, los 585
médicos que trajo en abril de 2020 el gobierno de la Ciu
dad de México, para ayudar a la atención de la pandemia,
nos costaron $255,873,177 por tres meses Es decir, por
cada uno de sus enviados, Cuba cobró $437,390, que al mes
equivale a $145,796. De acuerdo con denuncias de médicos
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que han sido enviados a otras partes
del mundo, a ellos sólo les dan unos
900 dólares mensuales, apenas
18 mil pesos en el caso mexicano,
un mísero 10% del total cobrado

por su país. Es, o todas luces, una
abierta trata de personas con fines
c!e explotación laboral, como lo de
nunciaron a principios de 2020 la
Reiatoría Especial sobre las formas

AMLO desafía
a Biden a!

contratar

a 500 médicos
cubanos

4>
contemporáneas de la esclavitud, y la Relataría Especial sobre
la trata de personas, ambas de la ONU. Además, en junio de
2021, el Parlamento Europeo condenó "las violaciones sisté
micas de los derechos humanos y laborales cometidas por el
Estado cubano contra su personal sanitario enviado a prestar
servicios en el extranjero en misiones médicas".

No queda ahí, pues un par de días antes de la reunión virtual
que sostuvo el presidente López Obrador con su homólogo
estadounidense, loe Biden, el 29 de abril, congresistas de
EU pidieron investigar a México precisamente por los 585
doctores cubanos que contrató por la pandemia. Acusan al
gobierno c!e López Obrador de cooperar "con el régimen cubano
en la promoción de la trata de personas. Específicamente, el uso
oficial de personal médico extranjero cubano por parte de México
viola las disposiciones laborales y contra la trata de personas
del Capítulo 23 del Acuerdo Estados UnidosMéxicoCanaclá
(TMEC)". Pero eso poco importa a la llamada cuatraté, cuyos
integ rantes están puestosydispuestosafinanciarcon recursos
públicos al régimen de Cuba con el que dicen tener afinidad
ideológica, aunque sus personales afinidades electivas están
más inclinadas a viviry teñera sus hijos en EU.

• ••

EN EL VISOR: En Categoría 2 de seguridad aérea perma
necerá, al menos todo este 2022, el Aeropuerto Interna
cional Benito Juárez. El Incidente en el que dos aviones
casi colisionan por una mala instrucción de los operado
res, echó por tierra que este año se recupere la Categoría L

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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De haber un debute honesto, público y abierto, debe
responderse de cara a la población;/ tomando en
cuenta ¡o que de ello tiene que decir ¡a propia gente

ES UNA VALIOSISIMA

OPORTUNIDAD PARA

REVISAR LA HISTORIA

DE NUESTRO PROCESO

DEMOCRÁTICO, NO
SÓLO EN CUANTO A
LOS ARTÍCULOS QUE
FUERON APROBADOS EN

EL PASADO, SINO PARA
DAR DIMENSIÓN DEL
CONTEXTO EN EL QUE
ESTO SUCEDIÓ, QUIÉNES
LO HICIERON, CON QUÉ
PROPÓSITO Y CON QUÉ
RESULTADOS

Hace un pardesemanasfue
presentada la Reforma Elec
toral que ha venido adelan
tando el Presidente durante

meses.

A pesar ele que esta pro
viene del Ejecutivo, no es una
reforma que recoge los plan
teamientos de un actor de

poder con el objeto de man
tenerlo, sino un resumen de
demandas que porclécaclas
han estado sobre la mesa

desde un movimiento político
robustecido en losúltimoslO

años y que a contracorriente
de las fuerzas políticas do
minantes, logró hacerse del
poder con el respaldo de una
amplia mayoría.

Entender eso es funda
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mental para no simplemente situar el debate en la lógica del ínter
cambio cupular partidista que ha distinguido la historia de reformas
políticas en el país, sino en el de una transformación social que
se impulsa desde muy diversas trincheras y que tiene por centro
proveer de herramientas más efectivas a la población para tener
una mayor incidencia en definiciones que fijan las reglas de la
conducción ele lo público.

La mayor virtud que una iniciativa como la que fue presentada
puede tener, entonces, no es sólo su contenido, sino el hecho de
que, a diferencia de otras reformas políticas, esta no se discuta a
espaldas de la población en un intercambio de negociaciones entre
los partidos políticos que habrán de votarla, sino que se abra una
amplia discusión sobre sus implicaciones, alcances, escenarios.

En el mismo sentido es, también, una valiosísima oportunidad
para revisar la historia de nuestro proceso democrático, no sólo
en cuanto a los artículos que fueron aprobados en el pasado, sino
para dar dimensión del contexto en el que esto sucedió, quiénes
lo hicieron, con qué propósito y, sobre todo, con qué resultados.
También, evidentemente, deberá discutirse de qué manera esta
reforma permite que nuestra democracia, desde el lugar en que
se encuentra, da uno o varios pasos hacia adelante.

A todo ello, de haber un debate honesto, público y abierto, debe
responderse de cara a la gente y tomando en cuenta, también, lo
que de ello tiene que decir la propia gente, normalmente conside
rada una masa acrítica y obligada a ser observadora silenciosa de
decisiones que le atañen directamente.

El primer paso para que esto sea posible fue ¡a presentación a
carta abierta de esta iniciativa durante la mañanera. Ahora debe

haber espacios en donde la reforma en sí misma sea discutida
y desmenuzada, a través de voces diversas, que logren rebasar
la frontera de la entelequia que evita que cualquier persona no
especializada se involucre con el tema.

Frente a la oportunidad que se tiene enfrente, la consigna de
partidos políticos, medios de comunicación y la población en su
conjunto, debe ser abrir el debate, no cerrarlo. Dada la cada vez
mayor politización social y demanda de participación que existen
en el país, lo contrario tendrá, como se vio con la reforma eléctrica,
un alto costo político
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Tres perfiles ya hicieron pública su aspiración.
Faltan dos con quienes se reunió; en el mediano
plazo, ambos harán lo propio y se destaparán

ace un párele semanas, el gobernador Al
fredo Del Mazo comenzó a ver a quienes
aspiran a la candidatura del PRI, para el Edo
mex. Haya alianza o no con el PAN y el PRD,
los tiempos exigían comenzarla liturgia para
saber si ya era tiempo de moverse o aún no.

?el Mazo vio a Alejandra del Moral, la
secretaria de Desarrollo Social; a Ana Lilia Herrera, diputada
federalyexprecandidataalagubernatura.yaRicardoAguilar,
secretario de Organización del PRI nacional. Estos perfiles ya
hicieron pública su aspiración, su destape. Faltan aún dos con
quienes se reun ió: Ernesto Nemer, su secreta rio de Gobierno,
y la exalcaldesa en Metepec, Carolina Monroy Del Mazo, esta
última, quien gestionó y pidió ser recibida por el gobernador.
En el mediano plazo, ambos harán lo propio y se destaparán.
Todos quieren ser; pero sólo una, la que ha ganado todas sus
elecciones y ha sido la priista más votada del país, está lista.

Básicamente, les dijo a los cinco: salgan, comiencen a
moverse. Hay que medir. Hay que pulsar el territorio. Hay que
analizar cómo se siente la gente con la franquicia PRI, con el
género para nuestra candidatura.
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Del Mazo enfrenta un dilema que
tuvo en sus manos el entonces pre
sidente Enrique Peña, para definir al
que esperaba fuera su sucesor. Peña,
dijeron algunos priistas de la época,
quiso poner candidato (al suyo: José
Antonio Meade), en lugar de sucesor;
es decir, pensó a partir de la filia más
quede las posibilidades. El resultado lo
conocemos hoy, cuatro años después.

Las cartas están sobre la mesa, así como los currículos, las
elecciones previas, la estadística y las encuestas. Del Mazo
tiene clara que el mejor amigo o amiga es la que garantiza
sostener el Edomex para el tricolor.

EN EL PAN

En tanto, en otro de los partidos de la alianza, el PAN, el camino
está allanado. El presidente nacional de los diputados locales de
Acción Nacional y coordinador parlamenta rio de ese partido en
el Edomex, Enrique Vargas, es el indiscutible ungido de unidad.

El trabajo de Vargas en estos meses está más enfocado en
pulsar el ánimo de la gente que en pulsar el de algún jerarca
partidista para conseguir la nominación. Eso lo pone en otra
tenor que le dará otro aire, cuando estén discutiendo la alianza
y el nombre que la debiera encabezar.

Mientras tanto, en el PRD los liderazgos locales seguirán
jugando con la tentativa de no ir en alianza con el PRI y el PAN
en el Edomex. Pero no será más que eso: un juego de coque
teos y a leja mientas, para hacer más sustancioso el un ¡dígito
de preferencia electoral que tiene ese partido en la entidad.

No se trata solamente de carecer de un perfil fuerte, o la
estadística electoral reciente. Se trata del acuerdo nacional

que hay en la alianza Va Por México. Su familia política en
otros estados se los ha dicho: no hay forma de apoyar can
didaturas aliancistas este año en los seis estados en disputa
y el próximo ir solos, y en 2024 de nuevojuntos. Están todos,
si bien no revueltos, pero síjuntos.

HUGO.CORZO@HERALDODEMEXICO.COM.MX / @HUG0_C0RZ0
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Figuras independientes que pudiesen aparecer
como símbolos de unidad apartidista no han
surgido en ¡a arena política

¡entras Andrés Manuel López Obrador y
Morena se debaten en su juego interno
para la elección del candidato de la con
tinuidad de la 4T, a la oposición le queda
cada vez más claro que solamente una
candidatura única podrá hacer frente al
aparato de Estado construido a lo largo

de la administración del tabasqueño.
Las diferencias de origen entre PAN, PRI y PRD desapare

cieron desde el momento en que las reglas del juego demo
crático fueron borradas del mapa político por la avalancha
de 30 millones de votos que en 2018 destrozaron el sistema
político hiuBipartidista y dieron la pauta para una Cuarta
Transformación basada en el poder absoluto del caudillo y
la formación de una democracia iliberal, cuya característica
principal fue la desaparición de ¡a legitimidad de los opositores
al partido mayoritario.

Hoy, y tras las experiencias positivas de ¡as alianzas
muítiparticlistas, el único objetivo de las oposiciones para
2024 es ganar la Presidencia y la mayoría de las posicio
nes, tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado,
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para rehacer las reglas del juego y
generar los consensos básicos que
permitan reanudar el crecimiento
económico desaparecido a lo largo
de este sexenio.

El reto es, sin duda, elegir al can
didato presidencial de unidad. Figu
ras independientes que pudiesen
aparecer como símbolos de unidad
apartidista no han surgido todavía

Un eventual
disidente de la 4T

podría cambiar
la ecuación de la

unidad opositora

en la arena política.
El Partido Revolucionario Institucional tiene su mejor carta

en la persona de Enrique de la Madrid, mientras que los panis
tas siguen debatiéndose entre Margarita Zavalay un Ricardo
Anaya que insiste en una segunda oportunidad.

En tanto, los perredistas intentan apoyar a alguien que
pueda aglutinar a una parte de la izquierda decepcionada
con el gobierno actual.

Por supuesto que un eventual disidente de la 4T, como
Marcelo Ebrarcl o Ricardo Monreal, podría cambiarla ecuación
de la unidad opositora.

Lo mismo sucedería si la a veces inexplicable postura ele
Movimiento Ciudadano y Dante Delgado se plegase a la es
trategia unificaclora de la oposición, creando así una opción
electoral con un potencial real de triunfar en los comicios
presidenciales.

La lucha política hacia 2024 dejó de ser entre visiones de
cómo crecer o a quiénes beneficiar o afectar para conse
guirlo. Se trata de profundizar el modelo centralista iliberal,
o reconstruir la democracia representativa y ¡a legitimidad
de la negociación política entre los opuestos como forma de
llegar a acuerdos nacionales.

La clave está en el candidato y en el fortalecimiento del
Instituto Nacional Electoral (INE) como árbitro imparcial y
único garante de un resultado reconocido por la mayoría, e
imposible de ser desconocido en la práctica por los autori
tarios de cualquier bando.

EZSHABOT@YAHOO.COM.MX / @EZSHABOT
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La detención del exgobernador de Nuevo León se
realizó cuando el estado estaba discutiendo un alza

inusitada en el transporte público

=' igue encarcelado. Detenido el 15 de marzo
S pasado, Jaime Rodríguez, El Bronco, exgo

bernaclor de Nuevo León, fue vinculado a
proceso por delitos electorales durante la
campaña presidencial de 2018, cuando él

= contendió como candidato independiente.
Hace unos días, luego de que visible

mente se puso mal de salud, pasaron más de 24 horas antes
de que la autoridad competente obedeciese la orden del juez
para trasladarlo al hospital. Y así mismo, la cumplieron a me
dias, pues no lo mandaron a donde indicó el juez.

La aprehensión del exbronco fue prometedora en su mo
mento. Más allá de si finalmente se le declara culpable o no, su
detención se realizó cuando Nuevo León estaba discutiendo

un alza inusitada en el transporte público, y, muy especial
mente, en el costo del agua (ese vital y muy escaso líquido
en tan regio estado de la República).

La acusación que hizo en contra de El Bronco el hoy go
bernador de Nuevo León, Samuel García, parecía entonces
una cortina de humo. Esto es, más de un neoleonés consideró
que su detención era una patraña del gobierno estatal para
  que no se comentaran los verdaderos
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problemas por los que atravesaba
atraviesa aún la entidad.

Tan es así, que, pronto, la aprehen
sión fue olvidada portados. Eso, a pe
sar de que el juez de control resolvió
remitirla carpeta de investigación a
un juzgado del ámbito federal, tra
táñelo de demostrar con ello que no
se trataba de una vendetta política

El problema
de! agua en la

entidad

se sigue
agudizando

de la autoridad local... De distractor poco sirvió. La tarifa del
transporte público tuvo que volver al precio anteriory el pro
blema del agua sólo se sigue agudizando. Además, ¿a quién
le interesa la suerte de Jaime Rodríguez cuando Debanhi
Escobary Yolanda Martínezjunto con muchas otras mujeres
del estado desaparecen sólo para aparecer muertas días,
semanas, meses, años después?

Total, que de la situación jurídica de El Bronco ni a quien
le importe. Ya nadie se acuerda de él, lo que no deja de ser
curioso, porque un exgobernaclor en prisión no es tema menor.
Así de mal están las cosas en Nuevo León y en el país en su
conjunto... Más allá de si el encarcelamiento de Rodríguez se
trató de un distractor, de una revancha política o realmente
de un ejercicio dejusticia, las autoridades estatales debieran
ponderar muy bien si, por cuestiones de salud, le pasa algo
grave al detenido (más ahora con el diagnóstico de dos tu
mores que le fueron extirpados en el Hospital Universitario,
donde se le atendió],

¿Exagero? No. Una situación más delicada tornaría toda
la ya de por sí explosiva atención hacia el gobernador y la
administración estatal,y tendrían un severo problema apun
tándoles directo hacia su falta de oficio. Después de todo, el
exmandatario, delicado de salud, está en prisión acusado de
cometer un delito electoral, mientras que Delfina Gómez, ya
juzgada y encontrada culpable por los mismos delitos, no
sólo no está en la cárcel, sino que atiende desde la oficina que
ocupó Vasconcelos como titular de la SEP... ¿0 no"

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM | OMALOGUZMANVERO
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En tan sólo un instante, 16 niños se convirtieron en

huérfanos, algunos de ellos tuvieron que presenciar
el horroroso asesinato de sus ¡mdres

• LOS RESPONSABLES

SON AQUELLOS
QUE INCITAN,
LAMAN A COMETER

ATENTADOS, LOS QUE
SALEN A REPARTIR

GOLOSINAS POR

LAS CALLES PARA

CELEBRAR LA MUERTE

DE MÁS ISRAELÍES, Y
.OS QUE GRITAN "ALÁ
HUAKAR" (DIOS ES
GRANDE)

El pasado jueves 5 de mayo,
cuando los ¡sraelíes toda

vía estaban celebrando su

74° aniversario cíe indepen
dencia, llegó un nuevo/viejo
recordatorio de los desafíos

con los que se tiene que li
diar, al ser cometido un te
rrible atentado terrorista en

la ciudad de Elacl.

Dosterroristas palestinos
clel9y20 años de edad, lle
garon a un parqueen el que
numerosas familias apro
vechaban el asueto nacio

nal, y comenzaron a atacar
civiles a hachazos. Con ello,
lograron matar a tres hom
bres y.( («jaron a otros cuatro
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seriamente heridos.

En tan sólo un instante, 16 niños se convirtieron en huérfanos,
algunos de ellos tuvieron que presenciar el horroroso asesinato
ele sus padres.

Dicha situación fue resultado directo clarísimo de la incitación

del jefe de la organización terrorista Hamas, desde la Franja de
Caza, Yehia Sinwar, que exhorta constantemente a perpetrar
estas agresiones.

Unos días antes, había pronunciado un discurso especialmente
grave, en el que llamó explícitamente a los árabes ciudadanos
c!e Israel y también a los palestinos residentes en Cisjordania
(Judea y Samaría) a atacar ciudadanos ¡sraelíes con todo lo que
pudieran, ya sea con armas ele fuego, cuchillos de cualquier tipo
o hachas, lo que tengan.

Yo siempre creíque la mayoría de la población palestina quiere
para sus hijos lo que yo quiero para los míos: que crezcan en paz
y felicidad, con salud.

Me niego a creer que la mayoría apoya el terrorismo. Pero al
mismo tiempo, los responsables de lo que está pasando no son
solamente los que empuñan las armas, aprietan el gatillo, acu
chillan o matan a hachazos.

Los responsables son aquellos que incitan, llaman a cometer
atentados, los que salen a repartir golosinas por las calles para
celebrar la muerte de más ¡sraelíes, y los que gritan por los par
Jantes de las mezquitas "Alá huAkar" o sea "Dios es grande", al
enterarse de los muertos en Israel.

Y si realmente la mayoría se opone, nocla ninguna muestra de
ello. El problema es que lo que se impone en el discurso público
y cabe destacar que no sólo de Hamas es la postura extremista
favorable al asesinato.

El único consuelo ante esta situación que continúa cobrando
víctimas, es pensar dónde está Israel y dónde están los terroristas
que imponen desgracia a su propio pueblo.

En Israel se mantiene apoyando al desarrollo y el progreso.
Pocas horas antes del atentado, se llevaba a cabo la ceremo

nia del Premio Israel, el máximo galardón que otorga el Estado a
investigadores de primer nivel en diversas áreas.

Y pocos días después, prestójuramento el primerjuez árabe
musumán en la Suprema Corte de Justicia c!e Israel. Abismal
diferencia entre las partes.
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El mandatario mexicano volvió a usar la fórmula
de la inclusión de los regímenes de Cuba,
Nicaragua y Venezuela en el diálogo

a renuencia del presidente mexicano, An
drés Manuel López Obrador, respecto a la
Novena Cumbre de las Américas convoca

da por su par estadounidense, Joe Biclen,
puede tener motivos más de fondo que la
insistencia en que se invite a gobiernos
que sabía de antemano están fuera de la

lista ele Washington.
El mandatario mexicano volvió a usar el lunes la fórmula

de la inclusión de los regímenes ele Cuba, Nicaragua y Ve
nezuela en el diálogo que está convocado para Los Ángeles
del 6 al 10 de junio próximos. Pero, de acuerdo con algunas
versiones trascendidas, el gobierno mexicano estaría más
bien preocupado por la creciente presión de alineamiento
internacional abierto que acompaña la reunión.

Estados Unidos y otros países del mundo consideran a
México un socio estadounidense, debido a la cercanía eco
nómica y social de ambas naciones y, de hecho ya hace 20
años,elentoncescancillerbrasileño,CelsoAmorim, promovía
la idea c!e que México había dejado de sercle Latinoamérica por
su participación en el TLCAN, hoy el Tratado MéxicoEstados

UnidosCanadá (TMEC).
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La invasión rusa de Ucrania pro
vocó una severa reacción en Estados

Unidos y Europa, que han desplegado
una considerable actividad diplomá
tica, tanto para condenarla agresión
rusa, como para promoverde hecho
la creación de un frente democrático,
antitotalitario.

Y para Estados Unidos, anfitrión
del evento, Cuba, Nicaragua y Venezuela, están incluidos en
la lista ele los gobiernos antidemocráticos y totalitarios.

Más aún, el gobierno López Obrador parece con vencido de
que la condena severa al gobierno ruso, no sólo a la invasión
rusa de Ucrania, lo colocaría en una situación incómoda, tanto
frente a por lo menos parte de su audiencia doméstica como
por la pérdida de credibilidad de su discurso de neutralidad.

La declaración a favor de la democracia implicaría también
condenas a Cuba, Nicaragua y Venezuela, y complicaría su
política hacia América Latina. Y de paso, hacia dentro.

López Obrador puede tener otros motivos vinculados,
incluso el consejo de la izquierda latinoamericana y sus espe
ranzas de crear un bloque regional, apoyado en la Comunidad
de Estados Latinoamericanos y del Caribe (Celac), que su
gobierno revitalizó en alianza con un gobierno argentino hoy
quebrantado por conflictos internos y la esperanza de que
Luiz Inácio Lula da Silva sea electo en Brasil este noviembre.

Pero el no asistir a la reunión de Los Angeles podría crearle
problemas en la aspiración de convertirse en el interlocutor la
tinoamericano de Washington, como en la formulación de
temas, que como migración son a la vez regionalesy bilaterales.

Igualmente, podría limitar su participación en iniciativas
que hoy surgen en Latinoamérica con la abierta simpatía de
Joe Biclen, como el de Desarrollo en Democracia, en el que
participan Costa Rica, Panamáy República Dominicana, con
una abierta intención de mejorar e incrementar su relación
económica con Estados Unidos.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENOJOSEl
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El video que se viralizó del crimen organizado
expulsando a militares de ese punto de Miehoacán
es clave para entender el dominio de la entidad

ste martes circuló en recles sociales un

video en el cual se observa a civiles arma

dos perseguir un convoy conformado por
elementos de la Sedeña. El incidente ocurrió

en la localidad de Nueva Italia, la pregunta
es: ¿Porqué en ese lugar las bandas crimi
nales corretearon al personal del Ejército?

El municipio ele Nueva Italia es el centro neurálgico para
comunicar Michoacán porque desde ahí se conecta con
Morelia, Uruapan, Apatzingán (Tierra Caliente) y a Lázaro
Cárdenas, uno de los puertos marítimos más importantes y
codiciados del mundo.

En 2014, en Nueva Italia se clio un combate a fuego cruzado
de más de seis horas entre las autodefensas de Michoacán

y Los Caballeras Templarios después de nueve meses de
pelea en todo el estado, donde los rebeldes avanzaron al
estilo Pancho Villa.

La resistencia de uno c!e los carteles más temibles c!e la

historia del narco obedeció a que Juan Niño, alias El Tucán,
líder c!e la plaza, llamó a todos los jefes de otras zonas para dar
la batalla sangrienta debido a que quien ganara esa batalla
  prácticamente se estaba adueñan

do c!e tocio el control y tráfico de las
drogas en el estado

Las autodefensas comandadas

por José Manuel Míreles Valverde do
blegaron a Los Caballeros Templa
rios. Parecía que el crimen organizado
había sido expulsado para siempre.
Sin embargo, hoy domina el Cártel

Jalisco Nueva Generación (CJNG) y ha
expulsado al Ejército del punto geográfico clave para dominar
la entidad. El profesor Servando Gómez, La Tuta, era el hombre
que daba la cara como líder del cártel a raíz de la supuesta
caída y ejecución de Nazario Moreno, alias El Loco, fundador
de ese grupo criminal, supuestamente caídoy ejecutado por
fuerzas armadas en el sexenio de Calderón. Sin embargo, años
después se sabría que Nazario Moreno no estaba muerto. A raíz
del levantamiento de las autodefensas, éste fue descubierto
por el Ejército mexicano en una zona de Tierra Caliente donde
se dijo que finalmente fue ejecutado mientras pasaba como
falso pordiosero montado en un caballo.

La principal manzana de la discordia en la entidad es el
puerto Lázaro Cárdenas por su conectiviclacl con todo el mundo
en rutas marítimas y porque el puerto está asentado sobre
minas de hierro para una explotación de 300 años.

Por ese puerto salen todos los días buques cargados de
hasta 300 mil toneladas de mineral hecho polvo que fundido a
altas temperaturas se hace hierroy que tiene su desembarque
en países asiáticos, principalmente China, ele donde los buques
regresan cargados de percusores químicos que luego son
desembarcados a laboratorios clandestinos distribuidos en

diferentes púntasele Michoacán,donde se producen drogas
sintéticas que regresan al puerto Lázaro Cárdenas para irse
de contrabando a la Unión Americana.

UPPERCUT:Ahíestá la clave para entenderá Nueva Italia
y la expulsión histórica del Ejército.
La manzana de

la discordia es

el puerto
de Lázaro
Cárdenas
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BUENO

• El empresario Fernando
SotoHay regaló una
computadora nueva a la
#ChavaDeLaTarea, una
estudiante que en un
asalto al transporte públi
co imploró a los ladrones
por su tarea en la laptop.

• Zara Phythian, actriz
que le dio vida a Brune
tte Zealot en la primera
entrega de Dr. Strange,
fue condenada por haber
tenido relaciones sexuales

con una niña de 13 años

durante tres años.

• El futbolista ecuato

riano Byron Castillo está
en el o/o del huracán;
lo señalan de falsificar

documentos que dicen
que nació en Colombia el
25 de julio, y no el 10 de
noviembre en Ecuador.
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Pura descalificación y jamás aceptar
la responsabilidad en la Línea 12

La conferencia que se supone sería para hacer público el tercer
informe de la consultora Det Norske Veritas (DNV) sobre el des
plome de una trabe de la Línea 12 del Metro en el que murieron 26

personas haceun año sólo fue para reiterar que el gobierno de la CDMX
no acepta la conclusión, que señala falta de mantenimiento y fallas en la
inspección como causales.

Esto significa que el gobierno de Claudia Sheinbaum es corresponsable
de esa tragedia  no "incidente" como le llama ella, junto al de Marcelo
Ebrard Casaubon, quien construyó la que se atrevió a llamar Línea

Dorada, y hoy es secretario de Relaciones Exteriores.
Los subordinados de Sheinbaum  ella no asistió  se dedicaron sólo a

descalificar el tercer y último informe y no aceptaron preguntas, tal como
sucede siempre que un funcionario no quiere ser exhibido ni cuestionado.

Ni una.

Sólo el discurso de un lado.

Así, Nlyriam Urzúa Venegas, secretaria de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil (SGIRPC), señaló lo que considera contradic
ciones e inconsistencias del documento.

Más aún.

Asegura el gobierno capitalino que la firma noruega utilizó imáge
nes de Google Street View para sacar conclusiones, cuando, dice, en el
segundo informe, que era prácticamente imposible saber si las trabes
presentaban daño.

El secretario de Obras y Servicios (Sobse), Jesús Antonio Esteva
Medina, se unió a esa posición, obviamente.

NVD emitió un comunicado en el que reitera que no hay conflicto de
interés y que el trabólo es serio y profesional.

Y ya rumbo a la carrera presidencial 2024 y en un esfuerzo des
esperado por golpear al adversario, los incondicionales de Sheinbaum
Pardo cuestionaron la viabilidad de la línea del Metro.

Es decir, enviaron el mensaje de que no sirve.
cY quién la construyó?

¡Bingo!
Ebrard Casaubon, que va a la cabeza en las preferencias, sobre

Sheinbaum Pardo y sobre Adán Augusto López Hernández, secretario de
Gobernación.

Andrés Manuel López Obrador dedicó una parte de la mañanera a
defenderla.

Por supuesto, si es su amiga.
 La jefa de gobierno tiene todo nuestro apoyo, es una mujer ínte

gra, honesta, y también está siendo sometida a fuertes presiones. Pero
es la temporada, es lo que tendrá que venir, dijo.

Pero nada de asumir la responsabilidad.
Es sencillo: Ebrard la construyó, Mancera le sucedió y la sacó de

circulación precisamente por los graves errores en el trazado y en el
tamaño de los trenes.

Y Sheinbaum, en consecuencia, también está implicada.
Reemplazó a Mancera.
Es más, ella contrató a DNV y, al hacerlo, dijo que es de las firmas

más prestigiadas en el mundo.
Hoy ya no.
Y no es un asunto de cromática partidista.
Es PRDMorena.

Mismo ADN.

Vámonos:

Vaya descubrimiento que hizo el presidente de la Corte, Arturo
Zaldívar: el sistema penal tiene vicios y los jueces y ministerios públicos
se equivocan.

Preciso: no se equivocan, trafican con la ley y la justicia, con ex
traordinarias excepciones.

No es lo mismo que lo mesmo.
Todos a quemar: la Corte avala portar más de gramos de mota.

@albermontmexamontoya@ova.com.mx
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La web importante instrumento turístico
En la web los canales y las propuestas de servicios turísticos,

con el tiempo se han ¡do modificando, han evolucionado a que
las empresas se especialicen más en buscar satisfacer las ne

cesidades y generar experiencias dirigidas a un consumidor clave.
En México las tendencias sobre la preferencia de los viajeros

se concentran en 6 destinos: Cancún, Tulum, Riviera Maya, Puerto
Vallarta, Los Cabos, CDMX. aun cuando las opciones como país son
múltiples. La web se ha convertido en una herramienta de consulta
indispensable para planear los viajes, y es una oportunidad para
los destinos, se debe trabajar entre los 3 órdenes de gobierno e ini
ciativa privada, para nivelar con contenido de valor la presencia de
otros destinos de México en la red.

El crecimiento de OTA' s de otros países que comercializan viajes
a nivel global es inminente y va creciendo a una gran velocidad, des
plazando a los agentes de viajes, no solamente en México si no en el
mundo, algunos agentes han optado por estrategias híbridas donde
no dejan de tener una atención personalizada, y a la par han desa
rrollado plataformas donde también comercializan sus servicios.

Por parte de los prestadores de servicios turísticos en nuestro
país, hay un rezago importante, en el uso de la tecnología, que aun
que en el Ínter de la pandemia en algunas industrias se aceleró, en
el turismo no se tiene claro cómo aprovechar esto a favor, el tema
es que, si nos aplicamos, a avanzar en inteligencia comercial, pro
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cesos, y coordinamos promover las buenas prácticas, servicios de
calidad, creación de comunidades, esto nos va a llevar a una buena
reputación y una mejor gestión de destinos.

La profesionalización, es indispensable para cerrar la brecha y
exista una distribución más equitativa entre destinos y una derrama
económica que beneficie a más, como organización La Federación
de Empresarios Turísticos, FETUR Nacional está trabajando en
promover acciones estratégicas para integrar a los prestadores de
servicios turísticos a la transformación digital, por lo que este 2022
invitamos a todo el sector turístico y sus actividades transversales
al Primer Congreso Nacional de Turismo FETUR donde el objetivo es
precisamente ser eficiente en recürsos, cohesión del gremio, bus
car talentos, promover la innovación y facilitar la información sobre
las soluciones tecnológicas que existen en el mercado dirigida a los
empresarios turísticos, es importante generar una comunidad más
organizada y con objetivos claves para impulsar el turismo de nues
tro país en el mundo, y poner un granito de arena para la equilibrio y
derrama entre destinos.

El Congreso WTTS de FETUR Nacional facilitará la información so
bre las oportunidades que hay en la web para la promoción de servi
cios turísticos, acercaremos las herramientas adecuadas, seremos
el punto de encuentro para la transformación digital, el primero que
se realiza en la historia del sector turístico en nuestro país.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional
de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.

ferfuentesmty@hotmail.com
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El verdadero maestro
RAÚL CARRANCA Y RIVAS

Hace pocos días se celebró en la Úniver
sidad el Día del Maestro, ocasión que se
presta para meditar sobre qué es un verda
dero maestro. Se suele creer que el conoci
miento lo es todo en quien enseña.
Pienso entonces y en esa hipótesis

en los anaqueles de mi biblioteca llenos,
el casodigamos, de conocimientos, siendo

que quien más acumule conocimientos
mejor puede enseñar; y pienso también
en el maestro que transmitió aquellos de
manera impresionante.

¿Qué ha quedado de él?
La respuesta es fácil: lo que estaba en

los anaqueles y que sigue estando allí.
¿Pero y él qué ha transmi

tido como asimilador de esos
conocimientos?

Séneca lo explica admirablemente
bien diciendo, en sus Epístolas: [Elige
por maestro aquel a quien admire^, más
por lo que en él vieres que por lo que escu
chares de sus labios".

¿Y qué es lo que se ve en el verdadero
maestro?

No lo que aparece físicamente, sino
lo que refleja el físico, o sea, el carácter
del maestro.

Lo cierto es que el carácter esculpido
por el individuo se manifiesta más en su
ser personalidad que en sus palabras.
Las palabras han estado, están y segui

rán estando en los anaqueles, y allí las puede
encontrar quien las busque; de tal manera
que lo que el maestro enseña como puro
conocimiento es meramente circunstancial.

Es la circunstancia cultural, la ocasión
cultural. ¿Y la esencia?
Ahora bien, el verdadero maestro "se

enseña" primero a sí mismo, si se me per

mite la metáfora.

¿Y cómo puede hacerlo?
Depurando su espíritu y haciendo que la

palabra pedagógica sea el cincel que a golpe
de cultura va esculpiendo su carácter.
De tal suerte que se puede hablar de

"carácter pedagógico". Y esto es lo que
queda del verdadero maestro, lo que en
realidad transmite.

Yo recuerdo a mis grandes maestros
no por lo que decían con sus palabras
preñadas de verdad cultural sino por lo

que veía en ellos.
Escuché la historia de que

hablaban, la filosofía y el Dere
cho que explicaban con minu
ciosidad.

¿Pero de qué me servían sus
palabras sin un carácter fuerte
y sólido?
En este sentido la cultura y

el conocimiento culminan en el

carácter, dejando alh una huella
indeleble.

En otros términos, la cultura
lo enseñado y aprendido le da a
la vida orientación, peso y sentido.
Dicen que se enseña con el

ejemplo, aunque yo diría que con
el carácter.

Un hecho del maestro, una
actitud, dice más que sus pala
bras que pueden ser simple
mente recitadas, aprendidas El
individuo culto no tiene por qué
andar diciendo su cultura, pre
gonándola o anunciándola; en
cambio la vive.

Este es el valor vital de la cul
tura.

De suyo el carácter culto se va

refinando hasta el grado "de ser
cultura, pero sin decirlo" y nada
más siéndolo.

Es decir, la cultura puede sólo
"ser", dejando lo circunstancial
de la palabra.

¿De qué sirven las biblio
tecas cargadas de libros si los
lectores de estos carecen de
carácter cultural?

La enseñanza no tiene como

meta u objetivo final repetidores
de palabras, sino actores de ellas.
Lo que queda es el carácter

cargado de cultura y no la cultura
sin carácter, en manos de hom
bres lucidores de las palabras
que leemos en las bibliotecas y
que sólo traen puesto el traje de
la cultura.
Pbr eso la cultura no se con

sulta, se vive.
• En suma, el verdadero maes

tro enseña con el carácter pulido
y esculpido por la cultura, vol
viéndolo palabra hecha acción,
modo de ser, de comportarse y
de vivir.

Y esto es lo que debemos fes
tejar, que no tanto a los hacedo
res de eruditos que dejan pasar
la vida.

PROFESOR EMÉRITO DE LA
UNIVERSIDAD

PREMIO UNIVERSIDAD NACIONAL

Sigúeme en Twitter: @RaulCa
rranca

Y Facebook: www.facebook.com/

despacho raulcarranca
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Las turbulencias que vienen
La controversia por el espacio
aéreo en la Ciudad de México y
la operación simultánea de los
aeropuertos Benito Juárez y
Felipe Ángeles, más que dismi
nuir podría ir en aumento en los
próximos días. Nos comentan
que, a pesar de las pláticas entre

la Secretaría de Gobernación,

de Adán Augusto López, y los
representantes de las principa
les aerolíneas, estas compañías
tienen muchas dudas sobre la

factibilidad, tanto operativa como
financiera, para aumentar su vo
lumen de vuelos en el AIFA. Y es

que, nos dicen, tampoco fue muy

bien recibido el mensaje de que
a los que mantengan deudas con
el AICM (sin especificar quiénes)
se les cerraría la posibilidad de
operar ahí. Y, por si fuera poco, la
bancada del PAN en la Cámara

de Diputados va a robustecer su
estrategia legislativa para intentar
frenar las operaciones en el recién
inaugurado Felipe Angeles, n al
menos, solicitar un diagnóstico
completo del espacio aéreo capi
talino a fin de que se garantice la
operatividad y seguridad. Atentos.

Margarita se pierde
La alcaldesa capitalina de Azcapot
zalco, Margarita Saldaña, al pare

cer perdió el decoro y la compostu
ra y en redes sociales se enfrascó en
una discusión por el AIFA.

Ayer, en una página de Face
boofc que hablaba del aeropuerto,
la cuenta oficial de Saldaña

Hernández intercambió comen
tarios con varios usuarios en

redes. "Estás perdido", fue una de
las respuestas.

Nos dicen que en realidad la
alcaldesa no perdió la cabeza, sino
que los encargados de sus redes
sociales no cambiaron de usuario

para atacar al AIFA.
¿Se trató de un error o la alcal

desa opera bots para desprestigiar
al aeropuerto?

Preocupa exceso
de confianza

Nos comentan que desde muy, muy
arriba, ha habido un fuerte llamado

de atención para los equipos de los
candidatos de la "4T" a algunas de
las gubernaturas que están en juego
para el próximo 5 de junio, y es que,
al parecer, los operadores andan
muy confiados en los "sondeos"
y en el arrastre del Presidente, y
han descuidado algunos flancos.
No le extrañe que para las últimas
semanas de campañascümiencen
a hacer acto de presencia en los
estados algunos de los rostros más
conocidos de Morena, gomo ya
sucedió el pasado fin de semana.
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AMISTADES FRUCT] FERAS

El gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez, se
ha hecho cargo de difundir
ampliamente su cercanía con
el magnate de los medios de
comunicación Ricardo Salinas

Pliego, y con las instituciones
que este lidera.

Primero fue la fotografía
que difundió el propio gober
nador en sus redes sociales

el 29 de abril de 2022, con el
mismísimo Salinas Pliego,
y la cual acompañó con este
mensaje: "Aunque fue un
ratito, me dio mucho gusto ir
al México Open Golf y ver a
mi amigo Ricardo Salinas en
este torneo de talla interna

cional que pone en alto el
nombre de Puerto Vallarla y
Jalisco. A seguir impulsando
eventos que nos ayuden con
la reactivación del sector

turístico".

Sin embargo, además de
la amistad entre el político de
Movimiento Ciudadano y el
empresario, este 11 de mayo el
Gobierno de Jalisco concretó

la firma de un convenio de co

laboración con la Fundación

Azteca de Salinas Pliego,
que fue calificado por Alfa
ro Ramírez como toda una

"alianza".

El convenio signado por
Ninfa Salinas Sada, quien pre
side la fundación, y el goberna
dor, tiene este objetivo, según
lo difundió el Gobierno estatal.

"Para impartir un modelo
académico que contribuya a
desarrollar las competencias
de los estudiantes del Colegio
de Bachilleres del Estado de

Jalisco (COBAEJ), Plantel 2
Miramar, y de la Secundaria
Técnica 142, beneficiando a
más de mil jóvenes con una
inversión de 10 millones de

pesos", informó el Gobierno de
Jalisco.

Todo indica que la relación
entre el gobernador y el empre
sario está siendo fructífera y va
viento en popa.

PRESUMEN

BAJA DE DELITOS

Por cierto, el mandatario
estatal, acompañado por los

alcaldes metropolitanos, pre
sentaron el informe mensual

en materia de seguridad, y las
cifras son muy favorables, pues
en los últimos cuatro años la

entidad ha tenido una signifi
cativa reducción en el número

de delitos.

Alfaro Ramírez señaló que
en los municipios que confor
man el Area Metropolitana ha
habido una reducción del 57

por ciento en el delito de robo,
50 por ciento en feminicidios
y del 24 por ciento en homici
dios, esto al comparar el primer
cuatrimestre de este año con

el mismo periodo de 2018, es
decir, el año que inició la admi
nistración del emecista (rindió

protesta en diciembre).
Eso sí, el gobernador

también adelantó que irán por
reformas a la Ley de Movili
dad para inhibir el uso de las
motocicletas en la comisión

de delitos, pues aunque sí han
funcionado los operativos y la
estrategia para contrarrestar
estas acciones, aún puede
mejorarse el combate a esta
modalidad delictiva.

Ricardo Salinas Pliego, pedente
de Grupo Salinas.
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Retos y desafíos de la
docencia en México

"Uno recuerda con aprecio Usus maestros brillantes, pero
con gratitud a aquellos que tocaron nuestros sentimientos".

Cari Gustav Jung

El próximo sábado 15 de mayo se conmemora en nuestro
país el Día de los Maestros. La celebración comenzó des
de el año 1918 con la finalidad de rendir un homenaje ál

magisterio en México,y no podemos negar que su trabajóse ha
convertido en parte esencial para el crecimiento y desarrollo
personal y económico alrededor del mundo.

Sin embargo, como lo he mencionado en otros escritos, a
raíz de la pandemia, la docencia se ha enfrentado a serios de
safíos. Es probable que los más notorios sean con respecto a
temas tecnológicos, muchos profesores tuvieron que convertir
espacios de su hogar en aulas, decidieron embarcarse con es
caso o nulo conocimiento, en un mar que incluía aplicaciones,
páginas web y programas; pero más allá de eso, tuvieron que
superar prejuicios e ideas preconcebidas con tal de que los
alumnos no se estancaran en el avance de sus conocimientos.

El problema no sólo radica en lo anterior, sino que ade
más hay que anexar nuevos enfoques en el aprendizaje, así
como la educación en valoresy la centrada en modelos inno
vadores de evaluación.

De acuerdo a datos del Banco Mundial, otro de los desa
fíos importantes es la pérdida de tiempo en la enseñanza
que enfrentan muchos sistemas escolares. Tan solo en
América Latina se pierde aproximadamente el 20% del
tiempo potencial de instrucción, lo que equivale a un día
menos de educación por semana.

Esta misma institución afirma que los sistemas educa
tivos exitosos tienen políticas para atraer, preparar, motivar
y apoyar a los maestros en esta difícil tarea. Esto porque
desafortunadamente, los estudiantes a menudo no apren

den, por lo que no le encuentran sentido a permanecer en
la escuela y la abandonan.

Incrementar la capacitación docente y las habilidades de
enseñanza es no sólo un punto decisivo para que lasy los alum
nos decidan continuar estudiando, incluso en información del
estudio Profesores excelentes, cómo mejorar el aprendizaje en
América Latina y el Caribe se describe de qué manera el ausen
tismo de los maestros, la preparación incompleta, los bajos ni
veles salariales y de habilidades, y un liderazgo escolar
deficiente privan a los estudiantes de una educación de calidad.

Los docentes equipados con el material adecuado para en
señar Impulsan de forma mucho más consciente el avance
escolar, pero a ello también hay que anexar un elemento sig
nificativo; la motivación. Es necesario que las políticas públicas
y los programas se enfoquen en dar los incentivos adecuados,
en promover cursos de calidad y en descubrir nuevos métodos
de enseñanza y evaluación.

Las generaciones se encuentran avanzando aun ritmo sin
igual, y los maestros siguen siendo los principales transmiso
res de conocimiento. Además es probable que muchos de los
momentos más importantes y anecdóticos que nos han for
mado como profesionistas y seres humanos hayan sido vivi 
dos a través de ellos.

¿Cuál ha sido el docente que más ha impactado nuestra vi 
da? ¿Qué enseñanza recordamos con mayor claridad? ¿Qué
materia escolar ha definido nuestra trayectoria? Probable
mente en diversos de los casos las respuestas se encuentren
enfocadas hacia una experiencia más emocional, quizá nos
evoque más sentimientos que textos y citas memorizadas,
porque han sido los maestros quienes nos enseñaron cómo
establecer y alcanzar metas, cómo sentir empatia por otras
personas, cómo los esfuerzos siempre serán recompensados
y cómo el talento es solo una parte de la ecuación del éxito. •
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La historia de la Línea 12 del Metro de la C DMX es mucho

más compleja de lo que se ha difundido hasta ahora.
¿Por quése pudieron construir 11 líneas en terre

nos más malos y sin contar con tanta tecnología y la do
rra va, ya no?

Como en todo accidente grave se tienen que alinear va
rios factores para que suceda. La historia comienza con la
llegada de la izquierda al gobierno de la CDMX en 1997.

Hasta esa fecha y desde que se construyó la Línea 1 del
Metro en 1968, existió una dependencia de la Secretaría de
Obras y Servicios denominada Comisión de Vialidad y Trans
porte Urbano del D.F. (Covitur).

Esta comisión mantenía un cuerpo técnico: altamente ca
lificado que, entre otras cosas, realizaba y ejecutaba el Plan
Maestro del Metro, los proyectos ejecutivos de las distintas
líneas y la supervisión de la obra.

En épocas en que la Ciudad no contaba con suficiente pre
supuesto para construir la expansión del Metro, Covitur ela
boraba los proyectos ejecutivos de las nuevas líneas. Cuando
se reestructuraban las finanzas de la Ciudad, y el gobierno
federal apoyaba, se construían y supervisaban líneas con ba
se en los proyectos ejecutivos ya desarrollados.

El secretario de Obras designado por el ingeniero Cuauh
témoc Cárdenas fue el ingeniero César Buenrostro, su com
pañero de escuela y viejo colaborador del general Cárdenas.

Buenrostio emprendió, por motivos personales y un
diagnóstico erróneo (que todo era corrupción), el desmante:
lamiento de la Secretaría de Obras, incluyendo a Covitur.

Tan fue así que, habiéndolo ratificado AMLO para no pe
lear con los Cárdenas, objetó la construcción de los segundos
pisos que tuvieron que ser ejecutados por ¡la secretaria del
Medio Ambiente, Claudia Sheinbaum Pardo! En una más de
las paradojas de la izquierda,.sus gobiernos en la ciudad no
construyen Metro, sino vialidades para el auto privado.

Marcelo Ebrard, hizo lo correcto: construir Metro, NO

dobles pisos.
Otra que nadie ha tocado: la CDMX tiene un "Instituto de

Seguridad en las construcciones" y lo dirige un dizque gran
ingeniero estructurista, el doctor Renato Beirón.

Y ojo, pues a los privados los obligan a sacar cada dos años
o después de un sismo de más de 6 grados una "constancia de
seguridad estructural" que implica una revisión por un corres
ponsable en seguridad estructural acreditado por el gobierno.

Y si no se cumple el reglamento de construcciones hay
que reforzar la estructura. Si lo hubieran hecho en el gobier
no de Mancera y en el de la regenta Sheinbaum, lo hubieran
reparado.

La empresa que coordinó fue ICA, construyó casi todas las
líneas. Supervisó Alejandro Vázquez Vera (premio nacional de
ingeniería). El diseño del tramo desplomado fue de Colinas de
Buen. lea tuvo de asesor clave a Guillermo Guerrero Villalobos.

El Instituto de Ingeniería de la UNAM participó en diferentes
valoraciones y diseño de cimentación en tramo elevado. Es
decir, lo mejor de la ingeniería mexicana participó.

La falla sigue siendo un misterio,
¿Defectos de diseño y construcción? Nadie de ellos ha pre

sentado su explicación. ¿Tantos especialistas se equivocaron?
¿Carso es tan mal constructor?
¿Vázquez Verano vio nada como responsable de la super

visión? ¿Guerrero Villalobos no notó algún riesgo? ¿Se equi
vocó Colinas de Buen?

Difícil de creer. No será por eso que no hay ninguna acción
contra ninguna de ellos.

¿El sismo afectó? Se nos dijo que sí, pero que se había
reparado.

O es una falla sistémica y simultánea de la ingeniería
mexicana o, bien estamos ante un tema de falta de acciones
preventivas y correctivas.

Tras una tragedia nadie gana, pero hablando de las
corcholatas... hoy la regenta Sheinbaum va perdiendo otra
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RED
COMPARTIDA
LAS ADVERTENCIAS A EBRARD

El 20 de agosto de 2007, Fran
cisco Bohórquez que era el
director del STC Metro envió

una carta al entonces jefe de
Gobierno, Marcelo Ebrard,

donde advertía de la inconveniencia de

utilizar trenes férreos para la linea 12.
Casi E años después, ese documento se
revalida tras analizar el peritaje de DNV.
¿Era mejor seguir el trazo subterráneo de
la linea 12 y evitar el tramo elevado don
de correrían trenes férreos? No, dice
Bohórquez, el mentor de la obra que ha
sido un dolor de cabeza para tres admi
nistraciones del Gobierno de la CDMX. El

informe de DNV es contundente, la linea
12 se iba a caer cualquier día.
Resulta que Inti Muñoz, direc

tor de Ordenamiento Urbano

de la Seduvi, está de nuevo en
el ojo del huracán por irregu
laridades en materia de publi

cidad exterior. Resulta que el pasado 8 de
mayo venció el plazo para postularse co

mo integrantes del consejo de publicidad
exterior de la CDMX, la convocatoria es
muy clara, pero la intención maliciosa,
pues nadie cumplirá con los requisitos, uno
de ellos es que no tengas un anuncio ilegal
desde hace tres años, es decit los que tie
nen vallas sin licencia, que son todas, no
entran al igual que los que tengan anun
cios de azotea o muros irregulares. Enton
ces, soló jugaran los que Muñoz decida.
El tema de los médicos cubanos

ya empezó a generar proble
mas con los colegios, asocia
clones y federaciones de mé
dicos especialistas, ayer la So

ciedad Mexicana de Oftalmología (SMO),
de Jesús Jiménez, protestó Gobierno fede
ral los va a contratar, argumentando que
no hay suficientes en el país. "Es una falta
de respeto considerar que los médicos
mexicanos no cuentan con los recursos

académicos o con las habilidades neces

arias", señalan, y que "es la deficiencia en
el sistema actual de salud lo que limita
una mejor actuación de nuestros médicos,
no sus capacidades".
Desde Baja California Sur nos

llega información impor
tante. Resulta que los autos
que se lleven a regularizar a
la Secretaría de Finanzas

estatal, a cargo de Bertha Montaño, y que
resulten con reporte de robo no serán de
tenidos o siquiera reportados a la Procu
raduría General de Justicia del Estado.

Los usuarios se podrán ir con su unidad
sin mayores problemas mientras pague
la regularización.
PD: pues el mero jefe de Black

Rock, Larry Fink, estuvo en
Palacio Nacional supuesta
mente con el presidente para
hablar de los problemas que

hay con los fondos de inversión en México.
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FUERA DE AGENDA
EL EJÉRCITO VIRALIZADO

Juan Veledíaz

El aniversario 90 de la Escuela Superior de Güe
ña (ESG), el alma mater de los oficiales de Esta
do Mayor de las fuerzas armadas mexicanas,
pasó casi desapercibido en medio de la mayor
©[posición pública que ha tenido el Ejército en

los últimos afios. No transcurre una semana o concluye un
mes sin que circulen enredes sociales videos donde los sol
dados, siguiendo la orden del comandante supremo de no
hacer uso de la fuerza, son pasto de ataques y humillacio
nes la mayoría de las veces de civiles armados.

Una conmemoración como la del pasado 15 de abril,
siguiendo el discurso presidencial de que se vive "una
cuarta transformación" ¿podría haber motivado una re
flexión y quizá autocrítica sobre el desastre que ha im
plicado que los políticos sigan utilizando a los militares
como gendarmes? Es algo muy remoto, al menos para la
actual plana mayor del generalato que ostenta después
de su rango el acrónimo DEM (Diplomado de Estado Ma
yor), que los distingue como graduados de la ESG.

En la era de las guerras híbridas y conflictos asimétri
cos, los oficiales al mando de tropas y sus superiores en
las comandancias de zona y de región militar, enfrentan
el reto cotidiano que significan las redes sociales y la de
sinformación que los deja mal parados. El ejemplo son
esas imágenes que circulan donde los soldados son hu
millados por grupos armados, se viraliza el sometimiento
y de paso golpea la moral del Ejército.

Dos casos en esta semana lo ilustran. El martes en

Chicomuselo, Chiapas, una patrulla del 101 batallón de in

fantería se enfrentó a un grupo armado que viajaba por la
vía que comunica este municipio con una comunidad lla
mada La Concordia, en la zona de Frontera Comalapa. El
saldo fue dos civiles muertos y 10 soldados heridos, la
autoridad civil reportó 18 indocumentados detenidos. Los
militares se accidentaron durante una persecución y su
vehículo cayó a un barranco. En esta zona en los últimos
tres años por lo menos 14 soldados del mismo batallón
han resultado heridos en accidentes de vehículo regis
trados durante persecuciones de "polleros". Imágenes de
algunos de ellos se pueden encontrar en redes.

El contexto en que ocurre la contención del tráfico ile
gal de inmigrantes, es que esta región vive una ola de
violencia desde hace más de un año por disputas de rutas
de tráfico de indocumentados y droga. El pasado sábado
30 de abril hubo un enfrentamiento entre militares y
presuntos integrantes del llamado Cártel de Sinaloa que
controlan el paso fronterizo de Chamic, punto de refe
rencia de la confrontación con grupos criminales guate
maltecos aliados al autodenominado Cártel de Jalisco
Nueva Generación (CJNG).

Las siglas de este grupo criminal están detrás de la
difusión esta semana de un video grabado en Nueva Ita
lia, Michoacán, donde aparecen varias camionetas con
civiles armados en persecución de una patrulla militar
compuesta por cuatro vehículos. La viralización del vi
deo estuvo acompañada de comentarios que reprobaron
esta nueva humillación de soldados a manos de delin

cuentes. Michoacán y Chiapas son dos de las entidades
cuyas comandancias militares están copadas por egresa
dos de la ESG, que poco pueden hacer ante la viralización
del pisoteo a sus tropas.

(Svetedlaz424
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Innovadora propuesta
de Monreal para
trabajadores

Mientras las y los legislado
res de ambas cámaras se

dan con todo en la Comi

sión Permanente por el reciente
viaje de AMLO por Centro
américa y Cuba, el que avanza en
construir andamies para el tránsito
de las y los trabajadores hacia me
jores estadios de bienestar, pues
es nada más y nada menos que
Ricardo Monreal quien, camina
solo, sin ser "corcholata", en
busca de las bases sociales que
necesitará para el futuro.
El senador sigue innovando en

sus iniciativas, y el coordinador
parlamentario de Morena en el Se
nado, ahora toca un punto toral pa
ra la salud de los mexicanos: la

prevención.
Y es que el legislador propuso

una iniciativa de ley para estable
cer, como obligación de los patro
nes, el otorgamiento de un permi
so anual con goce de sueldo a los
trabajadores para que puedan
realizarse los estudios que detec
ten de manera oportuna la apari
ción de cualquier tipo de cáncer.
Monreal es empático con los y

las trabajadoras, pues con los cam
bios legales que impulsa el permi
so tiene el objetivo de que utilicen
ese día para realizarse mamografí

as, examen de próstata y papani
colau, entre otros, sin que ello im
plique afectación alguna en mate
ria laboral.

"A pesar de los múltiples esfuer
zos del sector salud para promover
la cultura de la prevención, la po
blación mexicana que debe reali
zarse este tipo de esfucfí'os no acu
de a los mismos, entre otras razo
nes, porque no disponen del tiempo
para hacerlo y, sin duda, este pano
rama se complica cuando se ve
atravesado por los horarios de tra
bajo y la tramitación de los permi
sos requeridos para ausentarse del
área de trabajo", señaló.
Importante, sin duda, esta inicia

tiva que adiciona la fracción XXVII
Ter al artículo 132 de la Ley Fe
deral del Trabajo pues, de acuer
do con estadísticas del Inegi, los
cánceres de mama, de próstata y
cervicouterino son los padeci
mientos que más afectan a la
población mexicana, reportando
estrepitosas cifras de víctimas
fatales al año.

Pero por si estos datos no lo
convencen Ricardo Monreal aña

dió que la prevención trae consigo
la reducción considerable de la

mortalidad, al tiempo que garanti
za que las personas trabajadoras
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puedan desempeñar adecuada
mente sus funciones.

Es por ello, agregó, que países
como Francia, España y Chile han
apostado por establecer, desde su
legislación laboral, la necesidad
de aplicar la medicina preventiva
en los espacios laborales, brin
dando facilidades para que las
personas trabajadoras puedan
realizarse los estudios correspon
dientes.

"Asimismo, este tipo de procedi
mientos preventivos conllevan una
serie de beneficios que no solo se
condensan en el individuo, sino que
también se dejan ver en el erario, al
permitir ahorrar gastos generados
por la aparición de enfermedades
prevenibles, al tiempo que permite
ahorrar recursos al interior de las

empresas y efectivizar el desempe
ño de las personas trabajadoras",
puntualizó.
Les platicaba al principio de

estas líneas que ante el Pleno de la
Comisión Permanente, la senadora

de Morena, Imelda Castro Castro,
dijo que los acuerdos logrados en
la gira del Presidente, posicionan
a México como impulsor del des
arrollo de la región; además de
que se consolidó a nuestro país
como un promotor de la unidad
de América Latina.

Cristóbal Arias Solís agregó
que la mayoría de los mexicanos
están de acuerdo en la gira que
realizó el presidente a nombre de
México por Centroamérica, pues
"el mandatario busca recobrar ese

extravío que sufrió la política exte
rior mexicana durante muchas dé

cadas y sexenios".
Pues el senador azul, Julen

Rementería del Puerto, les reviró
que la mayoría legislativa no quie
re discutir los temas que les inco
modan, los cuales son de interés
para la ciudadanía.
Sobre la contratación de médi

cos cubanos, señaló que no se
puede acreditar que realmente

sean profesionistas, por lo que
quieren engañar y robar al pue
blo de México.

Y así se la llevan, un día sí, y el
siguiente, también.
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PROMESAS Y MAS PROMESAS; POR
FALTA DE RECURSOS, EN RIESGO

Yh empieza a sentirse la falta de recursos
económicos en algunos ayuntamientos
mexiquenses donde, promesas y compro

misos se "retrasan", y es aquí donde los alcaldes
se dan cuenta de que "no pueden hacer lo que
prometen cumplir", cuando ni para reparar una
fuga de agua tienen dinero.
En Metepec, por ejemplo, los habitantes de los
diversos fraccionamientos del municipio se han
visto afectados con la recolección de "basura

verde", esto es, lo que los jardineros sacan de los
trabajos que realizan, anteriormente eran reco
lectados por un camión especial para ello, evitan
do mezclar basura orgánica y basura verde.
Sin embargo, se ha hecho "oficial" a través de
oficios girados por el municipio que ese servicio
queda cancelado por falta de recursos, pregun
tándonos ahora, ¿y luego?, pues lo que sucederá
es que eso que se venía haciendo durante tantos
años, y que de alguna manera apoyaba a la eco
logía, se terminó y ahora, los vecinos, buscarán la
manera de resolver, sí, pero a su modo.
Lástima, porque volvemos "a lo de antes", a lo
que se quería evitar y, sobre todo, a decir de las
familias afectadas, esta es una "promesa más,
que no se cumple"...

MULTAN A CABILDO DE TOLUCA

Por otro lado, resulta que las autoridades munici
pales de Toluca, tampoco las tienen del todo de
su lado, pues a través de un juzgado federal, se
obliga a miembros de este cabildo a pagar una
multa individual de 14 mil 433pesos por no cum
plir una sentencia de amparo que obliga al ayun
tamiento a liquidar un adeudo histórico que se
viene arrastrando desde hace 12 años, con una

empresa constructora.
Doce años, lo que significa que desde el gobier
no de Guillermo Legorreta Martínez, seguido
de Martha Hilda González Calderón, luego
con María Elena Barrera, Juan Rodolfo Sán
chez Gómez y hoy con Raymundo Martínez
Carbajal, ese asunto ¡no ha sido atendido!, pero
a este último le tocó la mala suerte de perder y
ser este cabildo, el nuevo, el que tenga que
pagar.
El problema mayor con Toluca, es que, según la
constructora afectada y que interpuso la deman
da de pago, tras exigir su pago y no ser atendi
da, podría, también exigir, la destitución de Ray
mundo Martínez Carbajal, este que, desde el
inicio de su administración, se ha "enconchado"
y poco se le puede ver.
¿Y LA DELINCUENCIA? A TODO LO QUE DA
Así las cosas, querido lector, con los nuevos ayun
tamientos, y son muchos, no solo Toluca y Mete
pec, pues municipios como Zinacantepec y
Almoloya de Juárez, siguen sufriendo los emba
tes de la delincuencia organizada que opera en la
región, sin encontrar aún la "fórmula" para
resolver el problema de la inseguridad.
Y qué decir del sur del Estado de México.
Recién el Gobierno del estado, a través de la
Secretaría General de Gobierno, tras el ataque
armado que sufrieran las instalaciones de la Fis
calía General de Justicia del Estado de Mé
xico en Sultepec y luego de las amenazas contra
la SCC a través de mantas que fueron colocadas
en los municipios de Tenancingo, Ixtapan,
Tonatico, Temasealtepec, Sultepec y TejupÍl
eo, dio a conocer que ya el gobierno estatal tra
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baja coordinadamente con las autoridades fede
rales, la Secretaría de Seguridad, la FGJEM.
De ahí que llegaran a la zona más de 300 elemen
tos de la Secretaría de la Defensa Nacional, para
blindar las fronteras, en un trabajo coordinado
entre Estado de México, Guerrero y Michoa
cán pero, nos preguntamos, ¿si no hubieran ataca
do la Fiscalía de la región, hubieran las autorida
des actuado igual? ¿Se hablaría de blindaje?
Porque hasta donde se sabe, el sur de la entidad
mexiquense, es una zona de "alto riesgo" desde
hace muchos años. Nada nuevo, y nunca antes se
había pensando en "blindaje".
Ahora, falta que volteen hacia el Valle de Toluca,
ya que los crímenes no cesan. El primer día de
febrero de este año, fueron localizados tres cadá
veres en diferentes puntos de Toluca, uno de ellos
con una bolsa en la cabeza y sin dos dedos, otro
más fue entambado y uno fue devorado por los
perros; el primero, en San Andrés Cuexcontitlán.
El hombre "entambado", fue encontrado en la
calle División del Norte, casi esquina con Jacaran
das, en el río que atraviesa el poblado.
Y, posteriormente en San Cristóbal Huichochi
tlán, las autoridades recibieron la alerta sobre
otro hombre sin vida. Ahí, paramédicos y policías
acudieron a un inmueble de la calle 16 de Sep
tiembre, esquina con Independencia, en donde
fue localizado el cuerpo de un hombre, el cual
habría sido devorado por la fauna del lugar,
razón por la cual no se pudo precisar la causa
del deceso.

Por otro lado, el 14 de febrero, fue encontrado el

cuerpo de un hombre en el Camellón de Paseo
Tollocan rumbo a la Ciudad de México.

El 30 de marzo, fueron encontrados cuatro cadá
veres en dos sitios distintos del Valle de Toluca.

Los dos primeros fueron hallados maniatados en
un predio de la Calzada Tultepec, en la comuni
dad de San Nicolás, municipio de San Mateo
Ateneo.

Más tarde, fue reportado el hallazgo de dos cuer
pos más, embolsados, esto en la delegación de

San Miguel Totoltepec, del municipio de To
luca.

El 10 de abril, fue encontrado el cuerpo de un
hombre sin vida al interior de unos baños públi
cos de Toluca, asesinado a golpes.
Y así, queridos lectores, podemos seguir dando
cuenta de los crímenes que se han suscitado en el
Valle de Toluca, desde el primer día de 2022, y
parece que ninguno de estos ha llamado la aten
ción de las autoridades para también, así como en
el sur del Estado de México, blindar el Valle de
Toluca, donde la inseguridad y la violencia se
hacen patentes a diario.
Y solo dimos a conocer algunos casos, porque
queda pendiente hablar de desapariciones y fe
minicidios que se han suscitado, también desde
el inicio de este año en el Valle de Toluca. De

sapariciones que han derivado en marchas y blo
queos por parte de familiares afectados exigien
do atención de las autoridades y justicia para sus
víctimas.

Pero como no ha habido ataques a instituciones
en esta región, pues no tiene mucha importancia
para las autoridades la ola de violencia que se ha
desatado, sin dejar de lado que en mucho tiene
que ver aquello de "abrazos, no balazos", lo
cual causa más que risa a los delincuentes que
recrudecen ataques contra los mexiquenses.
Y que conste, en este espacio solo tocamos Valle
de Toluca, el supuestamente "más vigilado",
donde se asientan las sedes de los Tres Poderes

de la Unión, nada más imagínese usted lo que se
vive a diario en el Valle de México, en munici
pios como Ecatepec, Nezahualcóyotl, los
Cháleos, en fin, no hay políticas públicas eficien
tes para combatir la inseguridad en el Estado de
México, eso quedó más que claro...

TE IM ITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, El CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Banco de México3 tasa
de interés e inñación

Escenarios: Es probable que este jueves la Junta de
Gobierno del Banco de México incremente la tasa de interés

(el precio del dinero) en 50 puntos base por dos razones: la
FED o Reserva Federal de Estados Unidos aumentó la suya en 50
para situarse en un punto porcentual, la inflación general de
México aumentó en abril a niveles no vistos en dos décadas

mientras el programa diseñado para contenerla por el gobierno
y la empresarios aún no surte efectos y tardará varios meses
más.

Semestre: Es un esquema que durará seis meses y su
objetivo es que los precios de la canasta de 24 productos bási
cos como arroz, tortilla, frijol, aceite, y otros básicos no man
tengan su escalada alcista dado que la inflación se saldría de
control de no ser por el subsidio a la gasolina y el diésel. En
síntesis, será un jueves crucial para los indicadores de la
economía que permeará en el ánimo de los electores el 5 de
junio cuándo los de Tamaulipas, Durango, Aguascalientes,
Oaxaca, Quintana Roo e Hidalgo definan que alianza presi
dirá los destinos de su entidad.
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Claroscuros: Ahora resulta que el escritor y exdiplo
mático cesado ante la Organización de las Naciones Unidas
para la Ciencia, Cultura y Educación (Unesco), Andrés
Rohemer, acusa a la Fiscalía de CdMx de fabricarle acusa
ciones después de casi un año de ser notificado de los cargos
en su contra, porque, según él y sus abogados, solo accedie
ron a una de las cuatro carpetas de investigación en su contra
y asegura que son infundadas. La reaparición del conductor
de televisión fue en las redes similar al gobernador de Nuevo
León, Samuel García, desde las cuales afirmó que es ino
cente de todos los cargos como violación y abuso sexual.
Lanzó su petardos contra la FGJCdMx al acusarla de fabricar
le acusaciones "por agenda política". Antes debería explicar,
apuntó el diputado Gerardo Fernández Noroña, los contra
tos que obtuvo durante los gobiernos del prian.
Contenido: En el video difundido en la plataforma

YouTube, aseguró que después de un año de las acusaciones
en su contra, el ¿diplomático de EPN? y su defensa solo acce
dieron a la carpeta de investigación de la denuncia de Mon
serrat Ortiz por hechos que no existieron. En se video el inte
lectual de Enrique Peña mostró documentos que prueban
que el día que la victima afirma que fue violada se encontra
ba fuera de México y sostiene que la Fiscalía local giró órde
nes de aprehensión como solicitó una ficha roja con informa
ción falsa y peritajes psicológicos a modo con el fin de obte
ner 11victorias políticasRespecto a la segunda carpeta de

investigación de la que tiene conocimiento de manera infor
mal, dice que el día en que la víctima afirmó ser violada, el 21
de marzo 2008, Roemer se encontraba grabando un pro
grama en vivo.
Seguridad y aeronáutica: Luego de una reunión

con representantes de aerolíneas mexicanas en la sede de la
Secretaría de Gobernación en la que acordaron reducir en 25
por ciento las operaciones del Aeropuerto Internacional de la
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Ciudad de México (AICM), Aeroméxico anunció que a partir
de la segunda quincena de agosto incrementará sus opera
ciones en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA)
para que a finales de octubre se realicen 30 vuelos diarios
desde AIFA aprovechando su plan de crecimiento de flota.
Actualmente Aeroméxico solo opera tres rutas desde el AIFA:
Puerto Vallarta, Mérida y Villahermosa. Al encuentro de
Segob acudieron representantes de Aeroméxico, Volaris y
Viva Aerobús. La primera vuela casi 90 rutas dentro y fuera
del país. Al comenzar este año contaba con 122 aviones y para
el cierre calcula que su flota sea de 147. También se acordó
trasladar todos los vuelos chárter y los de carga al Felipe
Ángeles.
De la mañanera: "No les va a gustar lo que diré, pero

ahora que fui de gira por países de Centroamérica y Cuba la
gente nos trató de maravilla por ser mexicanos, ya están viendo
a México de nuevo como el hermano mayor".
El canciller Marcelo Ebrard será el encargado de repre

sentarlo en la IX Cumbre de las Américas de Los Ángeles,
California, que reunirá a los mandatarios del continente
desde Yukón hasta La Patagonia donde la ausencia de
AMLO sería su forma de protestar porque el manejo discre
cional de las invitaciones por parte del país anfitrión que
excluyeron a Nicaragua, Daniel Ortega; Venezuela, Maduro,
y Cuba, Miguel Díaz.
El 79 mandatario exigió a la Casa Blanca sea amigable con

sus colegas, pero de no ser así, citaría a una nueva Cumbre de
las Américas que esta vez, sí incluya a Cuba y Joe Biden a
celebrarse tanto en Cancún o Acapulco y aprovecha la oca
sión para fundir sus manos en un saludo. Un evento similar
ocurrió durante la Cumbre NorteSur 1981 en Cancún cuando

el presidente José López Portillo buscó posicionarse entre
los galardonados al Premio Nobel de la Paz y logró sentar en
una misma mesa al premier canadiense liberal Pierre Elliot
Trudeau, padre del actual primer ministro Justin Trudeau, y
su similar de Gran Bretaña, la conservadora Margaret That
cher. Recientemente fue presentado el estudio Data Cívica
conocido como "Votar entre balas Entendiendo la violencia

criminalelectoral en Méxicode Sandra Ley y Amalia
Pulido dentro del programa para el Estudio de Violencia
(PEV) del CIDE, Se consideró que los 15 asesinatos presiden
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tes y expresidentes municipales demuestran la capacidad del
crimen organizado para incidir en el ámbito político aún en
periodos poselectorales y con autoridades que aún cuentan
con vínculos importantes con los grupos políticos locales
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OPINIÓNE
COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Corrupción
Mucho han protestado Los empresarios de
las gí úas. pero tos diputados de Morena
en voz del Legislado! Na z a río Gutiérrez, ya
habían dicho que debido a ía corrupción que
mpera en eL cobro por la operación de las
grúas y cornalones en la entidad era urgente
regular este servicio,por loque finalmente,
integrantes de Las Comisiones Unidas de
Comunicaciones y Transportes, Raneaclón
y Gasto Publicó y de Finanzas Publicas de
la LXI Legislatura se pusieron de acuerdo,
escucharon a La gente y aprobaron por una
nimidad de votos regular eLservfclo de grúas
y corralones que se brinda en el E stado de
México, e inhibir presuntos actos de corrup
ción por parte de polidas de tránsito que
sancionan a los automovilistas. Wsmos a

esperar reacciones de los transportistas del

ramo, que no .son precisamente unas peritas

en dulce. El legislador Adrián Galicia tam
bién participó en esta iniciativa de reforma
a diversas disposiciones de la Ley Orgánica
de la Administración Pública deL Estado de

México, de la Ley de Movilidad del Estado de
México, deL Código Administrativo del Es
tado de México y del Código Financiero deL
Estado de México y sus Municipios. De este
tema ya había hablado alguna vez eL titular
de la iucopc M autillo Hernández qu¡en
seguramente celebrará este acuerdo entre

todas las bancadas para evitar abusos.

La alcaldesa de Maucalpan Angélica Moya
dio a conocer en conferencia de prensa, que
la deuda que se tenía con el banco Santan

der heredada por la administración de More
na, por un saldo de 27 millones de pesos que
aumentó por los intereses a 68 millones, de
bido a la negligencia de eL anterior gobierno

ya fue saldada, por Lo que salen del buró de
crédito. En otro tema, al hablar de la corrup

ción que se ha detectado en el organismo de
agua GAPAS, se mostró un vehículo Italiano

por elque se pagaron 4 y medio millones de
pesos, siendo que eL precio de esta máquina
es de 2 mllones nueva y unm lllón y a usada.
También se denunció que se pagaron 2B

mfllones de pesos a una empresa sanltlza
dora, dinero que supuestamente se utUzó
para la sanitlzaclón de escuelas que estaban
cerradas y espacios públicos, indo esto

aprovechando eL tema de La pandemia, lo
que aL parecer soto sirvió para "eL enriqueci
miento de algunosfunclonarloscorruptos.
que voLvleron al organismo en una mina de

oro". El vehículo encuestJón, que por cierto
ya está descontinuado, se descompuso en
uncortotlempoyeLvendedorse negó a rea 
Izar una reparación alegando que ya había

vencido La garantía, además de que se usó
para sanitlzaclón un producto que contiene
una sustancia prohibida por organismos
internacionales

Fecha: 12/05/2022

Página: 15

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 9,163



Esténtor político
*EI modelo educativo de la 4T no es

lo que México necesita

Miguel Ángel Casique Olivos
La maestra Delfina Gómez Alvarez ya

está lista para participar en la campaña
electoral de 2023, de cara a la guber
natura del Estado de México (Edomex),
entidad considerada el laboratorio polí
tico y la antesala de la elección federal
para la Presidencia de la República. Pero
la titular de la Secretaría de Educación

Pública (SEP), la institución encargada de
educar a la niñez y la juventud mexica
nas, está dejando malas cuentas, y po
niendo en mal a su mentor político, An
drés Manuel López Obrador (AMLO),
pues su desempeño ha quedado muy
lejos del objetivo de reorientar el rum
bo de la educación nacional durante la

pandemia y la crisis social, política y eco
nómica que vive el país. Por ello, desde
ahora se le considera una de las peores
titulares que ha tenido la SEP.

El 28 de abril, la funcionaría se reunió
con los integrantes de la Comisión de
Educación de la Cámara de Diputados
para "explicar" la desaparición del Pro
grama de Escuelas de Tiempo Completo
(PETC), que beneficiaba a 3.7 millones
de alumnos. Los legisladores concluye
ron que sus argumentos para justificar
tal decisión no convencieron a nadie;
que su desconocimiento de los temas
educativos es casi total incluidos el

programa La Escuela es Nuestra (LEN)
y el PETC y que su comparecencia en
San Lázaro fue "un fracaso". Eso sí: la

profesora Delfina Gómez solicitó a los
diputados una ampliación presupuestal
de 32 mil millones de pesos (mdp) para
la SEP en el Presupuesto de Egresos de

la Federación (PEF) de 2023.
Asimismo, anunció cambios en el

modelo curricular de la SEP, que tienen
como objetivo esencial sustituir los
grados escolares (ya muy conocidos)
en los niveles de preescolar, primaria y
secundaria por "fases de aprendizaje".
En el documento Marco Curricular y
Plan de Estudios 2022 de la Educación

Básica Mexicana, se afirma que "En el
devenir de transformaciones que se
están realizando en la vida pública de
México, la educación representa la
condición y posibilidad para la mejora,
emancipación y felicidad de las niñas,
niños y adolescentes... Esto requiere
que el Estado garantice las mejores
condiciones para que las y los estudian
tes aprendan conocimientos y saberes
significativos para todos los ámbitos de
su vida...".

Sin embargo, el documento no expo
ne, pero los mexicanos sí lo tenemos
muy presente, que las "transformacio
nes" actuales son las peores en muchas
décadas, porque están empobreciendo
más la vida de millones de mexicanos;
esas "transformaciones" están afectando

en primer lugar a la educación, porque
no garantizan infraestructura escolar,
han eliminado el PETC y su pretensión
de "innovar" la educación básica con la

habilitación de la "fases de aprendizaje"
es solo una forma muy superficial; y que
tiene más contras que pros que los gra
dos escolares.

El texto de la SEP advierte también

que, con el nuevo modelo, se expresará

"la comunidad en su sentido más amplio
la que se constituya en el espacio que
articule los procesos educativos para
que los niños y adolescentes tengan la
posibilidad de manera efectiva en un
marco de interacción entre la escuela y
la comunidad... y se reconoce la auto
nomía curricular de los maestros para
decidir sobre su ejercicio didáctico, los
programas de estudio". También se
proyecta un esquema para desarro
llar la "autonomía y pensamiento crí
tico", porque el modelo se centra en
cuatro campos formativos: "Lengua
jes; Saberes y Pensamiento Científi
co; Etica, Naturaleza y Sociedad y De
lo Humano y lo Comunitario".
Más allá del cambio formal y de

los vacíos informativos sobre cómo

operarían esas fases, Deifina Gómez
y la SEP no hacen un balance de la
situación actual de la educación y
lo que realmente necesita México.
Nada plantea, por ejemplo, cómo se
evitaría la deserción escolar de más
de 600 mil estudiantes; cuánto se in
vertirá en la infraestructura educati

va para modernizar los planes edu
cativos y garantizar que los maestros
estén bien preparados para educar a
la niñez y juventud. La propuesta, en
tonces, solo es un cambio de forma
y no va a los problemas de raíz. El
resultado es que la educación segui
rá igual y, lo que es peor, que dis
minuya la calidad de la enseñanza en
perjuicio de los niños y los jóvenes
de México. Por el momento, querido
lector, es todo.
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Militarización indefinida
La constitucionalidad de la militarización de la Seguridad
Pública en la Cuarta Transformación es un tema en la cancha

de la SCJN, pero al que todavía le queda un largo trecho, pues
el ministro presidente Arturo Zaldívar admitió que todavía ni
siquierahay un proyecto de sentencia, por lo que parece que
hay queesperar sentados. ¿Será?

Amago o castigo
El secretariode Gobernación, Adán Augusto López, destacó
que las aerolíneas que operan en el AICMy que tengan más de
un año de adeudos aeroportuarios en concepto de combus
tible, impuestos, derechos, entre otros, deberán migrar a otra
terminal aérea, como el AIFA. Ya varios lo interpretaron como
si el volar al Felipe Ángeles fuera un castigo. ¿Será?

Gobernadores vs. fiscales
En un episodio más de gobernadores contra fiscales, como
sucede ya en Morelos donde el exfutbolista Cuauhtémoc
Blanco pedía incluso desaforar a su fiscal Uriel Carmonay
viceversa, el mandatario de Nuevo León, Samuel Garda, se
enfrentó a través de redes sociales con el fiscal de ese estado,
Gustavo Guerrero. Al respecto, los especialistas en materia de
procuración de justicia aseguran que las confrontaciones entre
ambos Poderes en cada entidad no dejarán nada bueno y, en
medio de esas diferencias, siempre quedan las víctimasy los fa
miliares de éstas; a ver si se dan cuenta de loque hacen. ¿Será?

Estrategia dilatoria
A quien no se le vio ayer en la Comisión Permanente fue al
senador de Morena, Jaime Bonilla, quien de acuerdo a la
sentencia de la S al a Regional Guadalajara del TEPJF, no puede
regresar a su escaño tras haber sido gobernador de Baja Cali
fornia; sin embargo, todo parece indicar que hasta que no haya
otra sentencia del recurso de revisión interpuesto por Bonilla,
éste seguirá cobrando su dieta de senador aunque no asista,
porque la Mesa Directiva del Senado, no llamará a su suplente
para que rinda protesta, bajo el argumento de que están en
receso ¿Será?

Pretexto perfecto
El gobernador de Sinaloa Rubén Rocha Moya, destituyó
a Héctor Melesio Cuén Ojeda como secretario de Salud.
Quienes conocen de cerca el caso dicen que trata de justificar
la inseguridad que vive la comunidad periodística local, y a
la vez quitarse un rival político, ya que Cuén Ojeda compitió
contra Rocha Moya en el proceso electoral del 2021. La
destitución fue porque no se desistió de las demandas contra
periodistas, a quienes acusó de daño moral. Una de ellas fue
contra el periodista Luis Enrique Ramírez, asesinado el 5
de mayo en Culiacán, así como contra María Teresa Guerra
Ochoa, excolumnista y actual secretaria de las Mujeres. Dicen
que habrá que ver quién sigue en la lista de destituidos... y hay
quien comenta que el Alcalde de Ahorne, Gerardo Vargas
Landeros, deberá tener cuidado. ¿Será?
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La Unión Europea en el conflicto RusiaUcrania

De conformidad con el Derecho

Internacional Humanitario, y
retomando lo estipulado en los
Convenios de Ginebra de 1949, un

conflicto armado internacional se actualiza
cuando un Estado recurre a la fuerza armada

contra otro Estado, independientemente de si
se hace una declaración de guerra o si una de
las Partes niega la existencia de un estado de
guerra. Lamentablemente, en el caso específico
de la agresión de Rusia contra Ucrania, se reú
nen estos elementos definitorios que permiten
calificarlo como un conflicto deesa naturaleza.
Este conflicto, que se ha prolongado por

más de 75 días, constituye una violación délos
Convenios referidos, mismos que ratificó el
Estado ruso en la década de los años cincuen

ta. Esto, debido a que se han cometido ataques
contra civiles, combatientes, heridos e incluso
personas enfermas. Un ejemplo claro es el
ataque reciente a un centro comercial y a dos
hospitales en la ciudad de Odesa.
Como consecuencia directa de esta agre

sión, más de 5 millones de ucranianas y ucra
nianos han tenido que abandonar su país por
miedo a perder la vida y han solicitado asilo
en diversos Estados, amparándose en la Con
vencióny elProtocolo sobre elEstatuto de los
Refugiados de 1951 y 1967, respectivamente.

Por proximidad, los Estados miembros de
laUniónEuropea (UE), especialmente los del
este, han sido los principales receptores de mi
grantes provenientes de Ucrania. De acuerdo
con el sitio web Statista, al 28 de abril más de
5.4 millones de ucranianos habían huido de
su país. De este número, casi 3 millones se
han asentado en Polonia, más de 800 mil en

Rumaniay más de 350 mil enEslovaquia.
Ante este escenario, las instituciones euro

peas, por ejemplo, han modificado diversos
instrumentos internos, como el Fondo de
Asilo, Migración e Integración, para aumen
tar los recursos económicos que se canalizan
a los Estados que reciben a las personas mi
grantes provenientes de Ucrania. Además, se
ha previsto el otorgamiento de más de 90 mil
millones de euros en ayuda monetaria para
UcraniayMoldavia.
En el mismo sentido, la UE activó por pri

mera vez la Directiva de Protección Temporal,
concediendo protección inmediata a las per
sonas desplazadas, autorizando permisos de
residencia y permisos temporales de trabajo,
y otorgando el acceso a la asistencia social o la
asistencia médica.

De manera paralela a la asistencia huma
nitaria, la UE ha adoptado cinco paquetes de
sanciones contra el gobierno ruso, destacan

do la restricción al acceso de Rusia a los mer

cados y servicios financieros y de capitales

del bloque regional; sanciones individuales
contra altos funcionarios del gobierno; cie
rre del espacio aéreo y los puertos a todas las
aeronaves y buques rusos; entre otras. Como
complemento, en los últimos días se habla
de un posible embargo al petróleo ruso para
reducir sus ingresosy disminuir el capital para
financiar la agresión.
No se puede negar que la UE desempeña

un papel importante en el contexto actual.
Sin embargo, queda un tema pendiente que
cerraría el círculo virtuoso: la eventual ad

hesión de Ucrania al bloque regional. Este
tema, esencial a mi parecer, se ha discutido de
manera superficial, aun cuando el presidente
Zelenski está trabajando a marchas forzadas
para convertir ese sueño en una realidad.
Ahora, habrá que ver si prospera la reciente

propuesta del presidente francés, Emmanuel
Macron, de crearunaComunidadPolíticaEu
ropea que, sibiennoimplicaríala adhesiónin
mediata de Ucrania, permitiría coordinar ac
ciones de cooperación con países candidatos
en materias específicas, como la seguridad.

Lasapi n i oties eSpBsafls's .por ] osiSI u rPfiSSH sofi
independientes y no reflejan necesariamente
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Alinearse con las dictaduras

Un abierto desafío lanzó el presiden
te López Obrador al Gobierno de
Joe Biden al advertir que si Cuba,
Nicaragua y Venezuelano soninvi

tados a la Cumbre de las Américas, él tampoco
asistirá y solo enviará al canciller Marcelo
Ebrard.

¿Por qué ponerse del lado de los dictadores
Miguel DíazCanel, Daniel Ortega y Nicolás
Maduro? López Obrador pasa por alto que
la forma de Gobierno en esos tres países es el
autoritarismo y la represión.

Olvida que enjunio de 2021 miles de cuba
nos salieron a protestar por las restricciones
impuestas a la libertad de expresión y de re
unión, por la escasez de alimentos y medici
nas en plena pandemia. Fueron reprimidos y
muchos de ellos detenidos. 128 ya recibieron
sentencia de seis a 30 años de cárcel.

En Nicaragua hay alrededor de 170 presos
políticos y en Venezuela también se persigue
y encarcela a opositores. Los tres tienen un
denominador común: autócratas.

En un texto publicado el 3 de mayo en Na
cía, Reportingin theAmericas, se advierte de
la alianza de Nicaragua con Rusia y señala:
"A Putin y Ortega el feminismo les repele, el
estado de Derecho les estorba, la libertad de
expresión les irrita".
¿Le suena familiar?
López Obrador se alinea con esas dicta

duras bajo el argumento de que "buscamos
la unidad de toda América". El Presidente

tiene bien estudiado a Biden, quien, en una
de esas, termina cediendo a la exigencia del
mexicano.

BASTADE CONDENAS Y
LAMENTACIONES

Son 11 los periodistas asesinados enlo que va
del año y el Gobierno solo atina a condenar y
lamentar. El lunes fueron ejecutadas en Co
soleacaque, Veracruz, Yessenia Mollinedo y
Sheila García Olivera, del portal El Veraz. La
impunidad impera. Parece que al Gobierno
no le interesa el riesgo que implica para la
democracia el asesinato de comunicadores.

Camina por un rumbo alterno donde todo
es felicidad, festejando con grupos musicales
el 10 de mayo en Palacio Nacional, mientras
hay madres que perdieron a sus hijos; hijos
que perdieron a sus madres; madres buscan
do a sus hijos. Madres que no tienen nada que
festejar porque la delincuencia les arrebató a
sus hijos ante lapasividad de los gobiernos.
Urge pasar de la condena a la justicia para

las víctimas y sus familias.
Directo. Los empresarios hidalguenses de

mandan desarrollo y seguridad. Por eso ven
con buenos ojos la propuesta de la candida
ta de Va por Hidalgo, Carolina Viggiano, de
construir el Tren Tolteca que promueve la
inversión. En materia de seguridad, dicen
que no quieren pasar por el deterioro que en
los últimos años experimentan estados como
Puebla y Veracruz. Empiezan a decantarse
por la aspirante aliancista.
Indirecto. Buen coscorrón le puso el fiscal

de Nuevo León, Gustavo Guerrero, al gober
nador Samuel García, quien, a través de redes
sociales, le exigió entregarla carpeta de inves
tigación del caso Yolanda Martínez. El fiscal
le pidió no utilizar "mediáticamente a las víc
tirnas"y proteger a las mujeres del estado que
es lo que le corresponde. Punto para el fiscal.
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La isla

Se cuenta que el coctel conocido
como Cuba libre, el cual mezcla ron
cubano con refresco de cola, sur
gió durante la guerra entre España

y Estados Unidos entre 1895 y 1898, cuyo
propósito fue expulsar a la potencia eur opea
de Cuba, lo que favoreció el triunfo de la inde
pendencia de la isla caribeña, que se concretó
hasta 1902, con el advenimiento del primer
presidente cubano, Tomás Estrada. ¡Viva
Cuba libre! era la forma de brindar, con esa
bebida, por la amistad entre ambas naciones.
No obstante, durante la primera mitad del

siglo XX, la Unión Americana mantuvo una

notable influencia sobre Cuba, que impedía el
derecho de su pueblo a elegir su propio destino;
incluso se le llegó a denominar como Las Vegas
latina, ante la gran cantidad de casinosy activi
dades ilícitas para provecho de estadouniden
ses, lo cual era posible gracias a la complicidad
con el Gobierno del dictador Fulgencio Batista,
quien diera un golpe de Estado en 1952.
La Revolución cubana (19531959) signifi

có el fin de esta influenciay un dist andamien
to entre los dos países, que hasta la fecha sigue
obstaculizando el desarrollo de la nación del

Caribe. Esta gesta, que fue apoyada por el
grueso de la población, se interpretó como
una afrenta a los intereses de Estados Unidos,
por lo que éste intentó recobrar su dominio,
como con la invasión de Bahía de Cochinos,
en 1961, la cual fue frustrada por las fuerzas
revolucionarias, que lograron intercambiar
a los soldados enemigos capturados, por ali
mentos y medicinas que requerían las y los
habitantes locales.

Ante aquellos fallidos intentos de retomar

el control de Cuba, Estados Unidos impuso
un embargo económico (conocido también
como bloqueo) par a entorpecer el desarrolla
y limitar los resultados de la política revolucio
naria, el cual consiste en discriminar a la nación
cubana de sus intercambios comercialesy pre
sionar a otros países para hacer lo mismo.
La historia nos ha demostrado que detrás de

este bloqueo no existen razones válidas, sino
pretextos que esconden la verdadera moti
vación: el hecho de que una isla tan pequeña
y un pueblo tan humilde hubiera encarado y
vencido la dominación del país más poderoso
del mundo. A este respecto, Ernesto "Che"
Guevara expresó en 1964 ante las Naciones
Unidas: "Ya no hay enemigo pequeño ni fuer
z a desdeñable, porque ya no hay pueblos ais
lados".

La propia ONU ha condenado el menciona
do bloqueo en 29 ocasiones de manera ininte
rrumpida desde 1992 —cuando comenzaron
las votaciones en este sentido—, sin que con
ello se haya logrado su eliminación. De igual

modo , en1994, durante la primera Cumbre de
las Américas, organiz ada en Estados Unidos,
esta nación únicamente dejó de invitar" a Cuba
entre todas las del continente, y se espera que
en la novena edición de ese encuentr o, previsto
para el próximo mes también en la Unión Ame
ricana, nuevamente se le excluya de participar.
Conocedor como lo es de la historia latinoa

mericana y caribeña, el presidente Andrés
Manuel López Obrador se ha manifestado a
favor de la inclusión de Cuba en ese evento, lo
que resulta congruente con su postura inter
nacional en pro de los países menos favoreci
dos, como en la formulación del mecanismo
COVAX para la distribución democrática de
vacunas antiCovid19. Este renovado lide
razgo tiene la intención de volver a reunir o,
cuando menos acercar, a esas dos naciones,
para volver a festejar la libertad cubana.

Las 0{¡i n i onesexpressdas.portesco:l u m n isiassar
independientes y noreftejan necesariamente

el ajttjgáevistrfe 24 horas.
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RíosFarjat: bienes y patrimonios familiares en riesgo

Se le consideraba una estrella reful

gente.
Una mujer cuyos principios pro

moverían desde la Corte con las ga
rantías legales, los derechos humanos y el
re speto pleno a la ley.
Con esa imagen Margarita RíosFarjat

transitó de jefa del SAT a la principal sala ju
dicial.

Acaso sus antecedentes, el objetivo exa
cerbado del Gobierno de López Obrador de
perseguir a evasores y recaudar para repartir
dinero con fines electorales, han sido factores.
Ahora la ministra RíosFarjat es considera

da autora intelectual de la autorización al SAT

de intervenir todas las cuentas bancarias de

todo tipo de causantes sin mandato judicial.
Físicos y empresariales.
Personas físicasy personas morales.
Los expertos sabrán definir mejor si ésta es

una afrenta hacendaría a los derechos funda
mentales o si, por el contrario, resguardan el
secreto bancario como algo sagrado.
En el fondo, todo se ciñe a una disyuntiva:

recaudar a cualquier precio para cubrir, re
partir dinero o violar el patrimonio familiar y
empresarial.

CONTROL DEL SAT VÍA CFE
Debemos, quién lo duda, revisar muchos as

pectos.
Esta decisión judicial generará muchas

reacciones e inconformidades porque ya no
habrá resquicio para los ahorros generados
durante años.

Pero hay otros elementos preocupantes.
Ahora, por ejemplo, la CFE de Manuel

Bartlett Díaz sí, el garante del fraude elec
toral contra Cuauhtémoc Cárdenas con la

re cordada caída delsistema funciona como

inspector del SAT de Raquel Buenrostro.
Los usuarios de años de los nuevos ni ha

blar deben actualizar sus datos para con
frontarlos con los del SAT para apretar los
controles fiscales.

¿Es usted inquilino?
Presente su contrato.

¿Es propietario del departamento, casa o
jacal donde vive?
Presente las escrituras.

Dicho de otra forma: sus bienes y patrimo
nio no están a salvo.

Ni modo: son acciones de un Gobierno cuyo
titular pregona con orgullo no haber tenido
jamás una cuenta bancaria ni registro fiscal ni
gasto comprobable porque nunca lo registró.

LA TRAICIÓN DEL PRI A TERE
1. Ayer hablábamos de la candidata panista
Tere Jiménez, quien va en caída en Aguas
calientes mientras sube la morenista Nora

Ruvalcaba.

Al descuido de su campaña se suma otro
dato: el priismo se ha alej ado y, por si le hiciera
falta, la desprestigia más el dirigente priista
estatal, Antonio Lugo Morales, acusado
públicamente de acosador.
En redes sociales se reproducen sus co

queteos, su autoritarismo y las traiciones a
la alianza Vapor Aguascalientes, amén del
abandono a la única candidata llamada a sal

varla cara opositora en las elecciones de junio.
El priismo hidrocálido ha lanzado su alerta

al presidente del PRI, Alejandro Moreno,
Alito, quien por honor e imagen debiera re
moverlo de inmediato.

Y 2. ¿Quién despacha en Avenida Juárez
20?

Según el Gobierno capitalino, de ahí salió el
último y tercer informe de la empresa DNV so
bre el accidente de hace un año en la Línea 12.
El Gobierno de Claudia Sheinbaum no lo

quiso recibir y ahora se prepara para contes
tar en términos jurídicos, administrativos y
técnicos.

Quien ríe al último ríe mejor, dicen en el
Antiguo Palacio del Ayuntamiento.

¡ndepend¡entesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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En duda, la
'comunidad'
de Macron

Bajo el argumento de que el
ingreso de Ucrania y otras
naciones postulantes a laZL Unión Europea (UE) podría
"llevar varios años, y muypro

ALONSO bablemente varias décadas",
TAMEZ el recién reelecto presidente

de Francia, Emmanuel Ma24 HORAS
EUROPA cron, pidió ante el ParlamenBAJO LA LUPA

to Europeo la formación de
Twitter:@A¡onsotamez una "comunidad política"

que amplíe la coordinación
entre los países del continen

te, más allá de su pertenencia pasada (como
Reino Unido), actual o futura a la UE.
En su discurso, dado este lunes durante la

clausura de la Conferencia para el Futuro de Eu
ropa (foro establecido en 2019 por el Consejo
Europeo, la Comisióny el europarlamento para
analizar qué reformas políticas e instituciona
les deben realizarse en el bloque), Macron dijo
que esta nueva organización "permitiría a las
naciones europeas democráticas que suscri
ben nuestros valores (...), encontrar un nuevo
espacio para la cooperación política y de segu
ridad", así como aumentar la coordinación "en
el sector de la energía, transporte, inversiones,
infraestructura, libre circulación de personas y,
enparticular, paranuestrajuventud".
Macron, el primer mandatario francés ree

lecto desde Jacques Chirac (centroderecha)
en 2002, anunció además que "en próximas
semanas y meses, me esforzaré por consultar
y trabajar con todos los Estados y gobiernos in
teresados en este proyecto para desarrollarlo".

Si bien faltan los detalles, es probable que
la lógica macronista sea incluir de manera
expedita a las naciones fuera de la UE en ac
ciones coordinadas en materia política (p. ej.,
posicionamientos conjuntos) y de seguridad
(p. ej., ejercicios militares, reforzamiento
de fronteras, inteligencia) para fortalecer al
continente ante presiones e interferencias,
particularmente de Moscú. Esto ameritaría
reabrir varios tratados europeos, lo que no se
ve viable. El mismo lunes, 13 naciones de la UE
como Dinamarca, Finlandia, República Checa,
Sueciay Eslovenia firmaron un documento re
chazando la idea: "No apoyamos los intentos
no considerados y prematuros de iniciar un
proceso hacia el cambio de tratados", lo que
implicó un rápido golpe a Macron.
Además de Ucrania, Moldavia y Georgia,

que oficializaron su aplicación para ingresar a
la UE días después del inicio de la invasión rusa,
Turquía, Macedonia delNorte, Serbia, Albania
y Montenegro ya cuentan con "estatus de can
didato". En teoría, elplandeMacronincluiríaa
estas naciones en las discusiones políticasy de
seguridad, enlo que se determina su ingreso al
bloque enlos siguientes años.
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El candidato incoloro

Mientras que Morena tiene por
lo menos cuatro precandidatos
presidenciales en campaña, en
la oposición no hay consenso

al menos público sobre el personaje que los
representará en el ya no tan lejano junio de
2024.

Pero mientras las cúpulas del PRI, PAN y
PRD se ponen de acuerdo, Enrique de la Ma
drid Cordero, hijo del expresidente Miguel
de la Madrid, es el único que se mantiene en
movimiento en busca de la candidatur a pre
sidencial.

De la Madrid ha sido un funcionario públi
co sin escándalos.

Como secretario de Turismo, el sexenio
pasado, tuvo una gran participación para la
llegada de la Fórmula 1 al país, con la der rama
económica que ello significó.
Dedicado ala academiay la consultoría, De

la Madrid ha sostenido, casi desde el 2018,
encuentros con pequeños auditorios, a veces
a puerta cerrada, en los que expone su visión
de la políticay los políticos.
Si bien esta concepción de la política y la

vida nacional puede considerarse moderna,
sus disertaciones, aplaudidas en lo íntimo, no
han tenido impacto entre la población exclui
da de los cír culos académicos.

Es decir, su precandidatura, aún siendo la
única visible de la oposición, no prende.
Al hij o del expresidente de la M adrid le hace

falta "más barrio", exponerse a eventos con
auditorios más amplios, hacer campaña pie
a tierra; más polvo y menos pavimento, pues.
Agazapado en pequeños círculos, sus pro

puestas quedan en calidad de opinión y no
planteamientos concretos como propuestas
para resolver los graves problemas del país.
Ar riesgarse a recibir las críticas de propios

y extraños, exponerse para sacar el carácter.
Si no lo hace, seguirá siendo visto como el

precandidato incoloro, como el académico
con buen diagnóstico, pero sin arraigo.. .ysin
oportunidades.
¿Va en serio de la Madrid o juega el papel

de señuelo?
• • • •

El presidente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, rea
lizó una inusual visita al reclusorio femenil

de Santa Martha en la cual pudo constatar la
situación que padecen las reclusas.
Bien a bien no se entiende qué es lo que

Zaldívar' puede hacer desde el Poder Judicial
para cambiar las condiciones de reclusión
de cientos de mujeres, que no sea revisar sus
procesos penales.
Porque el ministro no es el responsable de

las cárceles ni maneja el presupuesto para
mejorarlas condiciones de éstas.
Zaldívar dijo que no había ido ahí por luci

miento personal, es decir, que su visita tuvo
más de humanitario que de funcionario.

Algo deberá salir de esa interacción con las

reclusas, entre ellas la exsecretaria de Desa
rrollo Social, Rosario Robles Berlanga.

• • • •

A lo mejor el presidente López Obrador cree
en el refr án aquél de "divide y vencerás" por
que ya logró que se sumaran a su boicot a la
Cumbre de las Américas, Boliviay Honduras.
Almenos en declaraciones, el Presidente y la

Presidenta de ambas naciones compartieron el
discurso del mexicano, de que, si Estados Uni
dos no invitaba a los dictadores de Cuba, Vene
zuelay Nicaragua, no acudir án a la Cumbre.
Y seguramente se sumarán los países de

Centroamérica recién visitados por López
Obrador.

¿Estados Unidos se sentirá presionado por
la ausencia de estos mandatarios o le dará

igual?
Seguramente estamos a días de conocer

la propuesta de una nueva organización que
excluya a las democracias promovida desde
el Gobierno de México.

Si ya había propuesto la sustitución de la
OEA por otra organización, ¿por qué no hacer
una cumbre de cuates?

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
¡ independientes y no reflejan necesariamente

el. pufljpiáe vistf^e 24 horas.
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Alineaciones
incompletas

Por todos es bien sabido que el pre
sidente López Obrador quiere
desaparecer los órganos autó
nomos.

En febrero, en La Mañanera, reco
noció que para cancelarlos requiere de
una reforma constitucional que no está
a su alcance porque su partido Morena
y aliados no alcanzan la votación. Sin
embargo, aseguró que sí enviaría su pro
puesta para los nombramientos de los
comisionados, tanto del Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones (IFT) como
de la Comisión Federal de Competencia
(Cofece), hecho que hasta el momento
no ha sucedido.

La falta de nombramientos que han li
mitado las acciones de los órganos regula
dores, tanto Cofece como IFT operan sólo
con cuatro de los siete comisionados que
integran el pleno de ambos que limita la
toma de decisiones.

Una forma de eliminar lo que no se quie
re, es ignorar los órganos autónomos. Ya
que a pesar de que se cumplió con el pro
ceso de selección para nombrar a los seis
nuevos comisionados, tres para la Cofece
y tres para el IFT, el jefe del Ejecutivo no ha
enviado las ternas al Senado de la Repúbli
ca para completar la alineación.
Este tema no está en la agenda de la

Comisión Permanente y no se ve pronto
un extraordinario del Senado. Por ende,
el funcionamiento es limitado tanto en

la Comisión Federal de Competencia
como en el Instituto Federal de Teleco
municaciones

SUSURROS
1, Nueva crisis en el Centro de Investi
gación y Docencia Económicas (CIDE),
académicos y la Asamblea de estudian
tes califican de ilegal la decisión de José
Antonio Romero Tellaeche, director del
CIDE de suspenderla Licenciatura de Polí
ticas Públicas sin informar a la comunidad

universitaria. No resuelven un problema,
cuando ya están en otro.
2. En el Estado de México, el ruido y la

actividad de quienes quieren suceder al
gobernador Alfredo del Mazo Maza, es
muy fuerte. A quien se le ve muy enca
ne! a da es a la actual secretaria de De
sarrollo Social, Alejandra del Moral, ya
levantó la mano para participar en la
contienda por la candidatura de la alian
za PRIPANPRD. Todo parece indicar
que la lucha en el tricolor será entre mu
jeres. A quien se le señala como aspirante
es a la diputada Ana Lilia Herrera, ya
veremos quién tiene más posibilidades
de ganar la elección en 2023. El Estado
de México siempre ha tenido goberna
dores priistas.
3. El proceso de elección de proyectos

ciudadanos en las alcaldías de la Ciudad

de México, y que realiz ó el Instituto Elec
toral local para definir el Presupuesto
Participativo 2022, tendrá que realizar
un desempate a través de asambleas ve
cinales en 15 colonias de las Alcaldías:

Alvaro Obregón, Azcapotzalco, Coyoa
cán, Gustavo A. Madero, Magdalena
Comieras, Miguel Hidalgo, TÍalpan y
Xochimilco. Las asambleas se realizarán

del 15 de mayo al 17 de julio, en donde,
los vecinos analizarán los proyectos y
votarán a mano alzada y el IECM reali
zará el acta para definirlos proyectos
ganadores.

L®0D¡q¡aHe5BTO®ff¿aiB)rj0Sí:QlproHfsl9S;:SQII
independientes y no reflejan necesariamente
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AMLO, líder de
América Latina

@juliopatan09

Cumplida su misión en México, Pre
sidente, está usted listo para con
vertirse en el hombre que unifique
a América Latina bajo su liderazgo

amoroso, con árboles plantados en toda la re
gión, desde los manglares enNicaragua, hasta
los camellones de Sao Paulo. Sí, se vislumbra
un liderazgo de alcances casi planetarios, el
subcontinente unido bajo el modelo sublime
de las fritangas, el combustóleo y los detentes.
Su lugar en los libros de texto está garantizado,
pues, no solo en México, sino en dos decenas
de países, como un Bolívar tabasqueño. El
camino hasta la gloria universal; sin embargo,
está empedradón, así que le sugiero desde
esta tribuna, señor, que tenga en cuenta los
siguientes obstáculos:
El primero es penitenciario. Los países que

atesora más en su corazón se dividen entre los

que tienen líderes perseguidos por la justicia
internacional y los que están a punto de tener
los por diversos motivos, desde los exponentes
de la narcopolítica venezolana, Meo incluido,
hasta Daniel Ortega con esa represión salvaje,
sin mencionar que además está acusado de
violar a su hijastra, hasta Evo con sus cuarte

lazos blandos, hasta DíazCanel, que además
nos sale en un ojo de la cara, con los encarcela
mientos de menores.

El segundo obstáculo tiene que ver con un
presumible choque de egos. Está Bolsonaro,
una especie de tocayo de usted (recuerde que
se llama "Jair Messias") y una figura muy pa
recida, por aquello del cristianismo duro y el
odio a los cubrebocas, que justamente por ser
tanparecidotendráresistenciasaun liderazgo
distinto al suyo. ¿Que está a punto de ganarle,
otra vez, Lula? Pues sí, pero con él sale peor,
porque se suman los dos obstáculos mencio
nados: ya sabemos que le da por ponerse en
plan "I 'm the proletarian king of the world"
para luego ir a dar a prisión por uñas largas.
QuedaBeto Fernández, al que no le da la cabe
za ni para presidente municipal y que parece
supercuate de usted, pero que cada que tiene
un arrebato de independencia recibe un zape
de Cristina Fernández.

De CostaRicayUruguaymejornihablamos:
esos pueblos oprimidos no han entendido las
virtudes de mandar el PIB a un menos ocho, los
muertos por Covid a un más 600mily el dinero
de los préstamos internacionales a hacer cam
pos de beis. De la economía moral, pues.
Así que está difícil. Pero no existen los im

posibles. Su hora universal llegará, oh, líder.
Cosa de ponerse manos a la obra. Recomiendo
empezar con el eje de la 4T: Mañaneras inter
continentales. No pueden fallar.

Las.pp¡ niejrgs^EBrffiftcbs.pijr lasffliOTufeWsfin.
independientes y no reflejan necesariamente'
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P #POLÍTICA CONFIDENCIAL
• Carlos Rodríguez, director de la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC), supo desde junio de 2021 de las
irregularidades y abusos cometidos contra operadores
aéreos de los Servicios a la Navegación en el Espa
cio Aéreo Mexicano (Seneam), pero omitió darlos a
conocer o hacer algo al respecto. Hoy se suma a la lista
de posibles responsables de poner en riesgo la vida de
miles de pasajeros en el AICM.
• Rosario Robles no quiso entrar en particularidades con
el ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, en su
visita al penal de Santa Martha, donde ella se encuentra
presa. A decir de Zaldívar, la exsecretaria de Desarrollo
Social solo habló sobre las necesidades de sus hoy compa
ñeras dentro del sistema penitenciario.
• Jaime Bonilla espera un regalazo derivado de su impug
nación ante el Tribunal Electoral, para poder ocupar un
escaño en el Senado. Su queja fue turnada a la ponencia
del magistrado José Luis Vargas Valdés y nos dicen que en
eso estriba su esperanza... pero del plato a la boca se cae la
sopa. Así que si bien lo arropa Olga Sánchez Cordero, ya
veremos hasta dónde llega su buena estrella.
• Margarita Ríos Farjat, ministra de la Corte, atrae
reflectores con su propuesta que dota de dientes al SAT
para requerir información con fines fiscales sin autoriza
ción judicial, al considerar que no vulnera el derecho a la
privacidad de las personas. El tema comenzó a politizarse
y, sin duda, sacará ronchas...
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AMLO tendrá un lugar en la
historia al lado de Gaiulhi,
Mandela y LutherKing
Ante las declaraciones del Presidente Andrés

Manuel López Obrador, sobre la unificación de las
Américas, es curioso que fue un día igual a este, pero
de 2002, cuando el expresidente de Estados Unidos,
Jimmy Cárter, visitó la Isla donde se encuentra
La Habana, para sostener un encuentro con Fidel
Castro durante 5 días, siendo el primer exmandatario
norteamericano en realizar este acto desde la
Revolución Cubana.

En razón de lo anterior, sería buena idea que
alguno de los múltiples asesores del presidente
norteamericano, Joe Biden. y del embajador de
Estados Unidos en México, Ken Solazar, le diesen
una leída a esta columna, para contribuir en volver
realidad el sueño de Simón Bolívar, que AMLO replicó
en el Castillo de Chapultepec, para crear una zona
económica, más próspera que la Unión Europea.
Aseguran los confidentes de este tecleador, que

a raíz de la gira por Centroamérica, el movimiento
de la 4ta Transformación busca enviar un mensaje
de fraternidad más allá de las fronteras mexicanas.

Acaso esto será el inicio del liderazgo del Presidente

López Obrador para América y de ahí al mundo; de
seguir así, está claro que la historia le tendrá reservado
un lugar, al lado de Nelson Mandela Mahatma
Gandhi Martin Luther King y muchos más. Al
tiempo.
POSTIT Se rumora que en el inmueble ubicado en
República de Venezuela #44 estarán de fiesta, ante el
cumpleaños de Homero Simpson, personaje creado
por el dibujante norteamericano Matt Groening.
debido al parecido que mantiene el protagonista de
la famosa serie estadounidense con el dirigente del
SNTE. Alfonso Cepeda.
Y no precisamente por la holgazanería en común

entre el personaje amarillo y Cepeda Salas, sino
porque en el evento por el Día del Maestro, se está
fraguando entre la base magisterial una broma pesada
igual que en la serie para el líder sindical, debido al
hartazgo por tener un dirigente no legitimado.
POSTIT 2 Resulta surrealista que la senadora Lilly
Téllez ofenda periodistas, pero al mismo tiempo
pida protección por parte del gobierno federal a sus
familiares directos. ¿Dónde quedó la congruencia?
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Salinas Pliego saquea
la SEP y se niega a
pagar al SAT
La sevicia de Ricardo Salinas Pliego no
tiene límites. Entre 2020 y 2022, el dueño
de TV Azteca recibió más de 2 mil millones

de pesos por parte de la Secretaría de
Educación Pública (SEP).
A través de dos contratos, la empresa

Seguros Azteca Daños, S.A. de C.V. obtuvo 2
mil 343 millones 500 mil 281 pesos.
Lo que resulta enigmático, por decirlo

así, es que la SEP se haya aventurado a
darle contratos millonarios a un tipo que,
desde hace 15 años, tiene un adeudo al SAT
por 2 mil 636 mdp, y que, como bien se
sabe, se ha negado a pagar.

El dinero (público) que fue entregado
a la empresa de Salinas Pliego fue
mediante dos contratos. El primer de
ellos fue por más de 835 millones de pesos
(835,858,063.8 MXN), y su ejecución,
según informó la propia SEP, tuvo una
duración de un año: del 1 de abril de

2020 al 30 de junio de 2021. Y el segundo
contrato, que inició el 1 de julio del año
pasado y concluirá hasta el próximo 31 de
diciembre, fue por más de mil quinientos
millones de pesos (1,507,642,218 MXN).
La pregunta es: ¿alguien habrá

informado a Delfina Gómez sobre las

triquiñuelas que Salinas Pliego ha
perpetrado en la SEP? ¿Alguien habrá
informado al Presidente? Y es que
urge que AMLO lo sepa para que esos
esquemas corruptos nunca más vuelvan
a repetirse. Y justo por eso, es necesario
seguir desnudando la corrupción de
este multimillonario, que todos los días
goza publicando burlas y disparates en
su cuenta de Twitter. Un periodista que
trabaja (muy mal pagado) en Tv Azteca
me dice que la única manera de borrar
esa irónica risita de Salinas Pliego es
obligándolo a pagar los impuestos que
debe. ¡Sí! ¡Que pague Salinas Pliego!
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Agenda
Vaya que sí ha estado
ocupado el secretario
de Gobierno de la
CDMX, Martí Batres
Guadarrama, quien pudo
neutralizar con el diálogo
las manifestaciones de

Policías Bancarios que
tenían secuestrada la sede

del Gobierno Capitalino.
Para más tarde ser

testigo de la entrega
del Informe de las

Inconsistencias y
Contradicciones Técnicas y
Científicas del Reporte del
Análisis de Resultados de

CausaRaíz Elaborado por
DNV Fase III y finalmente,
acudir con el presidente
de la Mesa Directiva del

Congreso de la CDMX para
entregar la iniciativa de la

Ley de Publicidad Exterior,
enviada por la Jefa Claudia,
que responde a exigencias
y planteamientos, tanto de
la ciudadanía como de las

empresas interesadas.
Y fue precisamente

el diputado Héctor Díaz
Polanco, presidente de
la Mesa Directiva del

Congreso local, quien
recibió el documento
oficial de manos de los
titulares de las secretarías
de Gobierno, Martí Batres,
y de Desarrollo Urbano y
Vivienda, Rafael Gregorio
Gómez Cruz.

Eso sin contar que
diariamente se realizan

10 marchas y a todas
las atiende el secretario
Batres...
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Mienten en tu cara

ESCANDALO EN NUEVO LEON

La encontraron en un terreno baldío, la fis
calía investiga el caso por SUICIDIO más no
como un feminicidio PUES SI LO HACEN

COMO TAL.... más que mancha al estado de
Nuevo León, demeritaron su calidad como
mujer pero sobre todo sembraron pruebas
absurdas, no le entregan el cuerpo a su pa
dre y hoy las diferencias entre la fiscalía ge
neral y el gobierno de nuevo león evidencian
lo que me temía... estos mensajes son para
cortarle la cabeza a un pesado que AUN NO
SABEMOS QUIÉN SERÁy todos defende
rán su puesto para hacer caer al que se de
je... mientras los casos de feminicidio en el
estado siguen sin parar... Entérate de todos
los errores en el caso de Yolanda Martínez y
por qué nadie le está prestando la atención
que este caso también merese... qué le suce
dió en realidad...

Una de las más grandes misiones de
abordar los temas tan delicados que suce
den en Nuevo León después de estar en el
ojo de los reflectores por errores eviden
tes en hallazgos recientes... es propiamen
te presionar y hacer que las autoridades le

brindenyblinden con seguridad a todas las
mujeres no solo de ese estado, sino del país
en general donde la taza de feminicidios ha
ido en aumento todos los días...

Tan solo en el 2021 en todo México la

taza de feminicidios superaron los mil ca
sos sin tomar en cuenta las desaparicio
nes que para este momento superan las 20
mil 148 mujeres, la mayoría de entre 15 a 19
años y lo preocupante según registros y es
tadísticas es darnos cuenta que muchas de
ellas quedan en el olvido tal como lo pre
tenden hacer con el hallazgo de Yolanda
Martínez que por cierto por si no lo sabías
donde la encontraron es un lugar transita
do a unos 15 minutos de la casa donde ella

vivía con su padre en real de San José... a
Yolanda la encontraron sobre avenida San

mateo rumbo a la colonia los huertos y co
mo bien te lo confirmé es un lugar TRAN
SITADO.

La fiscalía asegura que su cuerpo tenía
más de 3 semanas de haber fallecido pero
curiosamente con tremendo calor nadie

se había percatado de su presencia cabe
mencionar que pasaron más de 38 días de
su desaparición... y ni con ese operativo de
búsqueda nadie pudo dar en medio mes
con ella.

Algo interesante que me sorprende es
que la familia de Yolanda Martínez es
tá más que segura que la letra que aparece
en ese vaso de unicel no pertenece a la de
Yolanda y cabe mencionar que hace unas
semanas que los visité pude conocer física
mente al ex novio de Yolanda que tiene por
nombre EDUARDO.
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Triunfo soviético

SE FESTEDO EN MOSCU

Recientemente se festejó en Moscú el
triunfo soviético sobre las fuerzas de Hit

ler. Tal hecho cada año era motivo de ho

menaje a quienes lograron doblegar al
Ejército Alemán, lamentablemente esta
ocasión se vio oscurecido por la invasión
de Rusia sobre Ucrania.

Buena parte del mundo le ha reclama
do a Putin su decisión de iniciar una gue
rra con un país militarmente más débil y
que, al final pudo haber una salida en base
al diálogo, pero por desgracia, cada día que
pasa se ve más alejada la posibilidad de una

conciliación, trayendo consecuencias que
han repercutido de manera incontrolable
en todo el globo; por ejemplo, en el incre
mento desastroso en los precios de energé
ticos que Rusia le vende a Europa, pero por
otro lado, se han endurecido los ataques
económicos a Rusia. Aquí es donde debe
mos reconocerlo inútil de los Organismos
Internacionales, en particular de la ONU,
cuál es el papel de tan importante organi
zación que, no ha logrado conciliar entre
estas dos naciones, cuando son países con
historias paralelas.
Volviendo al caso de la derrota de la

Alemania nazi, en la misma participó
no solo Rusia, también Ucrania, inclusi
ve se recuerda que, en la Segunda Guerra
Mundial, murieron más de 8 millones de
ucranianos, fue tal el drama que, por ca
da 5 soldados de aquel país que fueron a
la guerra, solo uno regresó a casa. Nótese
por tanto que, se hace imprescindible que
Rusia y Ucrania retomen el camino de la
amistad y el respeto a lo que debe ser la so
beranía de cada uno de los dos territorios.
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Ya por México, un
ente monstruoso
BOLIVIA SE UNE A MEXICO EN NO IR A LA
CUMBRE DE EU SI NO VA TODA AMÉRICA
Se espera que a Luis Alberto Arce lo secunden la
hondureña Xiomara Castro, el argentino Alber
to Fernández, el peruano Pedro Castillo, el chileno
Gabriel Boric y otros mandatarios demócratas que
quieren la unión continental. Una región para todos
y todos para una.
AMLO dijo que la mezcla de Va por México di
luyó los principios y el programa del PAN, PRI y
PRD.

Va por México Corrupto es un ente monstruoso y de
forme con cabeza y tronco panistas, brazos prií stas,
patas perredistas y cola naranja.
Obrador advirtió que la empresa Vitol no ten
drá contratos hasta que aclare a quién sobornó
en Pemex.

Que nombre a los implicados la transanacional Vitol
o aquí no tendrá más rol, y multa y cárcel a los sobor
nados, ya sean Lozoya o funcionarios posteriores y de
este sexenio.

Fox tuiteó: "López destruye cada vez más insti
tuciones. Esto parece dictadura.
Vicentoloache destruye cada vez más la sintaxis,
además de confundir aeropuertos, banderas y la ver
de con epazote. Esto parece locura. Huele a locura. Es
"yá" una locura.
Robles, entre las 220 presas de Santa MarthaAcatitla
que se reunieron con el ministro Zaldívar.
Don Arturo citó que hay casos tristes, conmovedores
y dramáticos, y sí: eso de "No Te preocupes Rosario",
fue cambiado por la terrible frase "Nos vale lo que te
ocurra, nada más no delates".
Ferdinand Marcos hijo ganó la elección presi
dencial en Filipinas.
Pobres filipinos, los saqueó su padre, luego su viuda
Imelda.
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SIN RENCORES
*Ayer, el embajador de Estados Unidos en México, Ken
Salazar inauguró la Cumbre Binacional de la Alianza

de México y Estados Unidos trabajen en conjunto
e intercambien información y mejores prácticas en
materia de justicia y seguridad compartida. Llamó
Ja atención.__qtie esto ocurrió luego de qu
de la DEA que permanecía en nuestro país fuera
retirado de territorio nacional, lo anterior, según
información de los Estados Un
autoridades de México rescindieron el plazo como
estacionamiento.

CONDENA INTERNACIONAL A ASESINATO
DE PERIODISTAS
'l..i l'ed<.:;^ción de Asc)ciad(>nes>lc Peí k>cLsias
de España (FAPE), condenó el asesinato de las
periodistas Yesenia Mojíinedo y Sheila Johana
García ocurrido el lunes pasado en Veracruz, cuatro
días después del asesinato de Luis Enrique Ramírez
Ramos. Tras el crimen, la FAPE se une a la repulsa de
Ja. Federación jnternaci^
que pertenece, y al Sindicato Nacional de Redactores
de la Prensa de México. Estas organizaciones
exigen justicia y medidas efectivas para modificar
la situación que padecen periodistas, activistas y
defensores de los derechos humanos.

AMLO PIDE DENUNCIAR A LOS JUECES
CORRUPTOS
qEI presidente Andrés Manuel López Obrador hizo
un llamado para denunciar a los malos jueces y así
extiañandoaljJoderjudicial.MencIííriogueauiujue
hay avances en su programa de Cero impunidad
"rio dudo gue todavía existaií persoiias eii el Poder
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Judicial y en los tribunales y hay que ir denunciando
&ara ir .limpiando.i.."É.n.Palacio
miércoles, mencionó que una meta de su gobierno es
acabarcon la .corrupción.

RELUCE MALA GESTIÓN
?Uno de los funcionarios que por cierto, se dice muy
cercano a la Jefa de Gobierno. Claudia Sheinbaum,
es Inti Muñoz, director general de Ordenamiento
Urbano de la Secretaría de Desarrollo Urbano y
YMenda.íSEpyVI)^y_ es.que,.además de ser seña^^^
por favorecer a ciertas empresas de publicidad,
también se le conoce por amenazar a anunciantes,
empresarios.yarrendadores en la C
vuelve a estar bajo los. reflectores, luego de que hace
unos días (8 de mayo) venció el plazo para postularse
como integrantes del consejo de publicidad exterior
del distrito federal, sin duda, la convocatoria aunque
es clara, se dice que nadie cumplirá con los requisitos
entre éstos que no tengas un anuncio ilegal desde
hace 3 años, es decir, los que tienen vallas sin licencia
no jugarán, solo aquellos que el funcionario quiera.
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MESA DE SIMPLIFICACION
•Este miércoles, durante Ja sesión del Consejo
Económico, Social y Ambiental de la CDMX, se
integre') ía Mesa Empresarial de Simplificación
de Trámites en Ta Ciudad de México, que tiene
como objetivo, acelerar ía apertura de nuevas
empresas, aumentar los atractivos de inversión,
reducir ía informalidad y cerrar ios espacios a Ta
corrupción en los procesos administrativos. La
directora general ¿leí Fondo para eí Desarrollo
Económico y Social, Leonor Gómez, detalló
que ía nuesa tfcne una miración plural, en
"la que participan representantes dd" sector
empresarial, inmobiliario, académico, de ios
colegios de profesionistas y de integrantes del
Congreso de Ía Ciudad.

SEMAFOROS SONOROS
*1 íl iiUldA.'l'tkl fk! £!1 .9.'. i.( 'DE}. <Jc !<j. í/laclad
Tania Larios propuso que se instaien semáforos
sonoros en Tugares cercanos a estaciones de
transporte público con el propósito de apoyar a
las personas con debilidad visual La legisladora
señaló que las personas con discapacidad visual,
en diversas ocasiones deben solicitar apoyo para
cruzar una calle y abordar algún autobús público
y la instalación de estos elementos les serían de
mucha ayuda. Detalló que la reforma del artículo
22Í de la Ley de Movilidad capitalina liaría
obligatoria la instalación de estos semáforos y
precisó "que en la Ciudad de México, sóio tres
por ciento de ias intersecciones semaforizadas
cuentan con un dispositivo sonoro para ayudar
a las personas con discapacidad visual a cruzar

las caites".

SEGURO A PERIODISTAS
•Id dipulado del R\\ Aníbal Canezpresentó una
iniciativa para que las personas periodistas que
investigan asuntos criminales en la capital cíe!
país cuenten con un seguro de vida, además de
la creación de un padrón de quienes cubren lo
relativo a ía seguridad pública a fin de blindar su
seguridad. La propuesta pretende adicionar d
artícuio 49 de ía Ley para Ía Protección integral
de Personas Defensoras cíe Derechos Humanos y
Periodistas local, para incluir como "medida de
protección a las familias de los periodistas que
sean víctimas de homicidio", un seguro cíe vicia
para que en d caso de ía ^éidida de la yida dd
profesional, "sus deudos cuenten con un apoyo
económico", detalló el legislador.
CONGRESO MEXIQUENSE
VA CONTRA LAS GRÚAS
•Para regular y combatir los abusos, así como la
corrupción en el servicio de grúas y corralones
en el Estado cíe México eí Congreso local
avaló diversas reformas que beneficiarán a
por io menos 6 millones de personas que
conducen vehículos automotores. De manera
unánime, ias Comisiones cíe Comunicaciones
y Transportes, PÍaneación y Gasto Público y de
Finanzas Públicas del Congreso local avalaron
las legislaciones que obiiga a los prestadores
de servicios hacer visibles sus tarifas, contratar
seguros, contar con aplicaciones digitales y
videocámaras para transparentar sus servicios.
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COLUMNA INVITADA

Trabajar en la Función Pública: un plan de vida
CLEMENTE
ROMERO
OLMEDO

n términos generales,
trabajar en la Punción
Pública no es atractivo

para la juventud en Mé
xico. Tengo varios años
impartiendo clases y al
preguntarle a mis estu

diantes si de§ean trabajar en algún
gobierno, normalmente no pasa de dos
personas por generación. Esto es algo
que debe preocuparnos, pero sobre
todo ocuparnos como país.

Trabajar en el gobierno es visto por
muchas personas y sectores como la
última opción entre, la informalidad o
la precariedad laboral. Este desánimo
social puede deberse a distintos fac
tores: acoso laboral o sexual, inestabi
lidad laboral, un diseño institucional
que presume culpabilidad por lodos
los frentes, el acceso a las mejores
posiciones por favoritismo político o
el franco veto en otros sectores de la
Economía. Deseamos como sociedad

mejores gobiernos, pero no deseamos
ser parte de los mismos, si ello deman

da' una "vocación! de 24/7, horarios de

12,14o 24 horas que mermen tu salud
y le obliguen a la abnegación. Mientras
miles sufren eslas calamidades» algu
nos ven en la Punción Pública las arcas

que transformarán su vida y la de tres
generaciones suyas. Estos extremos no
pueden cont inuar.

Desde hace algunas
décadas, se creó a nivel
federal la Secretaría de la

Contraloría y Desarrollo
Adm in is t ra t ivo, p a ra vigilar
ai gobierno y formar al
personal que trabajaría en
ella. Su transformado» en
Secretaría de la Función

Pública tuvo por fin
fortalecer el servicio público
y desarrollar un servicio
profesional de carrera. Al
correr de los últimos años,
este objetivo cada vez se ha
deteriorado más y mejorar
las .condiciones laborales
del .personal en la Función
Pública no es parte medular
del debate público.
Al analizar los gobiernos locales y

municipales, las cosas empeoran en la
mayoría de los casos. :tin ejemplo de

ello, es el despido de lodo el personal
policial en centenares de municipios
que cambian ele administración, sin
que cumplan los nuevos policías con
exámenes que acrediten su idoneidad
para el cargo, como portar un arma
o saber hablar para disuadir un acto
violento.

Si deseamos un cambio, requerimos
que la Punción Pública sea central en
el debate público, para que cualquier
persona que desee trabajar ahí pueda
construir un plan de vida. Diversas ins
tituciones del Estado mexicano sí han

podido desarrollar un servicio público
reconocido aquí y en el mundo: Banco
de México, el lMSS,eI Servicio Exterior
Mexicano y el Instituto Federal/Nacio
nal Electoral dan cuenta de ello.
Necesitamos funcionarías y fun

cionarios públicos que tornen deci
siones de política pública basadas en
evidencia y con capacidad de evaluar
y corregir, para brindarnos servicios
públicos de calidad I toda la pobla
ción. De lo contrario, las cosas sólo
empeorarán.

La violencia sigue. Puedes
donar a. los desplazados
en México y en Ucrania
aquí: Cáritas https://bit.
ly/3uBn3W9, ACM R
h t tps:/ bi i.Íy/3qO 11T).
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COLUMNA INVITADA

Los incendios forestales en México
CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

La Comisión Nacional Fo

restó! (Conalor) re pon ó
perdidas de corteza vege
tal por incendios forestó
les con gigantescas cifras
fie hectáreas afectadas del
2001 al 2021. Para el año

2001, afectamos 136,879 ha; en 2002,
afectamos 208,297 ha; en 2003, afec
tamos 322,448 lia; en 2004, afectamos
81,322 ha; en 2005, afectamos 276,089
luí; en 2006, afectamos 243,882 ha; en
2007, afectamos 141,660 ha; en 2008,
afectamos 231,645 ha; en 2009, afee»
tamos 296,344 ha; en 2010, afectamos
114,723 ha;en 2011, afinamos 956,405
ha; en 2012, afectamos 347,226 ha; en
2013, afectamos 413, 216 ha; en 2014,
afectamos 155,534 ha; en 2015, afec
tamos 88,538 ha; en 2016, afectamos
272,776 ha; en 2017, afectamos 726,361
ha; en 2018, afectamos 488,162 ha; en
2019, afectamos 633,678 ha; en 2020,

afectamos 378,928 ha; y en 2021, afec
tamos 660,735 ha. Dando un total de

7,174,848 ha, lo que significan 358,742
ha anuales de corteza vegetal afectada
de matorrales,selvas y bosques. Por lo
que, sin temor a equivocarme, pode
mos ser calificados como los campeo
nes mundiales de incendios forestales.

La perdida ele estos ecosistemas
provoca escasez de agua. Los incen
dios destruyen el suelo y consecuen
temente se reduce la capacidad de
contención del agua fie lluvia que
pudiera infiltrarse para recargar los
acuíferos. También, la falta fie corte
za vegetal ocasiona el aumento de la
te ni peral 11 ra. Con suelos erosionados,
los vientos levantan y acarrean los

polvos (partículas) que contaminan y
nos enferman. La Comisión Nacional

fiel Agua estima que el 73.2 % de los
1,489 millones fie metros cúbicos de
agua fie lluvia que recibe nuestro país
anualmente se evaporan generando
la formación fie nubes que al conden
sarse regresan como agua de lluvia,
niebla y rocío, completando el mara
villoso ciclo del agua. Otro 22.1% se
incorpora a ríos y arroyos. Solamente
un 4.7% se infiltra y recarga los acuí
feros. De manera que perder suelo por

los irresponsables incendios forestales
significa alterar y modificar el ciclo del
agua. Esto es imperdonable.
Ls de vital importancia entender

es tas mus if le rae i o n es fu n d a me n ta les
quealectan nuestro futuro. Desafortu
nadamente, la gigantesca ignorancia
de nuestros líderes políticos en este as
pecto impide que se pueda asignar de
manera, institucional un presupueste
de cuando menos 50,000 mdp anuales
a la Conafor,

Este presupuesto,
aunado a un modelo

nuevo de prevención y
respuesta que sume las
capacidades de personal
tanto de protección civil
y de medio ambient e de
entidades federativas y
de municipios,¡ permitiría
.establecer un sistema
de atención. mucho
más ágil que permita
a tatar y c( m t rolar en las
primeras dos horas estos
criminales e indeseables
incendios forestales,
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Claudia Sheinbaum
y la L12

n días recientes, la jefa de gobierno de la. Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum, anuncio que demandará a la firma
noruega I )\\ por considerar que el tercer informe sobré las
causas del desplome de un Iranio de la Línea 12 del Metro es
"tendencioso y falso". En parí icular fie esté caso, es necesario
, analizar el manejo que se ha hecho y lo que el gobierno no
' lia podido explicar.

En primer lugar, la jefa de Gobierno pretende imponer una visión de la
jusiicia. En las declaraciones fie Sheinbaum, a un año fie los lamentables
hechos, ha señalado que se lia hecho j usticia, porque se lia reparado el daño,
al menos 90% fie las personas han aceptado los acuerdos reparatorios. El
acuerdo incluye 370 millones fie pesos, 251 becas educativas mensuales y
la asignación fie 71 departamentos nuevos. Pareciera que esto es suficiente
para los familiares fie 26 personas fallecidas? y más fie un centenar heridas.

Inclusive, lajefa de Gobierno ha manifestado que las empresas involu
crarlas en la construcción de la Linea en todo momento ge han mostrado
dispuestas para apoyar a las personas afectadas; sin embargo, lo que la jefa
de Gobierno no ha sido capaz fie explicar es quienes fueron los responsables
fie. esta tragedia. Pretende, imponer una visión de la j usticia al hacer creer que.
Con dinero todo queda resoelt o,sin comprender que con su act nación lo úni
co que, prevalece, es la impunidad tan característica de la justicia en México.
En segundo lugar, la candidatura presidencial es más importante que la

transparencia. Pareciera que la mandataria está más preocupada por cuidar su
imagen y su carrera hacia la Presidencia, que en verdaderamente buscar que
se haga j ust icia en el caso. Cuando menciona que el informe "tes part e de este
uso que hacen los adversarios que no tienen ninguna moral, ninguna ética",
lo que en síntesis expresa, es que no le interesa encontrar a los responsables,
lo que le importa es que su imagen, la de su administración y la de su partido
no se veail (lañadas.

Las clases de ética que pretende dar Sheinbaum se encuentran muy lejos
de lo que un gobierno democrático debe de hacer, lo que en primer lugar se
requiere es hablarle de frente a los capitalinos, most rando el informe, un infor
me que además fue pagado con recursos públicos, no Con recursos de la jefa
fie. Gobierno. No existe ningún argument o legal para que la jefa de Gobierno
oculte él contenido del informe, por lo qué es su obligación mostrarlo de ma
nera pú blica y se lomen las acciones legales que se consideren convenientes.
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En tercer lugar, la responsabilidad fie la construcción fíela Línea es déla
izquierda. No es la primera vez que la Línea Dorada sufre daños, se recodará
que durante el 2014 estuvo cerrarla parcialmenieen U de las 20 estaciones,
por un año con ocho meses, a consecuencia de una falla estructural.

Esta Línea,cuyo principal promotor parasu construcción fueel act ual can
ciller Marcelo Ebrard, es una de las obras más emblemáticas ríe la izquierda
en la capital del país. Posiblemente, la cercanía ríe la elección presidencial
del 2012, las esperanzas de que, con una mega obra, la izquierda sé posicio
nara en las preferencias riel electorado, provoco que la obra se construyera
con premura,sin tomar en cuenta sise contaba con las condiciones técnicas
necesarias para realizarla.

Hoy, la afectación por el cierre dé la Línea es de medio millón de personas,
que día con rlía ut ilizan este, medio ríe transporte para trasladarse, en una zona
de difícil acceso, en donde los problemas de tránsito y ríe inseguridad son
constantes, la ciudadanía tendrá que pagar por la iiielicieiicia.y la complicidad
con la que las autoridades han manejarlo el tenia, pasando interminables
horas en sus carros o en camiones atiborrados para llegar a sus hogares.

La jefa de Gobierno podrá alegar que la firma noruega cam bió al grupo ríe
expertos, que cambió la metodología, eso es suficiente para ganar tiempo y
cuando se vea obligarla a publicar el informe, lo desautorice, con tal de salvar
su carrera hacia la Presidencia y evadir su responsabilidad, lo único que 110
porlrá cambiar es el legarlo de opacidad y de polarización que dejará con el
derrumbe de la Línea: 12 riel metro.
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PAN: Segunda
Vuelta y
Nulidades

1 pasado miércoles 1 i fie mayo,
en la sesión ríe la Comisión Per

manente, el PAN présenlo dos
iniciativas en materia elecioral:

una de reforma consliiucional
y otra que propone cambios a
3 leyes generales.

Firmadas por el Coordinador Parlamenta
rio de San Lázaro y oíros y oirás legisladoras
notables, las propuestas proponen incorpo
rar tres figuras a la normativa elecioral: la Se
gunda Vuelta para la elección presidencial, la
nulidad ríe una elección por la participación
fiel crimen organizado y un nuevo sistema de
asignación fie diputaciones plurinominales.
Sobre la Segunda Vuella (tíalloiage en

francés) el PAN propone que sea electa a
la Presidencia la candidalura que obtenga
la mitad más uno del lolal de los sufragios
emiliflos, pero qué si ninguna eandidaiura
alcanza ese umbral, se realice una segunda
votación el mismo día fie la jornada electo
ral, lo que la doctrina llama segunda vuella
insiantánea.

Se trata de. un método de romeo de votos y

desempate (Run olí en inglés) quesirvepara
elegir a un único ganador o ganadora por ma
yoría absoluta cuando hay dos o más aspiran
tes. Se aplica a los sistemas de votación por
orden de preferencia, en los que ios votantes
no se limitan a marcar una sola candidatura
en la papeleta, sino que pueden enlistar a
varias» yendo fie la más preferida a la menos
preferida (numerándolas L 2, 3...).
Al realizarse el escrutinio ordinario (pri

mera vuella) inicialmente se cuentan solo las

primeras preferencias de los vot antes. Si una
candidalura obtiene 50% + i de los votos, es

proclamada vencedora. Si, por el contrario,
nadie obtuvo mayoría absoluta, arranca la
referida segunda vuelta instantánea, elimi
nando la candidatura con menos apoyos y se
recuentan sus votos, pero asignándose ahora
a las segundas preferencias marcadas en esas
papeletas. Este proceso sé repite hasta que
un candidato o candidata gane obteniendo
la mayoría absoluta.

Sobre la \ ululad de la elección por la par
ticipación del crimen organizado, las inicia
tivas proponen un nuevo blindaje electoral.
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Incorporan un supuesto adicional para que el
Tribunal Electoral declare la. nulidad de una
elección, cuando se arredile que ha ocurrido
la intervención, involucramiento,acio de inti
midación, amenaza, o influencia de persona
o personas que pertenezcan ose encuentren
vinculadas a un grupo del crimen organizado.
Le cuento más el martes.
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Mamás
El más reciente Día fie las Madres

se celebró con intensidad pues se
trató prácticamente del primero
que se realizó ya sin el encierro
de la pandemia de Govid19; y
aunque todavía, en nuestro país
continuamos én esta, etapa y eso

no se debe soslayar, la gente volvió a salir a las
calles, más aún en una fecha, tan especial.

Sin embargo, hubo un sector de las madres
que t uvieron que alzar la voz para ser escucha
das; que desde hace mucho tiempo no descan
san poique siempre podrá más su voluntad por
encontrar a sus hijos, vivos o muertos, extra
viados desde hace tanto tiempo, pero eso no
puede borrar el recuerdo y la esperanza que
día con día se resiste a morir, ya que es el último
asidero fie ellas.

Y aunque levantaron la voz en la marcha
fiel 10 de Mayo, sus demandas no fueron es
cuchadas, ni siquiera su propuesta de que a la
glorieta de la Palmaren la cual se Sembrará un
ahuehuete, se le rebautice con el nombre de la
glorieta fie "Las Personas Desaparecidas'', pero
por toda respuesta por parte de las aut oridades
capitalinas,las madres en lucha vieron como las
fotografías de sus seres queridos eran retiradas
fie donde habían sido colocadas para tener un
desuno incierto; pero, así no se borra la falta de
apoyo que diferentes instancias deberían fie dar
en todo momento a ést as madres, que el 10 de
mayo ni el resto de los días del año tienen el
más mínimo motivo, ya no digamos que para,

celebrar, sino para encontrar la tranquilidad.
Por ejemplo, el gobierno mexicano se

comprometió a "implemenlar las recomen
daciones del Comité fié la ONU Contra las
Desapariciones Forzadas (CED) y, a la fecha,
nada fie eso ha ocurrido, razón por la cual las
madres de desaparecidos, dijeron a las puer
tas de Palacio Nacional sentirse decepcionadas
por haber elegido en el 2018, con la confianza
fie que verían alguna solución y recibieron en
cam bio el desenca nt o t ot ai

Lo que Ies tendrían que cumplir a las madres
de desaparecidos y desaparecidas, está en que:
se tendría que adoptar una política nacional fie
prevención y erradicación de las desapariciones
forzadas, así como las prioridades para atender
dicha política y las condiciones mínimas para
que esta sea eficaz y efectiva. Igualmente, es
prioritario fortalecer las instituciones naciona
les y los procesos de búsqueda e investigación;
garantizar la coordinación sistemática y electiva
de las instituciones; y remover obstáculos en la
judicialización y crisis forense.

De acuerdo con los más recientes flatos del
Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(lNEGI), en México hay aproximadamente 35.2
de millones fie mujeres que son madres, y mu
chas de ellas lo han dejado todo para buscar a
sus hijos e hijas, logrando conformar alrededor
de 60 coleet ivos para poder desplegar est a t area,
que sin duda es titánica.
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Análisis a Fondo

Hoy decide Banxico si aumenta la Til
Por Francisco Gómez Maza

• La inflación obligaría a elevar la tasa de
interés

• Débil la conciencia financiera entre la po
blación
El Banco de México deberá anunciar,

hoy jueves 12 de mayo, si no ocurre
ningún imponderable, un incremen

to de la tasa de interés interbancaria (Til), por
lo menos en 50 puntos base, en congruencia
con la presión que está ejerciendo la inflación
sobre el lomo de los mercados locales y los
agentes económicos.

El incremento de laTII es obligado ante el
comportamiento alcista del índice Nacional
de Precios al Consumidor (INPC) el cual, im
pulsado por diversos factores inflacionarios
internos, pero sobre todo externos, ha veni
do creciendo sustancialmente mes a mes,
en lo que va de 2022. El objetivo es lograr el
equilibrio entre la oferta y la demanda.

LaTII es el tipo de interés cargado a los
préstamos a corto plazo entre bancos. Estos
prestan y toman prestado en el mercado in
terbancario para poder gestionar su liquidez y
cumplir con regulaciones como el coeficiente
de caja, también llamado "encaje legal''

(El encaje legal es la porción de depósitos
de un banco, que debe ser mantenido en re
servas líquidas, en sus propias arcas o ante
otras instituciones financieras.

En el primer cuarto del año, la inflación
aumentó 7.68%. En tanto, el tipo de interés

interbancario ha estado fijado en 6.5%, más
de un punto porcentual alejado de la realidad
inflacionaria. El objetivo original será que la
inflación crecería en más o menos un 3 por
ciento al terminar el año.

En unos días más, ios actores de la eco
nomía podrán conocer la inflación ocurrida
en la primera quincena de mayo, pero el
banco central se ve obligado a tomar firmes
decisiones de política monetaria para aplacar
el crecimiento de los precios, con una política
restrictiva que a mediano plazo creará condi
ciones para que el producto retome su ritmo
de crecimiento sostenido. Cuando la tasa de

interés es baja, se estimula el consumo, pues
las personas pueden gastar más; también los
créditos y financiamientos son más bajos,
por lo que se prevén más préstamos crediti
cios por parte de las instituciones bancarias,
pero primero las autoridades monetarias se
ven obligadas a enfriar la economía para con
trolar el crecimiento de los precios.

Cuando la tasa de interés sube, el dine
ro "es un poco más caro." Por lo tanto, hay
menos deseo de la población en pedir un
préstamo a un banco y, al mismo tiempo, se
fomenta el ahorro, además de que se ayuda
a que se desaliente el crecimiento de los índi
ces de precios.

EN OTRO ORDEN, el INEGI dio a conocer,
en conferencia de prensa, la Encuesta Nacio
nal de Inclusión Financiera (ENIF), 2021. El
objetivo de esta encuesta es generar informa
ción estadística e indicadores oficiales a nivel

nacional, regional y por tamaño de localidad
que les permita a las autoridades financieras
hacer diagnósticos, diseñar políticas públicas
y establecer metas en materia de inclusión y
educación financiera.

Por ejemplo:
En 2021, 56.7 millones de personas de

18 a 70 años en México (67.8%) tenían algún
tipo de producto financiero formal (cuenta de
ahorro, crédito, seguro o Afore). En 2018, la
cifra era de 54.0 millones de personas.

El 61.9% de las mujeres y 74,3% de los
hombres en México contaban con al menos

un producto financiero formal en 2021.
Considerando la tenencia de productos

financieros formales y segmentando por re
giones, la región noreste tuvo el porcentaje
más alto de tenencia de estos productos en el
país (77%), seguida de la noroeste (75.7%), la
CDMX (74.2%) y la occidente y Bajío (69.3%).
Los porcentajes más pequeños se registra
ron en la región centro sur y oriente (62.0%)
y la sur (60.1%).

El 49,1% de la población de 18 a 70 años
(41,1 millones de personas) en México tenía
una cuenta en un banco o institución finan

ciera. En 2018 dicha proporción era de 47.1%.
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Por la espiral
Juegos de guerra
Por Claudia Luna Palencia*

Las guerras del siglo XXI ya no se
rán lo que eran antes. La tecnología
cualificada sumada al desarrollo di

gital está haciendo que la invasión de Rusia
a Ucrania sea una lucha de estrategias cada
vez más minuciosa y especializada.

En la actualidad, un dron fabricado en
Turquía como el Bayraktar, tiene un costo
promedio de entre 1 a 2 millones de dóla
res dependiendo del modelo elegido y pue
de colapsar una larga columna de tanques
rusos destruyendo de forma silenciosa a
varios vehículos y dejando caer cargas ex
plosivas en vagones de tren con suministros
para los enemigos.

Me atrevo a decir que todos los órganos
de defensa a nivel mundial están tomando

nota de esta guerra que prácticamente esta
mos viviendo en directo y analizan los fallos
de la ofensiva rusa y los aciertos de la defen
siva ucrania.

Esta es la lucha titánica entre un país con
armas nucleares que presume de potencia
militar, contra otro que carece de éstas y con
un menor arsenal militar, pero que no se ha
amedrentado en ningún momento.

La guerra de Putin sigue sumando días y
con su paso un desgaste anímico y psicoló
gico que empieza a hacer mella sobre todo
en el invasor urgido por volver a su casa,
abrazar a su familia y seguir con su vida. No
se descarta la imposición de la Ley Marcial
en Rusia.

La victoria del dictador ruso no es posible
hasta el momento porque todos sus cál
culos, los de sus futuribles, han quedado en
añicos gracias a que el mandatario ucranio,
Volodímir Zelenski, no salió corriendo en el
momento de la invasión. Eso ha roto todos

los esquemas.
Zelenski es un gobernante con sus pro

pios pecados eso no lo podemos negar, de
hedió, su nombre figuró en la lista de los
Panamá Papers y Ucrania permanecía (y per
manece) señalada por sus elevados niveles
de corrupción y por la desigual falta de opor
tunidades entre su población. Pero no se le

puede reprochar a este empresario de la co
municación y actor, la posición asumida por
él, ante la asonada bélica.

Si Zelenski hubiese huido quizá en estos
momentos no atravesaríamos el día 77 de la

ocupación que sigue sumando destrucción
de edificios, de ciudades, asesinatos de miles
de civiles y que deja numerosas bajas tanto
en el ejército ucranio como en el ruso.

Al cómico, al que tanto se le denostó
por carecer de una larga experiencia políti
ca, ahora es alabado por su posición roco
sa, envalentonada, temeraria y echada para
adelante; demostrando además una gran ca
pacidad de liderazgo, de mantener la calma
a pesar de saberse él y su familia objetivos
del Kremlin.

Eso ha cambiado el juego. Se ha quedado
para defender a su país, a pesar del riesgo de
morir él y los suyos. Esa postura ha insuflado
de una moral elevadísima a los ucranios que
tienen un objetivo claro: repeler a los rusos,
ganarles, matarlos y recuperar su territorio.

Esa moral alta contrasta con la desmora

lización de las tropas rusas que no saben por
qué razón han dejado su vida, del día a día,
para ir a morir a un país extranjero que no
les ha atacado y al que ellos están invadiendo
porque al dictador del Kremlin le encaja en
sus planes supremacistas.

A COLACIÓN
Y Zelenski le ha dado un propósito a la

OTAN al no huir. Le ha abierto la puerta a la
enorme oportunidad de mostrar cierta cohe
sión entre sus países miembros; sobre todo
ha sacado a la Alianza del coma y también
ha inyectado vitaminas y vida a la Unión Eu
ropea (UE).

A su vez, Estados Unidos tiene la coyun
tura de borrar la calamitosa salida de Afga
nistán, fueron días de una pésima imagen
de debilidad y además estuvo enfrentado
con otros aliados que sacaron sus tropas
de forma bochornosa porque Washington
no los tomó en cuenta para llevar a cabo
una estrategia digna de retirada conjunta
de Afganistán. Putin creyó que esa ventana
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de debilidad también le brindaba a él una

oportunidad para invadir Ucrania y que no
pasaría nada más allá de las sanciones por
que Zelenski huiría y entonces Kiev caería
en menos de dos días y el Kremlin reinsta

laría a VíktorYanukóvich en el poder. Nada
de esto ha sucedido, porque la valentía del
líder ucranio ha dado también valentía a la

OTAN y a la UE, como si fuese un efecto de
contagio, Zelenski resiste y Occidente le da
armas y arropa a Ucrania con dinero, con

sanciones históricas contra Rusia, recibien
do a los refugiados y aceptando in extremis
la adhesión del país a las filas del club euro
peo. De consumarse, la UE tendría en parte
que pagar la reconstrucción ucrania, cos
tearla con el dinero de sus contribuyentes.
¿Puede Ucrania ganar la guerra? Si Putin no
aprieta el botón nuclear.... puede ganarla. Si
el Grupo Wagner no mata a Zelenski... pue
de ganarla.

*@claudialunapale
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Aquí en el Congreso
Que será por encuestas (cuchareadas) el 2024
Por José Antonio Chávez*

El Presidente ayer refrendó que la elec
ción para el 2024 de su proyecto será
por encuesta en elección abierta.

Que no hay tapado ni tapada, y que to
dos, absolutamente todos los que aspiren
podrán participar.

Bueno, el Presidente con esta propuesta
deja más que claro cómo será la línea de elegir
al candidato aunque para nadie es secreto que
esa estrategia está más que armada para car
garse la figura designada de Palacio Nacional.

Habló que no hay tapado y que hoy están
en la lista la jefa de gobierno, Claudia Shein
baum, la misma que se le identifica como la
consentida; además subió al ruedo al secre
tario de gobernación, Adán Augusto y tam
bién al propio Marcelo Ebrard.

Naturalmente que el Presidente por ter
cera vez dejó de nombrar al líder del Senado,
Ricardo Monreal que también está en la lista
de presidenciables, formaba el bloque de la
tercia para suceder a López Obrador.

Dicen los que saben que al Presidente no
le gusta la actitud de Monreal de no alinearse
a sus líneas discursivas.

Aunque más el haber expresado que no
es corcholata ni ser del club de ellos y que
guste o no simplemente es autónomo.

En las pasadas elecciones del 2021, la
designación de candidatos, se registró por
medio de la encuesta, las denuncias fue que
estaban más que cuchareadas para cargarse
a favor de los candidatos oficiales.

Como líder del partido, Mario Delgado
defendía ese método e intentaba convencer

que era lo más democrático para seleccionar
sus candidaturas.

Los reclamos llevaron al partido a una
fractura que provocó la pérdida de 50 diputa
dos para Morena y quitarle la oportunidad de
conservar la mayoría calificada que, con sus
aliados les daba los dos tercios que se nece
sitan de la Cámara para las reformas consti
tucionales.

Ganó 11 gubernaturas para llegar a 17
pero perdió 9 de las 16 alcaldías en la Ciudad
de México, una fractura a la corona de Shein

baum por ser terreno fértil totalmente pejista.
El elemento de esas pérdidas fueron sin

duda las encuestas cuchareadas que denun
ciaron los aspirantes perdedores en la Ciu
dad de México y los Distritos del país.

Para el partido Morena la confianza con
la marca AMLO les permitió apostar por en
cuesta la designación de candidatos porque
la competencia sería contra la marca y no el
designado, vaya no importaba hombre o mu
jer con o sin nombre. Sin embargo, después
del 2021 se prendieron focos rojos en el par
tido por el fracaso en la Ciudad de México.
Echan la culpa a Monreal pero la realidad es
que los opositores capitalizaron el hartazgo
ciudadano para recuperar el voto de castigo
contra el partido del Presidente.

AGUASCALIENTES, TAMAULIPAS Y DU
RANGO PARA EL PAN, PRIY PRD

Ayer le comente que en Quintana Roo e
Hidalgo, Morena lleva ventaja para lograr el
triunfo el 5 de junio, bueno, contrario los nú
meros en Aguascalientes donde el PAN, con
Teresita Jiménez lleva mano desahogada
con sus aliados del PRI y PRD sobre la more
nista, Nora Ruvalcaba.

Durango yTamaulipas también se cen
tran en ventaja para los panistas y sus alia
dos, de no fallar los pronósticos, estaríamos
ante un empate de tres para Morena y tres
para opositores. Los perdedores serían el
PRI de Alejandro Moreno que se quedarían
prácticamente con dos estados gobernados,
Coahuila y Estado de México

COLOSIO, NO PRESUME, PERO NO LE
MOLESTA SER PRESIDENCIAL

Para Luis Donaldo Colosio es satisfac

torio contar con el respaldo de la gente que

en los últimos días se han pronunciado para
llevarlo como presidencial ai 2024.

No presume aspiraciones pero tampoco
le molesta las encuestas que lo sitúan en
tercera posición junto con Marcelo Ebrard,
Claudia Sheinbaum, Adán Augusto, Ricardo
Monreal, Ricardo Anaya, Margarita Zavala,
por citar algunos.

Por lo pronto, en la gira del lunes en
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Monterrey, Nuevo León, con los mandamás
de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado
y Clemente Castañeda, dejo entrever que
apostara por hacer un buen gobierno, eso sí,
que le permita, por si se ofrece pasar a la otra
etapa que, sin duda es la presidencial.

Esa entidad que gobierna su compañero
de partido, Samuel García está sufriendo un
deterioro por los penosos fallecimientos de
mujeres en un hecho que misteriosamente se

registra desde el encarcelamiento del anterior
gobernador, Jaime Rodríguez El Bronco.

Vamos a ver al senador con licencia si se

aplica para buscar enderezar esa mala ima
gen que opacó, momentáneamente la vacu
na de niños que gestiono con su par deTexas,
para realizarla en ese país norteamericano y
que fue un éxito al adelantarse y cuyos efec
tos le pegaron ai propio gobierno federal.

* Jachavez77@yahoo.com
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Utopía
La IX Cumbre de las Américas y Obrador
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Si el casi octogenario presidente
Joseph Biden no modifica su de
cisión de excluir a los jefes de Es

tado de Cuba, Nicaragua y Venezuela de la
IX Cumbre de las Américas, a realizarse en
Los Ángeles, California, del 6 al 10 de junio,
el presidente Andrés Manuel no asistirá. Así
lo informó en Palacio Nacional en la segunda
mañanera después de concluir su visita a La
Habana, tras una gira por América Central.

Arbitraria como pareciera que es consus
tancial al imperio de las barras y las estrellas
a la hora de imponer decisiones en política
exterior, aunque en este caso está directa
mente relacionada con la contienda electoral

para renovar es un decir, siempre se reeli
gen la Cámara de Representantes y un ter
cio del Senado, el próximo 8 de noviembre.

Y el tema de la mayor de las Antillas,
la permanencia e incluso agudización del
antihumano bloqueo económico de más
de seis décadas, es muy caro para la mafia
cubana que influye mucho en la política ex
terior estadounidense hacia Cuba, porque a
la hora de los votos ciudadanos "vende caro

tu amor, aventurera? al partido que ocupa la
Casa Blanca.

De por sí el respaldo ciudadano al presi
dente número 46 de USA, Joseph Robinette
Biden Jr,, es del 46%, de acuerdo con el son
deo de la británica Reuters/lpsos que mostró

que el 54% desaprueba el desempeño del
mandatario, por lo que está urgido de re
lanzar la beligerancia discursiva anticubana
para ganar ios votos de Florida; de la misma
manera que el gobernador de Texas, Greg
Abbott, intentó agarrar a los mexicanos de
"piñata" y oportunamente le puso un hasta
aquí López Obrador.

Se entienden las necesidades electorales

y/o politiqueras, de los demócratas de Bi
den y los republicanos del troglodita Donald
Trump, mas eso no les da derecho a apro
piarse de "la admisión" a la IX Cumbre de
las Américas (Norte, Centro, Sur y el Caribe),
porque como bien dijo el embajador Ronald
Sanders, "no es una reunión de EU, por lo
que EU no puede decidir quién está invitado
y quién no''Además de que ningún país fue
excluido de la VIII Cumbre.

Los 15 países que forman parte de la
Comunidad del Caribe considerarían ausen

tarse de la Cumbre de Los Ángeles, quienes
junto a los tres naciones que USA pretende
excluir por sus intervencionistas decisiones
inspiradas en la decimonónica "América
para los americanos" (James Monroe, 2XII
1823), y la ausencia deAMLO, pintan la pers
pectiva de un cuadro muy sombrío para un
senil presidente que en Europa se presenta
como "libertador de Ucrania? pero incapaz
de dialogar con sus vecinos en "pie de igual
dad? como siempre lo enuncia ante López
Obrador.
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La posición mexicana puede resumirse
de la siguiente manera, en la voz presiden
cial: "Sé que hay grupos políticos en Estados
Unidos que apuestan a la confrontación y
que quisieran tener de rehenes a ios pueblos
de América Latina y el Caribe, como es el
caso del bloqueo a Cuba que es muy promo
vido por políticos cubanos que tienen mucha
influencia en Estados Unidos, pero conside
ro indebido éste, inhumano, y además consi
dero que es una vileza utilizar una estrategia
política de esa naturaleza con propósitos po
líticose lectora les'.'

Y finalmente: "Sí (habría un mensaje de
protesta), porque no quiero que se continúe
con la misma política en América, quiero en
los hechos hacer valer la independencia, so
beranía y manifestarme por la fraternidad
universal, no estamos para confrontación
sino para unirnos y aunque tengamos dife
rencias las podemos resolver escuchándo
nos, pero no excluyéndonos. Nadie tiene el
derecho de excluir''

¿Así o más claro misterl

Acuse de recibo

Del portadista y diseñador Rodrigo Arid
jis, familiar del poeta Homero: "Estimado
maestro Eduardo, deseo tenga un gran ini
cio de semana en todos los sentidos. Fue

un placer conocerle personalmente, es una
persona muy interesante, gracias por los
artículos y por mencionar (aquí) nuestro

primer encuentro, gracias por los libros; sí
es posible me gustaría seguir leyendo su
trabajo y saludarlo en un futuro cercano.

Un abrazo con admiración desde Con

tepec, Michoacán"... Dice el doctor Jorge
Alonso: "Mil gracias por compartir la (si
guiente) invitación http://www.catedraa
lonsociesas.udg.mx/noticias/levantamien
tospopularesloquesigueestandopen
diente%C2%BFoest%C3%A1empeoran
do". "Hola, acabo de firmar la petición de
"Es hora de hacer #LeylnfluencerYA una
realidad en México. Apóyennos, senado
res @imeldacastromx @lndiraKempis @
VictorFuentesNL @ClaudiAnaya y Procu
rador ©SheffieldGto @teccheckmx" y me
encantaría que me ayudaras sumando tu
firma.

Nuestro objetivo es llegar a 35 000 fir
mas y necesitamos más apoyo. Para ob
tener más información y firmar la petición
puedes abrir el siguiente link:

https://chng.it/s6tkTfDC4m ¡Gracias!
Yuriria Eugenia" (Iturriaga)... La británica
"ONG" Artículo 19 enmudeció en el caso de

la presunta agresión al periodista Vicente
Serrano por el comedíante Héctor Suárez
Gomís, bajo el pésimo pretexto de que es
un influencer,

* http://www.forumenlinea.com/
https://www.facebook.com/forumenlinea
fomm@forumeniinea.com

1witter@lbarraAguirreEd
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Itinerario Político

¿Médicos, o activistas
de la tiranía de AMLO?
Por Ricardo Alemán*

Cada día que se acorta el sexenio
de López Obrador queda más cla
ro para el que quiera verlo, que

el presidente mexicano ya no trabaja para
resolver los grandes problemas nacionales.

En efecto, a Obrador nada le importa la
seguridad de los ciudadanos, tampoco le in
teresa acabar con la violencia y el crimen y
menos cumplir sus promesas de sacar de su
postración a los más pobres y llevar a nive
les de excelencia la salud y la educación.

También es evidente que a López poco
o nada le importa la democracia, la transpa
rencia, la rendición de cuentas, la garantía
de que será respetada la Constitución y has
ta desprecia libertades como la de expre
sión, la vida de los periodistas y, sobre todo,
no le importa la honestidad.

¿Y entonces qué le importa al presidente
mexicano?

Lo cierto es que cada día del agonizante
gobierno de AMLO es una oportunidad para
que el mandatario mexicano prepare lo que
algunos llaman "golpe de Estado" y otros
califican como "reelección presidencial"; ca
prichos que, en los dos casos, desde mayo
de 2018 aquí definimos como "la potencial
dictadura" de López.

Y en esa estratagema golpista, reelec
cionista y dictatorial, los dizque médicos
cubanos en realidad promotores de la re
vuelta golpista, dictatorial y reeleccionista
de AMLO, serán fundamentales.

Por eso el interés presidencial de que
tales médicos se encarguen del adoctrina
miento en las zonas de mayor marginación
del paísGuerrero, Oaxaca, Chiapas, Puebla
e Hidalgo, entre otras, donde sembrarán la
defensa de la "transformación" de Obrador,
frente a la eventualidad de que Morena, su
candidato o el propio López, sean derrota
dos en el 2024.

Los disque médicos cubanos en realidad
promoverán las campañas de odio y propa

ganda a favor de la dictadura de Obrador y
tendrán como su principal encomienda la de
organizar una revuelta popular que tendría
como objetivo el regreso de la "dictadura
perfecta" en manos del tabasqueño.

Pero vamos paso a paso en los afanes
reeleccionistas de López.

1. Como ya se dijo, los supuestos mé
dicos cubanos en realidad serán una pieza
clave en la revuelta que ya se prepara desde
Palacio frente a una eventual derrota electo
ral en julio del 2024.

Sí, en realidad "los médicos" serán "in
jertados" en las comunidades más pobres
en donde llevarán a cabo una tarea de adoc

trinamiento con un esquema copiado del
EZLN en Chiapas.

Así, desde las comunidades más pobres
de todo el país Guerrero, Chiapas, Oaxaca,
Hidalgo, Puebla y otras, serán moviliza
dos los grupos de choque para la defensa
del voto en el 2024, con el argumento de un
presunto fraude, si es como podría resultar,
el partido Morena es derrotado.

2. Esa poderosa fuerza social que será
despertada en las zonas más empobreci
das del país contará con el respaldo de
otro potente aliado del gobierno de AMLO;
el crimen organizado que, a su vez, juga
rá otro papel no menos importante en la
presión fáctica en comunidades empobre
cidas para, con ello, conseguir el acarreo
del voto clientelar.

3. Para entonces, el INE y el Tribunal
Electoral estarán totalmente sometidos,
ya que en el primer caso ya no estarán
ni Lorenzo Córdoba ni Ciro Murayama, lo
que le dará a López el control total de un
Instituto sometido, además de que, igual
que en la elección de abril pasado, el árbi
tro electoral no tendrá los recursos econó
micos suficientes.

De esa manera, si los ciudadanos vo

El IndependienteFecha: 12/05/2022
Página: 9

Area cm2: 597

1 / 3

Columnas Políticas

Ricardo Alemán

Costo: 34,626

Página 11 de 21



tan por echar del poder a López, el argu
mento que saldrá desde Palacio es que se
cometió un escandaloso fraude, a lo que
seguirá la revuelta que habrán orquestado
"los médicos''

4. A su vez, el Poder Judicial, domestica
do por completo, avalará la descalificación
presidencial sobre las elecciones, mientras
que elTribunal Electoral será sólo un títere.

5. Pero acaso el papel más relevante será
el que llevan a cabo tanto el Ejército, como
La Marina y La Guardia Nacional, que se
mantendrán en la calle en respaldo al pre
sidente, para evitar protestas ciudadanas,
al tiempo que empezará la persecución y de
tenciones de opositores, críticos y disidentes

6. Para entonces los periodistas mexi
canos muertos serán cientos y aquellos que
no hayan huido del país estarán sometidos
por el miedo ejemplar impuesto desde hoy
el exterminio ejemplar ya hizo su tarea;
doblar a muchos críticos, mientras que los
grandes medios —prensa, radio, televisión
y plataformas digitales, ya serán parte del
inventario de Palacio. Y si hoy los grandes
medios son rehenes del sátrapa de Palacio,
para el 2024 no habrá la más elemental crí
tica al dictador

7 Algo similar habrá pasado con los go
biernos estatales y con los municipios del
país, ya que una abrumadora mayoría esta
rán en manos de Morena y, por eso, hay de
aquel que se atreva a disentir, porque será
aplastado.

8. Para entonces, será un hecho consu
mado la ruptura con el gobierno de Estados
Unidos cualquiera que sea su presidente,
ya que desde hoy se estimula desde Palacio
el rompimiento capaz de justificar la locura

de la dictadura, al tiempo que el mandatario
mexicano pregonará ante el mundo que es
el campeón de la lucha contra "el horrible
imperio del norte''
Y para eso hoy López cultiva a los

dictadores bananeros, los que en su mo
mento se alzarán en defensa "del herma

no" capaz de someter al imperio.
9. Y en esa lucha contra "el imperio

del Norte" estarán con México y con su
presidente Obrador las dictaduras bana
neras de Cuba, Venezuela, Nicaragua, Bo
livia... y gobiernos como los de Rusia y
Corea del Norte.

10. Y frente a esa tragedia, los em
presarios mexicana poco o nada podrán
hacer, ya que estarán sometidos por una
iniciativa locuaz de la Corte promovida
por los lacayos presidenciales, que pro
pone que el SAT intervenga sin mandato
judicial, en las cuentas bancarias tanto
de personas físicas como morales.

Es decir, que Hacienda podrá escudri
ñar las cuentas de particulares y empresas
a su antojo, para de esa forma llevar pre
sos a todos aquellos que le plazca al go
bierno de López.

En otras palabras, una dictadura en
toda la extensión de la palabra.

Y por eso las preguntas: ¿Les parece
descabellado el decálogo para construir la
dictadura de López? ¿Creen que está lejos
de la realidad, una vez que conocen a lo
cuaz presidente?

En realidad se trata de un decálogo
que apuesta por la reelección de López
Obrador,

Al tiempo.
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Libros de ayer y hoy
Profeco exonera a Soriana,
contra agresiones a tercera edad

PorTeresa Gil*

La Procuraduría Federal del Consu

midor (Profeco) exoneró a la tienda
Soriana que me sometió a privación

ilegal de libertad el 2 de octubre pasado,
y me agredió de la forma más inhumana
como persona de la tercera edad, consu
midora y ciudadana. Todo fue porque me
negué a presentar mi recibo de compra. La
tienda está ubicada en San Antonio y Miguel
Ángel aun lado del parque Rosendo Arnaiz,
de la Alcaldía Benito Juárez, en la Ciudad de
México. El breve fallo dictado el 6 de diciem

bre por la Profeco, habla de una verificación
"Sin infracción" y cierra el caso. Hasta este
momento, pese a que lo solicité no se me
ha informado en que consistió la "verifica
ción'.' El hecho fue presenciado por más de
40 personas y bajo responsabilidad de la
tienda y la propia Profeco, puedo reconocer
a algunos de mis agresores. La Profeco ha
bía prohibido meses antes a las tiendas de
autoservicio, exigir al cliente a la salida, el
recibo de compra. Según su comunicado
del 29 de abril de 2021, la medida se dictó

basándose en el artículo 10 de la Ley Federal
del Consumidor. Ha habido muchas quejas
presentadas ante ese abuso de las tiendas,
que actúan como ministerios públicos y a
veces retienen en sitios apartados a clientes
que se niegan a mostrar el recibo. Especies
de cárceles clandestinas. Yo solo cumplí con
la disposición de Profeco. Los guardias y va
rios empleados de esa tienda que me exi
gían la presentación de mi recibo, no solo
impidieron mi salida previa cancelación de
las puertas de una manera violenta, sino
que me sometieron a humillaciones y en
determinado momento, con amenaza de la
presencia policial, me impidieron que me
movilizara. Pude haber experimentado un
shock. No tomaron en cuenta mi situación

de adulto mayor. Fui permanentemente vio
lentada. La policía, con cuatro agentes llegó

poco después y gracias al jefe policíaco de
esa unidad, que mostró molestia por la for
ma como se me había tratado, fui liberada.
El policía exigió a los guardias agresores
que me pidieran disculpas. Pero el delito ya
estaba cometido.

¿QUÉ PASA CUANDO POR ÓRDE
NES ADMINISTRATIVAS SE COMETEN
DELITOS?

Desde el 6 de diciembre del año anterior
la Profeco declaró "sin infracción" a Soria

na pese a que se cometió contra mi el delito
de privación ilegal de libertad, tal como lo
definió el agente de ministerio público que
levantó mi denuncia penal en la Fiscalía, el
8 de octubre pasado, al mediodía. Yo lo ha
bía tipificado como secuestro en una cróni
ca que publiqué el 5 de octubre porque me

ofrecían la libertad a cambio de algo: el re
cibo. Después de la denuncia que hice ante
Profeco el mismo día de la agresión y la de
nuncia posterior ante la Fiscalía, dejé pasar
un tiempo pertinente. Pero aunque Profeco
me informó la procedencia de mi denuncia,
no me informó de su fallo. Me enteré hace

apenas unas semanas. Tampoco en que
consistió la verificación. Es lógico que si van
a preguntar algo que los condena, lo inte
rrogados lo van a negar. Pero yo los puedo
reconocer, incluyendo al gerente al que pedí
apoyo y me lo negó. Por escrito en correos
electrónicos la responsable de la oficina de
gestión y seguimiento de denuncias, Joha
na Jacqueline Sánchez Pacheco, me reiteró
que la Profeco se concreta a los casos de su
competencia, como una especie de estribillo
¿Pero que pasa si por cumplir disposiciones
dictadas por esa dependencia se comete un
grave delito? Yo he exigido y vuelvo a exi
gir, que Profeco me informe que verificación
hizo para dictar su "Sin infracción''Ante las
oficinas ministeriales de la Fiscalía de la
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CDMX, que está en la Alcaldía Benito Juárez,
bajo la responsabilidad de la agente Grisel
da Elvira Munive Islas, presenté mi recibo de
compras emitido poco después de las 16 ho
ras del 2 de octubre de 2021, En el expedien
te de la Fiscalía se quedó una copia. Solo por
no presentarlo en la tienda, estuve privada
de mi libertad más de una hora sin derecho
a movilizarme en los últimos momentos,

Profeco declaró el hecho sin infracción, pero
para mi sigue vigente. Soriana debe ser so
metida a juicio y la Profeco ser investigada
por el gobierno federal.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

Irónicamente Magú hace su cartón, don
de señala: "Formaremos un cuerpo militar
de élite para redactar unas cada vez más se
veras y sentidas condolencias" a los perio
distas (La Jomada, 10 de mayo).

Tiene razón Adriana Urrea, la líder del
Sutnotimex, con más de dos años en huel
ga, el Mecanismo de Protección es como un
queso gruyere.

¡Es hora de parar esta masacre a como
dé lugar!

"¦jamelendez44@gmail.com
@jamelendez44
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De Primera Mano

Matanza de periodistas solo en provincia
Por Rodulfo Reyes*

Los periodistas siguen cayendo pero
nada más en el interior del país. Y en
los casos en que se ha avanzado en

la resolución de los crímenes, cuyo 98 por
ciento queda impune, ha sido porque el gre
mio ha escalado sus protestas y el gobierno
federal ha enviado a personal especializado
a coadyuvar con las investigaciones de las
fiscalías estatales.

La organización no gubernamental Artí
culo 19, con sede en Inglaterra, reporta que
en México van 35 asesinatos de reporteros
en lo que va de la gestión de Andrés Manuel
López Obrador, quien desde a finales de los
ochenta que dimitió al PRI y se convirtió en
líder opositor, ha manejado un discurso de
odio contra la prensa, escenario que se ha
agudizado desde 2018 que ganó las eleccio
nes presidenciales.

No hay periodista mexicano conocido
que no haya sido desacreditado por el de
Macuspana, incluso muchos de los que fue
ron desdeñados por el régimen priísta por
haber simpatizado con su causa. En su ma
yoría, medios y periodistas que le publicaron
en los noventa que la prensa priísta de su
estado le cerró con llave la puerta, hoy son
agredidos por él.

En ese contexto debe verse los asesina

tos de periodistas: se trata de una profesión
denigrada todos los días desde el poder. Los
periodistas, desde la óptica de la llamada
Cuarta transformación, valen menos que un
centavo partido por la mitad.

La oficina en México de Artículo 19 conta

biliza 48 periodistas caídos durante el sexe
nio de Felipe Calderón y 47 en el de Enrique
Peña Nieto, por lo que puede vaticinarse que
el período de López Obrador será más trági
co que las dos anteriores administraciones.

En los últimos 22 años, esa organización
ha documentado 153 asesinatos de periodis
tas en México, de los que 141 eran hombres
y 12 mujeres. Los ataques se han perpetrado
en el interior de la nación. Veracruz es la en

tidad donde hay más riesgo para la prensa,
y ha sido la administración de Javier Duarte
(20102016) la más letal con 18 comunicado
res acribillados, incluyendo el reportero grá

fico Rubén Espinoza, quien fue ultimado en
la Ciudad de México, a donde llegó huyendo
del hostigamiento gubernamental.

Ante las denuncias de que su gobierno
disminuyó el presupuesto para el mecanis
mo de protección a periodistas, el 6 de abril
el presidente López Obrador anunció que
el 25 por ciento de los recursos que destina
su Gobierno a la publicidad, se destinará a
un programa para brindar seguridad social
a comunicadores que no cuentan con ello.

Esta partida será para financiar un pro
grama de protección vinculado al IMSS e
incluirá pensiones y atención médica para
los comunicadores y sus familias

A la fecha aún se desconoce cómo se

le hará llegar el apoyo al gremio ni se sabe
de algún plan en concreto, pues el manda
tario solo mencionó que se hará un censo
y se creará un comité de periodistas para
autorizar y otorgar los apoyos.

El 25 por ciento del ahorro del gasto
destinado a publicidad, que es de tres mil
millones de pesos este año, equivale a 750
millones de pesos,

Más allá de ese anuncio, en la narrativa
del jefe del Ejecutivo federal continúan los
ataques a medios y periodistas, con expo
sición multimedia en las conferencias de

prensa mañaneras, que son trasmitidas en
tiempo real por los medios electrónicos del
Estado, por lo que las agresiones del pre
sidente tienen un auditorio masivo, lo que
vuelve potencialmente peligroso al oficio,

Y es que el ciudadano común que sim
patiza con el popular mandatario no sabe
diferenciar que los ingresos de Carlos Lo
ret de Mola, por citar al periodista más cri
ticado por el tabasqueño, no se comparan
con lo que se gana en provincia.

Pero la embestida a los medios confi

gura un ánimo generalizado de desprecio
por una profesión a la que López Obrador
nunca le ha tenido respeto, y que en con
siguiente atraviesa por una de sus peores
épocas, sobre todo a raíz de que el Gobier
no federal decidió hacerse de espacios en
las redes sociales para encarar la crítica
periodística.
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Se comenta sólo con...

¿En qué piensa?
Por Carlos Ramos Padilla*

A diario nos preguntamos en qué
piensa el presidente de México, De
tiempo atrás ha iniciado una serie

de ataques contra naciones que bien podrían
aportar y mucho para nuestra evolución.

Sin embargo se congratula de sus rela
ciones con países que comparten con no
sotros el rezago, la pobreza y la violencia.
En qué piensa AMLO cuando pisa el terreno
de pueblos que han perdido la libre expre
sión, sufren de represión y persecución, vi
ven sin ejercer su manifestación pública y
más aún, sus gobernantes se perpetúan en
el poder autoconsiderandose promotores
de revoluciones

En qué piensa el presidente cuando anula
el diálogo con aquellos que compiten por supe
rar niveles del Producto Interno Bruto, que es
tán desarrollando todo tipo de investigaciones
para vencer a la pandemia, los que exploran el
universo y crecen a partir de una competencia
en tecnología. Por qué cerrar las puertas a los
que reaccionan frente a la degradación am
biental con energías limpias, con autos eléc
tricos, con el uso de la fuerza de los vientos o
el océano para generar electricidad. En qué
piensa nuestro mandatario cuando "doblado"
ante el gobierno de USA utiliza su presencia
en Cuba para enfrentarlos y hablar por un ré
gimen de tiranía buscando espacios para ser
considerados.

En qué piensa el tabasqueño cuando el
mundo reprueba la fuerza bélica de Vladimir
Putin contra una nación soberana y el de Ma
cuspana se codea con Rusia.

En qué piensa el presidente cuando se ali
nea con gobiernos que cambian a la educación
por el adoctrinamiento y suman día a día más

y más pobres para someterlos con dádivas y
limosnas.

En qué piensa el Ejecutivo Federal que a la
recesión le llama austeridad y a la corrupción la
confunde con la moral constitucional. En qué
piensa el presidente que dejando una estela de
muertos por la violencia o la pandemia se pre
senta en foros internacionales para orientar a
los ricos en qué y cómo manejar sus capitales.

En qué piensa AMLO se vincula con dicta
dores que permiten el adiestramiento paramili
tar de sus jóvenes.

En qué piensa el tabasqueño que dialoga
con gobiernos que financian a sublevados y
alimentan a grupos de narcotraficantes para
sostener su economía.

México se está acostumbrando a tutearse

con medianías dejando pasar la oportunidad
de escuchar y aprender de los triunfadores y
lidera mundiales, de aquellos que respetan a
sus maestros y protegen a su sociedad no la
dividen y confrontan.

En qué piensa el presidente cuando emplea
el tiempo de la nación para estar acusando a
todos portado.

En qué piensa el presidente cuando
cambia jugadas de béisbol por vacunas para
los niños.

En qué piensa AMLO cuando todos los índi
ces le indican que el camino no es el correcto y
burlonamente señala que vamos requetebién
y que darán "paliza" en las próximas eleccio
nes cuando uno de sus pendientes es informar
las irregularidades de sus hijos.

Son preguntas elementales ante el compor
tamiento cotidiano del presidente mexicano.
* Conductor del programa VaenSe

rio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilla
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Tras la puerta del poder
AMLí): ¿Candil internacional, negrura en casa?
Por Roberto Vizcaíno*

La crítica y condena de muchísimos
mexicanos, y ciudadanos de otras
muchas latitudes cayeron ayer sin

conmiseración sobre el presidente Andrés
Manuel López Obrador por amenazar al
presidente de los Estados Unidos, Joe B¡
den,con no asistir si no son invitados los dic
tadores de Cuba, Venezuela y Nicaragua a la
Cumbre de las Américasa celebrarse en Los

Ángeles del 6 al 10 de junio próximo.
Todavía en su mañanera de ayer el man

datario mexicano defendió su decisión ale

gando que es momento de escuchar a todos
y de defender la unidad latinoamericana sin
excluir a ningún país a esa Cumbre, que fue
anunciada por Biden para abordar proble
mas de democracia y migración, cuestiones
de seguridad regional y narcotráfico.

La amenaza de López Obrador fue respon
dida el mismo martes por la vocera de la Casa
Blanca, Jen Psaki es decir por el propio pre
sidente de Estados Unidos, quien indicó que
"todavía no se envían las invitaciones?dejan
do con ello la percepción de que AMLO no de
bía adelantar su inasistencia, porque es muy
posible que ni siquiera sea invitado.

Y es que para no pocos a la vocera de
la Casa Blanca sólo le faltó terminar la frase

de que López Obrador no debía adelantar su
inasistencia a algo que no ha sido convocado.

En fin, otros comentarios fueron de que
si con esta amenaza a Biden, el tabasque
ño tomo la decisión histórica de alinear su
mandato al sector de los dictadores lati

noamericanos: el autócrata cubano Miguel
Díaz Canel, el sátrapa venezolano Nicolás
Maduro y el déspota y asesino nicaragüen
se Daniel Ortega.

Otros recordamos que al asumir esta de
cisión Andrés Manuel López Obrador sim
ple y llanamente confirma su incongruencia.

¿Cómo puede reclamar la asistencia de
estos tres déspotas impresentables bajo el
alegado de que todos deben ser escuchados
y de que debe prevalecer la unidad latinoa
mericana cuando él mismo se ha negado a
escuchar, reunirse, reconocer a los líderes
y legisladores (senadores y diputados) de
oposición dentro de México?

¿Cómo se atreve a exigirle ya no al
presidente de los Estados Unidos, a nadie,
que si no se invita a estos tres mequetrefes
violadores de derechos humanos y sojuz
gadores de sus ciudadanos, el no acude
a una cumbre porque según él es hora de
respetar la pluralidad y todas las voces y
pensamientos e ideologías si él mismo se
opone a todo eso dentro de México al ig
norar a las madres que buscan a sus des
aparecidos excavando por todo el país, si
no atiende los reclamos de las madres y
padres de niños con cáncer, si desatiende a
quienes le exigen cumplir con el abasto de
medicinas? ¿Cómo puede reclamar respe
to para dictadores si él arremete todos los
días en contra de periodistas y sus medios
informativos, y alimenta desde sus maña
neras todos los días el odio y el desprecio
en contra de los informadores?

¿Cómo pues, exige a Biden la asistencia
de estos tres tiranos que como él mismo
desprecian a los periodistas, es decir a la li
bertad de prensa e información, con ello a la
democracia, y alimentan así un clima propio
para las ejecuciones de los informadores
como ocurre ahora mismo en México y bajo
su responsabilidad directa?

La conclusión es simple: con su amenaza
a Biden, Andrés Manuel López Obrador se
confirma como un absoluto incongruente.

Candil de la calle, oscuridad de su casa.

NUEVOS DERECHOS LABORALES

Dentro del impulso a una nueva cultura
de prevención en materia de salud, Ricar
do Monreal propuso ayer establecer como
obligación de los patrones, dar permiso
anual con goce de sueldo a los trabajadores
deban realizarse estudios para la detecten
oportuna de cualquier tipo de cáncer.

Este permiso, indicó el coordinador de
Morena en el Senado, se otorgaría a los y
las trabadoras un permiso para que se reali
cen mamografias, examen de próstata y Pa
panicolau, entre otros, sin que ello implique
afectación alguna a su condición laboral.

Su propuesta es la de adicionar la frac
ción XXVII al artículo 132 de la Ley Federal
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del Trabajo para responder así a la estadís
ticas del INEGI que indica que los cánceres
de mama, de próstata y cervicouterino son
los padecimientos que más afectan a la po
blación mexicana, reportando estrepitosas
cifras de víctimas fatales al año.

"Hoy, y a pesar de los múltiples esfuer
zos del sector salud para promover la cultu
ra de la prevención, la población mexicana
que debe realizarse este tipo de estudios no
acude a los mismos, entre otras razones,
porque no disponen del tiempo para hacer
lo y por temor a ser despedidos.

"Sin duda, este panorama se complica

cuando se ve atravesado por los horarios de
trabajo y la tramitación de los permisos re
queridos para ausentarse del área de traba
jo''señaló. Monreal indicó que la prevención
trae consigo la reducción considerable de la
mortalidad, al tiempo que garantiza que las
personas trabajadoras puedan desempeñar
adecuadamente sus funciones.

Es por ello, agregó, que países como
Francia, España y Chile han apostado por es
tablecer, desde su legislación laboral, la ne
cesidad de aplicar la medicina preventiva en
los espacios laborales, brindando facilidades
para que las personas trabajadoras puedan

realizarse los estudios correspondientes.
"Asimismo, este tipo de procedimien

tos preventivos conllevan una serie de
beneficios que no sólo se condensan en el
individuo, sino que también se dejan ver
en el erario, al permitir ahorrar gastos ge
nerados por la aparición de enfermedades
prevenibles, al tiempo que permite ahorrar
recursos al interior de las empresas y efec
tivizar el desempeño de las personas traba
jadoras'/ expresó.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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